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 निवृति-वेतन  पाने  वालों  को  सहायता

 +

 ft  श्री  प्रताप  सिह

 |  श्री  स०  Alo  बुर्जों
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 श्री  महेश्वर  नायक

 श्री  प्र०  चल  बिना
 1६५७

 श्री  प्र०  र  चक्रवातों

 श्री  रामेहर  टाटिया
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 क्या  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  अब  सरकारी  निवृत्ति-बेंत
 पाने  वालों  को  कुछ  वित्तीय

 =

 देने  का  कोई  निर्णय  किया  है  शरर

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जायेगी  ?

 He  मंत्री  ति०  Ao  कृण्णमाचारों :  ate  जी  हां  ।  meat  की  एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है  |  में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल० टी  ०

 Rese  ६३]

 श्री  प्रताप  सिह :  माननीय  वित्त  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  ये

 रियायतें  इसी  तरह  से  मध्य  विन्ध्य
 ?.  हिमाचल

 मणिपुर  तथा
 त्रिपुरा

 जैसे
 ह  on

 धन  भाग
 लग

 र
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 ary & ?

 मूल  अंग्रेजी
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 at  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :
 यह  केवल  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों
 पर  ही  लागू

 होंगी
 ।  भूतपूर्व  भाग

 है  राज्यों के  निवृत्ति-बेसन  पाने
 वाले  व्यक्तियों पर  लागू  करने  के

 प्रश्न  पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।

 श्री दी०  चं०
 wats

 कया
 में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  वित्त  मंत्री  नें  राज्य  सरकारों  को
 भी  लिखा

 है
 कि  जहां  तक  उनके  निवृत्ति-वेतन  पाने  वालों  का  सम्बन्ध  उन्हें  भी  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों
 के  लिये  किये  गये

 परिवर्तनों  के  अनुसार  परिवर्तन  करने

 नीति ति०
 ५ हूँ+  क्ृष्णमाचारों :  इस

 मामले  में  मुझे  कोई  उपस्थानाधिकार  नहीं है  |
 परन्तु

 जब  अवसर  जायेगा  तो  में  वित्त  मंत्रियों  तथा  मुख्य  मंत्रियों  से  चर्चा
 कर

 सकता  हूं  ।

 सामाजिक  सुरक्षा  चर्चा
 की

 मदों  में  से  एक  है  और  वित्त  मंत्रियों  को  पर  सोचने  को

 कहा  जाता  है
 ।

 परन्तु  वास्तव  में  मुझे  कोई  ऐसी  शक्तियां प्राप्त  नहीं  हैं  कि  मे  उन  से  कुछ

 करने  को
 कहू  सकूं  ।

 श्री  गयापाल  सिंह
 *.  पेन्शनजेंको  जो  पांच-पांच  महीने  बाद  पेन्शन  मिलती

 है  शर  टाइम  पर  पेमेंट  नहीं  होती  उसके  लिए  सरकार  क्या  कर रही  है
 ?

 jar  महोदय
 :

 यह  तो  दूसरा  सवाल  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि
 वित्त  मंत्रालय  ने

 aaa  पाने  वालों  को  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  का  लाभ  देने  के  बारे  में  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  द्वारा  प्रस्तुत  योजना  की  भी  स्वीकृति  दे  दी  है
 ?

 श्री
 ति०  त०  कृष्णमाचारी :

 में  याद  नहीं  कर
 पा

 सकता  कि  वह  योजना  किस

 मे ंहै  ।  में समझता  हू ंकि  यदि  माननीय  सदस्या  स्वास्थ्य  मंत्री  से  पूछें  तो  अधिक
 aor

 होगा  ।

 दिल्ली से  फार्याल  का  स्थानान्तरण

 भी  विशवास  प्रसाद
 *Eys.  श्री  रा०  शशि  दुबे  ।

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १  १९६३  के  तारांकित
 प्रश्न

 कार्यालयों
 संख्या  ७५८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दिल्ली  में  स

 को  अन्य  स्थानों  पर  ले  जाने  के  मामले  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at Yo  शे०
 :  इस  बारे  में

 आगे  ate  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 pat  विश्वास  प्रसाद :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि
 क्या  सरकार  दिल्ली  में  बढ़ती हुई

 जनसंख्या  तथा  रहन-सहन  में  ऊंचे  स्तर  को  देखते  हुए  कुछ  कार्यालयों  को  दिल्ली  से  बाहर

 भेजने का  विचार  कर  रही  है  ?

 t  शना  a
 3%

 ०  io  नास्कर ध नद °  सरकार सदा  विचार  करती है  .  .
 eee

 मूल  ata  में
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 महोदय  :  इस  प्रदान  को  कई  बार  पूछा  गया  है  कौर  कई  बार  इसका  उत्तर  दिया

 गया  है  ।

 fart  दाजी  :  हमने  भी  कई  बार  पूछा  है  कौर  कई  बार  यही  उत्तर
 दिया  गया

 है
 ||

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  मामला  श्रब  किस  अवस्था में  है  प्रौढ़  कपों  इसे  भ्रन्तिम  रुप  तही  शिगा

 जारहा  है  ?  कठिनाई क्या  है  ?

 fat  Jo  ह् ०  भास्कर  यही  उत्तर नहीं  दिया  गया  है  ।  सरकार  कुछ  ऐसे  कार्यालयों  को

 स्थानान्तरित  करने  का  सच्चे  दिल  से  प्रयास  कर  रही  है  जो  दिल्ली  के  बाहर  अच्छी तरह तरह  चल

 सकते  हैं  ।  पिछले  वर्ष  हम  ने  २०  कार्यालयों को  बाहर  भेजने  का  hac  किया  |  अब  तक  ७

 कार्यालय  बाहर  भेजे  गये  अन्य  १३  कार्यालयों  को  wail  स्थानान्तरित  किया  जाना  है  ॥

 एक  बड़ी  कठिनाई  उन  स्थानों  पर  उपयुक्त  जगह  ढूंढ़ने  की  है  जहां  हम  कार्यालयों को  भेजना

 चाहते  हैं  ।  परन्तु  उन्हें  बाहर  भेजने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयास  किया  जाता  है  ।

 श्री  कपूर  १ ज  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  प्रतिवर्ष  संसद का  कम  से  कम  एक  सत्र

 दक्षिण  में  करने  की  वांछनीयता  की  जांच  की  गई

 गंअ्ध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यालयों  के  बारे  में  नहीं  है  ;  यह  सवाल  है  ।

 pal  भागवत झा  आजाद  :
 उत्तर

 से  प्रकट  होता  है
 कि

 .  सरकार  कभी
 तक  कार्यालयों  को

 स्थानान्तरित  करने  का  निर्णय किए  हुए  है  |  परन्तु  पिछले  कई  महीनों  में  कोई  प्रगति  हुई

 है  ।
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 प्रगति
 न  होने  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 महोदय  :  उन्होंने  बताया  है
 कि  जहां वे

 स्थानान्तरण
 करना  चाहते  हैं  वहां  जगह

 का  न  मिलना ।

 fat  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  क्या  में  सकता  हुं  कि  इस  संबंध  में  अन्तिम निर्णय  लेने में

 सरकार  कितना  समय  लगायेगी ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  1 |  मेहरचन्द  :  मुख्य  प्रदान

 ढूँढ़ने का  है
 ।

 हम  दो  तरफ  से  काम  कर  रहे  एक  तो  दिल्ली  में  उपयुक्त स्थान  बनाना  तथा

 बाहर  भी
 उपयुक्त  स्थान  ढूंढना

 ।
 पिछले  एक  वर्ष  में  हम  ने  कार्यालय  की  जगह  के

 २४५  लाख  वर्ग  फूट  भूमि  मंजूर  की

 पुरस्कार  बन्ध पत्र

 त

 ही यशपाल  सिह
 1*  ६५८.  TL  श्री  बिदानचन्द्र सेठ

 क्या  faa  मंत्री  १७  8853.0
 के  अतारांकित

 संख्या  ३६३ के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  aaa  प्रघिमल्द ६
 '

 बन्धु पत्रों  के  स्थान  पर  एक

 योजना  बनाने के  प्रस्ताव
 को  इस  बीच  अंतिम

 दे  दिया
 गया

 है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 *Premium  Prize  Bonds.
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 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  जी  १  १९६४ से

 लागू  होने  वाली  नई  अधिभू  लय  पुरस्कार  बन्ध पत्र  योजना  की  घोषणा  करने  वाली  दिनांक  १६

 SCOR GL की  भ्र धि सूचना  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखी at गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  ठो ०  Bla5/G3]

 श्री  यशपाल  क्या  उड़ीसा  ग्रां  श्र  प्रदेश  की  तरह  यहां  भी  लाटरी का  कोई  सिस्टम

 दारू  करने  का  ख़याल  है
 ?

 श्रीमती  तारकंइवरी  सिन्हा  :  नहीं  ।  जो  प्राइज़  बांडज़  की  स्कीम  सीधे वही

 स्कीम  उस  के  अ्रलावा  कोई  कौर  स्कीम  नहीं
 है  ।

 mera  महोदय  :  क्या  माननीय  लाटरी के  हक  में

 श्री  यशपाल  सिंह  :  जी  |  में  उसके  हक  में  नहीं  हैं
 ।

 meat  महोदय  तो  फिर  माननीय सदस्य  उसके  बारे  में  पूछते  क्यों  हैं
 ?

 श्री  यशपाल  पहले  प्राइज़  बांडज़  श्र इन  प्राइज़  बांडज़  में  कितना  है
 ?

 पहले

 कितनी  तादाद  रही  हैं पौर अब कितनी तादाद अब  कितनी  तादाद  है
 ?

 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  तादाद  तो  प्राइज़  बांडज़  के
 बिकने

 पर
 मालूम  होती  है  ।

 पहले के  प्राइज  बांडज़  अर  इन  में  फ़ैज़  इतना  ही  है  कि  पहले  प्राइज़  बांडज़  (  सो  रुपये

 वाले  at  पांच  रुपये  वाले  )  का  जब  भी  ड्रा  होता  तो  उनका  भी  ड्रा  होता  था  ।  जो

 नये  ह  निकाले  गए  उनका  ड्रा  साल  में  सिफ  दो  बार  gar  करेगा  ।  मान  लीजिये

 RRR Aa में  हम  ने  बांडज़
 तो  उनकी  गिनती  दो  बार  Pegy A ait में  होगी  तर  अगर  उन

 में

 इनाम  निकल  तो  इनाम दिये  जायेंगे  ।  PeeN Wag में  नये  बांडज़ की  गिनती  होगी  इनामों के

 लिए  ।  एक  एक  यह  भी  है  कि  जो  पुराने  बांडज़  उन  पर  कोई  सूद  नहीं  मिलता  जब  कि  नये

 बांडज़ पर  बराबर  दो  प्रतिशत  का  सूद भी  मिलेगा ।

 राजघाट  समान

 श्री  प्रकादाववीर  शास्त्री

 श्री  रास रतन  गप्त
 नद  ६०

 श्री  बसुमतारी

 am  श्रीवास  शौर  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजघाट पर  महात्मा  गांधी  की  समाधि  के  निर्माण  में  इस  बीच  ate क्या  प्रगति

 हुई  है  श्रौरइस काम  को  कब  तक  पूरा  हो  जाने
 की  सम्भावना

 +.

 ei

 यह  सच  है  कि  समाधि  मध्य  में  seat  शब्द
 हे  रामਂ  वहां  से  हटा  दिए  गए

 ~~

 को  अग  चयन समाधि  के  नीचे के  भाग  की  कौर  उत्कीर्ण कर  दिया  गया  है ;  AK

 कारण  हैं  ?

 —————  क्या कारण

 7  में



 मौखिक  उत्तर २८  YSsX¥  Vays

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  पु०  wo

 मुख्य  समाधि  जिस  में  संगममंर  की  श्राप  श्र  चारों  कौर  बनी  मिट्टी  की  मेंड़  सम्मिलित

 काम  पूरा  हो  चुका  है  ।  खास पास  की  भूमि  को  बनावटी  नहरें  इत्यादि  बना  कर  विकसित

 करने का  काम  इस  समय  चल  रहा  है  और ग्रा  है  कि  वह  arg  १९६४५  तक  पुरा  हो

 कौर  महात्मा गांधी  की  समाधि
 को  फिर  से  संवारने में  उस  पत्थर  की  शिला

 की
 जिस  पर  राम

 '
 खुदा  हुमा  एक  काले  ग्रेनाइट  की  शिला  लगाई  जानी

 जिस  पर  वे  ही  शब्द  श्रविकारी  इस्पात  के
 भ्रमरों

 में  लगाये  जाने
 थे  ।  उसी

 के

 अनुसार  राम  यार  ग्रेनाइट  शिला के  खड़े  हुये  में  धौर  ऊपर  की  भी  जड़  दिये

 गये

 श्री  प्रकाझावीर  शास्त्री :  जब  यह  समाधि  तैयार  हुई  तो  उस  समय  रामਂ  ,  जो  कि

 गांधी  जी  Afra शब्द  उनके  हृदय-प्रदेश  भ्  समाधि  के  लिखे  हुए  थे  ।

 लेकिन
 बीच  में  इस  प्रकार  की  बात  उठाई  गई  कि  राम

 ”
 लिखने  से  साम्प्रदायिकता  की  बू

 ait  जिसके  कारण  कुछ  लोगों  को  समाधि  पर  फूल-माला  चढ़ाने  में  कष्ट  होता  है झ्रौर इस इस

 झा घार  पर  उन  दादों  की  बिलकूल  हटा  दिया  गया
 ।

 बाद  में  जनमत  के  प्रभाव  से  वे
 शाब्द

 फिर  लिख  दिये  परन्तु  वे  हृदय  पर  न  लिखे जा  कर  चरणों  पर  लिखे  जब

 fe  उनको  हृदय  पर  ,  ्  समाधि  के  ऊपर  ,  जाना  चाहिए  था  ॥
 मैं  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  उन  शब्दों  को  उसी  जगह  समाधि  के

 हृदय-प्रदेश  लिखने का  विचार  कर  रही  यदि  तो  कब  तक  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेह्र चन्द खन्ना  ):  यह  दुरुस्त  हैं कि  दाऊद

 राम
 ”

 वैसे  ही  लिखे  हुए  जैसे  कि  माननीय सदस्य  ने  कहा  है  ।  फिर
 हमें  यह  सुचना

 दी  कि  जहां  लोग  सामने  आते  हैं  कौर  चरणों  पर  फूल  चढ़ाते  वहां  भी  राम ”

 लिखा  जाए
 ।  इसलिए  हम  ने  दोनों  ऊपर भी  शोर  सामने  भी  ,

 | ह
 रामਂ लिख  दिया

 है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 रामਂ  पहले  गांधी  जी  के  हृदय-प्रदेश  पर  ही  था  ।  जो  समाधि

 है  ,  उस  पर  ये  शब्द  केवल  चरणों  में  हैं
 ।

 अध्यक्ष महोदय  :  वह  कहते  हैं  कि  दोनों जगह  पर  हैं  ।

 श्री  प्रकादावीर शास्त्री  :  इस  समाधि  पर  सरकार  ने  कुल  कितना  रुपया  व्यय  करने  का  निचय

 किया  है  कौर  उस  में  अब  तक  कितना  व्यय  हो  चुका  ak
 शेष  कितना  व्यय  होना  बाकी

 श्री  Jo  ०  भास्कर  :
 इस  समाधि  परियोजना

 को  दो  चरणों में  रखा  गया  है
 ।  पहले

 रण  की  लागत  लगभग  ३७  लाख रुपये  है  कौर  दूसरे की  लगभग  ५०  लाख  रुपये  ।

 श्रेय  महोदय  :  कब  तक  कितना  खच  किया  गया  है
 १

 fait qo  भास्कर :  हम  ने  केवल  पहले चरण  का  काम  किया  है  ae  वह  लगभग

 पूरा हो  गया  है  ।  मैं  ठीक  से  ae  नहीं  बता  सकता
 कि

 कितना  खर्चे  हु  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग
 ने  ott  हमें

 आंकड़े
 न

 सस  हीं  मेने  el

 गाता | ल ० |
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 श्री  बसुमतारी
 :  क्या  मैं  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  समाधि के फे  डि  न  को  चुनने  के  लिये

 wa  समिति  बनाई  गई  यदि  तो  उस  समिति  के के
 अध्यक्ष  तथा  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 महोदय  :
 अब

 हम
 उस

 ग्र वस् था  से  बहुत  बढ़  गये  हैं  ।

 थि  बसुमतारी
 :

 जब  इस  विषय  में  कुछ  झगड़ा  हुमा  था  तो  एक  समिति  बनाई  गई  थी  ।

 मैं  व्यक्ति  का  नाम  जानना  चाहता
 हूं  ।

 पति  मेहर  चन्द  खन्ना  :  राजघाट समाधि  समिति  है
 ।

 मेरा  विश्वास  है  कि  इसे  संसद्  के  कहने

 we  नियुक्त  किया  गया  है  att  उस  समिति  में  दोनों  सदनों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  सदस्य

 है
 अधिकतर  वह  समिति  ही  इन  सभी  बातों  की  जांच  करती  है  |

 कैसी  बसुमतारी  :  मैं  व्यक्ति
 का

 नाम  जानना  चाहता  हूं  ।

 fat  मेहरचन्द  खन्ना  मुख्य  ग्रायक्त  अध्यक्ष  हैं  ।  उसके  बाद मैं  समझता  हं  कि  इस

 सदन  से  श्री  शिवचरण  qa हैं  ।  दूसरे  सदस्य
 का  नाम

 मैं
 नहीं  जानता

 taco  महोदय  :  मेरे  विचार  में  श्री  जी०  एस०  मुसाफिर  सदस्य

 मुझे  पक्का  पता  नहीं है  ।  राज्य  सभा  से  भी  एक
 सदस्य  हैं  । श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 उसके  बाद  श्री  चांदी वाला  हैं  तथा  गांधी  स्मारक  निधि  का  कोई  प्रतिनिधि  है  ।  इस  समिति
 में  काफी  अच्छा  प्रतिनिधित्व  है  ।

 श्री  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा  :  क्या  कोई  ऐसा  संकेत  भी  लिखा  जायेगा  कि  यह  महात्मा  गांधी

 की  समाधि  है  क्योंकि  इस  तरह  की  कोई  चीज़  कहीं  पर  लिखी  हुई  नहीं  है
 ?

 पृश्नी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  इसका  नाम
 तो  राजघाट है  ।  यह  गांधी  समाधि  है  भर हम  जो

 चीज़  करते  एक  ग्राकिटक्ट  जो  बम्बई  का  है  प्रौढ़  जिनका  बड़ा  नाम  उनके  कहने  के  ऊपर

 ही  हम  तमाम  चीज़  कर  रहे  हैं  ।  जो  मानवीय  सदस्य  का  सुझाव  है  यह  मैं  राजघाट  समाधि

 कमेटी  के  पास  पहुंचा  दूंगा  ।  आगे  जैसी  उनकी  सिफारिश  उसको  हम  करेंगे  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  क्या  सारा  खर्च  सरकार  ही  करती  है  या  गांधी  मैमोरियल  फंड जो  है

 उसमें  से  भी  रुपया  खच  हो  रहा है
 ?

 श्री  शे०  :  सारा  सरकार  का  खर्चा  है
 ।

 att  विभूति  मिश्र  :  क्या  यह  सही है  कि  रामਂ  जे  T  संधि जी  के  वक्ष-स्थल  पर  था

 उसका  लोग  बहुत  प्राइस  करते  थे  और  wa  इन  शब्दों  को  पैरों  के  पास  लिख  देने  से  लोगों  को

 एतराज़ है  ।  क्या  यह  weer  नहीं  होगा  कि  ये  शब्द  छाती  पर  ही  लिखे  रहें  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका जवाब  दे  दिया  गया  है  |

 att  विभूति  मिश्र :  रो  के
 पास  श्री  ये  शब्द  लिखे  हुए  हैं

 श्र  लोग  इसक  विरोध  करते
 ः

 हैं  ।  चाहता  हूं  कि  वक्षस्थल पर  ही  रामਂ  शब्द

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  चाहते

 हैं  कि  यहां  पर  ये  न  रहे  सरकार इस  पर  भी  गौर

 कर  ले  ।

 अ्रंग्रेजी में में
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 श्री  गुलशन
 :  महात्मा  गांधी  पोलिटिकल  विचारधारा  के  साथ  साथ  ईश्वर के  भी

 a

 थे  ।  हम  यह  चाहते  हैं  कि  उनकी  समाधि  के  ऊपर  कोई  प्रार्थना  करने  के  लिए  पार्टी  रखी

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  पार्टी  रखने का  सुझाव  भी
 क्या  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 महोदय  :  यह  नई  सजेशन  है  |  मिनिस्टर  साहब  इस  पर  भी  विचार  कर  लें
 ।

 थ्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :  गांधी  स्मारक  निधि  के  पास  wa
 तक  कितना

 रुपया
 इकट्ठा

 हुमा  है  कौर  उसमें  से  इस  काम  के  लिए  कितना  रुपया  लगाया  गया  है
 ?

 fait  पु  ato  जैसा  कि  मैंने  पहले  वहू  सारा  खर्चे  .  .

 महोदय
 :  संग्रह  कितना

 है
 ?

 शी  पु  to  वह  मैं  नहीं  बता  सकता  ।  कभी  तक  सारा  खर्च  सरकार  द्वारा

 श्री  गुलशन :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नहीं  मिला  है
 ।

 mere  महोदय  :  मैंने  कहा  है  कि  न
 दें

 ।

 at

 Lat  थन गौं डर

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  जीवनांकिक  परिश्रमी  तियों  के  अनुसार  जीवन  बीमा

 स्की  श्रधिमूल्य  दं  का  पुनर्विलोकन  किया  है  अथवा  करने  का  विचार  और

 क्या  श्रधिमूल्य  दरों  को  कम  करने  की  संभावना  पर  विचार  करने  के  लिये

 विस्तृत  जीवनांकिक  श्रध्ययन  किया  गया

 मंत्री  ब०  :  और  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा

 १६६१  से  १६६४  तक  के  लिये  बीमाशुदा  व्यक्तियों  की  मरण  संख्या  की  विस्तृत  जांच

 की  गई  है  ।  अधि मूल्य  दरों  के  पूर्वावलोकन  के  प्रश्न  पर
 इस  जांच  के  परिणामों  के  उपलब्ध

 होने  के  बाद  ही  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 डा०  लक्ष्मोमत्ल  सिंघवी
 :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  जीवन  बीमा  निगम  यह

 मानने  की  स्थिति
 में  है  कि

 wea  वायु  बढ़  गई  है  श्र  उसके  परिणाम  स्वरूप  तथा
 जीवनां  किक

 परिस्थितियों  के  कारण  अधि मूल्य  दर  घटा
 दी  जा  चाहिये  यदि  यह  पता  चले  कि  म्त्यंता

 के  बारे  में  अनुभव  भ्  रहा है  ?

 श्री ह
 ०

 भगत
 :

 ठीक  इसी  बारे  में  जीवनांकिक कार्य  हो  रहा  ate भी  कई
 चीजें  हैं

 वे
 इन  सभी

 rage  तथा
 प्रतिकूल  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  फैसला  करेंगे  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  fran

 र  कब त र  कंब  तक  पूरा  हो
 तथा  सदन  ्  सकें  परिणामों  के  बारे  में  afer  किया  जायेगा  ?

 fata राठ  भगत  :  समें  कुछ  समय
 wi

 ।  उन्होंने  कोई  तिथि  नहीं  बताई  है  ।.

 क्या  विचार

 fate लाल
 जीवनकाल  बढ़ने  के

 अतिरिक्त  कया
 मैं  जान  सकता  हूं  किਂ

 योग्य  कोई  अन्य  बातें  भी  हैं  ?

 fat ब्०  रा०  भगत  :  मारी  वेतन  तथा  प्राय  में  वृद्धि  जैसे  कारक  हैं  ।

 कुष्ठ  रोगियों  तथा  पागलों  का बन्ध्यीकरण

 प

 ा  श्रीमती  सावित्री  निगम
 11९६२

 tt  यशपाल  fag

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (x क  )  क्या  सरकार  का  विचार  कुष्ठ  पागलों  तथा  लाइलाज  रोगों
 के  रोगियों  के  बन्ध्यीकरण  का  विस्तृत  कार्यक्रम  शुरू  करने का

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०
 गौर  कुष्ठ  तथा

 लाइलाज  रोगों  के  रोगियों  ate  पागलों  के  लिये  से  कोई  बन्ध्यीकरण  कार्यक्रम  oer

 करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 भारत  सरकार  ने  तपेदिक  तथा  मानसिक  रोगों  are  से  ड़ित  गलियों  सहित  व्यक्तियों

 के  स्वेच्छिक  बान्ध्यीकरण  की  सुविचारों  की  भ्रावश्यकता पर  जोर  दिया  है  ।  राज़्य  सरकारों  से

 यह  भी  प्रार्थना  की  गई  है  कि  इन  रोगों  से  पीड़ित  व्यक्तियों  के  लिये  एक  चलता-फिरता  परिवार

 नियोजन  चिकित्सालय  चला  कर  सुविचारों  का  विस्तार  किया  जाये  न  गगियों कें निमित्त कें  निमित्त

 संस्थानों में  जा  सके

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि
 जब  तक  इन  लोगों  के

 बच्चों को  पुर्णतः  अलग  न  कर  दिया  नवजात  शिशुरोग  पर  इसका  संक्रामक  प्रभाव  अवश्य

 यदि  तो  सरकार  या  तो  उन्हें  ग्रहण  करने  के  लिये या  इन  गो ंसे  ड़ित  व्यक्तियों

 के  लिये  बन्ध्यीकरण  afar  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (STo ०  सुशीला  माननीय  सदस्या  द्वारा  उल्लिखित  कोई  कार्यवाही

 स  सीधे  से  कारण  से  करने  का  विचार  नहीं  है  कि  भारत  में  बच्चों  का  सम्यक  केवल  माता

 ar  पिता  से  ही  होता  बल्कि  परिवार  के  wer  सदस्य  जैसे

 मौसियां  बच्चों  कें  निकट  सम्यक  में  कराते  हैं  ।  इसलिए  माननीय  सदस्या  द्वारा  दिया

 सुझाव  अधिक  सहायक  नहीं  होगा  |  दूसरा  कारण  यह  है  कि  यह  भी  सच  है  कि  को

 अब  लाइलाज  नहीं  रहा  |  यदि  हम  कुष्ठ  के  किसी  गी  कें  लिये  बन्ध्यीकरण  afar

 कर  गे  तो  हो  सकता  है  कि  लोग  लाज  करवाने  की  बजाय  बीमारी  को  छिपाने  की  कोशिश करें  ।

 यह  भी
 है

 कि
 जब  हम  तपेदिक  शादी

 के
 रोगियों  का  बन्ध्यीकरण  नहीं  करते

 तो  कोई
 कारण  नहीं

 कि  इस  स

 हे  tfTaT  के  feta  बताएं  See,  वों

 मूल
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 Jaen
 सावित्री  fare  क्या  मा

 ad

 मंत्री  को  TH  कोई  जानकारी  है  कि  -  कितने

 देशों में में  अनिवार्य  बन्ध्यीकरण  प्रचलित है

 सुशीला  नायर  :  ऐसे  बहुत  देश  नहीं हैं  जहां  इस  समय
 कुष्ठ  |  इसलिए

 स  तरह  की  जानकारी  एकत्रित  करने  का  प्रश्न  प्रतीक  मह हत्या  नहीं  है  ।  इस  समय  यह

 जानकारी  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 श्री  बिभूति  मिश्र  :  कया  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  जो  प्राइम  को  ग  उसके  बाल

 बच्चे  जो  उसके  साथ  रहते  उनको भी कोढ़  हो  जाता  है  ?  वे  ,  इसका  क्या  इंतज़ाम
 ay  १ सोचा  जा  रहा  ष्

 डा०  सुशीला नायर  :  नगर  दवाई  दे  देते  हैं  जिसको  कुष्ठ  ग  उस  मरीज़ को

 उसके  बच्चे  क  भी  तो  उसका  बहुत  अच्छा  प्रिवेंटिव  wae  होता  है  ।  बीमारी  बच्चे

 को  नहीं  होती  है  ।

 शमी  यदा पाल सिह  :  सरकार  ने  क्या  गौर  किया  है  कि  झगर  ऐसा  रूल  बना  दिया  जाये

 कि  जब  तक  कम्पलीट हैल्थ  का  सर्टिफिकेट  डाक्टर  न  दे  दे  तब  तक  किसी  को  मैरेज  की  इजाज़त

 न  ी  जाये तो  फिर  स्पेशलाइजेशन की  जरूरत  ही  न  रहे  जवाब  नहीं  मिला  है  ।

 उनके  लिए  अगर यह  चीज़  लाज़िमी  कर  दी  जायेगी तो  स्टेरेलाइज़ेशन  की  जरूरत  ही  नहीं  रहेगी  ।

 महोदय  :  बहुत  प्रति  सजेशन है  ।  उन  तक  यह  पहुंच  गया  है  प्रो  बे  गौर  कर

 लेंगे  ।

 थ्रो  राम  सेवक  यादव  :  यह  कोढ़  के  बीमार  हिन्दुस्तान  के  किस  राज्य  में  सब  fas  हैं

 और  उस  राज्य के  किस  इलाके  में
 ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 करीब  २४-२५ YX
 लाख  FS  रोगी  इस  देश  में  हैं  ।  तम  कोई

 ame  दो  राज्यों  मद्रास  att  ate  प्रदेश में  ऐसा  अंदाज़ा लगाया  जाता  है  ।

 pat  कपूर  सिह  :  सदन  को
 उन  सुविधाओं के  बारे  में  बताया  गया  है  जो  स्वैच्छिक

 बन्ध्यीकरण के  लिये  सरकार  देती  है  क्या मैं  जान  सकता  हं  कि  क्या  सरकार  ने
 करण

 के  मनोवैज्ञानिक  पाश्विक  प्रभावों  का  ज्ञान  प्राप्त  किया  है  जो
 नाज़ी  जमाने

 में
 न्यूरेमबरग

 विधियों  at  क्रियान्विति के  अध्ययन  से  प्रकाश  में  आये हैं  ?

 पंडा०  सुशीला  नायर  :  मझे  खेद  है  कि  मैं  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  सुन  नहीं  पाई  ।

 part  महोदय  :
 नाजी  जयंती  में  न्यूरेमबंग  विधियों  की  क्रियान्विति के  अध्ययन  सें

 प्राप्त  परिणाम

 डा०  सुशीला  नायर  :  भारत में  बन्ध्यीकृत
 लोगों  के  बारे  में  कई  अध्ययन

 किये
 गये  हैं

 wiz  ee  लिए

 त

 म  मली  म  ककसी  भी  तरह  के  दुष्प्रभाव  नहीं  पाये  गये  हैं  ।  एक य  दो

 प्रतिशत  लोगों  ने  कुछ  शिकायतें  की  हैं  परन्तु  ऐसा  विचार  है  वे  qt p TEALH LT]  का

 परिणाम  नहीं  ।

 शि
 कपूर  सिह

 :
 मेरे

 को
 समझा  नहीं  गया है  या  उत्तर  नहीं  दिया

 गया  है  ।  से

 टाल  दिया  गया  है  ।  क्या  सरकार  दि |  उत  अध्ययनों  का  पता  लगाया  ि
 जो  जमती

 में  नाजी

 मूल  प्र ग्रेजी  में में
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 शासनकाल के  द दौरान  न्यारे  मिग  में  प्रसाधनी sofsrfi  बन्घध्यीकरण विधियों  की  क्रियान्विति  के  बारे

 में  किये  गये  हैं  ?

 सुशीला  नायर
 :  मैं  नहीं  समझती

 कि
 न्यूरेमबगं  का  इस  प्रश्न  से  कया  सम्बन्ध  है  ।

 मैं  इस  बारे  में  अधिक  नहीं  जानती  |

 श्री  प०  ला०  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  ध्यान  में  यह  बात  भाई

 है  तो  कहां  तक  सत्य  कि  राजस्थान  के  रोहिचा  गांव  में  रामदेव  नाम  के  एक  सिद्ध  पुरुष  हुए

 ई  शर  वहीं  पर  एक  पानी  की  बावड़ी  वहां  पर  हजारों  रोगी  लोग  जाते  हैं  कौर  स्नान  करके

 नि  सिद्ध  पुरुष  की  ढ़  आराधना  करते  हैं  जिससे  उनका  कुष्ठ  रोग  ठीक  हो  जाता  है  ।

 mua  महोदय  :  वहां  कुष्ठ  रोगियों  का  एक  मेला  हर  साल  क्यों  नहीं  करते  |

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  करते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  मेला  शुरू  कर  दें  तो  सब  लोग  चले  जाया  करेंगे  |

 श्री  प०  ना०  बारूपाल  :  मेरा  मतलब  है  कि  वहां  बहुत से  जाते हैं  ।

 mae  महोदय  :  श्राप  उसको  गौर  पापुलर  कीजिये  |

 बिजली  के  यंत्रोंਂ  को  सरोद

 +

 _1  श्रीमती  सावित्री  निगम
 1६६२

 थी  प्र०  चे  बरा

 may  सिचाई ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्यो  सरकार  का  विचार  पांच  बिजली  प्रिय
 के  लिए  इन्टरनेशनल

 जनरल  इलैक्ट्रिक  कम्पनी  से  बिजली  बनाने के  यंत्रों  को  एक  साथ  खरीदने  का  है  ताकि

 व्यय  में  कमी  हों

 यदि
 तो

 इस  प्रकार
 कितनी

 रियायत  करा  ली  गई  है  ate
 इस  कार्यवाही  से

 कूल  कितनी  बचत  शौर

 ग
 कितने

 सेट  खरीदे  जा  रहे हैं  ae  किन  परियों  के  लिए  खरीदे

 जा  रहे  हैं

 ste  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  जी  हां

 ar  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 एक  साथ  ६२,  ४५  मेगावाट  वाले  १४  सेटों  का  क्रयादेश
 देकर  इनਂ  इन्टरनेशनल

 जनरल  इलेक्ट्रिक
 सेठों

 ere  et  है  पगा  एश

 तत  सियत

 आप्त  मी  चा  हैं १४  सेटों की  कुल  लागत  लगभग  ७८१,  ला  ख  एफ०  यहाँ  है
 ।  इसके

 में

 tGenerating  Sets.
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 फलस्वरूप होने  वाली  कुल  बचत के  १८०  लाख  पये  का  अनुमान  है  ।  सेट  देने  का  समय  भी  घटा
 fear  गया  या  |

 निम्नलिखित  परियोजनाओं  के  लिए  बिजली  बनाने  वाले  १४  सेट  खरीदे जा  रहे

 हैं  जिनमें  से  प्रत्येक  की  क्षमता  ६२. ५
 मेगावाट  होगी

 पारस  १  एकक  अ्रमरीकोਂ  एक्सिस  ऋण  के  अधीन ह  9)

 (२)  तालमेल  ४  एकक  डी०  एल०  THRO  ऋण  संख्या  १९०  के  अधीन

 (3)
 दिल  at

 ३  एकक  To  राज  डी०  ऋण  संख्या  ५०  के  अधीन

 y
 (¥)

 स
 ह  क  एकक  एक  भाई ०  डी०  ऋण  संख्या  ७७  के  अधीन

 (x)  रामगुडम  १  एकक  ए०  भाई  ०  डी०  ऋण  संख्या ४९  के  अधीन

 कल  १४  एकक

 सावित्री  निगम :  क्या  मैं  जान  सकती हूं  कि  पूर्वी यूरोप के  कितने देशों  ने  ये  सेट

 भारत  को  बेचने  प्रस्ताव  किया  है  ?

 गया  क्क्०  ल०
 इस  विशेष

 मामले में  सहायता To  अंडा डी०  की  शोर  से  मिली

 है
 ।  यह  एक  अमरीकी  ऋण  है है  इसलिए  केवल  शारीरिक  से  ही  खरीदे  जाने  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  में  जान  सकती  हूं  कि  क्या  पूर्वी
 यू  रोप  के  देशों  से  ये  सेट

 पया  भुगतान  में  बेचने  के  कोई  प्रस्ताव  ara  हैं
 ?

 Fo  ल०  राव :  यही  तो
 मैं  कहू  रहा  हं  ।  इस  विशेष  मामले  में  खरीद  केवल

 अमरीका से  ही  की  जानी  हैं  ।  ea

 स्वनों  ae

 का  कोई  प्रश्न
 ही

 नहीं  है  ।

 मामलों  में  हम  दूसरे  देशों
 से

 भी  खरीद
 रहे  हैं

 मातापिता  परियोजना

 ठ

 थ्रो  to  ला०  द्विवेदी

 श्री  स०  च०  सामन्त
 नद

 श्री  ब०  Fo  दास

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 क्या  सिचाई  ak  ्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मातापिता  बिजलीघर  का  निर्माण-कार्य  तभी  भी  आरम्भिक  अवस्था  में  है

 जबकि  इसको  कई  वर्षों  से  बनाया  जा  रहा  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  AK

 मातापिता  विद्युत  परियोजना  कब  ae  पूरी  हो  जायेगी ?

 १ सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  ध्र्न्च ड
 से

 मातापिता

 योजना  की  मं  ज
 मंजूरी

 गी  १९४०
 में  दी

 गईं

 थी

 faq
 सत

 swear  को  fate  gar

 के

 उतरा A  ड
 ि

 मूल  मे
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 न
 होने  के  कारण  qERO  तक  शझा स्थगित  करना  पड़ा  ।  मार्च  १९६१  में  सहायक  उपकरण

 झपेक्षित  तीन  टरबो-ग्राल्टरनेटज  का  क्रयोदेश  दिया  गया  था  तथा  €०  प्रतिशत  उपकरण श्री

 चुका  बिजलीघर  की  इमारत  के  निर्माण  में  कुछ  विलम्ब  हो  गया  था  र  इस  कारण  जमीन

 के  लगने  में  देरी  हो  गई  है  ।  खोये  समय  को  पूरा  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रयास  किये

 जा  रहे  मशीनों  का  लगाया  जाना  १६६४  में  प्रारम्भ  होगा  शौर  आशा  है  कि

 दिसम्बर  Gea  तक  पहली  मशीन  वाणिज्यिक  स्तर  पर  चालू हों हों  जायेगी  ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  बु  रेलखंड  पिछड़ा  इलाका है  ग्रोवर

 आप  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  पिछड़े  इलाकों  का  सुधार  जल्दी  होना  तब  सेकेन्ड

 फाइव  प्लैन  के  कोर  में  से  इस  योजना  को  क्यों  हटा  दिया  गयो  ।

 महोदय  :  इसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मुख्य  कार्यों  से  बाहर  क्यों  रखा

 गया  था  ?

 Fo  लल०  राव  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बहुत  सी  ऐसी  विद्युत  परियोजना ग्र ों  को

 योजना  के  प्रमुख  कार्यों  से  निकाल  fey  गया  था  जिनका  इस्पात  तथा  wer  पूववतिताओं के

 साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।  मैं  इससे  अ्रधिक  wile  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।

 श्री म०  ला०  हिंदी  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  १०  फी  सदी  सामान  इलेक्ट्रिक  प्लैन्स

 का
 तक  नहीं  आया है  वह  कब  तक  कौर  क्या  उस

 की
 वजह

 से
 काम  रुका  हुमा

 तो  नहीं है  ।

 डा०  क्  लठ  राव  :  माताटीला  से  सम्बन्धित  Co  प्रतिशत  सामान  शझा  चुका  है  र

 विलम्ब  बिजली  घर  के  कारण  है  ।

 शेष  इस  वर्ष  में भरा  जायेगा  ।
 सामान

 के
 प्राप्त  होने  के  कारण

 कोई
 विलम्ब

 नहीं होगा  ।  परतु

 थ्री  बड़े  :  माताटीला  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  शुरू  में  जो  लागत  रखी  गई  थी  क्या
 उसको  बदल

 कर  उसकी  लागत  ज्यादा  बढ़ा  दी  गई  है  ।  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश

 गवर्नमेंट को  कंसल्ट  किया गया  है  ।

 Fo  ले  राव  :
 मूल प्राकलन  ३७४  लाख  रुपये  का

 था
 जो  इस

 कारण से  ६४३

 लाख  रुपये  हो  गया  है  क्योंकि  पहले  वे  ५  मेगावाट  वाले  ३  एकक  लगाना  चाहते  थे  लोरर
 was

 १०  मेगावाट  वाले  एकक  लगा  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  क्या  मध्य  प्रदेश  से  भी  सलाह  ली  गई  है
 ?'

 पडा० हु ०  Ho  :  इस  परियोजना  में  मध्य  प्रदेश  का  कोई  भाग  नहीं  है
 ।

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  माताटीला  परियोजना
 के  पूरा  होने  के

 बाद  वास्तव  में  कितनी  बिजली  तैयार  होगी  कौर  किन  प्रान्तों
 को

 उससे  लाभ  पहुंचेगा ?

 डा०  Fo  ल्०  राव  :
 मातापिता  परियोजना

 ३०
 मेगावाट  बिजली  पैदा

 करती
 हैऔर  यह

 के  अनुसार
 उत्तर  प्रदेश  के  लिए  है

 ।
 हाल  ही  में  एक  तरह  का  समझौता  हुमा  है  जिस

 कुछ  बिजली  मध्य  प्रदेश  में  जा  सकती  है
 ।

 परन्तु  मुझे  उसका  पता  नहीं है  ।

 द बड़े  :  जानकारी  के  लिये
 धि
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 > =  द ह  ता  |  दो  प्रश्न  शर  हो  चुके हैं  । poets  महोदय :  बीच  में  मैं  इसकी प्राज्ञ  नहीं

 ait  सूरज  पाण्डेय  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  माताटीला के  निर्माण  के  लिए  कितने

 फारेन  एक्सचेंज  की  जरूरत  है  att  उसे  कब  तक  हासिल  किया  जायेगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  कितनी  विदेशी  मुद्रा  चाहिये  तथा  वह  कब  प्राप्त  होगी
 |

 डा०  कु०  wo  राव  इसके  लिये  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  पहले  ही  दे  दी  गई  है  तथा  एकक

 प्राप्त हो  गये  हैं  ।  यह  लगभग  ow
 लाख  रुपये  शेष  अपेक्षित विदेशी  मुद्रा  बहुत ही  कम

 है  तथा  उसे  भी  शीघ्र  ही  दे  दिया  जायेगा  |

 1.1]  हवा  प्र०  ज्योतिषी  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  बिजली के  वितरण  के
 रे  में  मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  सरकारों में  कोई  मतभेद

 fuse  महोदय  इसका  भी  जवाब  दे  दिया  गया

 pat  शिव  नारायण  :  मैं  जान  सकता  हूं  कि  qeuc F WHat में  प्राक्कलन  कितना  था  शर

 wa  कितना  है  ?

 दे  दिया गया  है इसका  भी  उत्तर  दे

 श्री  बड़े  :  मेरी  एक  प्रार्थना  एक  जगह  उन्होंने  कहा  है
 कि  प्रदेश

 के
 बारे  में  सोचा  ही  नहीं  गया  है  ।  दूसरी  जगह  उन्होंने  कहा  कि  मध्य  प्रदेश को  कुछ  बिजली

 लेने  का  अधिकार  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनके  वक्तव्य  के  अनुसार मध्य  प्रदेश

 को  अधिक  बिजली  मिली  है  |

 अध्यक्ष  उन्होंने  कहा  कि  मध्य  प्रदेश  उसमें
 भागीदार

 दगी

 था  ।  अब

 किया  गया  है  शर  इस  पर  सोचा  जायेगा  कि  क्या  श्री  बड़े  को  कुछ  दिया  जा

 सकता है

 कोयला  परिवहन

 त  ला  उन  es
 श्री {o  च०  सामन्त

 1*६६४५.  J  श्री  सुबोध  हंसदा

 श्री  ब०  कु०  दास

 |  श्री
 स०  मो०  बनर्जी

 (  भी  दाजी

 कया  वित्त  मंत्री  २९  VES  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३७६  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  कोयले  के  परिवहन  की  समस्या  के  बारे  में  विदेशी  परामशंदाताशं

 के  दल  ने  अ्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 कर

 दी  है

 यदि  तो  रिपोर्ट  के  मध्य-मध्य  क्या  कौर

 यदि  तो  विलंब  के  क्या  कारण
 म

 मूल  भ्रंप्रेज़ी में



 २८६६  मौखिक  उत्तर
 गु  १६  q&az

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारक
 वरी

 :  दल  ने  एक  श्रीराम

 रिपोर्ट
 पेश  की

 रिपोर्टे में  दी  गई  मुख्य  मुख्य  सभा  प  पर  रखी  जाती  हैं

 [getaraa  में  रखी  गयी
 ।  देखिये  समस्या  एल०  टो०  २१८९

 प्रश्न ही  नहीं  उठता ।

 केवल  ठ क. प्रग्र॑ज  में  था  ।
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 :
 मैं  इस  का  हिन्दी  में  भी  .  उत्तर  बतला  दूं  क्योंकि  प्रश्न

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  जी

 हां

 पश्चात  उत्तर  हिन्दी  में  पढ़ा  गया  )

 ait  म०  ला०  द्विवेदी  :  मैं
 जानना  चाहता  हूं

 कि  टीम  ने  जो
 सुझाव  दिये  हैं  उन  का

 परिपालन  सरकार  कब  तक  कर  देगी  ate  कितनी  हद  तक  ।

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा
 :  जो

 मौजूदा  सुझाव  दिये
 गये  हैं  वे  यह  भद्दे  नजर  रख  कर

 दिये  गये  हैं  कि  उन  क़ा  प्रतिपालन  तुरन्त हो  जाय  कौर  जिन  मंत्रालयों  को  उन  का

 पालन  करना  है  वे  इस  पर  गौर  कर  रहे  हैं  जल्दी  से  जल्दी  उसे  पुरा  रेल

 मंत्रालय  है  कौर  जिस  मंत्रालय  का  कोयले  से  ताल्लुक  है  वे  सब  विभाग  इस  के  बारे
 में  तुरन्त

 कार्रवाई कर  रहे  हैं  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :
 जिस  प्रश्न  का  जवाब  सिफ  इतना  कि  इज़  लेड  श्रॉनदि

 टेबल  am  दि  हाउसਂ  या  ag  कि  क्वैश्चन sa  नॉट  फ़राइज़  कौर  हिन्दी  में  हो  कि

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  हैਂ  या  यह  कि  नहीं  उठताਂ  तो  उस  का

 दूसरी  भाषा  में  तर्जुमा  करने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  रब  माननीय  सदस्यों  को  कोशिश  करनी

 चाहिये  कि  एक  gat  की  जबान  को  ज्यादा  समझें  |

 श्री |: हू ०  ला०  द्वारो  :  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  यह  कहा  कि  स्टेटमेंट  सदन  पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  उस  के  सम्बन्ध  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  कागजात  सदन  पटल

 पर  wa  गये  हैं  उन  में  यह  रिपोर्ट नहीं

 रिपोर्ट  का  मुख्य  सारांश  क्या  है  कौर  उस  के  परिणामस्वरूप  क्या  फायदा  FAT!

 श्रीमती  तारकइवरो  सिन्हा  :  जो  स्टेटमेंट  मैंने  रक्खा  है  उस  में  जो
 मुख्य  सुझाव  हैं

 दिये हुए

 श्री  म०  ला०  उन  में  नहीं  जो  कागजात  बांटे  गये  हैं
 उन

 में  मुझे  नहीं

 मिला ।

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :  था  या  नहीं  इस  का  फैसला  हो  जायेगा  बाद

 में
 ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  मेरे  प्रश्न
 का

 उत्तर  तो  दे  दिया

 टा श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  उसे  सभा  रख  दिया  गया  है  लेकिन  झगर  माननीय

 सदस्य को  नहीं  मिले  हैं  कौर  वह  ं  =
 हैं  तो  मैं  दे  देती

 $$ ———

 मूल  अंग्रेजी में
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 प्रत्यक्ष  महोदय  :  सभा  पटल  पर  जो  विवरण  रक्खा  है
 क्या  यह  रिपोर्ट है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जी  हां  ।

 sito  |: है  ला०  द्विवेदी  :  सभा  पटल  पर  जो  कागजात  रखे  जाते हैं  वे

 हमको  साध  घंटे  पहले  मिल  जाते  हैं  ।  लेकिन  इस  सवाल  के  मुताल्लिक कागजात  हमको  नहीं

 मिले  इसलिए  हम  कोई  पूरक  प्रश्न  नहीं  पूछ
 सकते  |

 स्टेटमेंट हमको  बता  दिया  जाए  ।  उसको  केवल  सभा  पटल  पर  रखने  से  ह  प्रश्न

 नहीं  पूछ  सकते  क्योंकि  वह  हमको  नहीं  मिला

 महोदय  :  सभापटल पर  जो  कागजात  रखे  जाते  हैं  उनकी  नकलें  नोटिस  अाफिस

 में  मिलती हैं  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  नहीं  मिलीं

 maa  महोदय  :  मैं  इसकी  तहकीकात  कर  लूंगा  कि  क्यों  नहीं  मिलीं  लेकिन  जो

 बयान  दे  दिया  जा  चुका  है  उस
 पर

 बार  बार  कितने  सवाल  दुहराता  चला

 श्री  हाजी  कोयला  परिवहन  की  कमी  का  सब  से  बड़ा  कारण  रेलों  की  जो  कमी

 बताई  गई  है  उसे  दूर  करने  के  लिए  क्या  कायंवाही
 की

 गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  मैं  समझता  हुं
 कि

 प्रश्न  का  अभिप्राय

 यह  है  कि
 रेलों  दोष  मैं  यह  नहीं  मानता ।

 थी  भागवत शा  आजाद  :  क्या  इस  प्रतिम  रिपोर्टे  के  ऐसा  भी  कोई  संकेत

 उन्होंने  किया  है  कि  वे  कब  तक  अन्तिम  रिपोर्ट  देने  में  ans  हो  सकेंगे
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  अनुमान  है  कि
 माने-प्रिंसले  थ  १९६४  तक  यह  रिपोर्ट

 पेश  हो  जायेगी ।

 गधी  :  दल  ने  एक  कारण  यह  बताया  है  कि  वैगनों  शादी  की  कमी  है  जो  कोयले

 के  परिवहन  की  कमी  का  एक  मुख्य  कारण  इस  कमी को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कायें

 वाही  की  जा  रही

 पचाया  माननीय  सदस्य  ने  शब्द  का  प्रयोग  किया  था  ak  दत्त

 यह  है  कि  नहीं  है  प्रौढ़  माननीय  सदस्य  का  अनुमान  गलत  अब  वह
 व

 हैं  कि

 दोष  न  हो  कर  कमी  हो  सकती  है  ।  यह  प्रश्न  संधा  नया  है  ।

 श्री
 दिव  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कंसलटेटिव  कमेटी

 के
 कौन  कौन

 से  मेम्बर  ak  उन  के  मुख्य  सुझाव  क्या

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा
 जो  मुख्य  मुख्य  सुझाव  थे  वे  स्टेटमेंट में  दे  दिए  गए  हैं  ।

 जिस  स्टीयरिंग  कमेटी  ने  इसके  बारे  में  कुछ  कार्रवाई  की  उसके  दो  मेम्बर  उस

 कारवाई  के  बाद  रिपोर्ट  लिखने  के  लिये  कंसलटैटिव  कमेटी  को  दे  दी  गयी जो  कि  इस  काम  में

 एक्सपर्ट  स्टीर्यारंग  कमेटी  के  एक  मेम्बर  हैं  श्री  जी०  कुल  सेक्रेटरी जनरल

 इंडियन  चेम्बर  श्राफ
 और  दूसरे  हैं  भी  एडवर्ड  मेसन  areas  यूनिवर्सिटी  के  ।

 —

 मूल  अंग्रेजी में
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 धोखाधड़ी  निरोधक  दस्ताਂ

 of.
 ॥  छ

 cated it  सावित्री निगम  :

 1६६७
 at  श्री  सहेदवर  नायक

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  निगम  क्षेत्र  में  प्राचीन  grat  रोकने  शौर  उनके

 लिए
 दंड  देने  के  लिए  उच्चाधिकार युक्त  धोखाधड़ी  निरोधक  दस्ता  स्थापित  करने  के

 बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही

 )  यदि  n  प्रस्ताव  के  कब  तक  लागू  हो  जाने  की  संभावना

 मंत्रो  रा०  सौर  वित्त  संचालक  के  अ्रधीन

 विभाग  के  कर्मचारियों  के  कायें  का  क्षेत्र  बढ़ाने  तथा  उनकी  संख्या  बढ़ाने  का  ताकि

 वे  बढ़े  हुये  काम  को  कर  विचाराधीन  परन्तु  निश्चित  रूप  से  यह  बताना  संभव

 नहीं  है
 कि

 पुनर्गठन  व्यवस्था  को  कब  लागू  किया
 जायेगा

 pattaat  सा वित्रों  निगम
 :

 अन्तिम  निश्चय  देने  वाली  समिति  के  सदस्यों
 के

 क्या  नाम

 श्री  ब०  राठ  मगर  यहं  काम  संबंधित  अ्रधिकारी  करते  हैं  तरन्त  में

 उस  पर  वित्त  मंत्री  निश्चय  करेंगे

 श्रीमती  सावित्री  निगम  समिति  इस  यूनिट  को  किस  तरह  बढ़ायेगी  शर  प्रभावी

 बनायेगी ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  यह  काम  मंत्री  महोदय कर  रहे  कोई  समिति  नहीं

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  सरकार  ने  भीतरी  fareant  के  बाहरी  नियंत्रणों  के  मुकाबले

 में  अधिक  प्रभावी  होने  की  जांच  की  है  और  यदि  तो  क्या  वे  सरकार  कार्यालयों  की

 शकी  बाहरी  निरीक्षण  दलों  द्वारा  जांच  करने  के  बारे  में  ga:  विचार  करेंग े?

 वित्त  मंत्री  ति०  त  कृष्णमाचारी )  मैं  ठीक  से  प्रश्न  नहीं  समझ
 सका

 विचार यह  है  कि  राजस्व  के  ढांचे  की  जांच  के  लिए  एक  संगठन  बनाया  जाये  ।  परन्तु

 जहां  तक  इसके  कार्य  का  संबंध  यह  एक  ऐसे  संगठन के  ग्र तु शासन  क्षेत्र  के  अंतगर्त  रहेगा

 जो  मंत्रालय के  बाहर  होगा

 fuera  महोदय  मैं  माननीय  सदस्य  की  बुद्धि  शौर  विद्वता  की  प्रशंसा  करता

 परन्तु  सभी  सदस्यों  से  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  करने  की  प्रार्थना  करता  हुं  जिसे हम  में

 अधिकतर  व्यक्ति  समझ  सकें

 शी  कपूर  सिंह  ~~  में  अस्पष्टता  के  लिए  क्षमा  चाहता  परन्तु  मैंने  एक  मूल  प्रश्न

 पूछा
 है  |

 ma
 महोदय :  मैं

 इत  सने इन हों  करता  ।  इसके  लिए
 मैं  उनकी  प्रशंसा करता

 ऋण

 मृत  अंग्रेजी  में

 tAnti-fraud  §  quad
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 ी
 पच्ची  प्र०  जेन  :  ary  उनकी  प्रशंसा  कर  रहे  चोरों  की  नहीं  ।  यह  भेदभाव

 श्रिया  महोदय  :  मुझे  केवल  अपनी  बुद्धि  की  तुलना  करनी  at  की  बुद्धि की
 Td

 श्री  दाजी
 :

 कय  पुनर्गठित  योजना  को
 लागू  होने

 में  कुछ  समय  पुनर्गठन  योजना

 की  मोटी  मोटी  बातें  क्या  हैं  प्रौढ़  यह  वर्तमान  व्यवस्था  से  किस  प्रकार  भिन्न  है

 fat  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  अभी  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  प्रभी
 हमने

 निश्चय  नहीं  किया  tar  करते  समय  हम  माननीय  सदस्य  तथा  सभा  को  सह  १  सुचना

 देंगे  ।

 श्री  दा०  ato  चतुर्वेदी  :  यह  संगठन  गुप्तचर  या  जांच-पड़ताल  एजेंसी  होगा

 दोनों  ही  रूप  धारण  करेगा  ?

 गयी  fo  त०  कृष्णमाचारी :  प्रभी  यह  सब  अ्रनिश्चित  है  ।  मेरे  मंत्रालय
 क

 भाग  ज  विभिन्न  विभागों  में  विद्यमान  जांच-पड़ताल  तथा  उसके  करने  पर्याप्त

 नहीं  है  ।  हम  दोष  दूर  करने  का  प्रयत्त  कर  रहे हैं  रोक  अभी  स्पष्ट  स्थिति  हमें  ज्ञात  नहीं

 श्री  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  :  इस  पुनगंठन  योजना  के  लागू  होने  तक  सरकार  का  विचार  देश

 में  बढ़  रहे  alae  भ्रपराधों  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 पृश्नी  ति०  त०  कृष्णमाचारी :  विद्यमान  संगठन  यह  कार्य  करेगा  |  जहां जहां तक  उत्पादन  शुल्क

 विभाग  का  सम्बन्ध  नाद  कार  सरत  हैं  रोरएदसारएं  stata  से  विद्ध  ६  सित  साबान  हैं  और

 हमें  उससे
 भी

 सहायता  मिल  सकती  है  ।

 श्री  रामेश् वरा नन्द  :  पहले  की  अपेक्षा  सारे  देश  में  ग्रोवर  सारे  सरकारी  विभागों  में  अधिक

 चार  फैल  रहा  है  जिसको  रोकने  का  सरकार  यत्न  करती  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  इसका  कारण

 ware ?
 न»

 अव्यक्त  महोदय
 :  इसकी  बहस  ग्रलाहिदा  से

 परियोजना-ग्रतिरिक्त  ऋण

 (ar
 दी०  च०  शर्मा  :

 |  भी  बिशन  चन्द्र  सेठ :

 शी  धवन

 तो  भो०  प्र०  यादव
 १*६६८.

 ।  श्री  प्र०  चं०  बुरा

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  कया  भारत
 को  और  अधिक  ऋण  मिलने  की  संभावना है  क्योंकि

 fara  बैंक  कौर  भारत  सहायता  संघ
 ) )  के  सदस्यों  ने  परियोजना-भ्तिरिक्त  ऋण

 को  स्वीकार  कर  लिया है  ;
 बौर —  oo

 vr  सी
 tat

 1889  (Ai)
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 यदि  at,  तो  कितना  ऋण  मिल  जाने  की  ara  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकइवरो  )  और  इस  a

 भारत  सहायता  संघ  )  (५०१  करोड़
 की  सहायता  देना  निश्चित  sar

 इसमें  से  अनुमानतः  लगभग T4  लगभग  २००  करोड़  रुपया  )  गैर-परियोजना  सम्बन्धी

 सहायता के  रूप  में  दिया  आशा  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  ऋण  के  करार  सम्बन्धी  वार्ता  शीघ्र

 ही  पूर्ण  हो
 जायेगी  |

 एसी  भी  आशा है कि कि  भविष्य  में  भी  इस  प्रकार  की  विकास  सम्बन्धी  सहायता

 का
 एक  काफी  बड़ा  भाग  हमें  गैर-परियोजना  सम्बन्धी  सहायता  के  रूप  में  प्राप्त  होगा  ।

 श्री
 दी  चूं ०  शर्मा

 :  क्या  मंत्रालय  ने  परियोजना-ग्रतिरिक्त व्यय  का  कोई  ब्योरा  भेजा
 श्र  यदि  तो  वह  क्या है  ?

 श्रीमती  तारकेदवरो  fers  :  परियोजना-श्रतिरिक्त  सहायता  का  ब्योरा  तैयार  करना

 कठिन  है
 ।  परियोजना-अति  रिक्त  सहायता  का  आधार  दृष्टिकोण  में  लचीलापन  लाना  हैं  ।  जहां  कहीं

 हमें  ग्रा वश्य कता  होती  है  प्रौढ़  जहां  कहीं  ग्रामीण  विकास  के  लिये  इसकी  झ्रावस्यकता  होती  वहां

 हम  परियोजना-भ्रतिरिक्त  ऋण  का  प्रयोग  करते  हैं  ।  अतः  माननीय  सदस्य  का  कथन घणा

 विरोधी है  ।

 श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  दृष्टिकोण  में  लचीलापन  होने  के  बावजूद  भी  कया  रब  तक  कोई  मूल्यांकन

 किया  गया  है  प्रौढ ़वे  व्यय  क्या है  जिन्हें  समूचे  भारत  में  सर्वाधिक

 प्राथमिकता दी  जाती  &
 ?

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  जहां तक  कंसोर्टियम का  सम्बन्ध  तीसरी  योजना के  प्रथम

 २'/, वर्ष  में  उससे  १,२०६  .  xy NM  करोड़ रु०  मिले  हैं
 |

 इस  राशि में  से
 ४४७  १६  करोड़  रु०  परियोजना

 अतिरिक्त  व्यय  के  लिये  दिए  गए  हैं  या  दिए  जायेंगे  ।  हम  इस  सहायता  को  कुछ  परियोजना प्रोग्रामों

 की  के  लिये  are  पूंजीगत  वस्तुग्रों  तथा  अपेक्षित  मशीनों  के  महत्वपूर्ण  प्रख्यात  की  मूल  श्रावश्य

 कता  की  पूर्ति  के  लिये  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।

 fet  त्यागी  :  क्या  यह  परियोजना-भ्रतिरिक्त ऋण  किसी
 विनियोग

 में
 लगाया  जाएगा

 जिसमें  सामान्य  ब्याज  मिलेगा  या  यह  उपभोग  व्यय  में  प्रयोग  होगा
 ?

 वित्त  मंत्री
 ति०  त्०  कृष्णमाचारी )

 अन्त  यह  विनियोग  होगा  ।  जसा  कि  मेरे

 सहकर्मी ने  कहा  यह  परियोजना-्रतिरिक्त सहायता  एसे  पुर्जों  a  शादी  जैसे

 मूल  पदार्थों  के  रूप  में  होगी  जो  सब  निर्माण  में  प्रयोग  होते  हैं
 ।

 वास्तव  में  उनका
 इस  तरह  उपयोग  नहीं

 होता  जसे  कोई  वस्तु  खाई  जाती  है  ।  यह  तो  बनी  रहती  है  कौर  इस  तरह  वह  उस  यूनिट  की  सम्पत्ति

 में
 वृद्धि  करती  है  जिसमें  उसका  प्रयोग  होता  है

 ।

 दन्त  क्षय

 स्केल

 1६७  4
 श्री  ato  चं०  शर्मा

 Lat
 प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  दन्त  क्षय  बड़ी  तेजी  से  बढ़  रहा  है

 मूल

 tPyorrhoea
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 इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 (7)  यदि  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही  की  है  तो  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  राजू
 )  से  एक  विवरण सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारत  में  दन्त-क्षय  रोग  कितना  फैला  ठ्  हैं  या  कितनी  वृद्धि  हो  रही  इसका  पता

 लगाने के  लिये  कोई  देशव्यापी  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है
 ।

 फिर  भारतीय  चिकित्सा  अझनुसधघान ्य

 fara  स्वास्थ्य  संगठन  कौर  अखिल  भारतीय  संस्था  के  अधीन  चुने  नगरों  तथा  क्षेत्रों  में  दन्त

 सम्बन्धी  तथा  टालोजीਂ  के  क्षेत्र  में  किये  गये  अनुसन्धान  के  frst  से  पता लगता

 है  कि  सभी  was  लोगों  में  दन्त  रोग  का  प्रतिशत  ६० 0%  तथा  रोग  का

 प्रतिदिन  £७  प्रतिशत  |  भारत  में  दन्त  रोगों  के  महामारी  सम्बन्धी  अध्ययन  सम्बन्धी  भारतीय  चिकित्सा

 अनुसंधान  परिषदाधीन  कार्यकारी  दल  we  भी  अनुसन्धान कर  रहा  एक  उत्तर
 में  अमृतसर

 में  है  श्र  दूसरा  दक्षिण  में  त्रिवेन्द्रम  में  है  ।

 वृद्धि  होने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  कड़ी  चीज़  खाने  की  Tet  बहुत  बारीक  पिसी

 और aa  चीजें  खाने  में  बदल  गई  हैं  तथा  मौखिक  भ्रौर  दन्त  स्वच्छता  की  उपेक्षा  की  जाती  है  ।

 दूसरी  योजना  अवधि  में  लगभग  ७०  दन्त  औषधालय  खोले  गए  ।  राज्य  से

 प्राप्त  हुई  जानकारी के  भ्राता है  कि  तोसरी  योजना  के  प्रात  तक  ३४  श्रौषघालय  शौर र  खूल

 जायेंगे  ।  चौथी  योजना  दन्त  देख-रेख  का  काम  भी  तेज  करने  का  विचार  है  |

 fat  tat  पटल  पर  रख  गये  विवरण से  मुझे  होता  है  ।  इसमें  प्रारम्भ  में  गया

 है  कि
 भारत  में  दन्त-क्षय  रोग  कितना  फैला  हुमा  है  या  उसमें  वृद्धि  हो  रही  है

 ।  निश्चित  करने के  लिये

 कोई  देशव्यापी  सर्वेक्षण
 कही

 ा

 गठा  है|  हट  सगा

 म

 शर
 हरिश

 वेदार
 हाए

 मुख्य कारण  यह  हैं  कि
 खाने  आदतें  बदल  ई  इसमें  यह  नहीं  कहा  गया  है

 कि  रोग
 में  वृ

 नहीं  हुई  है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  रोग  बढ़ा  है  ।  यदि  देश  में  दंत-क्षय  रोग  में  वृद्धि  हुई  है  ग्रोवर

 मंत्री  महोदय दंत  देख-रेख  की  सुविधायें  बढ़ाने  की  बात  करते  हैं  तो  क्या  कारण है  कि  वे  संसद
 सदस्यों

 तथा  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  दी  गई  चिकित्सा  सुविधाओं  में  दंत  चिकित्सा  शामिल
 न

 करते ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  माननीय सदस्य  पहले  पैराग्राफ  की  पंहली दो  तीन

 लाइनें पढ़ते  भेंर  नीचे की  पांच  |:  लाइने  नहीं  इससे  उन्हें  भ्रम  हो  जाता  हैं  ।  यदि  वे  सार

 पैराग्राफ  पढ़ें  तो  उनका  श्रम  मिट  जायेंगा  ।

 दूसरी  बरात  यह  है  कि  दंत  देख-रेख की  ey  नहीं  रक्खा  गया  है  ।  हमारे  दंत  चिकित्सालय  हैं  ।

 और  हम  संसद  सदस्यों  को  भो  दत  की  TM Te afrar  देते  हैं  ।  परन्तु  कुछ  बातें  हैं  जिन्हें  स्वयं

 माननीय  सदस्य  श्र  प्रत्येक  व्यक्ति  करं  सकता  जैसा  दांतों  को  साफ  इससे  दांतों  के

 बहुत  से  रोग  नहीं  होते  ।

 श्री  ean  :  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  ठीक  जानकारी  नहीं  दी  है
 ।

 महोदय :  यदि
 उनके  पास

 ठीक ठीक  जानकारी  हो  तो  वे  जानकारी  क्यों  मांगते  हैं  ।

 मूल  रंगरेजी  में
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 aw  हीं  दी  है  जो  स्वयं  उनकी  पत्रिकाओं  से  हमें  प्राप्त

 होती है  ।

 मंत्री  महोदय  दंत
 स्वच्छता

 की  उपेक्षा  की  बात  करती  हैं
 कि

 देश  में  दंत  क्षय  रोग  होने  का  यही

 कारण  है  ।
 यदि  हम  शिक्षण  aera  में  दंत स्वच्छता  को  एक  भ्र निवार्य  प्रशिक्षण  बना  दें  तो  क्या  इससे

 सहायता  न  मिलेगी  ?

 eto  सुशीला  नायर  मैं  इससे  गतया  सहमत  हूं
 कि  दंत स्वच्छता  तथा  अन्य  स्वस्थ्य

 शिक्षा  स्कूलों  में  after  रूप  से  दी  जा  सकती  है  कौर  हम  इस  दिशा  में  कार्यवाही कर  रहे  हैं

 श्री  दी०  do  शर्मा  :  मैं  विवरण  में  देखता  हुं  कि  दूसरी  योजना  में  सत्तर  दंत  चिकित्सालय

 खोले  गये  हैं  ग्रोवर  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  पैतीस  aa  चिकित्सालय  खुलने  की  aren  है  इन  अधिक
 से  अ्रधिक  एक  सौ  पांच  चिकित्सालयों  से  देश  की  झ्रावश्यकता  पुट्ठों  हो  जायेगी  ?  क्या  यह  सही  नहीं है
 कि  दंत  चिकित्सालयों  की  छोटी  सी  संख्या  से  माननीय  मंत्री  इस  रोग  के  साथ  खिलवाड़  कर  रहीं  हैं  ।

 द्०  स०  राजू  :  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  दंत  चि/फत्सालय  बहुत  कम  है  ।  हम  प्रत्येक

 जिलें  में  दंत  चिकित्सालय  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यहीं  हमारी  योजना  है  ।

 श्री  प्रकादावीर  का  स्त्री  :  दिल्ली  में  हाल  में  दांतों  के  चिकित्सकों का  एक  बहुत  बड़ा  सम्मेलन

 हुआ  था  जिस  में  इस  विषय  के  सब  से  बड़े  विशेषज्ञ  ने  चेतावनी
 देते  हुए  यह  कहा  था  कि  अगर  दंत  क्षय

 को  तेज़ी  के  साथ  न  रोका  गया  तौ  aa  वाले  समय  में  ऐसी  स्थिति  भी  उत्पन्न
 हो

 सकती  है  कि  २०  ag

 की  ay  के  जवान  लोग  पोपले  हो  तो  इस  चेतावनी  के  बाद  भी  क्या  सरकार  कोई  गम्भीर

 निर्णय  लेने  का  विचार  कर  रही  है  !

 डा०  सुशीला  नायर  :  श्रीमती  हक़ीकत  यह  है  कि  डेंटल  क्लिनिक्स  को  खोलने  का  धन  स्टेट्स

 के  प्लांट में  शामिल  है  ।  यह  ऐड  ड  स्कीम है  ।  wa  स्टेट्स  के  पास  हम  पत्र  भेजते  हैं  a  उनका  ध्यान

 इस  तरफ  खीचते  लेकिन
 उन  के  पास  दूसरे  ऐसे  काम  हैं  जिन

 को
 वह  ज्यादा  महत्व

 का
 समझते

 हैं  ak  डेंटल  क्लिनिक्स  उनको  जितनी  खोलना  चाहिये  वह  नहीं  खोल  रहे  हैं
 ।  हम  फिर  उनका  ध्यान

 इधर  खींच  रहे  हैं  ।  इस  से  ज्यादा  हम  क्या  कर  सकते  हैं  |

 mea  महोदय  :  sty  प्रकाश वीर  शास्त्री  को  डर  है  कि  भ्रमर  ऐसी  ही  हालत  बनी  रही  शर

 स्टेट्स  जवाब  नहीं  देंगी  तो  बीस  साल  के  हम  सब  लोग  दांतों  के  बगैर  हो  जायेंगे  तो  जानना  चाह

 रह ेहैं  कि  सेन्टर  इसके  लिये  कया  विशेष  कार्यवाही  कर  रहा  है  ?

 fat  श्र०  प्र०  जेन  :  मेरा  विचार  था  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि
 संसद  सदस्यों  को

 कोई  दन्त  सहायता  दी  जा  सकती  है  ।  मेरे  कृत्रिम  दांत  कमजोर  पड़  रह ेहैं  ।  क्या
 मुझे  कृत्रिम  दांत

 मुफ्त
 मिल  सकते  हैं

 ?

 महोदय  यह  प्रश्न  सीधा  ह
 a  नहीं  पूछा  जाना  चाहिये  ।  क्यां  संसद  सदस्य  अपने

 pa  त्यागी  :  संसद  में  व्यक्तिगत  ग्रा पत्ति जनक  होते  हैं  ।  कोई  भी  व्यक्ति  यहां  अपनी  दो

 मिल  पं प्रे जी  में
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 गश्रष्यक्ष  महोदय
 :  इसी  कारण

 मैंने  उस प्रश्न की  मनु  नहीं  दी  थी  att  यह  कह  कर  उसमें

 रूपभेद  कर  दिया  था  कि  कया  कोई  संसद  सदस्य  प्रपने  ate  बदलवा  सकता  है

 डा०  सुशीला  नायर  :  दंत  सेवा  में  कृत्रिम  दांतों  का  दिया  शामिल नहीं  है  ।

 शिष्य  महोदय  :  श्री  जयपाल  सिंह  |

 ait  यश्पाल  fag  क्या  यह  सही  है  कि  डेंटल  डीके  का  सब  से  बड़ा  कारण

 महोदय  :  मैंने  श्री  जयपाल  सिंह  को  पुकारा  था  |

 श्री  जयपाल  सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते  हैं  कि  क्या  सामिष  व्यक्तियों  को

 सामिष  व्यक्तियों  की  दंत स्वच्छता  में  प्रतीक  कठिनाई  होती है  ।  कौर  क्या  मद्य  निषेध  करने

 वाले  व्यक्तियों  को  मद्य  निषेध  विरोधी  व्यक्तियों  की  अपेक्षा  दंत-क्षय  रोग  अधिक  होता  है
 ?

 गंडा  सु शीला नायर नायर  :  माननीय सदस्य  का  विचार  सवेरा  ग़लत  है  ।  मद्य-निषेध का  दांतों

 के  ठीक  रहने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  कौर  शाकाहारी  व्यक्तियों  को  मांसाहारी  व्यक्तियों  की  WITT

 दंत  रोग  अधिक नहीं  होते  ।

 श्री  goto  जैन  :  इससे  माननीय  सदस्यों  को  बड़ा  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।

 श्री  कछवाय  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  दांतों  में  खराबी  aa  कौर  उनमें  रोग  पैदा  होने  का

 एक  सब  से  बड़ा  कारण  दांतों  के  नये  नये  मंजन  हैं  जो  कि  बाजार  में  बिकते  हैं
 ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  किसी  मंजन  का  दोष  तो  हमें  मालूम  नहीं  है  लेकिन  खाने  के  तुरन्त  बाद

 कुल्ला  करने  की  लोगों  में  कम  हो  रही  है  जिससे  कि  दांतों को  ज़रूर  नुकसान  हो  रहा  है
 |

 थ्री  यशपाल सिह  :  कया  यह  सही  है
 कि

 भारत  संसार  में  अकेला  ऐसा  अभागा  देश  है  जहां कि

 डालडा  कौर  कोटोजम  की  सब  से  ज्यादा  खपत  है  कौर  यही  डालडा  शर  कोटोजम  डेंटल  डीके  का  सबसे

 बड़ा  कारण  है
 )

 डा ०  सुशीला नाय  :  कोटोकी  के  कई  दोष  हो  सकते  हैं  लेकिन  दांतों  के  डिके

 उसके  साथ  सम्बन्ध  है  यह  मैंने  नई  बात  सुनी  है  ।

 गवन  शंट  सिक्योरिटी  नासिर

 * € gv  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गवर्नमेंट  सिक्योरिटी  नासिक  में  कुछ  अरन्य  देशों  के  नोट  तथा  डाक  टिकट

 छपने इस  बीच  बन्द  हो  गये  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 योजना  मंत्री  (  श्री न ०  भगत )  सिक्योरिटी  प्रेस  में  दूसरे देशों  के  नोट  छापने

 का  काम  बन्द  कर  दिया  गया  है  लेकिन  दुसरे  देशों  के  डाक  टिकट  ga  भी  वहां  जाते है

 (@)  दूसरे  देशों  ने  खुद  ही  नासिक  प्रेस
 को

 नोट  छापने  के  डेर  देने  बन्द  कर  दिये  ।  इस  मामले

 में  उनसे  लिखा-पढ़ी  इसलिए  नहीं  की  गई  कि  एक  तो
 इण्डिया  सिक्योरिटी  प्रेस  में  पटले  से  ही  काम  का

 बहुत  ज़ोर  है  श्र  दूसरे  विदेशी मुद्रा  की  तंगी  के  कारण  उन  देशों  के
 झाड़ डर  पुरे

 nr
 मूल
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 करने के  लिए  नोट  छापने
 के  काम

 कराते
 वाला  कागज़  बाहर से  मंगाने  के  लिए  हम  विदेशी  मुद्रा  की

 कोई भी  रकम  खर्चे  नहीं  कर  सकते  |

 श्री
 प्रकाशा बीर  शास्त्री

 :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  नासिक  के  सिक्योरिटी  प्रेस  में  दूसरे

 किन  किन  देशों  के  नोट  छपते थे  कौर  क्या  उन्हों ने
 इसलिए

 हमारे  यहां  arse  देना  बन्द  कर दिया किਂ

 उनकी छपाई  समय  पर  नहीं  होती  थी  या  छाई  नहं  होती  थी  ?  ग्रामीण  किस  कारण  उनके

 नोट  छपने  बन्द  हो
 ?

 थ्रो  ब०  रा०  भगत  :  ऐसी  बात  न  ।  उदाहरण  के  लिए  हम  बर्मा  के  नोट  छापते  जिनका

 छपना  बन्द  हो  गया  है  ।  उनके  लिए  जो  पोस्टेन  स्टैम्प  पर  दूसरे  कागज़  छापे  जाते  उनमें

 बाहरी  कागज़  लगता  है  ।  इसलिए  हमने  बर्मा  सरकार  से  कहा  कि  अगर  वह  बाहरी  कागज़  मंगा  कर

 हमको  तो  हम  इनको  क्योंकि  हम  बाहरी  कागज़  मंगाने  के  लिए  अरपना  फारेन  एक्सचेंज  नहीं

 खच  कर  सकत े|

 mere  महोदय  :  मैं  देख  रहा  हूं  कि  हाउस के  सब  तरफ  बातें हो  रही  जिनकी  वजह से

 कुछ  सुनाई  नहीं  दे  रहा  है  ।  कहने  के  बावजूद  भी  कई  जगह  बोलना  बन्द  नहीं  हता है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  रात्रि  |

 श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  नासिक  के  सिक्योरिटी प्रेस  जहां

 एक  एक  कागज़ के  ऊपर  बड़ी  सावधानी  are  निगरानी  रखी  जाती है  वहां  की  क्या  ऐसी  घटना भी

 कोई  वित्त  मंत्री  के  कानों  में  पड़ी  है  कि  प्रेस  के  सब  से  बड़े  भ्रध्यक्ष  ने  उस  प्रेस में  क्रिसमस के
 कार्डे

 ग्राम  are  वह  क्रिसमस  के का डे  13.0  सकते
 तो  कल  नोट

 भी  दावा सकते  इस

 में  कार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 श्री  ब०  राम  भगत  :  माननीय  सदस्य  ने
 क्रिसमिस  काई  छपवाने

 के  बारे  में
 जो

 सुचना  दी

 मैं  उसकी  छानबीन  करूंगा  |

 श्री  रामदेव  अध्यक्ष  मेरा  नीचे
 इन

 दै  कि  जो  कुड  भी  पूछा  जाता  मंत्री  महोदय

 कहते  हैं  कि  हमें  मालम  नहीं है  हम  जानकारी  af  ।  मानती प्र  मंत्री  को  सब  प्रश्नों  का  उत्तर

 देने  के  लिए  dare  रहना  चाहिए  ।  art  इस  विषय  में  उनको  रादेश  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  ।  बाकी  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  को

 जवाब  तो  वह  दे  देते  मगर  चूंकि  स्वामी  जी  की  बात  अहुत  गहरी  होती  इस  लिए  शायद  वह

 जवाब  न  दे  सकें  ।  उसके  लिए  उनको  तैयार  रहता  चाहिए  ।

 जो  रामेइवरानन्द  :  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।

 at  fasta  प्रसाद  सिक्योरिटी  afar  में  जो  काप्र  नोट  छापने  के
 लिए  बाहर

 से

 आता  उसके  लिए  भारत  सरकार  को  कितना  रुपया  लव  करवा  पड़ता  है  कौर  कपा  उस  तरह  FT

 नाराज़  wat  देश  में  ही  बनाने  की  व्यवस्था  हो  रही  है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  यह  सवाल  दूसरे  देशो ंके  जिए  तोड

 ee

 छापने  के  बारे
 में  है  ।  हम  अपने

 के  लिए  नोट  wife  छापने  के  लिए  fara  कागज  ं गति दि  ह  एक  अलग  सवाल  ग्राम

 माननीय  सदस्य  सूचना  तो  मैं  उसका  जवाब  Ti  जहां  तक  बाहरी  देशों  के  लिए

 पोस्टेन  स्टैम्प  या  स्टेशनरी  छापते  का  सवाल  wr
 Q)  हुनर  ata

 लगता  वह  हम  ले  लेते

 जहां  तक  बाहर  का  काग़ज़  मंगाने  का  सवाल  वे  मंगा कर  तो  हम  छापें  ।

 मूल  ०,  में
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 भी  कपूर  सिंह :  क्या  नासिक  का  सिक्योरिटी  प्रेस स
 हमारी  fi

 क्यो  रिट ी  छपाई  कौ  सारी

 आवश्यकतायें  पू  कर  सकता  है  ?  यदि  नहीं  तो  हम  किन

 अ

 अन्य  देशों  से  अपनी  ग्रावश्यकताओओं  की

 पूरी  कर  सकते  हैं
 ?

 श्री  ब०  रा०  भगत
 :  हमारी  सिक्योरिटी  छपाई  के  लिये  हम  किसी  अरन्य  देश  से

 अरपना  काम

 नहीं  कराते  ।  हम  श्रपनी  सभी  श्रावश्यकताश्रों  की  पूति  के  लिए  इसका  विकास  करते  रहें  हैं  ।

 थ्री
 सरजू  पाण्डेय

 :  मंत्री  जी  ने  अभी  बताया  कि  बाहरी  देशों  के  नोट  श्र  डाक-टिकट  छापे

 तौर |  डाक जाते  थे  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  बर्मा  के  अतिरिक्त  झर  किन  किने  देशों  के  नोट

 टिकट छापे  जाते  थे  ।

 शो  ब०  रा०  भगत
 :

 बर्मा  के  पोस्टेन  स्टैम्प  छपते हैं  नेपाल  के  करेंसी  नोट  छपते हैं
 |

 सिक्किम  ate  भूटान  के  भी  छपते  हैं  ।

 Stayt कब  से थ्रो  कछवाय :
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  eq

 Sop}  >
 Qstl  on  [  नार  ध्याता US  बकाया  नगण  सें  बन्द  हुआ

 इस  समय  कितने  छपते  हैं ।

 wt
 ब्०  To

 भगत  :
 नोट  तो  नहीं  छपते  हैं  ।.  शस्त्र  स्टैम्प  थोड़े  छपते  लेकिन  उनके

 ब  मेरे

 श्री  कछवाय :

 :

 nei  का  छपना  कब  से  बन्द  हुमा  ?

 भ्रम रिकी  ऋण

 [ ats प्र  चे  बुरा
 :

 1६७४५  श्री  दी०  चं०  दार्मा

 Lat  रघुनाथ  सिह

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग करेंगे कि  :

 (*)  क्या  तीन  परियोजनाओं  के  लिए  VERR  में  ३९.६  मिलियन  डालर

 (
 bat

 «८  करोड़  के  अमरीकी  ऋण  की  व्यवस्था  करने  वाले  तीन  करारों  पर  हस्ताक्षर  हुए
 थें  ;  शौर

 यदि  तो  यह  धन  किन  परियोजनाओं  पर  व्यय  किया  जायेगा

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  तारकेश्वरो  :  at  Qey,  प्र

 लाख
 डालर  लागत

 के  निम्न  तीन  परियोजना  करार  भ्रक्तूबर  १९६३  में  किये  गये  थे  :

 (१)  केन्द्रीय  एफਂ  परियोजना .  रेत  निकालने  तथा  भेजने  के  लिये

 एक  संयंत्र  तथा  हवाई  राजपथ  को  स्थापना  se  झरिया  काँपता  क्षत्र  बिहार  में

 जमा  करने  के  लिये  इसका  उपयोग
 करना--

 लाख  डालर

 (२)  चन्द पुर  तामील  बिजली  शक्ति  afeiteray  चरण  घाटी  निगम  द्वारा

 चन्द्रपुर  बिहार  पर  सहायक  सुविधाघरों  समेत  १४०  मैगावाट  का  तापीय

 बिजली  शक्ति  एकक  की  स्थापना--  लाख

 अंग्रेज़ी
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 अयोग्य OAT (३)  भारतीय
 रेलों  द्वारा  भ्रपेक्षित  पुर्जों

 इंजनों  का  क्रय  तथा  कर्मचारियों  का  ५  लाख  डालर  ।

 श्री प्र०
 चं०  बरुआ

 :  करार  की  शर्तें  वय  कौर  इन  करारों  के  होने  के  बाद  भारत  को

 अमरीकी  ऋण  कितने  मिले  हैं  ?

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  यह  करार  अक्तूबर  १९६२  में  हुये  थे
 |  यह  ऋण

 चालीस  वर्षों
 में  अ्रमरीकी  डालरों  में  वापस  किये  जायेंगे  ate  दस  वर्ष  छट  अवधि  पीरियड  के

 रूप  में  मिलेंगे
 ॥

 नीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  सम्बन्धी  अमरीकी  एजन्सी  व्याज  नहीं  लेता

 परन्तु  I  से  लेकर  एक  प्रा  शत  वार्षिक  ऋण  शुल्क  लेती  है  ।

 fat  प्र०  चे  Mem:  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  कि  कितने  ऋण  प्राप्त  हुये  हैं  उत्तर  नहीं  दिया

 बया  है  ।

 श्रीमती
 तारकेश्वर  सिन्हा

 :
 करार  केवल  saa  में  gar  शायद  कुछ  मशीनें  भी  आयात

 करनी  होंगी
 ।

 वैगनों  का  प्रख्यात  करना  होगा  |  आयात  श्रादेश  देने  के  बाद  ही  जिया

 जा  सकता है  ।

 fat  त्यागी  :
 ae  तक  कितना अमरीकी  ऋण  प्राप्त  हुमा  है  कौर  हमें  प्रतिवर्ष  ना  व्याज

 देना  होगा  ?

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा
 :  यह  प्रश्न  इन  तीन  ऋणों  के  बारे  में  है  ।  यदि  माननीय सदस्य  कुला

 ऋण  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  तो  मैं  बाद  में  बता  दूंगा  ।

 fet दी  ०  फार्मा  क्या  किसी  भ्रमण  परियोजना  के  लिये  अमरीका  से  कोई  ऋण  मांगा  गया

 है  यदि  हांक  तो  उन  परियोजनाओं के  नाम  क्या  हैं
 ?

 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा
 :
 मैं  फिर  हती  हूं  यह  करार  केवल  इन  तीन

 परियोजनाओं
 के

 बारे  में  भविष्य  में  भी  यदि  हमें  होगी  तो  हमें  ऋग  प्राप्त  होने  की  अ्राशा है । वेभी
 है  ।  वे  भी

 इनकी  शर्तों  से  सहमत  है  ।  साम्बा धत  परियोजनाओं  जानकारी  at  मेरे
 पाथ  नहीं

 ferns  बांध

 ait  दी०  चं०  शर्मा  :

 भरो  प्र०  चे

 थ्री  बि दान चन्द्र a  :
 |

 1*६७६.  |  भी ०  प्र०  यादव  :

 श्री  धवन

 श्री  सरोकार लाल  बच्चा

 श्री  अब्दुल  गनी  गोली  +

 Lat  गोपाल दत्त

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मस्ती  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 किशाउ ब  ध  का  ब्यौरा बना  लिया  गया  हैं  ;

 कया  होस  नदी  पर  बनने  वाले
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 यदि  तो  उसक  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  '

 (x
 y

 क्या  ate  बताते  के  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  राज्य  सरका  |  बीच
 विवाद हल  हो  गया

 श्र  विद्युत  मंत्री  क्०  ल०  :
 जी  नहीं  ।  विस्तृत  खोज-बीन  तथा

 परियोजना  प्रतिवेदन  एवं  अनुमान  करने  का  काम  उत्तर  सरकार  द्वारा  किया
 जा

 रहा  है
 ।'

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  ने  लागत  में  हिस्सा  देना  कौर  किशोर  बांध  का  लाभ उठाना

 कार  कर  लिया  है  |

 -
 को  दी०  च०  शर्मा  :  इस  बांध  की  परियोजना  कब  बनाई गई  थी  कितने  समय से  यह

 विचाराधीन  है  ?

 पंडा०  क्  ल०  राव  :  मुझे  झाशा  है  कि  परियोजना जांच  कार्य में  एक  व्यै  लगेगा

 एक  वर्ष  की  प्रव्  में  चौथी  योजना  में  इस  को  शामिल  करने  का  विचार  किया  1  पकेगा ।

 fait  दी०  चं०  शर्मा
 :

 इस  बांध  से  कितनी  भूमि  की  सिंचाई  होगी  तथा  कितनी  बिजली  |... पयार

 की  जा  सकेगी ?

 lo  Ho  ल०  राव :  इस  परियोजनाओं लगभग  Yo
 हजार  एकड़  ह  की  सिचाई

 भग  ढाई  लाख  किलोवाट  बिजली  मिलने  की  ata  की  जाती  है  ।

 gan  के  लिखित  उत्तर

 बाल  पश् ना घात  निरोधक  श्रौषषि

 rat  विश्वनाथ  पाण्डेय
 ६६६.  ्

 हि

 ह  थी  बालगोविन्द  वर्मा :

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  बात  पक्षाघात  निरोधक  औषधि  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  है  ;:

 afc, तो  यह  कब  से  बननी  शुरू  हो  जायेगी  कौर  औषधि  बनाने का  कारखाना क  ।.

 बनेगा ;  श्र

 इस  पर  कितना  घन  व्यय  होगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  पुदीन
 :  कौर  नि  तक  किसी बाल  पक्षाघात

 निरोधक  श्रौषधि  का  पता  नहीं  चला  है  किन्तु  प्रतिरक्षण  का  विकास  किया  गय  है  जिससे  बाल  पक्षाघात

 से  रक्षा  हो  जाती  पास्तूर  नूर  शर  हकीम  बम्बई  में  लाइव  पोलियो  वैक्सीन

 के
 उत्पादन  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  आशा है कि है  कि  ६  महीनों  में  ही  उत्पादन  शुरू  जएगा ।

 कुनूर
 *

 भवन  भर  उपकरणों  Naa  Ta:  १४  लाख  रुपये  खर्च  होंग  att  हकीम

 संस्था  में  लगभग  १८  लाख  रुपये  |  पोलियो  वैक्सीन  की  एक  मात्रा  की  कीमत  लगभग  २० नये  पैसे

 faa  अंग्रेजी  में



 AGws  लिखित  उत्तर  १९  १९६३

 WAZA  क लथ  ऋण

 17६६६.  श्री
 फ०

 गोट  सेन
 :

 कया
 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  weal  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  शरणार्थियों  पर  से  ऋण  भार  को  दूर  करने  के  लिए  कोई गेई  कार्यवाही  गई

 bait  ae  क्योंकि  rete  wet  को  स्थिति  नहीं  हैं  कौर  चाहते  हैं  कि घोषणानुसार ऋण  का

 तान  आसान  किश्तों  में  ही  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 ware  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर चन्द  ae  जहां  तक

 विस्थापित  लोगों  से  ऋणों  को  वापिस  लेने  का  सम्बन्ध  है  नीति  यह  है  कि  ऋणों  की  रकम  उन  लोगों

 से  ली  जाय  जो  दे  सकते  हों  प्रौढ़  यदि  पैसा  वापिस  लेते  से  उनके  फिर  निर्धन  हो  जाने  का  डर  हो  तो

 उनके  विरुद्ध  भ्र दाल ती  कुंवारी  न  की  जाय  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  रहा  है  कि  इन  ऋणों

 का  कोई  भाग  माफ  कर  दिया  जाय  कौर  नगर  किया  जाय  तो  कितना  ।

 दिल्ली  में  बिजली  का  बन्द  हो  जाना

 to  राघवन
 :  क्या सिचाई  श्र  विद्युत मन्ती यह बताने की मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  बिजली  बन्द  हो  जाने  के  श्रवण  रों  को
 कत

 करने  के  लिए  खम्भों  पर  तार

 लगाने  के  बजाय  भूमिगत  तार  डालने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 (@)
 यदि  तो  कया  मामले  में  कोई  निर्णय  लिया  गया  है  ;  कौर

 इस  परियोजना  पर  कितना  धन  व्यय  होगा  तथा  इसमें  विदेशी  मुद्रा  कितनी

 द

 alk  विद्युत  मंत्रो  क्०  दल ०  जी  हो

 यह  स्वीकार  किया  जा  चुका है  कि  महत्वपूर्ण
 विपुल

 सम्भरण  फीडरों  तथा  अ्रत्यावश्यक

 विद्युत  भार  सम् भरण कर्ता  फीडरों
 को  afin  व्यवस्था  का  रूप  दिया जाए  ।

 प्राक्कलन  तैयार  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 दी  घाटी  परियोजनाओं

 श्री  भी०  प्र०  यादव

 थ्रो  धवन
 1*६७२

 चि
 शवों  fasta  सेठ

 कया  और  विद्युत  मन्त्री यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि
 केन्द्रीय  सिंचाई  ax  विद्युत्  ate  की  नई  दिल्ली  में  एक  बैठक  हुई  थी

 जिसमें  नदी  घाटी  परियोजनाओं  की  क्रियान्विति  में  कठिनाइयों  को  दूर  करने के  लिए  कई  सिफारिशें

 की  गई
 थीं  ;

 यदि
 तो  उस  पर  सरकार  की  क्या

 क्रिया है  ;
 सानना

 मूल  wine
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 बोले  द्वारा  ग्न्य  क्या  सिफारिशें की  गई  कौर

 ये
 किस  सीमा  तक  स्वीकार  ae  क्रियान्वित  sabe?

 सिचाई शर  faaa  मंत्री  (  डा०  क०  To  राव )  :
 से  विवरण  सभा  पटल

 पर  रख  दिया  गया  है
 |  में  रखा  गया  ।  देखिये  एल०  ८०--२१४०/६३]

 थाईलेंड  को  एक  चमक  साथ  सहयोग  करार

 PRRs.  श्री  रजीत  गुप्त  :  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किस  साहू  जेन  को  भ्र नुम ति  दी  गई  है  कि  वह  थाईलैण्ड  में  पटसन  बनाने के

 खानों  की  स्थापना  के  लिए  प्रविधिक  जानकारी  बताने  के  लिए  थाईलैण्ड  की  एक  फर्म  के  साथ  सहयोग

 करार र
 कर  ले  ;

 ः
 यदि  तो  क्या  सरकार  विदेशों  को  हमारी  पटसन  वस्तुग्रों  के  साथ  होड़  करने

 देने  के  लिये  भारतीय  सहायता  देने  को  ठीक  समझती  है  ;

 क्या  इस  करार  को  भारतीय  पटसन  मिल  संस्था  का  पूर्वानुमोदन  मिल  गया  था  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  )  जी  हां

 अपनी  विदेशी  मुद्रा  की  सीमाओं
 को

 देखते
 aes  विकासोन्मुख देशों  को  विशेष  रूप

 से  हमारे  पड़ौसी  देशों  उनके  often  विकास  preter  के  लिए  देसी  सहायता  न  देना  हमारी

 सरकार की  नीति  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।

 नजफगढ़  विकास  दिल्ली  में  पानी  का

 भर  जाना

 * E192.  श्री  नवल  प्रभाकर :  कया  सिचाई  श्र  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 दिल्ली  के  नजफगढ़  विकास  खण्ड  के  गांवों
 के

 खेतों  में  पंजाब के  ढासा

 गांव  की  कौर  से  पानी  छोड़  दिए  जाने  के  कारण  भर  गया

 क्या  इससे  फसल  को  पर्याप्त  हानि  हुई  है  ;

 क्या  गांव  वालों  ने  इस  सम्बन्ध में  दिल्ली  प्रशासन  रोक  भारत  सरकार  को  अभ्यावेदन
 $a.

 दिया  है  कौर  यदि  तो  उनकी  शिकायतों  को  दुर  करने  के  लिए  क्या  कुंवारी  की  ग  र्  श्र

 इसके  कारण  खेती  की  कितनी  जमीन में  पानी  भर  गया  हैस्ब्रो  कितना  नुकसान  हुआ

 विचार  और  विघुत  मंत्री  (  डा०  क०  ल०  :  से  (4).  दिल्ली  क्षेत्र  में  बाढ़  का

 ray  करने  के  लिये  PELE  में  रेडी  सम्मति  द्वारा  दी  गई  सलाह  के  अनुसार  निकाल  ताजे  की  क्षमता

 के  बढ़ाने  का  काम  दिल्ली  प्रशासन  ने  कर  दिया  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  है  झर  शाहीं है

 कि  अगली  वर्षा  ऋतु  से  पहिले  पूरा  हो  जाएगा
 ।

 इस  नाले  को  बड़ा  करने  से  पंजाब  कौर  दिलती  दोनों

 के  मर्म  क्षेत्रों  को  जिनमें  कभी  तक  वर्षा  ऋतु  में  तुग़ियानी  प्रा  करती  लाभ  होंगा  ।

 मूल  मरंप्रेज़ी  म



 Rago  लिखित  1Qq)  Ne  ४ ge  FER

 दिल्ली  प्रशासन  ने  बताया
 है  कि

 ERR  बाढ ़ने  SPAR  एकड़  पर  प्रभाव  डाला

 इर  २,८८५  एकड़  क्षेत्र  में  खड़ी  हुई  फसलों  को  जिनकी  कीमत  ११,५४,०००  रुपये  भ्र नुमा नित

 पहुंचाया  |

 दिल्ली
 प्रदेश  में  बाढ़  पीड़ित  गांवों  की  भ्रांत  से  एक  आवेदन  पत्र  मिला  है  ।  दिल्ल  क्षेत्र

 पंजाब  के  सहवर्ती  इल/के  की  स्थिति  की  ध्यानपूर्वक  निगरानी  की  जा  रही  कम से  कम  नुकसान
 2 चे aa

 इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  दिल्ली  प्रशासन  तथा  पंजाब  सरकार  बाढ़  के  पानी  को  निकालने
 के  लिए  आवश्यकतानुसार  उचित  तरीके  अपना  रहे  हैं  ।  इसी  से  खासा  बांध  से

 पानी  के  प्रवाह  को  उस  बांध  में  लगाई  गई  नालियां  के  जरिये  ध्यान पुर्व नियमित  किया  जा  रहा  है  ।

 राज्य  वित्त  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 श्री  प्र०  बुरा

 शी  गो०  महती  :

 श्री  बाल  कृष्ण  वासनिक

 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ७  १९६३  को  हुए  राज्य  वित्त  मन्त्रियों

 के  सम्मेलन  में  मूल्यों  को  बढ़ने  से  रोकने  के  सम्बन्ध  में  तथा  तीसरी  योजना  के  लिए  र  द्वारा

 रिक्त  साधनों  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  कया  निर्णय  लिये  गये  हैं  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  चूंकि  बातचीत  संसाधनों  का  पता  लगाने  के  बारे  में

 इसलिये  सम्मेलन  से  ऐसी  अपेक्षा  नहीं  की  गई  थी  ढकि  उस  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किये  जायेंगे  ॥

 कृषि  wa

 1१६७८.  थी  दी०  फार्मा
 :  कया

 वित्त
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  केन्द्र ने  राज्यों  को  सुझाव  दिया  है  कि  कृषि  राय-कर को  केन्द्रीय  राय-कर
 में

 मिला दें  ग्रोवर  एकीकृत  राय-कर  की  क्रमबद्ध  दरें  निर्धारित  कर

 यदि  तों  सुझाव का  क्या  प्रयोजन  और

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 fala  मंत्री  (  श्री  ब०  To  भगत  ):  से  कृषि  संबंधी  प्राथ“-कर उन विषयों में से उन  विषयों  में  से

 एक  जिन  के  बारे  में  RERR  में  आयोजित  वित्त  मंत्रियों
 के

 सम्मेलन
 में

 विचार  विनिमय

 किया  गया  तथापि  कृषि  संबंधी  meet  विधान  में  सुधारों  के  बारे  में  सम्मेलन  में  कोई  निश्चित

 fats  नहीं  किये  गये  ।

 कोठा गू डम  तापीय  परियोजना

 1१९२५.  श्री  dere  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  शौर  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इयूबेंबस  एण्ड  पार्टनर  श्राफ यू०  के
 को  श्रार्ध्  प्रदेश  की

 कोठागुडमਂ  तापीय
 परियोजना  के

 सलहकार  बनाये
 गये

 फर्म  किस  रूप  में  सहायता

 सलाहकारों  को  कितना  धन  दिया  जायेगा  ?

 कलक  =  ल

 कूल  aaa  में



 लंबित  उत्तर दर्द  १८८४५  ISTISG  उ  Aaa?

 कौर  वायु
 मंत्री  (  डा०  क ०  नि०  राव ):

 सलाउकार  इंजीनियरों  से  यह  अपेक्षा  at  जाती  है  कि  वे  सरकारी  इंजीनियरों  के  साथ

 ध्रान्प्र  प्रदेश  के  वर्तमान  भार  पूर्वे  सूचना  की  समीक्षा  ATA  स्टेशन  को  एकक

 प्रणाली  यो  अन्य  संबंधी  विविध  वैकल्पिक  प्रस्तावों  कीं  आधिक  जांच  करेंगे  प्रचलन क़ारी  जल

 व्यवस्था  र  जल  प्रारेष्ण  लाइन  योजना  की  बिजली  घरों  के  लिये  उपयुक्त

 स्थान  सरकारी  इंजीनियरों  द्वारा  बायलर  संयंत्र  शौर  सहयोंग ों  सामान  के  लिये  नय्यर  (HF

 गये  प्रारूप  विशिष्ट  ब्यौरों  की  समीक्षा  एवं  परिवतंत  टर्बो  जनरेटर  कौर  फीड  हीटिंग  संयंत्र

 स्थान  का  प्लान  प्राप्त  टेंडरों  का  बोली  विश्लेषण  करने  कौर  सिफारिशें  विदेशी  तथा  देशी

 मुद्रा  को  पूरक  करते  हुए  परियोजना  की  लागत  का
 ग्राम  सिफारिश  गये  तौर

 स्वीकार  किये गये  संयंत्र  तथा  उपकरण  के  अधार  आयतन  इंजीनियरी  तरीके  के  अनसार

 बिजलीघरों  को  पूर्ण  डिजाइन  सभी  खाके  ठेकेदारों  के  सभी  प्रमुख  खातों  का

 सभी  बिजली  ग्रोवर  मैकेनिकल कामों  की  अ्र.योजना  af  नि

 निकासी  इरादी  में  समन्वय  लाया  जा  जिस  स  भ्रपेक्षित  उत्पादन  काय  क्रम  पुरा  क्या  जा  निर्माता

 के  कामों  का  सरकारी  इंजीनियरों  को  निर्माण  के  कामों  में  भी  प्रशिक्षण  निर्माण  शौर
 पर् या रम्भ  का  झ्र थी क्षण  संयंत्र  इस  के  सहायक  एवं  सहयोगी  व्यवस्थापकों  के  कार्य संचालन  के

 में  व्यापक  प्रदेश  पुस्तिका  तैयार  करना  |

 ३  लाख  रुपये

 श्रीनगर प्रदेश  मं  निसिंग  कालेज

 1१९२६.  BM वर रेड्डी
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  केन्द्र  सरकार  द्वारा  श्रारघ  प्रदेश  में  निसिंग
 कालेज

 को
 किसी  प्रकार  सहायता

 दी  जा  रही  हैः  प्रौढ़

 यदि  तो  aa  तक  किस  प्रकार की  सह  दी  गई

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इण्डो-कर्मशील  बैंक

 TLE.  श्राप  स्वामी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 x  las
 wa  तक  इण्डो-क्रूशियल बेक  wa  पंजाब  नेशनल  बे  करें  fe  लय  किया  गया

 में  रुपये  जमा  करने  वालों  को  कितनी  राशि  का  भगतान  किया  गया  ग्रोवर

 (@)  क्या  बाकी  जमा  करने  वालों  को  भी  पुरा  भुगतान  किया  जायेगा  art  यदि

 कब  तक  ?

 मंत्री  fo  त०  कृष्णमाचारी )  :  २४५०  रुपये  का  प्रारम्भिक भगतान  अथवा

 खाते  में  जमा  राशि  में  से  जों  कम  ह
 हुए

 तिरिक्ट पाती था  सता  परते  दातों

 को

 TT FHT mrt to
 राशि का  ६८.६

 कि प्रतिशत  राशि  का  भुगतान  ८
 कया

 ग
 ह  wa  ा  यह  राशि

 उनके  खाते  में
 जमा  की  गई

 है
 ।

 tia  में
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 प्र ग्रे तर  भुगतान  इण्डो-कमर्शियल  बेक  की  meat  सै  प्राप्त  राशि  पर  निर्भर  होगा

 कुत्ते  की  बाल्य-चिकित्सा

 विश्वास  प्रसाद

 ‘Lat
 रा०  शि०  दुबे

 क्यो  स्वास्थ्य  मंत्री य  हं  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  उन  को  ध्यान  रूसी  सर्जनों  द्वारा  मारे  गये पे कुत्तों कों  सफल  शल्य-चिकित्सा

 ह
 से

 जीवित  करने के  बारे  में  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  गया  we

 यदि  तो  क्या  इस प्रयोग से  भारत  में  ई  को उपयोगी पा  निकले हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  जी

 हाल  में  सेठ  जी०  एस०  एम०  कालेज  तथा  Fo  Fo  Uo  अस्पताल

 बम्बई में  एक  कुत्ते  के  हृदय  को  दूसरे  कुत्ते  के  gay  में  लगाने  के  लिये  किये  गये  प्रयोग के

 उत्साहजनक  परिणाम
 रहे  हैं  ।  भ्र ग्रे तर  श्रनूसन्धात  कार्य  किया  जा  रहा

 हू

 दिल्ली  के  उपनगर

 1१९२४.  श्री  दी०  चल  कया
 श्रावास न नन  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १६

 १९६३

 तांकि
 प्रश्न  संख्या  ७६२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 कपा
 करेंगे  कि  बाद  ्रो ण्ग्म्य

 में  दिल्ली  की  उ  बसाने  के  बारे  में  कु  छ  समय  पूर्व  (aa  गये  को  क्रिय्रिदित

 करने के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है  ।

 तथा
 पुनर्वास

 मंत्री  मे हरचन्द  फरीदाबाद  a  जल

 संभरण  शादी  की  का  कायें  किया जा  रटा है  ।  कार्यालयो ंae  रहने  me Lt
 लिये  मकानों के

 निर्माण के  zest  प्राप्त  ह  चुके  gaye  विचाराधीन  हैं  ।

 गाजियाबाद  में  हमारी  प्रार्थना  पर  fasta  विकास  ट्रस्ट  qrg ie  सरकार  द्वारा  ब्रपेक्षित

 भूमि के  श्रज॑ंन  के  लिये  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  ।

 पंचवर्षीय  योजनाओं को  क्रियान्वित  करने के  fae  विदेशी  सहायता

 श्री  यदाापाल सिंह

 1१९३०
 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 रामेइवरानन्व

 श्री  रामनाथन  चारियार

 क्या  faa  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  द्वारा  तीनों  पंचवर्षीयਂ  योजनाओं  को  क्रियान्वित  wy  के  लिये  भिन्न

 कल  (arab
 देशों  से  ऋण  के  रूप  में  Bt  + नपता  राशि

 प्राप्त
 हुई

 मल  ait  में
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 कितनी  श  लौटाई  चकी  और

 इस राशि पर  कुल  कितना  ब्याज  दिया  गया  है
 ?

 t  त्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  i  ३०  qees  TH  q ave  Rv

 करोड  रुपय  |

 (a)
 श्री

 ३०  १९६३  तक  १२२.  94.0  करोड़ रुपये  कौर  १४  ४१

 करोड़  रुपये  ।

 लाजपतराय  दिल्ली

 १९३१,  श्री  प्रकाशा वीर  कया  निर्वाण
 वास

 तथा  पुनर्वास
 मंत्री  यट  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  लाजपतराय  दिल्ली  का  निम:ण-क्!यें  पूरा  हो  टूबर  है

 यदि  तो  क्या  रुकावटें  उस  में  आ  गई

 उन्हें
 दूर

 करने  के  क्या  प्रयास  किये  जा  हमें  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  काम  प्रभी  चल

 है  ।

 श्रौर (ग  (7).  दिल्ली नगर  निगमਂ  जो  इस  मार्केट को
 बनवा

 रेहा
 ९:
 सूचना

 दी  हैकि

 इस  स्थान  पर  faa  अनधिकृत  रूप  रे  कब्जा  वीराने बेठ  थे  ।  इन  अ्रनाधि  afew

 में  से लगभग  yo  प्रतिशत  को  निगम  ने  इस  क्षेत्र  के  खाली  करने  के  लिये  मना  लिया  है  |  एक

 वासी  ने
 बानी

 र न्यायलय  से  एक  व्यादेश  ले
 लिया  है  थि  निगम के  उस  का  खोखा

 हटाने  से  रोका  जाये प्र  ae  यह  मामला  न्यायाधीश  है  ।  अन्य  अर्ना  इस  स्थान  कीं

 खाली  करने  के  लिये  मनाया  जा  रहा  है  ।

 स बाल  पक्षाघात

 1  श्री  भागवत  at  श्राजाद

 1१९३२  श्री  हा०  ato  तिवारी

 कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 ग
 देश

 में  बाल
 पक्षाघात  रोग

 के  मामलों  में  वृद्धि  हुई  कौर

 क्या  कुछ  दिन  पहले
 रूस  तथा  कुछ  we  देशों

 द्वारा  भारत  को  वैक्सीन  दिया

 गयी  था  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  टे

 देश
 के  कुछ  भागों  में

 बाल पक्षाघात  )

 रोग  के  मामलों  में  विधि  है  ।

 वर्ष ष॑  १६६३  में  रूस
 सरकार  से  भारतीय  रेडक्रास  सोसायटी  द्वारा  २,००,०००

 पोलियो  के
 टीके

 उपहार  में
 आत  हुए

 sith
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 aq  बचत

 |  थी  wy T+  :

 श्री  रामेश्वर  :

 श्री  मुरारका :

 द

 if श्री  रवोन्ख वर्मा वर्मा

 in  जित  त्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अल  बात
 यो  जता  के  yds  ६२-६३  १६६३-६४  में  अभी  तक  कितनी

 राशि  एकत्रित हुई

 का  अल्प  बचतों  का  तीसरी  योजना  में  निर्धारित
 लक्ष्य

 पूरा  हो  शौर

 देश  में
 प्रतिबंध

 जमा  योजना  का  श्राप-बचतों  पर  क्या  प्रसर  हुआ है
 ?

 errr  ee  अन

 wR ie €  रुपया  | वित्त  मंत्रो  ति०  त०  कृष्णमाचारी
 /१९६२-

 ६३.

 नवम्बर  wt  १९६३  तक  ६१.०१  करोड़  रुपया  (rear

 (  त्रय  प्रति  मान  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  आयोजना  की  अवधि  में  ६००  करोड़  रुपय
 के  लक्ष्य

 के

 उकले

 लगता  ५००  करोड़  ष्  को  वास्तविक  रकम  इकट्ठी हो  जायेंगी  ।

 डी  बचतों  के  ग्रान्दलग  पर  अति वा यें  जमा  योजना  के  जारी  किये  जाने  का  कोई  बुरा ढ
 असरत  5 XN  क्योंकि

 चा  नू  वित्ता  /  वें  के  पढ़ले  आठ  महीनों  में  इकट्ठी  हुई  रकम  पिछले  वर्ष  की  इसी

 अवधि  गे  इकट् डी  ई  रक
 न  के  दुगने

 से  भी  ज्यदा  है  ।  इस  के  प्राय-कर  देने  वालों से  सम्बन्ध

 वाली  ग्रन्थियों  जमा  योजना को  o  sort  सभी  अनिवार्य जमा  योजनायें  वापस  ले  ली  गयी

 प्रात  देने  वालों  के  लिये  जो

 Ts  (eae
 2  se

 कें  ATA, wT? aT

 ग्राम-कर
 वाले  प्र गिरि क्त

 अधिभार में  कनी  की  सांग  कर  सकट  एसा  न  इने  पर  अधिभार की  यह  रकम  उन्हें  अधिक

 पड़ती  इसलिये  भ्रनुपान  है  कि  NAA aTat  द इच्छा  से  की  जाने  वाली  बचतों  पर  इस  का  कोई  प्रभाव  नहीं

 पड़गा |

 राजस्थान मं  मेडिकल  कालज

 1१९३४,  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप करेंगे  कि  :

 क्या  गत्  छः  महीनों  में  राजस्थान  सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय
 य  योजना  काल  मैं  राजस्थान

 में  मेडिकल  कालेज  खोलने के  विषय में  कोई  प्रस्ताव योजना
 पेश  की  कौर

 गई  है

 तो  इसका  ब्यौरा  कया  है  शर  संघ  सरकार  द्वारा  इस  पर  क्या  कार्यवाही

 की  गई गई  है

 स्वास्थय
 मंत्री  सुडौल  :  राजस्थान सरकार  से  राजस्थान  में

 मैडिकल

 कालेज ख खाल
 ह

 ने  के  बारे  में  कोई  भ्रौपचारिक  प्र  ताव  अथवा  योजना  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।



 शप  १८८४५  :
 २८८४

 क्षेत्रों  में  चिकित्सा  सम्बन्धों  सुविधायें

 न  १९३४५.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 3.0  कया  स्वास्थ्य

 मंत्री
 यह

 बताते
 की  कृपा  करेंगे  कि

 सम्बन्धी
 सरकार  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोगों  की  वास्तविक

 आवश्यकताओं  att  वहां  चिकित्सालयों  की  दशा  का  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  करने

 का  विचार कर  रही

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ०

 सुशीला  नहीं
 ।

 et  हाल  में  स्वास्थ्य  सर्वेक्षण

 विभाग  तथा  योजना  समिति  द्वारा  व्यापक  सर्वेक्षण  किया  गया  था  कौर

 समिति  द्वारा  बर्ष  RRR  में  विस्तृत  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  था
 जिसमें  वर्तमान  स्थिति  भविष्य

 में  देवा  में  चिकित्सा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  के  बारे  में  विस्तारपूर्वक  बताया  गया  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 श्रवण  यंत्रों  पर  सीमा-हल्क

 श्रीमती  सावित्री  निगम :

 गरि९
 ३६८

 ‘att  महेश्वर  नायक

 क्या  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सीमा-शुल्क  विभाग  श्रवण  यंत्रों

 1  इनके  पुर्जों  पर  कितना  प्रतिशत  सीमा-शुल्क  लिया  जाता  है
 ।

 मंत्री  ति०  त०  श्रवण  यंत्र  कौर  सम्बन्धित  उपकरणों  पर

 लागू  सीमा  शुल्क  की  संविहित  भारत  में  होने  पर  ६०  प्रतिशत  यथा मूल्य
 Yo  प्रतिशत  यथा मूल्य  हैं  ।  शुल्क  का  १०  प्रतिशत  श्रीधर  इसके  अतिरिक्त

 है  एक  भ्रधिसूचना  द्वारा  संविहित  दर  में  १०  प्रतिशत  यथा मूल्य  कम  कर  दी  गई

 है  किन्तु  इसमें  शुल्क  के  १०  प्रतिशत  की  दर  से  श्रीधर  जोड़ा  गया  है  ;  वरीयता युक्त में  कटौती

 नहीं  की  गई  है
 ।

 श्रवण  यंत्रों  के  अतिरिक्त  अन्य  कार्यों  में  प्रयुक्त  किये  जाने  वाले  उपकरणों
 में

 शुल्क
 की  कटौती  की  दरें  लागू  नहीं  होती हैं  ak  विभिन्न  वस्तुओं पर  पृथक  पृथक  दरों  से  शुल्क

 निर्धारित  किया  जाता  है  ।

 सीमा  शुल्क  तथा  उत्पादन-शुल्क  विभागों  में  पुरस्कार

 1१९३७.  श्री
 द्

 न  राजू  :  हैदराबाद  कलेक्टोरेट  में  वर्ष  LEX  से  सीमाशुल्क कौर  केन्द्रीय
 ो  ait  स्वीकृति  देवी उत्पादन-शुल्क  विभागों  में  पुरस्कार  के  ऐसे  मामलों  की  संख्या  क्या  है  जिनक

 है  तथा  जिनका  ait  वितरण  किया  जाना
 a

 ल  अंग्रजी मं

 18890.
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 मंत्री  ति०  त०
 :  अपेक्षित  जानकारी

 चे  दी  गई  है

 पुरस्कार  के  मामलों  क

 x  NL
 at  ant के  वर्ष

 PEXL

 उतारन-शुल्क
 विभाग  fox  १०६

 सीमा-शुल्क सि
 ~  २१  ६

 अलक

 ढ  २६  १३०

 स्वर्णकारों को  लाइसेंस

 श्रीमती  सा वित्रों  निगम

 थ्री  हेम  राज

 श्री  आकार  लाल  बैरवा

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वर्णकारों  को  लाइसेंस  देने  के  लिये  क्या  प्रणाली  है  ;

 संघ  राज्य-क्षेत्रों  शर  aa  राज्यों  में  ऐसे  स्वर्णकारों  की  संख्या  कया  है  जिन्होंने

 a  के  लिये  आवेदन  किया

 विभिन्न  राज्यों  कौर  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  कितने  स्वर्णकारों  को  लाइसेंस दिये  गये

 हैं  ;

 क्या  ये  लाइसेंस  केन्द्र  सरकार  द्वारा  दिये  गये  हैं  प्रिया  राज्य  सरकारों

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  लाइसेंस देने  शिप्रा  भारतीय

 सुरक्षा  नियमों  के  नियम  १२६ज  में  दी  गई  है
 ।

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अभी  तक  कोई  लाइसेंस  नहीं  दिये  गये  हैं
 ।

 लाइसेंस  प्रशासक  की  कौर  से  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य-क्षेत्रों
 के

 द्वारा  दिये  जायेंगे  ।

 दिल्ली में  बिक्रीकर

 १९३९.  सोहन  स्वरुप  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  बिक्री  कर  की  समस्याओं का  अध्ययन  करने

 के  लिए  कोई  परामशंदातृ  समिति  नियुक्त  की  जायेगी

 यदि  तो  उसका  विस्तृत  विवरण  क्या  है  ;



 लि  asses २८  १८८४५  )

 उस  समिति  का  गठन  कब  तक  होगा

 faa  मंत्री  थीं  त०  :  से  बिल्ली
 के  संघीय  राज्यक्षेत्र

 में

 बिक्रीकर  के  प्रशासन  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  मामलों  में  दिल्ली  के  चीफ  कमिश्नर
 को

 सलाह  देने

 के  लिए ६  » ERR  को  एक  बिक्रीकर  सलाहकार  समिति  बनायी  गयी  है  जिसमें  ये  लोग  हैं
 :

 अध्यक्ष
 (१)  डाक्टर  युद्धवीर  fag

 प्रतिनिधित्व  करने  वाले (२)  दिल्ली  के  विभिन्न  वाणिज्य-मण्डलों/व्यापार-संघों

 सात  सदस्य  |

 y
 दिल्ली  का  बिक्री-कर  कमिश्नर

 नई  दिल्लो  में  महरौली  के  निकट  अस्पताल

 1१९४०.  बसुमतारी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा
 करेंगे

 कि  :

 ba
 कया  यह  सच  है

 कि
 नई  दिल  में  मेहरौली  के  निकट  फतेहपुर  बेरी

 मे

 में  रोगियों  को  पीने  का  पानी  नहीं  मिलता  कौर

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  कदम  उठा  रही
 है  ।

 मंत्री  सुशीला  :  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता
 |

 उत्तर  प्रदेश  में  प्राथमिक  स्वास्थ्य  कन्द

 ग  १९४१.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  प्रदेश  में  वह  FERRE  में  प्रस्तावित  खोले  जाने  वाले  प्राथमिक  स्वास्थ्य

 केन्द्रों की  संख्या  क्या

 इस  कार्य  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  के  प्रथम  ale  द्वितीय  वर्ष  में  श्रब  तक  उत्तर  प्रदेश  में

 कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  जा  चुके

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  €८  |

 (a  .२,३४,०००  रुपये  (£  ¥,000  रुपये  झर  2,2€,c00  रुपये  अनावर्ती  )

 ३१  पंचवर्षीय  योजनाकाल  के  प्रथम  वर्ष  में  २४  कौर  द्वितीय  वर्ष  में  ७)

 maar  प्राधिकारियों  के  लिये  श्रीवास  व्यवस्था

 1१९४२.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  am  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  अरब  तक  कितने  ae  कर  अधिकारियों  को  विभागीय  श्रावास  स्थान

 ग

 ह  म
 ज



 Rocc  लिखित  उत्तर  १९  १९६३

 क्या  वर्ष  १९६३  पौर  eRe EY  में  उत्तर  प्रदेश  में  इन  अधिकारियों  के  रहने

 के  लिये  क्वाटर  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  और

 यदि
 तो

 इसका  ब्योरा कया

 पंक्ति  मंत्री  ति०  ao  Sa

 नही ं॥

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 विद्युत  संयंत्र

 1१४४३.  श्री
 कूँ ७  च्०  क्या  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  2,900,000  किलोवाट  विद्युत  शक्ति  रक्षित  रखने
 की  योजना के  अनुसरण

 में  wafer  तथा  wer  देशों  से  कुछ  विद्युत  संयंत्र  मंगाये  गये  हैं

 )  यदि  at,  तो  प्रत्येक  देश  से  कितने  तथा  किन  शर्तों  पर  मंगाये  गये  हैं
 ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०
 जी

 ।  अमेरिका से  ।

 अमरीकी एक्जिम  ऋण  के  भ्रन्तगंत  2,20, VV, 000  रुपये  inl

 के  मूल्य
 के

 प्रत्येक
 १२.  ५  मेगावाट  के  २  गैस  टर्बाइन  सेट  एफ०  To  एस०  अमरीकी  पत्तन  पर  लिये

 गये  हैं  ।

 शभ्रान्प्र  प्रदेश  में  ताप  विद्युत  संयंत्र

 1१६४४.  श्री पें  ०  बेंकटायुब्बया  :  क्या  सिचाई  प्रौढ़  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  केन्द्र  सरकार  ने  ग्रान्ट्स  प्रदेश  सरकार  से  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किये  जाने

 वाले  प्रस्तावित  ताप  विद्युत  संयंत्र  की  परियोजना  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहा  है

 यदि  तो  इस  पर  राज्य  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 site  विद्युत  मंत्री  Fo  ल्०  Wa):  नहीं ।  यद्यपि  एक

 गैर-सरकारी  पक्ष  की  द्वारा  रामागुंडम  विद्युत  स्टेशन  में  २००  मेगावाट  का  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव

 जो  विद्युत  घर  के  पूरा  होने  पर  सरकार  को  सौंप  देगी

 वाराणसी  में  विदेशी  सोन  का  पकड़ा जाना

 REY  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि  १५  १९६३

 को
 वाराणसी

 में  दो
 व्यक्तियों

 को
 Yoo

 तोला  विदेशी  सोने  के  साथ  गिरफ्तार  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  कर  रही  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  १४  भ्रक्टूबर  १९६३  को  वाराणसी में  दो

 व्यक्तियों को  ४००  तोले  जिस  पर  विदेशी  ठप्पे  के  निशान  ले
 जाते

 हुए  गिरफ्तार किया

 गया था  ।

 मूल  ग्रेसी  में
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 मामले की  जांच  |
 जा  रही  है

 ।  गिरफ्ता  कैसे  गये  श्रादमी  मजिस्ट्रेट  की  हिरासत

 में  हैं  ।

 wrest  प्रदेश  में  विद्युत  परियोजनाओं

 1१४४६

 श्री  alee  away  :  कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  केन्द्र  आंध्र  प्रदेश  में  विद्युत  शक्ति  के  लिये  निर्धारित  राशि  में  करोड़

 रुपये  की  वृद्धि  करने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ;

 यदि  वृद्धि  की  गई  राशि
 किन

 परियोजनाश्रों  पर  व्ययं  की  जायेगी  ;

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  परियोजनाओं  तथा  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  को  स्वीकार  करे

 लिया  है

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 नहीं  ।  केन्द्र  सरकार  are कौर  विद्युत  मंत्री  ०  Fo  लठ

 प्रदेश  में  विद्युत्  शक्ति  के  लिये  निर्धारित  राशि  में  केवल  १३.  ८७
 करोड़  रुपये

 की  वृद्धि  करने  के

 लिये  र
 सहमत  हुई  है  ।

 .  से  एक  विवरण  संलग्न  है
 |  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 Yo  BVEW/E]

 लाहौल  घाटी  में  बिजली  घर

 revo.  श्री  हेम  क्या  सिंचाई  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 शख़्स
 ~

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पंजाब  सरकार  ने  लाहौल
 जिले

 की  लाह
 हौ

 तौल  घाटी  में  सिसु
 निवास  प्रौर  पंजाब  में  स्पिति  में  दो  are  बिजलीघर  स्थापित  करने 3  र  सरकार से  श प्राथनता

 की  है  ;

 )  यदि  तो  कब  ;  र

 इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ।

 सिंचाई  विद्युत
 मंत्री  Fo  ल०  :  हां  ।

 इन  परियोजनाओं  सम्बन्धी  रिपोर्ट  जून  १९६२  में  प्राप्त हुई  थी  ।

 पंजाब  सरकार  की  सलाह  से  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेश  को  सहायता

 १  ४८.  श्री  कछवाय  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश  को  केन्द्र

 द्वारा  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  चतुर  वर्ष  के  लिये  कितना
 धन

 सहायता  के  रूप  में  दिया  जायेगा

 वह  किन  मदों  के  लिए है
 ?

 faa  मंत्री  ति०  तक  मध्य
 प्रदेश  सरकार

 को
 यह  बता

 feat गया  है
 tt

 कि  तृतीय
 पंचवर्षीय

 योजना  के  चौथे  वर्ष
 अर्थात्  VERY-KY

 में  उन्हें ee  ee  oe
 उनके

 '
 भ्रंग्रेज़ी



 ह  ग  rF
 STN २८६०  १  १९६ ३

 योजना  कार्यों  के  लिए  ३६.३ करोड़  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  दी  जायेगी ।  इस  केन्द्रीय

 सहायता  का
 वितरण  विकास

 की
 सात  मुख्य  मदों

 पर  होना  है  sate  १.  कृषि
 सम्बन्धी

 कार्य-क्रम  २  सामुदायिक  विकास  att  सहकारिता  २.  सिंचाई  ale  बिजली  {,  उद्योग

 शौर  खान  ५  परिवहन  तथा  संचार  ६.  सामाजिक  सेवायें  और  ७.  विविध  ।  विकास  की

 मदों  पर  दी  गई  इस  सहायता  के  वितरण  के  बारे  में  केवल  तभी  मालूम  होगा  जबकि इन  योजना

 कार्यों  के  ब्योरों  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायगा  |

 दंडकारण्य  परियोजना  पर  व्यय

 1१९४६.  1-1 |  गो०  मिलती  :  कया  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दि

 पिछले  दो  वर्षों  में  दण्डकारण्य  परियोजना  को  चलाने  पर  कितना  ०  किया  गया

 ;  ait

 आंशिक  रूप  से  अथवा  पुरी  तरह  से  किये  गये  कामों  के  कुल  व्यय  की  तुलना  में  प्रश

 पर  कितने  प्रतिशत  व्यय  हुमा  है
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास मंत्री  (sit  मेहर  we
 atc  वर्ष

 FER I-KR  तथा  YERR—-FF  में  पुर्णतः  प्रशासनिक  कार्यों  पर  लगे  कमेटी  रियों  के  वेतन  तथा

 भत्तों का  खड़े  ७५  लाख  रुपये  था  ।  सेविव्ग्रे  को  छोड़  कर  विभिन्न  योजनाओं  के  व्यय  का  यह  लगभग

 &  प्रतिशत बैठता  है  I

 इसके  मशीनों  तथा  मोटर  गाड़ियों  में  लगे  इंजी  निर्यारंग

 चिकित्सा
 कर्म

 अध्यापकों
 तथा

 विभिन्न  योजनाओं
 के

 निष्पादन
 में  प्रत्यक्षतः  लगे

 विविध  कर्मचारी वृन्द  पर  १४०.  लाख  रुपये  खर्चें  हुए  थे
 ।

 सरकारों  श्रादाता  द्वारा  एक  कार  का  सरोदा  जाना

 श्री  राम  सेवक  यादव

 थी  स०  Alo  धर्मों

 कया  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  य्  सच
 है

 कि
 सरकारी  श्रादाता  श्री  एस०

 पी०  ने  १९६२

 में  waar से  एक  डौज  कार  संख्या बी०  एल०  एफ०  €३३०  खं  ३  ल रीदी  थी अर  उसका  मूल्य  विदेशी

 मुद्रा में  दिया  था  ;

 क्या  विदेशी  मुद्रा  में  किया  गया  उपरोक्त  भगतान  ऋण  पर  धन  लेकर  किया  गया

 था  ;

 सत  ने  कार  ग्तरीतसे  के  क प विदेशी  :  कला  न्यऋता
 थ  ba  जाय  Gad  ना  [4  ।  सुन्न  नट  ह  लेने  की  ऋतुमति यदि  तो  कया  रिज  वे

 र  »
 a  थी भ्र श्र

 क्या  विदेशी  मुद्दा  विनियमन  एक्ट  के  ments  इस  मामले  में  कोई  जांच  की

 जा  रही है  ?

 अंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  ति०  उठ  क
 भोर  गाद

 है  कि  मेससे एस ० एस  ०

 पी०  चोपड़ा  एण्ड  कम्पनी के  श्री  एस०  पी०  चोपड़ा ने  १९६२  में  अमेरिका से  एक  डोज  कार

 मंगायी  थी  कौर  वह  कार  एक  विदेशी  फर्म  जिसका  प्रतिनिधित्व  भारत  में  मेस एसपी एस  ०  पी  ०  चोपड़ा

 एण्ड  कम्पनी करती  उपहार  के  रूप  में  दी  थी  ।

 भर  यह  सवाल  ही  नहीं  होता  ।

 राजस्थान  नहर  के  लिये  भूमि

 LEX  श्री  दी०
 चं०

 सिंचाई  धौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 पंजाब  में  राजस्थान  नहर  परियोजना  द्वारा  जिन  लोगों  की  भूमि  प्रजित  की  गई  है

 उन्हें  उसके  बदले  में  भूमि  देने  के  काम  में  कया  प्रगति  हुई  है

 (@)  क्या  सभी  को  वैकल्पिक  भूमि  दी  जायेगी  था  कुछ  लोगों  को  उसके  बदले  प्रतिकर  दिये

 जाने  की  संभावना है  ;  अ्रौर

 इस  काम  के  कब  तक  पूरा  होने  की  है  ;

 सिंचाई  शौर
 विद्युत  मंत्री  हु०  ल०

 :
 श्र  (@)  राजस्थान  नहर

 परियोजना  के  निर्माण  के  लिये  पंजाब  में  जिन  लोगों
 की

 भूमि  ली  गई  है  उन्हें  नकदी  में  प्रतिकर  दिया

 जा  चुका  है
 ।

 इस  तरह  के  भ्र घि कतर  लोगों  को  उस  बसाऊ  नीति  के  जो  भारत  सरकार

 द्वारा  पंजाब  तथा  सरकारों  के  साथ  परामर्श  करके  तये  की  7 Pit,  राजस्थान

 में  राजस्थान  नहर  क्षेत्र  में  भूमि  दे  कर  फिर  से  बसाया  जायेगा  ।  नीति  तय  करने  के  लिये  श्रावश्यक

 कार्यवाही हो  रही  है  ।

 जिन  लोगों  की  भूमि  ली  गई  है  उनके  पुनर्वास  में  कुछ  ak  समय  लगने

 की  संभावना है  ।

 दामोदर  घाटी  fara

 4.0  श्री  बीने  भट्टाचार्य  :  कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  से  पानी  के  समय  निकास  के  कारण  पश्चिम  बंगाल  में

 बहुत  सी  भूमि  जलमग्न  हो  गई  है

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  यह  मामला  केन्द्रीय  सरकार  को  भेजा  था  ;

 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कायेवाही  की  है
 ?

 पिटाई att  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  र  (@).  पश्चिम  बंगाल  सरकार
 ने

 सुचना  दी  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  मैथन  तथा  पंचेट  बांधों  के  १,२०,०००  म्यूजिक  पा  ली

 की  निकांसी के  कारण  १९६३ के  प्रथम  सप्ताह  में  परिचित  बंगाल  में  लगभग

 १६'  १५  वग  मील  का  क्षेत्र  जलमग्न  हो  गया  था  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  से  वास्तविक  स्थिति  सुनिश्चित  करने  के  बाद  सरकार  ने  केन

 जल  तथा  विद्युत  आयोग  द्वारा  सकी  जांच  करवाई  सरकार  को  सन्तोष  है  कि  संगत  अवधि  में

 जलाशय  का  काम  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  ब  द्धि मत्ता  से  तथा  सोच-समझ कर  किया  गया  था  ।

 मूल
 प्रंग्रजी  में



 २८६२
 सिरप  त्न  ae

 UNTO  १९  १९६ रे

 पश्चिम बंगाल  सरकार  को  सी  के  अनुसार  सूचित कर  दिया  गया  है  हु  दी  गई  हैकि  निचली

 दामोदर  घाटी  में  wafer at Waear F रण  की  मैं  सुधार  के  लिये  gg wat THT  उपाय  किये  जायें  क्योंकि

 विगत  काल  में  भी  भूमि  के  इस  प्रकार  जलमग्न  हो  जाने  में  इसका  काफी  हाथ  है  ।

 मोटवाने  प्राइवेट  बम्बई

 1१९५३.  श्री  द्वारका  दास  मंत्री  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मोटवाने  प्राइवेट  बम्बई  के  विरुद्ध  न्याय-निर्णय  कार्यवाही  पूरी  हो  गई

 (a)  यदि
 तो

 क्या  निदेशकों  के  विरुद्ध  कोई  मुकदमा  चलाया  गया  है
 ?

 विच  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  जी  नहीं ।  १६  18§3  तक

 न्याय-निर्णयन  कार्यवाही पुरी  नहीं  हुई

 (a)  ait  तक  कोई  मुकदमा  नहीं  चलाया  गया  है  |

 राजस्थान  तथा  पंजाब  के  बीच  पानी  तथा  दिलों  का  बांटा  जाना

 1१९५४.  का
 ०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी

 :  क्या
 सिंचाई  शौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा

 कि

 ह  बदा  यह  qs  है  फि  सों  ee  कैस तुसाद  पाती  अर  बिजली  बांटने

 के  बारे  में  राजस्थान  तथा  पंजाब  राज्यों  में  भारी  मतभेद  है  ,  रोक

 यदि  तो  इन  मतभेदों  का  स्वरूप  तथा  सीमा  कया  है  तथा  दोनों  राज्यों  के
 बीच

 निर्विवाद  सम्बन्धों  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 सिंचाई  शर  विद्युत  मंत्री  Fo  लग
 :  शर

 जम्मू  तथा  काश्मीर  कौर  भूतपूर्व  पेप्सू  राज्यों  के  विभाजन-पूर्व
 वास्तविक  इस्तेमाल के  afa-

 रिक्त  रखी  तथा  व्यास  नदियों  के  फालतू  पानी  के  आवंटन  के  लिये  eX  में  एक

 अन्तर्राज्यीय  समझौता  हम्ना  था  पंजाब  तथा  राजस्थान  के  बीच  जो  मुख्य  मतभेद  उत्पन्न

 हो  गये  हैं  वे  निम्नलिखित बातों  के  बारे  में  हैं

 (१)  रावी  तथा  व्यास  नदियों  के  जल  को  बांटना

 (२)  हरिके  के  जल संचय  को  बांटना

 )  अन्तरिम  तथा  स्थायी  व्यवस्था  से  सर हिन्द  सहायक
 नदी  द्वारा जल

 (¥)  व्यास  परियोजना  की  लागत  तथा  लाभों  को  बांटना  |

 मद  संख्या  (४)  के  सम्बन्ध  में  व्यास  नियंत्रण  बोड़ ेने
 —— 13-4 V-VeE  ३

 को
 हुई  प्र पनी णगण  बैठक

 में  ब्यास  परियोजना  की  लागत त  तथा
 लाभों

 को  निम्नलिखित तदर्थ  प्रनुपात  में  बांटने का  फैसला

 किया था  :
 ह

 पजाब  राजस्थान

 प्र  प्रतिशत  १४  प्रतिशत यूनिट  १

 यूनिट
 २

 ३२  प्रतिशत  द्  प्रतिशत

 मूल  झंग्रेजी च्न्७  में



 २८  {aay  (aa  २८८१

 उपरोक्त मद  (३)  के  बारे
 में  केन्द्रीय सि

 '  झर  विद्युत्  मंत्री  तथा  राज्यों  के  सिचाई
 are  विद्युत  मंत्रियों  में  बातचीत  हुई  थी  ak  झौता  हुन  था

 उसका  प्रारूप
 दोनों  राज्य

 सरकारों  के  विचाराधीन  है  /

 उपरोक्त मद  संख्या  (१)  तथा  (२)  के  बारे  में  दोनों  राज्य  सरकारों  में  wat  बातचीत

 द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 बम्बई  को  बिजली  कम्पनियों  की  wert

 Teeny.  भरी  दाजी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ford  ae  के  प्रवर्तन  निदेशालय  ने
 1&q°

 में  बम्बई  की

 कतिपय  बिजली  कम्पनियों
 पर  छापा  मारा  कौर  तलाशी

 किसि  अभिकथित  अपराध  पर  ये  छापे  मारे  गये  कौर

 उनका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 मंत्री  fo  त०  :  से  भ्रप्रैल  98¢9 4 fra में  वित्त

 मंत्रालय  के  sada  निदेशालय  के  कुछ  अधिकारियों  द्वारा  बम्बई  में  बिजली  के  सामान  का  व्यापार

 करने  वाली  कतिपय  कम्पनियों  की  तलाशी  ली  गई  थी  ।  प्रवचन  निदेशालय  द्वारा  उक्त  कम्पनियों

 के
 विरुद्ध

 न्याय-निगमन  कार्यवाही  आरम्भ  की  गई  थी  ।  १६  [ERR  तक  यह

 पूरी  नहीं  हुई  थी  ।

 सेलेनियम  मेटल  पाउडर  पर  सीमा  दाल्क चक

 राम  सेवक  यादव  :

 थी  बागड़ी  :

 श्री  यदाापाल  सिंह  :

 =
 श्री  किसान  पटनायक

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 वास्तविक  उपभोक्ता  लाइसेंस  प्रणाली  लागू  होने  से  पूर्व  सेलेनियम  मैटल  पाउडर
 =

 शौर  कोबाल्ट  आक्साइड '  के  प्रतिष्ठित  wares  से  प्रतिवर्ष  सरकार  द्वारा  कितना  सीमा  शुल्क

 वसूल
 किया  जाता  कौर

 वास्तविक  उपभोक्ता  लाइसेंस  प्रणाली  के  लायू  होने  के  बाद  सेलेनियम  मैटल  पाउडर
 अर  कोबाल्ट  श्राक्साइड  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कितनी  राशि  के  सीमा  शुल्क  लगाये  ज

 द
 sie  वसूल  किये  जाते  हैं

 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  कौर  जिन  दो  चीज़ों  का  ज़िक्र

 किया  गया  है  उनके  बारे  में  अलग-अलग  राजस्व  संम्बन्धी  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  फिर

 विदेशों  से  मंगाये  गये  माल  की  वहं  प्रतिष्ठित  झायातंकों  द्वारा  मंगाया  गया  हो  या  दूसरों

 कीमत  के  श्राघार पर
 १९६३

 से  पहले  के
 तीन

 वर्षों
 शर

 RE  से  q&RR  तक  के  पांच  महीनों  में  संग्रह  हुए  शुल्क  के
 लगभग

 आंकड़े  नीचे  दिये —

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८  ay  लिखित  उत्तर  VE  १९६३

 गये  हैं  :--  रुपयों

 १६६०-६१  १६६१-६२  ERR-KA  १६६३-६४

 १९६३

 १.  सेलेनियम are  उसके

 कम् पाउण्ड  १५६  १०६  qXo  XS

 २.  कोबाल्ट  4415.0  १८६  १५०  प्रे

 स्वास्थ्य  शिक्षा  संबंधी  हिन्दी  पत्रिका

 1१९५७.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  स्वास्थ्य  शिक्षा  सम्बन्धी  एक  f

 प्रकाशित  करता  है

 यदि  तो  wae  तक  उसके  कितने  संस्करण  निकल  चुके

 इस  काम  के  लिये  कितने  व्यक्ति  लगाये  गये  हैं  att  प्रति  वर्ष  ;  स  काम  पर  कितना

 व्यय  होता है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  से  स्वास्थ्य शिक्षा  संबंधी  हिन्दी

 पत्निका  के  प्रकाशन  का  प्रश्न  अभी  ।

 चाट ंड  एकाउन्टेंट  एप्रन्टिस

 Sat  वासुदेवन  नायर
 ९५८.

 Lat  afar :

 क्या  वित्त  dat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ह (+ चाटड  एकाउंटेंट  कौंसिल  द्वारा  जारी  किये  गये  विनियम  २२३)

 के  सम्बन्ध में  राज्य  सनद  प्राप्त  चार्टड  एकाउंटेंट  एप्रेन्टिसों की  ae  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 gat  at

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  जी  हों  ।  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापाल

 प्रशिक्षु प्र ों  की  are  से  एक  west  प्राप्त  gar  जिसमें  चाटंडे  एकाउंटेंट्स  विनियमों  के

 विनियम  22 (  में  परिवर्तन करने  की  प्रार्थना  की  गई  जिसमें  अरन्य  बातों  के  साथ  यह  उपबंध

 है  कि  राज्य  सनद  प्राप्त  लेखापाल  की  भ्रान्ति  परीक्षा  के  अभ्यर्थी  के  मामले  जिसने  दो  निर्धारित

 विषय  वर्गों  में  से  केवल  एक  पास  की  उसको उस  वर्ग  में  बैठे  जिसको उसने  पास  कर

 लिया  दूसरे  वर्ग  में  पास  होने  के  लिए  छः  भ्र वसर दिये  जायेंगे  |

 अभ्यावेदन  पर  ध्यान पृ वंक  विचार  करने  के  पश्चात्  सरकार  ने  अनुभव  किया  है

 Ear
 कोई  पोखर

 ke  की जरूर ह ॥  नहीं
 है  ।  अभ्यावेदन पर  कोई  प्रखरता  कार्रवाई

 करना
 आवश्यक  नहीं  समझा  गया

 ।
 a

 मूल  अंग्रेजी  में



 है  उप oral २८  ett |  २८९४५

 ब्रिटेन से  सहायता

 prexe  थी सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 क्यां  ब्रिटेन  के  तकनीकी  सहयोग  सचिव  श्री  राबर्ट कार  जो  इस  देश  में  जाये  हुए

 हमा
 विकास  परियोजनाओं  के  लिये  श्रप्रतेर  सहायता  देने  के  लिये  केन्द्रीय  मंत्रियों  alk

 सरकारी  अधिकारियों  के  साथ  पराग्वे  किया है

 यदि  तो  किन  परियोजना त्रों  के  लिये  इस  सहायता  का  उपयोग  किया

 ar

 क्या  कोई  नवीन  परियोजनाएं  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  भी  चर्चा  की  गई थी  ?

 वित्त
 मंत्री  ति०  लठ  :  fata  के  तकनीकी  सहयोग  सचिव

 श्री  राबर्ट  पति  पहली  यात्रा
 पर  भारत  जाये  शौर  नई  दिल्ली

 में
 रहने  उन्होंने

 वित्त  मंत्री  तथा  wer  केन्द्रीय  मंत्रियों  एवं  सरकारी  अधिकारियों  के  साथ  सामान्य  चर्चाएं  की ं।

 वह  ब्रिटेन  की  सहायता के  साथ  कार्यान्वित कौ  जा  रही  कुछ  परियोजनाओं को  देखने  भी  गये  ।

 तथापि  उन्होंने  हमारी  किसी  विकास  परियोजना  अथवा  कोई  अधिक

 सहायता देने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  बातचीत  नहीं
 की  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 चोरी  दूतावास  को  श्रावंटिल  प्लाट

 1१९६०.  धी  go  च०  ala  :  क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  चाणक्यपुरी  में  चीन  के  राजदूतावास  को  एक

 बहुत  बड़ा  प्लाट  भ्रावंटित  किया  गया  शौर

 राजधानी में  विदेशी  दूतावासों  को  बड़े  झा कार  के  ऐसे  स्थान  आवंटित  करने  की

 कसौटी  क्या  है

 प्रवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  झर  (@)
 ई  दिल्ली  में  ३०  NRE  एकड़  का  एक  प्लाट  GERX  में  चीनी  दूतावास को

 किया गया  था  उस  समय  feat  मिशन को  आवंटित  किये  जाने  वाले  स्थान  की  कोई  उपरि

 सीमा  निर्धारित  नहीं  ate  अ्रावंटन  मिशनों  की  प्रार्थनापत्रों पर  कर  दिया  जाता  था ।

 भारत-पाक  बंक  करार  समझोता

 VEgX.  भी  कछवाय :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत-पाकिस्तान  बैंक  करार  के  mania कितने  लोगों  को  श्री  तक  पाकिस्तानी

 मतों

 में

 ड़े
 हुए  रुपये-पैसे  का  भुगतान  मिला

 यहं  कुल  कितना  रुपया  ak

 ि
 भारत

 के
 बको

 में  छोड़े गये  रुपये  के  भुगतान  कितने  पाक-नागरिकों  को  किये

 जा  चुके  हैं  ?
 ——
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 २५९६
 लिखित  उत्त

 गद  वार  १६  TERQ

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  YING 4  Te  AIX  बहावलपुर  से  ay

 हुए  व्यक्तिगत  जमाकर्ताओ्ो ंके  १०२६  खाते  Ro  qea4  को  पाकिस्तान से  भारत  भेजे

 गये  fat जिन  बैंकों  से  इन  खातों  का  सम्बन्ध  है  उनसे  भ्रदायणियां  करने  के  लिए कह  दिया  गया  है  ।

 ५.१७  लाख  रुपया  |

 (  भारत  छोड़  कर  गये  हुए  व्यक्तिगत  जमाकर्ताओं के  १८५३३  खाते  ३०  9884.0

 को  पंजाब  से  वे  इलाके भी  जाते  हैं  जो  पहले  पेस  में  शामिल  पाकिस्तान

 भेजे गये  थे  ।  इन  खातों में  ११.६६  लाख  रुपया था  ।

 एस०  ह्म ०  प्रब्बुट्ला  दिल्ली

 १९६२.  थी  कछवाय :  क्या  श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  रोशनारा  दिल्ली
 पर

 स्थित  एस०  एम ०  ला  बिल्डिंग  कस्टोडियन

 द्वारा  किन्हीं  शरणार्थियों  को  बेच  दी  गई  है

 क्या  उक्त  इमारत  का  मुल्य  एक  लाख  रुपये  से  घर  a  att

 यदि  तो  eer

 झावास तथा पुनर्वास मंत्री लया  पुनर्वास  मंत्री  से हरचन्द  Tar)  बारह  शरणार्थियों

 को  ।

 सक्षम
 भ्रमणकारी  द्वारा  नियत  की  गई  कीमत  ६०,०००  रूपये  है  ।

 we  जायदाद  उसमें  रह  रहे  विस्थापित  अलॉटियों  को  सम्बन्धित पक्षों  में  हुए  एक

 समझौते के  अर अनुसार  हस्तान्तरित  को  गई  थी  ।

 होम्योपैथी  की  डिस्पेन्सरियाँ

 १1१६६३८  श्री  रण  जयसिंह  :  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा क

 केन्द्रीय  सरकार  की  स्वास्थ्य  योजना  के  अन्तर्गत  दिल्ली /नई  दिल्ली  में  रहने  वाले

 केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारियों  के  लाभाथे  होगया  पैथी  की  डिस्पेन्सरियां खोलने  के  प्रस्ताव की  आ

 धुनिक तम  स्थिति  कया  है

 इस  योजना  के  बनने  वाले  विविध  पदों  पर  होम्योपैथी के  अनुभवी  डाक्टर

 नियुक्त  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाए  जा  रहे  हैं  ;

 निर्धारित  तथा  निर्धारित  की  जाने  वाली  योग्यता त्रों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन

 नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 प्रद  १८८५  )  उत्तर  RQS&y

 ः
 ReRY.  श्री  roar

 :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने की  करेंगे

 कया यह  सच  है  कि  सरकारी  मकान  गैर-सरकारी  व  सत्य  व्यक्ति
 को

 नहीं

 जाते  ;

 यदि  तो  जंतर  मंतर  रोड  का  बंगला  नं
 ०  विश्वायतन  योगाश्रम  को  क्यों  दे  रखा

 watt  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  जी  नहीं  ।  सरकारी

 बंगले  कभी  कभी  गैर  सरकारी  संस्थानों  तथा  wea  व्यक्तियों  को  प्रत्येक  मामले  के  भ्रौचिप्य  के  प्राकार

 पर  दिये  जाते  हैं  ।

 विश्वायतन यो  गाझाश्वम  को  जंतर  मंतर  नई  दिल्ली  का  बंगला  नं०  १  दिया  गया

 न  कि  जंतर  मंतर  रोड  का  बंगला  नं०  €,  जैसा कि  माननीय  सदस्य  ने  जिक्र  किया है  ।  योगाश्रम

 यह
 बंगला  इस  आधार  पर  दिया  गया  था  कि  यह  संस्था  नई  दिल्ली  की

 जनता
 को

 एक  सुविधा

 मदान कर  रही  है  ।

 विदेशों  में  फिल्मों  की  टिंग

 1१९६५.  श्री  गजराज  सिह  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : ह

 क्या  यह  तथ्य  है
 कि

 हाल  ही  में  कुछ  भारतीय
 फिल्म  कम्पनियां  स्थल  शूटिंग  के  लिये

 यूरोप तथा  दूसरे  देशों  में  गईं  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  उनको  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  मंजरी  दी  गई
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  to  :
 जी  हां  ade  तथा  ser  देशों  में  स्थल

 टिंग  के  लिये  भारतीय  फिल्म  कम्पनियों  के  तीन  प्रस्तावों  की  स्वीकृति  भारत  सरकार  द्वारा  गत  दो

 में  दी  गई  है  ।

 उनको  इस  प्रकार  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  है

 (१)  मैसेज  कार  के०  फिल्मी  लिमिटेड--  .  ३  लाख  रुपये  ।

 (२)  मैसर्स  ore  इंडिया  पिक्चर्स  लिमिटेड--  ५  लाख  रुपये  ।

 (३)  मेस  फिल्मालय  लिमिटेड--शून्य

 में  स्थल  शूटिंग  का  व्यय  विदेशी  सहयोगियों  द्वारा

 veer  शरार
 )

 नागपुर  निगम  को  भुगतान

 15.0
 ९६६.  श्री  बाल  कृष्ण  वासनिक  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 जल
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को

 नागपुर  सफाई  शुल्क  सम्पत्ति

 कर  रानी  कर  देने  पड़ते  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी



 २८६९८  तखत  उत्तर  १९  १९६३

 तो  कितनी  राशि  देनी  पड़ती  है  ;

 )
 कया  राद

 बकाया  जरा
 हो  गई

 और
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं

 आवास  TAT  पुनर्वास  मंत्री
 मेहर  चन्द

 से  (१) जल

 शुल्क  ब्लर
 सफाई  पंक्ति

 ग्
 पु

 नि  द्वारा १  reXS  से  ३०  2853 aT की  अवधि

 के  लिये  मांगी  गई  2,9&, coo Wy Ht UT A रुपये  की  राशि  में  से  २,२४,०००  रुपये की  राशि  निगम को  दी  जा

 चुकी  है
 ।

 निगम  को  यह  राशि  देनी  बकाया  है

 जल  शुल्क  ४८,९४३  ४७  रुपये

 सफाई  शल्क  Joo,k  ००  रुप

 वन्य

 योग  AV,EVV  ४७  रुपये

 लगभग  २,०००  रुपये  की  राशि  के  इन  बिलों  के  सम्बन्ध  लगभग  हर  रुपये के

 जो  प्रप्त  हो  चुके  उनकी  जांच  की  जा  रही  है  कौर  शेष  राशि  के  बिलों की  प्रतियां  wit

 निगम  से  प्राप्त  नहीं  हुईं  ।  बिलों  के  आने  कौर  जांचे  जाने  के  पश्चात्  राशि  दे  दी  जायगी  ।

 (२)  सम्पत्ति शुल्क  :  निगम ने  १  १९५८ में  ३१  मार्चे  g&R3  तक  की  waters  लिये

 सम्पत्ति  ः  के  रूप में  €  ८,६८२  रुपये  मांगे  हैं  ।  इस  द।वे  के  सम्बन्ध  में  नियत  sata  प्रभी  निगम

 धर  राज्य  सरकार  से  TWiT  नहीं  |

 नागापट्टिनम पर  यात्रियों  की  जांच

 1१९६७.  श्री  थेन गौं डर
 :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  राज्य  में  खोजा  दूर  जिले  के  नागापट्टनम  पत्तन
 पर  सीमाशुल्क

 पदाधिकारियों द्वारा  सिंगापुर  से  जाये  यात्रियों  की  जांच  करने  में  अनावश्यक  Free  होता  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सीमा  शुल्क  कर्मचारियों  की  संख्या  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  पग  उठाए

 गए  हैं  ताकि  यात्रियों  की  जांच  जल्दी  की  जा  सके
 ?

 वित्त  मंत्री  fro  त०  कृष्णमाचारी )  (=)  कभी  कभी  नागापट्टिनम  में  समुद्र  सीमा

 शुल्क  पदाधिकारियों द्वारा  सिंगापुर  से  यात्री  की  जांच  करने  में  बिल  हो  जाता  मुख्यतः

 इसलिये कि  अधिकांश  यात्री  अनपढ़  होते  हैं  कौर  वे  प्रायः  निजी  सामान के  रूप  में  अपने  साथ

 बहत  सी  किस्मों क  उपभोक्ता माल  लाते  हैं  ।

 (a)  स्थानीय  कर्मचारियों की  यात्री  जहाजों  के  झ्रागमन  वाले  दिनों  में

 समुचित वृद्धि  कर  डी  जाती  है  ।  स्थिति को  सुधारने के  लिये  प्रति  पग  उठाये  जा  रहे  जो
 खुले  तथा

 आधुनिक  ढंग  के  सामान  शैड  की  व्यवस्था  होने  पर  निर्भर  करते  हैं  ।

 ब्या यामदा  लायें

 Regs  थ्री  आकार  लाल  बरवा :

 किन  averse

 व्या  यह  सच  है  कि  नई feet में  जंतर  मं
 को  मिटाने के  लिये

 शाला  खोली  गई  है  ;  अ  र

 पल  प्रेमी  में



 २८  १८८५  )

 ya «.
 २८६

 नहं
 श  पर  ऐसी

 व्यायामशाला यें  खोली  गई  हैं
 प्रौढ़

 उनको  सरकार
 द्र

 cna

 hey

 क्या  दी  जाती है  ?

 जी  नहीं  | स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :

 यह  प्रश्न  नहीं  उस्ता  ।

 सोने  के  तस्कर  व्यापारियों की  गिरफ्तारी

 थ्री  लाल  बरवा

 Vege,
 श्रीमती  starts  मंजरी

 :

 कया
 बिस  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  झांसी में  ३  सोने सोने के  तस्कर  व्यापारी  ३०  ६३

 को  पकड़े  गये थे  ;

 यदि  तो  इस  दल  में  कितने  व्यक्ति  थे  ;

 इनके  पास  से  कितने  रूपये  का  सोना  पकड़ा  और

 यह  सोना  कट्टों  से  लाया गया  था  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao
 :  २५  gee  को  ललितपुर में  तीन

 आदमियों को  चोरी-छीने  सोना  लाने  के  afar  में  गिरफ्तार far  1  गया 1

 डीन ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  दर  से  १  ३,१२४  रुपये का  ।

 जो  सोना  बरामद  gar  है  उस  पर  विदेशी  ठप्पे  के  निशान  हैं  लेकिन  यह  बताना  सम्भव

 नहीं  है  कि  वह  सोना  कहां  से  लाया  गया  था  ।

 ala  सरकार  की  स्वास्थ्य सेवा

 शी
 कपूर  सिंह

 श्री  do  न०  सिह

 श्री  हिम्मत  सिहका
 Tres

 ण
 रोल थी  प०  हु०

 श्री  सोलंकी

 re

 नः  सिह
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  सी०  बी०  एच०  एस०  काड  नवीन  सर  कर्मचारियों को  जारी

 करने के  परिवार  के  सभी  सदस्यों  के  बारे  में  प्राधिकरण  डाक्टर  से  एक  प्रामाणपत्न  है  ;

 कौर

 यदि  तो  नया  तरीका  अपनाने  के  वर्या  कारण  हैं  ?  \

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  कौर  .  यह  देखा  गया  है  कि  बहुत  से  सरकारी

 रियों
 जिनका  परीक्षण  किया  कोई

 न  कोई
 बीमारी

 या  खराबी
 शौर or

 मल  अंग्रेजी
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 उनको  उस  का  पता  नहीं  था  |  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  योजना  में  सम्मिलित  होने  वाले

 नए
 लोगों  तथा

 परिवार
 के

 लोंगों
 की  डाक्टरों  उनको  इस  योजना  में

 शामिल  करने  से  पूर्व
 की  जान  चाहिये  ।  उस  परीक्षण  के  निष्कर्ष  उ  को  योजना में  शामिल  करने  में  बाधक  नहीं  होते  ।

 क  ख्याल  किया  जाता  है
 कि  यह  सरकारी  कर्मचारियों  और  उके  परिवारों  के  हित  में  इसके

 डाक्टरी  जांच  का  परिणाम  प्राप्त  होने  उनको  कठिनाई  न  इस  लिये  अस्थायी  कार्ड

 जारी  कर  दिया  जाता  है  ।

 भारत  तथा  परिचय  जमाने  के  बीच  विनियोजन  प्रत्याभूति  करार

 £192  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 कया  भारत  कौर  पश्चिम  जर्मनी  के  बीच  विनियोजन  प्रत्याभूत  करार  होने  की  गुंजाइश

 पश्चिम  जर्मनी  के  श्रमिक  सहयोग  मंत्री  के  दिल्ली  में  हाल  में  खाने  पर  हुई  बातचीत  फलस्वरूप

 बढ़  गई  है

 क्या  मंत्री  ने  असहमति  के  मामलों  को  मध्यस्थता  समिति  को  सौंपने का  उपबन्ध  करने

 के  द्वारा  समझौता  सुझाव  पेश  किया  है

 यह  समिति  किस  प्रकार  बनाई  जाएगी  कौर  उसका  क्षेत्र  तथा  कार्य  क्या  होंगे  ;  कौर

 भारत  सरकार  की  परिचय  जर्मनी  के  मंत्री  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  :  भारत  ate  पश्चिम  जमंनी
 के  ब

 प्रत्याभूति  करार  का  प्रश्न  कुछ  समय  से  विचाराधीन  है  कौर  हाल  ही  में  परिश्रमी  जर्मनी

 के  आधिक  सहयोग  मंत्री  की  हाल  की  दिल्ली  यात्रा  में  चर्चा  भी  की  गई  थी  ।  बातचीत  के  cia WeItt

 कुछ  बातों  में  प्रगति  हुई  कुछ  सत्य  महत्वपूर्ण  मामलों  पर  दोनों  देशों  के  बीच  बातचीत

 तथा  पत्र  व्यवहार  की  आवश्यकता हैं  ।

 मध्यस्थता  संबंधी  बात  उन्हीं  बातों  में  शामिल  है  ।

 व्यास  नियंत्रण  बोड़

 1१९७२.  श्री  हेम  क्या  सिवाय  और  +विद्युत मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  व्यास  नियंत्रण  बो  शर  भाखड़ा  नियंत्रण  ats  की  बैठक  १९६३ के

 सप्ताह  में  तलवाड़ा  में  हुई  थी  ;  भर

 यदि  तो  किन  प्रमुख  विषयों  की  चर्चा  की  गई  कौर  २  क्या  निष्कर्ष  निकले
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  कु ०  ल०  :  जी  हां
 ।

 भाखड़ा  नियंत्रण  बोर्ड
 की

 बैठक  २-१२-६३  को  तथा  ब्यास  नियंत्रण  थोड  की  बैठक  ३-१२-६३  को  तालवाड़ा  में  हुई
 ।

 इन  बैठकों  में  चर्चित  विषयों  कौर  निष्कर्षों  का  ब्योरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 है
 err  में

 रखा  गया देखिये  संस्था  एल०  eto  RLER /
 yt

 ~
 te

 में  |
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 1१९७३.  श्री  प्र०  चे  बुरा  :  क्या  श्रावास तथा पुनवोस तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 शाहजहां  रोड  पर  संघ  लोक  सेवा  शआ्रायोग की  इमारत के  सामने

 केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  के  क्वाटर  बनाने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है

 प्रत्येक  श्रेणी  के  कुल  कितने  क्वाटर  बनाये  गये  हैं  या  वहां  बनाये  जायेंगे  ;  कौर

 क्या  केवल  egy  के  क्वार्टर  ही  उस  स्थान  पर  बनाये  गये

 प्रावास तथा पुनर्वास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  से  केन्द्रीय

 Semi  फर्मंचा रिर  लि  cee  ee  क  ee

 टाइप  ५  (१३००  रुपये  से  किन्तु  ७००  रुपये  से  कम

 टाइप  ६  (२२४५० रुपये  से  किन्तु  १३००  रुपये  से  कम  दे२

 ७  (२२५०  रुपये
 गौर

 ||  a

 टाइप
 ६

 के  मकान  बन  चुके  हैं  ।  टाइप  ५  भ्र ौर  टाइप  ७  के  २२  मकान  बन  र  हे  हैं  औराक़

 तथा  १९६४  के  बीच  पूर्ण  होने  की  है  ।  टाइप  ७  के
 ४

 श्र  मकानों  का  निर्माण  शीघ्र

 ही  ara  किया  जाएगा  ।

 सोने  के  तस्कर  व्यापार  के  लिये  गिरफ्तारी

 1१६७४.  श्री  द्वारका दास  मंत्री  :  कया  वित्त  मंत्री  २५  १९६३  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ७००  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सोने  के  तस्कर  व्यापार  के  लिये

 केन्द्रीय  प्रा बकारि  विभाग  के  कर्मचारियों  कें  द्वारा  निपानी  में  गिरफ्तार  किये  गये  छः  व्यक्तियों

 के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की  गई  \

 मंत्रो  ति०  to  wa  वे  व्यक्ति  न्यायिक  हवालात  में  हैं  ।  मामले

 की  जांच  हो  रही  है  ।

 कलकत्ता  में  निषिद्ध  साल  को  पकड़

 १६७५.  थ्री  हार का दास  मंत्री  :  क्या  वित्त  मंत्री  २८  Page  के  भ्र तारांकित प्रदान

 संख्या  ७३७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उस  जहाज  के  मालिक  का  कया  नाम  जिस  से  कलकत्ता  के  सीमा  शल्क  अधिकारियों

 ने
 ८  (&R3  को  कुछ  निषिद्ध  माल  पकड़ा  ;

 क्या  जहाज  के  मालिक  के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  की  गई

 वित्त  मंत्री  थीं  ल०  :  श्र  सीमा  ae  अधिकारियों

 द्वारा  जहाज  के  मालिक  के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गई  क्योंकि  ag  सिद्ध  नहीं  डा  fe  जहाज

 का  उसकी  जानकारी  या  उसकी  सहमति  के  साथ  माल  के  तस्कर  व्यापार  के  लिये  वाहन के  रूप

 ee
 में

 प्रयोग  किया  गया  था
 ।  मारि

 ग  मता

 वाद

 नहीं  असा  AAT | —

 मूल  अग्रेजी  मैं  ee

 tSeizure  of  €ontrol  and\goods
 विचलन

 aalamianalt  |
 1889  (ai)
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 1१९७६.  श्री  द्वारका  दास  मंत्री  क्य
 क कि है दै ी णु; झर

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ५  १९६३

 के  अतारांकित प्रदान  संख्या  VURAL A GAC के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)  कया  सरगोधा  इलैक्ट्रिक  सप्लाई  कम्पनी
 लि०

 ने  प्रतिकर के  लिये  भारत  सरकार
 से  प्रार्थना की  ak

 (q  यदि  तो  कम्पनी  को  कितनी  afar  दी

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  atc तौर  सरगोधा

 इलेक्ट्रिक  सप्लाई  कम्पनी
 लि०

 का  क्षतिपूर्ति  अदायगी  का  दावा
 १९४६

 में  पाकिस्तान
 सरकार  के

 पास  भेज  दिया  गया  किन्तु  सभी  तक  उन्होंने  उसका  सत्यापन नहीं  किया  ।  इस  कम्पनी

 को  नीलक्रांता सीटें  माना  गया  करार  के  ज प्रच्तगत  इसको  केवल  चल  सम्पत्ति  की  ste

 का  हक  उस  देश  में  छोड़ी  गई  wae  सम्पत्ति  की  क्षतिपूर्ति  का  नहीं  ।

 मन्दिरों को  दान

 Tre  ४ ,
 श्री  ८ हूँ ०  Fo  स्वामी

 :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कम्पनियों  द्वारा  मंदिरों  को  दिये  गये  नकद  दान
 के

 लिये  आयकर
 से

 छूट  दी  जाती
 कौर

 यदि  तो  क्या  कर-छट  की  कोई  सीमा  नियत
 की

 गई
 है  ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  मन्दिरों  को  दिये  गये  दान  उस

 रूप  दाता  के  लिये  कर-छाट  प्राप्त  नहीं  करवाते  ।  तथापि  किसी

 घर  या  ae  किसी  स्थान  के  जिसको  केन्द्रीय  सरकार ने  पुरातत्व  या  कला  की

 दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  स्थान  घोषित  कर  रखा  मरम्मत  या  उसके  जीर्णोद्धार  के  लिये  दिये  गये  दान

 पर-नायकर  १९६१  की  धारा  ८८  (&)  के  भ्रन्तर्गत  कर-छट  दी  जाती  है  ।

 RKo  रुपये  की  निम्नतम्  सीमा  के  ऐसे  जो  दाता
 की

 कुल  के  १०

 प्रतिशत  से  अधिक  न  या  दो  सौ  हजार  रुपयों  से  अधिक  न  जो
 कम

 उस  पर
 कर-छूट दी

 है  |
 किसी  भी  स्थिति  में  कर  छट  दान  की  राशि  में  ५०  प्रतिशत

 से  अधिक
 नहीं  हो  स

 सी०  एच०  एस०  की  नई  डिस्पेन्सरियां

 Moc |  श्री  पाराशर  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी  कि

 सी०  एच०  एस०  की  नई  डिस्टेंस  रियो  खोलने  की  क्या  कसौटी  है

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  केलाश  नई  में  बहुतेरे  सरकारी  कर्मचारी

 रहते  हैं  वहां  ऐसी  डिस्पेंसरी  नहीं  है  ;

 यदि  तो  सरकार  उतने  भ्रमित  कर्मचारियों  की  चिकित्सा  संबंधी  झ्ावइ्यकताझं

 को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाने  का  विचार  करती  जो  केलाश  कौर  ग्रेटर  कैलाश  बस्तियों

 में  रहते  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला

 :
 यह  इस  बात  पर

 निर्भर  करता है  कि  एक
 डि बस्ती  में  किससे

 Sealey  सरकर

 दै

 करमचारी

 र
 रहते  हैं  कौर  उस  क्षेत्र  की  वर्तमान  fe  से  कितने

 मूल झंग्रेजी
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 लोगों  को  चिकित्सा  सुविधा  प्राप्त  होती है
 ।

 एक  डिस्पेंसरी  प्रोटीन  २८००  परिवारों  की  सेवा

 करती है  ।

 कौर  इन  बस्तियों में  रहने  कर्मचारियों  की  संख्या  २००  से

 afar  नहीं  ।  ये  ato  जी०  एच०  एस०  सरी  dg  गंज  से  चिकित्सा  सुविधा  प्राप्त  करते  हैं
 ।

 नवीन  डिस्पेंसरी खोलने  का  प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 तबर  दाल

 1१९७६.  श्री  हरि  दिए  |...  कामत  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि

 क्या  मानव  शरीर  के  लिये  तेवर  दाल  की  घातकता  के  प्रदान  पर  भ्र ग्रे तर  जांच  की  जा

 ?

 यदि a,  तो  किसके

 ्र
 अब  तक  कितनी  प्रगति  को  गइ  और

 अन्तिम  निर्णय  कब  होने  की  संभावना है  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  डा०  सुशीला  नायर  जी  हां  ।

 निम्न  संस्थाओं  द्वारा  इस  समस्या
 के

 विविध  पहलुओं के  बारे  में  जांच  की  जा  रही है
 :---

 (१)  पोषक  भोजन  अ्रनुसंघान  भारतीय  चिकित्
 अनुसंधान

 हैदराबाद--प्रयोगात्मक  चिकित्सा  में  हानि  के  उत्तरदायी  सक्रिय  सिद्धांत  का

 प्रयोगात्मक  fate  रूप  |

 (२)
 बायो--केमिस्ट्री  भारतीय  विज्ञान  बंगलौर--सक्रिय  तत्व  का

 प्रयोगात्मक  न्यरोलथिरिज्म  तथा  रसायनिक  रूप  ।

 (३)  बायोकेमिस्ट्री  दिल्ली  न्यूरोलैथिरिज्म  के  उत्तरदायी

 सक्रिय  तत्वों  का  रासायनिक  विश्लेषण  ।

 (४)  बौटेनी
 मद्रास  विदवविद्यालय--रीवा  में  मनुष्य  में  लेथिरिज्म  होने  में

 लिरिक्स  सेंटि वों  के  मैंगनीज  तत्व  का  संभव  कार्य  ।

 )  ब्यूरो--पैथालोजी  भारतीय  चिकित्सा  अनुसंधान  भारतीय  कैंसर
 अनुसंधान  बम्बई--लेथिरिज्म  seer  खाये  बन्दरों  में  न्यूरोलैथिरिज्म  नहीं

 हो  सकता

 यह  स्थिति  होने  के  विकास  के  बहुत  से  तत्व  अब  मान  लिये  गये  हैं
 ।

 पोषक  भोजन

 अनुसंधान  प्रयोगशालांग्रों  के  भ्रनुसंघानकों  के  दलों  श्र  भारतीय  विज्ञान  संस्था  ने  सफल  पूर्वक

 पहली  बार  एक  दिन  के  चूजे  में  न्यूरोलाजिकल  भेजने  का  प्रदर्शन  किया  है  |

 इन  अध्ययनों  के  अन्तिम  परिणाम  कब  तक  प्राप्त  हो  र
 व

 यह  बताना  संभव  नहीं  ।
 ——

 मूल  म्रंप्रेजी  में
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 1१९८०.  श्री  द०  ब०  राज  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 देश  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  शभ्रन्तगत  मल्टीपल  आफिसर्स रेंज  योजना

 कब  कार्यान्वित  की  गई  थी  wit  क्या  इस  योजना  के  कारण  हैदराबाद  मजिस्ट्रेट  के

 प्रशासन में  मितव्ययता  हुई

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  योजना  विभन्न  क्षेत्रों में  विभिन्न  तिथियों

 को  1...)  १९५८  के  ora  कार्यान्वित  की  गई  थी  ।

 जी  सामान्यतया |

 rr es  er

 निवारक  निरोध  रख  विधेयक--जारी

 अध्यक्ष  महोदय  :  दो  श्राप-सुचना  प्रश्न  एक  ध्यान  दिलाने  वाला  प्रस्ताव  रोक  एक  सूचना

 श्री  दाजी
 द्वारा  दी  गयी  है  ।  एक  वक्तव्य  डा ०  लोहिया  द्वारा  दिया  जाना  हैं  ।  यदि  सभा  सहमत  हो  तो

 इन  मदों  को  ३०  बजे  ले  लिया  जाये  कौर  पहले  गृह-कार्य  मंत्री  उत्तर  दे  दें  ताकि  जिस  मंत-दीवान

 के  होने  की  सं  भावना  है  वह  सदस्यों  के  मध्यान्ह  भोजन  के  लिये  जाने  से  पूर्व  ही  हो  जाये  ।

 कुछ  माननीय सदस्य  :  हम  इस  सेਂ  सहमत हैं  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  :
 विरोधी  दलीं  के  सदस्यों  द्वारा  मुख्यतया  तीन  चार  बातों की

 झ्रालोचना  की  गई  है  ।  एक  बात  यह  कही  गयी  है  कि  संविधान  तैयार  करने  वालों  ने  ग्रनुच्छेद  २२  को

 रख  कर  बहुत  बड़ी  गलती  की  ।  कुछ  सदस्यों  ने  स्वयं  संविधान  की  झालोचना  की  कौर
 कुछ  ने  यह

 आरोप  लगाया  कि  निवारक  निरोध  अ्रधिनियमਂ  का  प्रयोग  संविधान  के  उद्देश्यों  के  विपरीत  हो  रहा

 है  ।  यह  भी  कहा  गया  कि  हम  इस  विधान  का  प्रयोग  राजनीतिक  उद्देश्यों  के  लिये  कर
 रहे  हैं

 ।  कुछ

 सदस्यों  ने  कहा  कि  जिन  परिवारों  की  चर्चा  मैंने  की  वह  भ्रामक  हैं  ।  मैं  निष्पक्ष  एवं  स्पष्टवादी ढंग

 से  इन  बातों  की  चर्चा  करूंगा  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  मेरी  व्यक्तिगत  त्रुटियों  की  भी  चर्चा  की  जिसके  बारे  में  मुझे  केवल  यही  कहना

 है  कि  मैं  प्रगति  खामियों  के  प्रति  पूर्णतया  सचेत  हूं  ।

 पहले  मैं  चर्चा  के  वातावरण  का  उल्लेख  करते  हुए  यह  कहूंगा  कि  जो  कुछ  इस  विधेयक  के

 बारे  में  कहा  गया  है  उसमें  TH  प्रो  सच्चाई
 का

 अभाव  था
 ।  तक  वास्तविकता  का  स्थान

 डम्बर  प्रौर  आलोचना  नहीं  ले  सकते  ।  हमें  बताया  गया  कि  ag  विधेयक  एक  धब्बा  है  जिसके  बुरे  से

 बुरे  परिणाम  हुए  हैं  ।  श्री  फ्रैंक  एन्थोनी  के  सकें  सुत  कर  मुझे  प्राय  ea  ।  उन्होंने  कटुता पूर्ण  शब्दों

 एवं  खुले  तौर  पर  गालियों  का  प्रयोग  किया  |  उन्होंने  इस  विधि  सलाहकार  बोर्ड

 स्योयपालिका  पदाधिकारियों  रानी  सब  के  लिये  घृणा  का  प्रदर्शन  किया  शौर  सभी  की

 आलोचना
 की  ।

 वह  स्वयं  कों  ही  एवं  सदगुणों  का  भण्डार  समझते  शेष
 सभी

 लोग

 इस  देश  में  गलत  तौर  पर  सोचते  कार्य  करते  हैं  ।  उन  की  बातों  में  संयम  का  पुर्णतः  प्रभाव  था

 वह  अपने  को  विधान  का  ज्ञाता  समझते  हैं  परन्तु  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  विषय  में  जों

 कुछ  उन्होंने  कहा  उससे  मुझे  यह  यकीन  हुआ है
 कि  वह  इतना  कुछ  नहीं  समझते  ।  जो

 कुछ  उन्होंने

 इस  भ्र धि नियम  के  बारे  में  कहा  वह  तथ्यों  से  भिन्न  है  ।

 a ee  0  नमा

 मूल  अंग्रेजी  में

 चलन tMutiple  Officers’  Range  Sche
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 संविधान  पर  श्रालोचना  की  गयी  ।  संविधान  सभा  में  अनुच्छेद
 ~ २२  के  विभिन्न  पहलवानों  पर

 विस्तृत  रूप  से  चर्चा  की  गयी  थी  ।  संविधान  सभी  की  watt  में  भाग  लेने  वाले  कुछ  सदस्य  यहां
 पर  उपस्थित हैं  |  जिन  सदस्यों  ने  इस  उपबन्ध  को  संविधान  में  रखने  संबधी  उत्तरदायित्व  अपने  ऊपर

 लिया  वह  उस  समय  कई  वर्षो ंसे  सत्ताधारी  नहीं  रहे  थे  वरन  स्वतंत्रता  संग्राम  से  उसी  समय  निकले

 थे  |  उनमें  से  जो  नेतागण  थे  वह  स्वतंत्रता  के  ae  को  समझते  थे  wit  उनकी  देशप्रियता  अथवा

 स्वतंत्रता-प्रियता पर  किसी  प्रकार  का  आक्षेप  लगाना  प्राचीन  है  ।  कुछ  सदस्य  यह  समझते  हैं  कि

 निवारक  निरोध  संबंधी  उपबन्ध  रख  कर  देश  से  स्वतंत्रता
 क

 किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  वह  भूल

 जाते  हैं  कि  देश  में  हर  प्रकार  की  स्वतंत्रता  है  ।  वर्ष  में  केवल  २८०  के  करीब  लोगों  के  निरुद्ध  रहने

 पर  स्वतंत्रता  का  पन्त  होने  की  धारणा  पैदा  करना  प्राचीन  है  ।

 इन  व्यक्तियों को  कयों  निरुद्ध  रखा  गया  ?  इस  का  कारण  यह  है  कि  उन्होंने  हिंसात्मक

 वालियां  उन्होंने  अपने  पड़ोसियों  तथा  अरन्य  लोगों  को  डराया  तथा  वह  राष्ट्र-विरोधी
 कार्यवाहियां

 करते  रहे  ।  इनमें  गुंडे और  जासूस  आदि  भी
 हैं  जिनके  लिये  किसी  प्रकार  की  सहानुभूति  नहीं  ॥

 सकती  |

 मैं  स्वयं  इनको  निरुद्ध  रखने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  परन्तु  यदि  इन  कों  निरुद्ध  रखना  वांछनीय

 समझा  गया  तो  इसका  गलत  मतलब  नवदीं  लिया  जाना  चाहिये  |  इसके  साथ  साथ  मैं  यह  भी  कहना

 चाहता हुं  कि  जब  संविधान पारित  ear  था  तो  इस  खंड  के  बारे  में  सभी  एकमत  थे  ।

 श्री  हरि  विष्णु क्षमत  )  :  सभो  एकमत  नहीं  थे  ।

 थ्री  मेरा  तात्पयं  व्यावहारिक दृष्टि  से  एकमत  होने  से  है
 ।

 माननीय  सदस्य  ने  तब

 कुछ  प्रौढ़  कहा  था  परन्तु  कुछ  तौर  कह  रहे  हैं
 ।  कांग्रेस दल  को  बार  बार  देश  में  बहुमत  प्राप्त  होने

 को  र  यह  है  कि  इस  दल  ने  जिस  प्रकार  विधान  का  प्रयोग  किया  जनता  उससे  सन्तुष्ट  है  ।  जो

 सदस्य इस  विधान  को  एक  धब्बा  कह  कर  पुकारते  हैं  उन्हें  यह  बात  वहां  कहनी  चाहिये  थी  जहां  कि  इस

 विधान  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  मूझे  विश्वास  है  कि  इस  sere  पर  उन्हें  एक  भी  मत  प्राप्त  नहीं

 हो  सकता  ।

 अब  यह  प्रश्न  श्राता  है  कि  इस  विधान  का  प्रयोग  किस  प्रयोजनाथ  किया  जा  रहा  है  ।  श्री

 मसानी  सदैव  कहते  रहे  हैं  कि  साम्यवादियों
 को

 जेलों  में  बन्द  करके  रखना  चाहिये  कौर कि  इस

 प्रीमियम  का  प्रयोग  केवल  उन्हीं  पर  किया  जाना  चाहिये  |  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  बहुत  से  साम्यवादी

 राष्ट्र-विरोधी  ate  चीनी  पक्ष  की  कार्यवाहियों  में  लगे  रहते  हैं  ।

 सरदार  वल्लभभाई  पटेल  ने  उस  समय  अपने  भाषणों  में  कहा  था  कि  हमਂ  साम्यवाद  के  सिद्धांत

 के  विरुद्ध  नहीं  हैं  परन्तु  इसकी  अ्रभिव्यक्ति  के  बारे में  हमें  आपत्ति है  ।  कुछ  भी  हो  श्री  मसानी  ने

 सिद्धान्त  रूप  सेਂ  इसे  स्वीकार  किया  हे  ।  अरन्य  सदस्यों ने  भी  निवारक  निरोध  में  विश्वास  प्रकट  किया

 है  यह  कह  कर  कि  समाज-विरोधी  तत्वों निहित  cart  रखने  वालों  मुनाफाखोरों  ate  चोरबाजारी

 करने  वालों  को  नजरबंद  किया  जाना  चाहिये  ।  इसलिए  सिद्धान्त  के  रूप  में  निवारक  निरोध  पर

 किसी  को  भी  आपत्ति  नहीं  है  ।

 aa मैं  झ्रापकों  बताऊंगा  कि  संविधान  सभा  में  इस  खंड  पर  चर्चा  के  समय  क्या  कुछ  कहा  गया

 था  ।  सरदार  पटेल  ने  कहा  था

 का  प्रचलन  करना  सभी  नागरिकों  क़रा
 मूल  कत्तव्य

 है  |  जब  अपराध  किये  जाते  हैं

 दण्ड
 we  Fafer  द

 की
 जाती

 ।
 के  आधार  पर

 ही
 aaa

 की

 भर ग्रेजी
 में



 ह
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 जाती  अरार  जब  लॉग  कान  कानून ही  नहीं  मानते  तो  असाधारण  विधियों

 का  प्रयोग  करना  न्यायसंगत  होता  है  |

 साम्यवादियों के  बारे  में  उन्होंने  कहा

 हमारा  देश  एक  जनतंत्रीय  देश  है श्रौर  कोई  भी  दल  जनतंत्रीय  पद्धति  से  सत्ता  प्राप्त

 isa

 कर  सकता  परन्तु  यदि  इस  सरकार ने
 उन

 लोगों  को  मतदान  की  च्

 हिसा  द्वारा  जनतंत्र  का  नाश  करना  चाहते  हैं  तो  यह  बात  देश  के

 होगी  ।

 के  साम्यवादी  दल  की  लीजिये  ।  वह  मतदान  कर  सकते  हैं  परन्तु  वह  हमारे देश  के

 साम्यवादियों  की  तरह  रेलवे  लाइनें  नहीं  संचार  साधनों  में  बाधा  नहीं

 डालते  ate  सावंजनिक  सम्पत्ति  को  भाग  नहीं  लगाते  ।  वह  पुलिस पर  हमला

 भी  नहीं  करते  ।

 उन्होंने  यह  बात  साफ  कर  दी  थी  कि  इस  विधान  का  प्रयोग  उन  लोगों  के  विरुद्ध  किया  जायेगा

 जो  मासूम  लोगों  पर  हिसा  का  अपराध  करते  हैं  ।  मासूम  लोगों  की  स्वतंत्रता  की
 रक्षा  कर करने के  लिये

 सावधानी  बरतना  वांछनीय  ही  था  i

 बहत  से  प्रसिद्ध  विधि  विस्तारों  का  भी  इस  विधि  को  बनाने  में  हाथ  था  ।  श्री  भ्रल्लादी

 स्वामी  अय्यर ने  उस  समय  कहा  था

 स्वतंत्रता  के  वह  नहीं  हैं  जो  कुछ  लोगों  द्वारा  लगाये  जाते
 हैं  ।  मुझे मे  यकीन

 है  कि  सभा  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने  से  पूर्व  भारत  के  भावी  विकास राज्य  की

 सुरक्षा  नर  की  re  व  शि  Usa FT cag aq aT

 एवं  सामाजिक  नियंत्रण  में  समन्वय  शादी  पतलूनों  को  ध्यान  में  रखेगी ।

 इन  शब्दों  के  साथ  उन्होंने  इस  विधान  का  समर्थन  किया  था  ।  जो  विधि वेत्ता  संविधान के
 >  इस  भाग

 के  लिये  मख्यंतण  उत्तरदायी  हैं  उन्होंने  इस  प्रकार  कहा :

 समस्या  का  सामना  हमें  श्रवश्य  करना  है  चूंकि  भारत  की  वर्तमान  परिस्थितियों  में

 निरोध  एक  ऐसी  बुराई  है  जिस  के  अलावा  कोई  चारा  नहीं  है  ।

 स्वतंत्रता  के  एक  उत्साही  समर्थक  का  कहना  है

 देश  में  कुछ  लोग  संविधान  ग्रोवर  राज्य  का  ध्वंस  करने  पर  तुले  हुए  हैं  |  यदि  हमें

 बढ़ना  है  कौर  व्यक्तिगत  सम्पत्ति  की  रक्षा  करनी है  तो  इस  बुराई  को  समाप्त  किया

 जाना  है  ।  यदि  इस  प्रयोजन  के  लिये  राज्य  को  पर्याप्त  शक्तियां  न  दी  गईं तो  जिस

 व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  के  हम  इच्छा  हैं  उस  के  लिये  कोई  गारंटी  नहीं  होगी  ।”

 डा०  भ्रम्बेंडकर  ने  कहा  था

 बात  को  मानना  पड़ेगा  कि  देश  की  वर्तमान  परिस्थितियों  में  कार्यपालिका  के  लिये

 आवश्यक  है  कि  वह  एक  ऐसे  व्यक्ति  को  नज़र बन्द रख  सके  जो  सावज  क  व्यवस्था

 अथवा  देश  की  रक्षा  के  साथ
 heart

 करता  हो TU  ऐसे  म
 मामले  में

 ym
 गत  स्वतंत्रता  को  राष्ट्र  हित  से  ऊपर

 नहीं
 रखना च
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 4  +  । इसी  wat  पर  यह  खण्ड  |  ९

 स्वयं  श्री  कामत  ने  २५  FEXo  को  कहा  था  कि  :

 इस  से  सहमत  हुं  ।  मैं  गृह  मंत्री  की  इस  बात  कों  पूर्णतया  स्वीकार  करता  कि  सभी

 तोड  फोड़  की  कार्यवाहियां  करने  वालों  को  ate  घातक  तत्वों को  उनके  लिये  जो

 उचित  स्थान  है  वहीं  पर  रखना  चाहिए  ।''

 इसके  पश्चात्  उन्होंने  कहा  था

 cs
 केवल  इतना  कह  देना  ही  पर्याप्त  नही ंहै

 ।  भारत  की  सुरक्षा  सर्वोच्च  महत्व  इरण  विषय

 देश  की  रक्षा  भी  श्राज  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  परन्तु  हमें  सर्वोच्च  महत्व  की  इस

 बात  को  अश्रव्य  सामने  रखना है  कि  नागरिक  स्वतंत्रताप्मों  की  तब  तक  रक्षा

 करनी  है  जब  तक  कि  यह  राज्य  की  सुरक्षा  स्थायित्व  प्राणी  के  लिये  खतरा न

 बन  जाये  2.0

 इस  बारे  में  सावधानी  बरतनी  है  कि  पर्याप्त  परिमाण  इस  प्रकार  रखे  जायें  कि

 कार्यपालिका  मनमाने  ढंग  से  व्यक्ति  की  स्वतंत्रताश्रों  का  दमन  न  कर  सके  ।
 क

 गती  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  ग्रौचित्य  प्रश्न  हैं  ।  जों  जो  बातें  मैंने  तब  कट्टी  थीं  उन  पर

 मैं  कब
 भी  कायम हूं  ।  मैंने  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कही  जिससे  निवारव  निरोध  का  समर्थन  रोता  |  मैंने

 ऐसा  कभी  नहीं  कहा  |  मंत्री  मेरा  उद्धरण  गलत  प्रकार  से  कर  रहे  हैं  ae  वह
 सभा

 को  भ्रान्ति  में

 डाल  रहे  हैं  ।

 प्रत्यक्ष
 marae

 :  शांति  ।  यह  शिष्य  + है 1: ह  नहीं  है  ।

 गजनी  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या

 मंत्री  महोदय
 गलत  प्रकार

 से  मेरा  उद्धरण  दे  कर  सभा

 को  श्रांति  में  डाल  सकते  हैं  ?  उन्होंने  कहा कि  मैंने  इस  विधि  का  समर्थन  किया  था  परन्तु

 मैंने  निवारक  निरोध  अधिनियम  का  कभी  arta  नहीं  किया

 गअ्रच्यक  महोदय  गलत  बयानी की  गयी  है  तो  बाप  बाद  में  वक्तव्य  दे  कर  इसे

 मेरे  ध्यान  में  ला  सकते  हैं  ।

 orf
 फन्नी  मैंने  अपनी  श्रोर से कुछ से  कुछ  नहीं  कहा ।  मैं  तो  बंधा  सभा  के  कार्यवाही

 से  उद्धरण  दे  रहा  था  उन्होंने  यह  शौर  कहा  था

 मैं  यह  कदाचित  नहीं  कहता  कि  हमारी  सरकार  जान-बीज  अनुचित  प्रकार

 से  लोगों  को  नज़र बन्द  रखेगी ।”

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :  मैंने  यह

 बात
 REXo  में  कही  थी

 श्री  इन्होंने  कहा  था  :

 जब  हम  इस  प्रकार  विधान  बनाते  हैं  तो  हमें कुछ  भी  रखनी

 चाहियें  जिनके  अभाव  में  अधीनस्थ  कर्मचारी  जो  बुद्धिमान  हैं  afr

 हम  जो  शक्तियां उत्साही  होने  के  कारण  दै  उन्हें  देना  चाहते हैं  उनसे  भी  अधिक

 का  प्रयोग  करेंगेਂ
 es  ee

 मूल  अंग्रेजी  i
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 फिर  उन्होंने चरागे  कहा

 कया  मैं  इस  बात  की  आशा  करूं  कि  इस  विधान
 द्वारा

 जों  शक्ति  हम केन्द्रीय atk

 राज्य  सरकारों  में  निहित  करना  चाहते  हैं  उनका  उपयोग
 उचित  प्रचार

 बुद्धिमानी  से  कौर  युक्तिपूर्ण  ढंग  से  किया  जायेगा  किसी  .  भी  व्यक्ति को

 यह  कहने  का  नहीं  मिलेगा  कि  उसकी  स्वतंत्रता  पर  आराघात
 पहुंचाया  गया

 ।
 ?

 है

 नद
 यह  सब  बातें  विधान  के  सावधानियों  की

 प्राप्त
 उन  बातों  के  संबंध  में  हैं  जो  मैं  कह

 निश्चय  ही  इस  बात  के  विषय  में  चर्चा  की  जा  सकती  है  कि  इन  सावधानियों

 नका उ  चित  उपयोग  किया  गया  है  या  नहीं  ।

 ma  मैं  प्रदान  के  दूसरे  पहलू  को  लूंगा
 ।  एक  के  बाद  एक  सदस्यों  ने  यह  प्रश्न  उठाया

 कि  ar  इस  विधान  को  उस  कायें  के  लिये  प्रयोग  किया  गया  है  जिसके  लिये यह  बनाया

 गया  मैंने  भी  पहले  ही  उनके  साथ  इस  विषय  में  कुछ  सहमति  व्यक्त  की  कि

 पर्याप्त  रूप  से  इसका  प्रयोग  नहीं  किया  कम  से  कम  इस  देश  में  विद्यमान  बुराइयों

 मुनाफाखोरी  पदार्थों  शादी  के  संसाधनों  के  दुरुपयोग  को  देखते  हुये  मझे  यहीं  प्रतीत

 हुआ  किन्तु  उस  समय  मैं  इस  अधिनियम  के  संबंध  में  उल्लेख  कह  रहा  था  |  बाद  को

 मझे  पता  लगा  कि  अरन्य  कानूनों  के  ग्रन्थित  कार्यवाही  की  गई  है  ।  प्रतिरक्षा  नियमों

 के  अतिरिक्त  जो  पिछले  एक  at  से  लागू  हैं  अत्यावश्यक पण्य  वस्तु  PRAY

 भी  इस  विधान  के  अन्तर्गत  कई  मामले  लिये  गय े।  नवीनतम  आंकड़ों  के  अनसार  काला

 बाजारियों  att  माल  रोकने  वालों  के  विरुद्ध  a  AC)  मामले  चलाये  गये  ।  इसी  प्रकार

 विधानों के  हज  लगभग  RYoo  मामले  चलाये  गये  यह  सरकार  कर  सकती  है

 कि  इस  पहल  की  उपेक्षा  नहीं  की  गई  wo  कानूनों  के  अधीन  प्राप्त शक्ति  का

 उपयोग किया  गया  है  किन्तु  मैं  अरब  भी  अनुभव  करता  हूं  कि  इस  संबंध  में  ak  भी

 बहुत  कुछ  किया  जाना  चाहिये
 ।

 जिससे  कि  लोगों  को  इस  शोषण  से  बचाया  जा  सके  जिसके

 कि  वे  शिकार हैं  ।

 अब  मैं  एक  अन्य  महत्वपूर्ण  प्रशन  पर  हूं  ।  इस  बात  से  सहमत  होते  हुये

 कि
 कुछ  स्थितियों  में  सरकार  का  इन  विद्वेष  शक्तियों  को  प्राप्त  करना

 at
 इनका  प्रयो

 करना  उचित  था  क्या  अन्य  भी  स्थितियां इसी  प्रकार की  हैं
 ?

 क्या  वे  उसी  असामान्य स्वरूप

 की  हैं  कि  यह  विधान  जारी  रखा  जाये
 ?

 इस  पर  मैं  कुछ  चाहूंगा  |  पहले

 मैं  14.0  के  संबंध  में  कुछ  शब्द  कहूंगा  |  mana  काल  के  अतिरिक्त कुछ

 यदि  परिस्थितियां sara  परिस्थितियां भी  हो  सकती  हैं  ।  यही  श्रन्तर्कालीन अवस्था  है

 सामान्य  नहीं  यदि  कुछ  गड़बड़ी होती  यदि  कुछ  ऐसे  तत्व  हैं  जो  लोगों  की  भावना त्रों

 को  उभारते  गलत  प्रयोग  करते  साम्प्रदायिक विद्वेष  प्रज्ज्वलित  .  करते हैं

 श्र  जहां  प्रान्तीयता है  वहां  अभी  हम  लोकतंत्रीय मूल्यों  के

 श्राघार  पर  राष्ट्र  को  संगठिन  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  फिर  हमारे  सामने  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता

 हैं  कि  aa  भी  ऐसी  स्थिति  है  जिसमें  उपद्रव  की  संभावना  हो  सकती  है  ।  गत  वर्षा

 के  अनुभव  के  झा घार  पर  हमें  इसका  निर्णय  करना  मैं  कह  सकता हूं  :  यदि  स्थिति  wet

 नहीं  यदि  लोम  apa  करते  हैं  कि  काफ़ी  सुरक्षा  नहीं  है  कौर हम  झ्र पनी  सामान्य  शक्तियों
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 के  द्वारा  स्थिति  का  मुकाबला  नहीं  कर  सकते  तो  क्या  हमें  इन  विरोधी  शक्तियों

 करना  चाहिये
 ?

 क्या  हमें  स्थिति  को  इतना  बिगड़ने  देना  चाहिये  कि  हमें  आपातकाल  की

 '  घोषणा  करनी  पड़े  अथवा  यदि  स्थिति  सामान्य  न  हो  तो  हमें  इस  aaa  स्थिति  को

 उत्पन्न  करना  चाहिये  जबकि  कुछ  विशेष  शक्तियों  के  प्रयोग  से  ही  हम  स्थिति  को  उत

 सीमा  तक  बिगड़ने  से  रोक  सकें  जहां  कि  प्रजातंत्र  के  सम्पूर्ण  को  ही  क्षति  पहुंचेगी ?

 जो  कुछ  मैं  कह  रहा  हूं  वह  निदेशक  नहीं  है
 ।  माननीय  सदस्य  श्री  मसानी  ने  कहा  था  दुनियां

 की
 are  और  cfs  की  are  देखिये

 1!
 कुछ  देश  हैं--मैं  उनका  नाम  लेना  |नहीं  चाहता

 welt  स्वतंत्रता  प्राप्त  कर  ली  है  किन्तु  वहां  प्रजातंत्र  नहीं  प्रजातंत्र की  स्वयंसिद्धि

 नहीं  समझ  लेना  यदि  हम  इसके  विषय  में  aah  नहीं  रहे  तो  इसे  खो  सकते

 शो  फ्रेंक  gat  निद  शिन  ऑ्रांगल-भारतीय )  :  हमने  इसे  खो  दिया  साम्यवादियों

 का  ्  क्यों  नहीं  अपना  लिया  जाता
 ?

 प्ली  नन्दा  बाद  में  मैं  बताऊंगा
 कि

 मैंने  उनके  विषय  में  कया  कहा  था
 ।  इसलिये

 यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  हम  ्  से  न
 जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 है  उसे  श्र  उग्र  कहा  गया  है  |
 may  दादों  से  किसी  sey  ध्येय  को  समाप्त  नहीं

 किया जा  सकता

 जो  कुछ  बातें  कही  गई  हैं  र  देश  में  जो  तनाव  उत्पन्न  किया  गया  है  भ्र ति रिक्त  हमा

 उदार सामने  बेरोजगारी  समानता  की  स्थिति  उत्पन्न  करने  की  समस्यायें  हैं  ।

 सिद्धांतों  का  चिर  प्रतिष्ठित  प्रत्यय  ही  हमें  सन्तुष्ट  नहीं  कर  सकता  |  हमारा मत  देने  का

 अधिकार  कानन  के  समक्ष  समानता  प्राप्त  यही  केवल  नहीं  हमारी  क्रान्ति

 अपूर्ण  है  उसे  पूर्ण  किया  जाना  है  ।  इस  देश  में  मौलिक  परिवहन  लाने  हैं  जिससे  लोगों

 को  झ्रावद्यकता  की  सारी  सामग्री  मिल  सके  कौर  इस  ध्येय  के  लिये  विकास  का  यह  कष्टप्रद

 कार्यक्रम हमारे  सामने  है  जन  संख्या  तेज़ी  से  बढ़  रही  चीजों  की  कमी  हो  रही  है

 जब  कि  प्रगति भी  हो  रही  इस  दृष्टिकोण  से  हमें  सब  बातें  देखनी  पहले

 से  अधिक  चीजों  का  उत्पादन  हो  रहा  है  श्र  फिर  भी  चीजों  की  कमी  है  ak  इतना  दबाव

 भी  पड़  रहा  हमारे  सामने  यह  समस्या  यह  बात  नहीं  कि  इनमें  से  कोई  एक  इस

 स्थिति  का  कारण  है  aaa  इसका  औचित्य  सिद्ध  करती  स्थिति  कुल  क  ऐसी

 यह  कुछ  जासूसों  कुछ  गुंडों  का  way  इस  या  उस  वर्ग  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह

 इस  प्रकार  के  कारनामों  का  परिमाण  जिस  समाज  में  ये  बातें  हो  रही  हैं  उसकी  भी

 ऐसी  स्थिति  यह  स्थिति  हमारे  सामने  यह  समस्या  उत्पन्न  कर  देती  है  ।  हमारे

 सम्मुख  जो  समस्या  हैं  उसके  संदर्भ  में  हम  यह  विधान  ला  रहे  हैं  ।  यदि  हम  इन  बातों

 को  ठीक
 न

 कर  इस  तनाव  को  दूर
 न

 कर  सकें  तो  कौर  क्या  मार्ग  है  कौर  इसका  क्या

 परिणाम  होगा ?  हम  इन  समस्याओं  को  सुलझाने  में  पूर्ण  असमथ  सिद्ध हो  सकते  हैं  ।

 जबकि  प्रजातंत्र  के  सम्पूर्ण  मूल्यों  की  हमें  चाह  है
 प्रौर

 हम  अपने  विधान  में  we  स्थान

 देना  चाहते  हमें  ऐसे  कार्यों  में  अपने  को  नहीं  लगाना  चाहिये  जो  देश  की  स्थिति  को  ak

 बिगाड़ने का  कार्य  करें

 मैं  इस  संदर्भ  में  एक  बात  बरते  यह  था  :  क्या  यह  एक  स्थायी  विधान

 होगा ?

 मूल  aaa  में
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 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  निश्चय  ही

 कशो
 नन्दा  :  नहीं  माननीय  सदस्य  इसकी  हंसी  उड़ा  सकते  हैं  ।

 किन्तु  मेरा  ऐसा

 अभिप्राय नहीं  ।  कई  वर्षों  से  हमारे  देश  में  यह  विधान  may  देशों  से  हमारी  स्थिति

 कुछ  fra  भी  है  ।  उन  देशों  में  सेकड़ों  वर्षों  से  प्रजातंत्रीय  परम्परा  का  विकास  हो  रहा

 है  गौर  वे  कई  स्थितियों  में  से  गजर  चुके  उन्होंने  उतार  चढ़ाव  देखे  हैं  ak  हमारी

 उनके  साथ  तुलना  करना  उचित  नहीं  है  जबकि  यहां  प्रजातंत्रीय  परम्परायें  स्थिर  नहीं  हुई  हैं  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।
 मैं  चाहूंगा  कि  यह  अधिनियम शीघ्र

 ति शीघ्र  समाप्त  हो  जाये  इसे  स्थायी  बनाने  का  कोई  इरादा  नहीं  यह  तीन  ह  कि

 पहले  भी  समाप्त  हो  सकता  किन्तु कुछ  शत  हैं  ।  माननीय  सदस्य  हमारे  सम्मुख  स्थित

 समस्या को  जसा  कि  मैंने  कहा  यह  परिस्थितियों  की  ही  उपज  है  ।  यदि  यह  कहा

 जा  सकता  है  कि  साम्यवादी  प्रजातंत्र  को  चोट  पहुंचा  सकते  हैं  तो  वे  भी  ऐसा  कर  सकते

 हैं  जो  साम्प्रदायिक  भावनाओं  को  भड़काते  हैं  झर  जो  धनी  वर्ग  है  वह  भी  ऐसा  कर  सकता

 मेरा  प्रस्ताव यह  मैं  गुंडों  की  समस्या  को  देखता  हूं  ।

 vat  हरि  बिष्ट  साधनों  की  श्र  ast  दोनों  की  ।

 श्री  सागरों  के  प्रति  उनका  विद्वेष  द्

 पति  हरि  विष्णु  कामत  :  विद्  नहीं  ।  यह  सच  बात  है  वे  साध  समाज  के  प्रत्यक्ष

 श्री  नन्दा  :  वे  बहुत
 से

 ग्रे  कार्यों  के  लिये  काफी  उपयोगी है  ।  प्रस्ताव  यह  है  कि  हम  इस

 समस्या को  सुलझाने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  |  क्या
 वें  यह  शपथ  लेंगे  कि  राजनैतिक  संगठित

 दल  ऐसा  कोई  भ्रान्दो लग  नहीं  करूंगा जो  हिंसा को  जन्म  दे  ।  प्रौढ ़न  डराने  धमकाने  का ही  करेंगे
 ?

 श्री मलो  :  प्राय  श्री  मसानी  से  ग्रा श्वा सन  ले  इसके  बाद  हम

 भी  आश्वासन दे  देंगे  ।

 श्री  नन्दा
 :  यह  अधिनियम

 ३  वर्ष  के  पहले  ही  समाप्त
 कर

 दिया
 जायेगा

 ।  हमें  इसके  विषय

 में  कुछ  करना  चाहिये  ।  हमें  इतना  कुछ  करना  है  कि  प्रशासन  की  समस्या  जटिल  हो  जाती  है  ।  यदि  a

 इन  समस्याओं  से  छुटकारा  मिल  यदि  जिम्मेदार  दल  यह
 सुनिश्चित

 कर  लें  कौर  ऐसा  तरीका

 निकालें  कि  उनकी  झोर  आन्दोलन  किया  जा  सकता  प्रदान  किये  जा  सकते  हैं  कौर  हम  ऐसा

 प्रयत्न  करेंगे  कि  लोग  अपनी  भावनाओं  को  व्यक्त  कर  किन्तु  अर  हिंसा  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  यदि  हमें  यहं  प्राइवेसी  मिल  जाये
 तो

 मैं
 सरकार  को  भी  सलाह  दूंगा  कि  यह

 नियम  समाप्त  कर  दिया  जाये
 |

 हमें  इस  श्राघार
 पर

 झागे  agar  यह  जिम्मेदारी ब  उनकी  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या  पूंजीपतियों  द्वारा  किया  जाने  वाला  शोषण  रोक  डराया  धमकाया

 जाना  भी  सम्मिलित  होगा
 ?

 क
 नन्दा

 :
 वें  भी  उसी  वे  में

 हैं
 ।  श्री

 मी
 ०  रु०

 मसानी
 उन

 लोगों  के
 सम  क

 परन्तु मैं मैं  नहीं

 समझता कि  वें  इसे
 स्वीकार  करेंगे  ।

 मूल  aaa  में
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 |  मो ०
 रु०

 ससानी
 :  (  जहां तक  मे

 मेरे  दल  का  सपना  है  मैं  इस  प्रस्ताव  को

 स्वीकार करता  हूं  ।

 श्री  नन्दा  :  मुनाफाखोरी  इरादी  के  सम्बन्ध  में  कानून  विद्यमान  हैं  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 प्रत्यक्ष  उन्होंने  ग्रा श्वा सन  चाहा
 है  मैं

 दे  दू--मुझे  पता  नहीं  कि  हमारा  दल  उनके  लिये  बहुत  छोटा  सा  होगा  या
 बड़ा

 परन्तु

 हमारा  ग्रा श्वा सन  पिछले  बीसियों  वर्षों  से  चल  रहा  है  कि  हम  अ्रहिसात्मक  बलवा  करेंगे  ।  हम

 नहीं  लेकिन  बलवा  जरूर  करेंगे  ।  )  हमने  हिसा  नहीं  की  है  ।  हिंसा  जो  उधर

 पे  हुई  है  ।

 महोदय :  शान्ति  ।

 tat  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  (  क्या  सरकार  यह  आश्वासन  देने  के  लिये  तैयार  है  कि

 ag  देश  में  हिंसात्मक  प्रवृत्ति  यों  को  बढ़ावा  नहीं  देगी  ।  हम  लोग  fears  विरुद्ध  है  ।  हम  यह

 सन  चाहते  हैं  कि  यदि  सभा  में  सारे  दलों  ने  यह  शपथ  ले  ली  कि  वह  हिसा  को  बढ़ावा  नहीं  देंगे  तो  यह

 अधिनियम  केवल  उन्हीं  दलों  के  विरुद्ध  प्रयोग  में  लाया  जायेगा  जो  हिंसा  को  नहीं  त्यागना  चाहते  ।

 qa  नन्दा  :  जो  राष्ट्र  के  श्र  लोकहित  के  विरुद्ध  कार्य  करते  हैं  उनके  विरुद्ध  कार्य  करने  के

 लिये  हमें  कुछ  उपाय  अ्रपताने  पड़ेंगे  ।  पहले  हमें इस  समस्या  को  हल  करना  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  माननीय  मन्त्री  अब  पहलू  बदल  रहे  हैं  ।

 श्री  नन्दा  :  नहीं  ।  पहले  यह  तो
 समझ  लें  कि  वह  पहलू  है  कौनसा ।

 fatter  रें रण  चक्रवर्ती  oT  मसानी  ने  आश्वासन  दे  है  किन्तु  उन गुंडों का  क्या  होगा  5
 ?

 जिन्हें  नियोजक  am  पास  रखते  कार्मिक  संघों  के  विरुद्ध  उनका  प्रयोग  करते

 श्री  ई  घ०  फार्मा  :  कुछ  दल  हैं  जो  राष्ट्र  विरोधी  यह  अधिनियम  उनके

 विरुद्ध  प्रयोग  में  लाया

 sara  महोदय  शान्ति  |  माननीय  मन्त्री  ने  प्रस्ताव  किया  है  ।  किन्तु  इसका  फैसला

 बाद  को  ग्राम  नहीं  ।

 सर  चि
 श्री  नाथ  पाई  (STITT)  :  माननीय  मन्त्री  ने  आ्राश्वासन  चाहा  था  उन्हें  किसी से  आश्वासन

 मिल  गया  फिर  इंस  अ्रधिनियम  को  जारी  रखने  की  क्या  झ्रावश्यकता  है
 ?

 महोदय
 :

 जहां  तक  मैं  समझ  पाया  हूं  उन्होंने  इस  रूप  में प्रस्ताव न
 नदी  रखा

 था  किਂ

 अभी  भ्राश्वासन  दे  दिया  जाये  तो  वे  विधेयक  को  art  नहीं  बढ़ायेंगे  ।  यह  प्रस्ताव  भी  को

 पारित  करवाने  के  लिये  एक  तक  था

 फंसी  बड़े  )  यदि  प्रधान  मन्त्री  शर  गृह  कार्य  मन्त्री  का  यह  दृष्टिकोण  है  तो

 हमें  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।

 श्र  नन्दा
 :

 मैं  ग्रा पने  जो  कुछ  कहा  है  उसमें
 कुछ Po  संशोधन  करना

 rar
 चाहता हूं  ।  यह  एक  तक

 नहीं  है  1  किन्तु मै  यह  नहीं  चाहता  कि  इसी  समय  oe  कोई  श्राश्वासन  दे  दे  ।  पहले  वे  दल  से

 पूछ  लें  at  तब  आश्वासन दें  ।
 Ke  -  os

 प्रेमी  में
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 त्राव
 श्री  सुरेन्द्र

 नाथ
 डि

 बेदी  :  श्राप  at  ग्रा श्वा सन  ले  सकते  इसके  लिये  दल  की  मंजरी  की

 नहीं  है  ।

 के  दं फी  नम्बियार  :  कल
 ह  वार्ता हुई  थी

 rat
 :  केवल  हिसा  ।

 का  समर्थक pat  नम्बियार  :  साम्यवादी  दल  ने  यह  स्पष्ट कर  दिया  है  कि  वह

 नहीं  1.0

 ale  किस  बात  की  आवश्यकता  है  ।  मैंने  बने  भाषण  के  दौरान  यह  आश्वासन  दे  दिया है  |

 poem  महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  कि  जो  कुछ  मैंने  कहा  वह  उनका

 अभियान  aa  था  ।  उन्हें  इस  बात  को  गम्भीरता  से  नहीं  लेना  मैं  माननीय  सदस्यों  से

 ae  अपील  कर  रहा  था  कि  यह  प्रश्न  ऐसा  नहीं  है  जिसका  अभी  इसी  समय  निर्णय  हो  जाये ।  इस  पर

 विवाद  नहीं  होना  चाहिये  |

 श्री  नाथ  विवाद  नहीं  किन्तु  उन्होंने  आश्वासन  मांगा
 था

 कौर  हमने  दे  दिया  है  ।

 महोदय  :  माननीय  मन्त्री  की  यह  इच्छा  है  कि  पहले  यह  विधेयक  पारित  कर  दिया

 जाये  फिर  वे  दलों  के  व्यवहार  का  कुछ  काल  तक  ग्रवलोकन  करेंगे  कौर  तब  यह  झ्र धि नियम  समाप्त

 निया  जायेगा  ।

 श्री  ह०  प०  चटर्जी  :  मैं  किसी  दल  से  सम्बन्धित  नहीं हुं
 ।

 मेरे  निर्वाचन क्षेत्र  में

 इस  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  कई  बेकसूर  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।

 शो  राम  सेवक  यादव
 :

 )
 :  अध्यक्ष  एक  निवेदन  है  ।

 महोदय
 :

 मैं  इसको  ate  नहीं  चलने  देना  चाहता
 |

 pat  नन्दा
 :

 मैं  अब  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  कहुंगा
 |

 श्री  रामेश् वरा नन्द  :  भ्रध्यक्ष  ज़रा  मेरी  बात  सुन  क्योंकि  कौर  कई

 माननीय  सदस्य बं  ले  किन्तु  कोई  भाषा  वाला  नहीं  बोला है
 ।  निवेदन यह  है  कि

 मस्ती  महोदय
 के

 इस  पौने  घंटे  के भाषण  से  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  जरायमपेशा लोग
 या  कौर  कोई  ऐसे  लोग

 उनके  लिए  बहुत  से  कानून  हैं  ।  कल  से  जो  कानून  सदन  के  सामने  वह  केवल  राजनीतिक  पार्थियों  के

 लिए  ही  बनाया  जा  रहा  ताकि  कोई  कुछ  कर  न  सके  ।  इसका  अर  कोई  प्रयोजन  प्रतीत  नहीं  होता

 इस  तरह  के  कानूनों  से  कुछ  होने  वाला  नहीं  है  ।  अर  प्रेम  भी  ऐसे  कानून  बनाया  करते  थे  कौर
 ग्रंग्रेजों

 को  हमने  निकाल
 कर

 सात  समुद्र पार  कर  दिया  ।  यह  सरकार तो  कुछ
 दिनों

 की
 बच्ची

 है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :.  स्वामी जी  को  किसी  ने  यह  सब  कुछ  तर्जुमा  करके
 बताया है  या  वह  खुद

 सारी  बात  को  समझे हैं  ?
 सारी  श्रंप्रेज़ी  की  पूरी  पूरी  बात  स्वामी

 जी
 समझते  हैं

 ?

 ८  अ
 श्री  नन्दा

 :
 मैं

 उन  पर  भ्र विश्वास  नः  ९ ी  करता  किन्तु  मेरे  इस  दृष्टिकोण
 के  भी  कारण

 हैं  ।
 हमें

 देखना  चाहिये  कि  rat  क्या  होता  है  ।  क्योंकि  सब  कौर  से  आश्वासन  प्राप्त  होने
 के  बाद

 भी मुझे  ऐसे

 प्रति  इस  प्रकार की  निष्ठा
 समाचार  प्राप्त  होते  हैं  कि  सभी  तरह  की  बातें  हो  रही  हैं  ।  यदि  हिंसा के

 होते मैं
 FS THT

 ह  कि  यह  सौ

 wis  गति  vat

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एक  महिला  सदस्या ने  रोਂ  का  उल्लेख  किया  था  |  यदि ७  हैं  कि  ag  इस  निश्चय

 के
 भ्रनुकूल ही  है  तो  उनके  शरर  हमारे  विचारों  में  sere  है  ।

 में  कया  होता  है  ?  मजदूरों  की  कौर  से  मांग  होतो
 है  ।  एक  माह पहले की  ह  बात  है  कि

 के  बाद  एक  मैनेजर  को  मार-सार  कर  खत्म  कर  दिया  गया  था  |

 राम
 मनोहर  लोहिया

 :  धारा साना  सत्याग्रह  के  बारे
 में

 बता
 दीजिये  जहां  पर  घेरा

 ear  था  ।

 महोदयय  :  मैं  माननीय  सदस्यों से  कपिल  कि  यहां  पर  हिंस+  भावनायें  उत्पन्न

 न  होने  दी  जायें

 राम  मनोहर  लोहिया  :  धारा  साना  नमक  सत्याग्रह ह  के  बारे  में  भी  जहां  पर

 घेरा  हुमा  था  |

 पति  नन्दा  :  मजदूरों  की  मांगें  उचित  हो  सकती  है  ।  देश  में  हर  प्रकार  के  प्रबन्ध  कौर  व्यवस्था यें

 न्याय  थिर्गयन  की  प्रो  विवाचन  की  व्यवस्था  शिकायतें  दूर  करवाने  के  समस्त  साधन  उपलब्ध

 है  ।  फिर  यदि  वे  इस  पद्धति  को  अपनातें  हैं  तो  इसका  क्या  ae  निकलता  २०००  व्यक्ति  एक  छोटे

 से  कार्यालय  को  घेर  लेते  है  कौर  अ्रधिकारी  से  कह  देते
 है  कि  जब  तक  वह  उनकी  मांगें  स्वीकार  नहीं  कर

 लेता  बाहर  नहीं  निकल  सकता  |  कुछ  लाग  धमको  में  जाकर  हस्ताक्षर  कर  देते  फिर  यदि  वे  उससे

 मुकरता  है
 तो  भ्र पने  प्राणों  पर  संकट  लेकर  ।  यदि  ऐसा  होता  है  तो  यह  हिंसा  त्यागने  के  सदमें  में  ठीक

 नहीं  a  |

 इस  मामले  को  जोश  में  द्र  कर  नहीं  ठंडे  दिल  से  मिल  कर  विचारना  चाहिये  ।  इसमें  कोई

 सजनी  तिक  उद्देश्य  नहीं  है  ।  हमने  काफी  स  रक्षणों  की  व्यवस्था  की  हैं  ।  wa  मैं  इस  बात  पर  आता  हूं

 कि  यह  कानन  किस  प्रकार  काम  करता  रहा  मेरे  पास  न्यायिक  छान  बीन  के  मामलों  की  रिपोर्ट

 नजर बन्दों  को  म्रभ्यावेदन  करने  के  लिये  काननी  सहायता  दी  जा  ती  है  |  केवल  राधे  दर्जन
 मामलों

 में
 नजरबन्दी  के  कारण  पुरे  नहीं  बनाये  गये  एक  गाधार  जिस  पर  कि  उच्चतम  न्यायालय  ने  नजरबन्दी

 को  रह  कर  दिया  यह  था  कि  नज़र बन्द  व्यक्ति  को  नजरबन्दी  का  श्रादेश एक  ऐसी  भाषा  में  दिया  गया

 जिसे  वह  नहीं  समझता  था  |  यह  प्रक्रिया  की  एक  कमजोरी  है  |  सरकार  इस  मामले  को  तुरन्त  सुधार  देना

 चाहती है  ।  परामर्शदाता  समिति  को  ये  कारण  बताना  आवश्यक है  ।  हर  प्रकार का  संरक्षण  दिया  जाता

 है  ताकि  अधिकारी  मनमाने  ढंग  से  अधिकारों  का
 बयो

 करें  |

 पराम्शदाना  समिति  के  बारे  में
 भी

 कुछ  आलोचना  हुई  हैं  मेरा  निवेदन  कि  उसका

 सभापति एक  सेवा  निवृत  उच्च  न्यायालय का  न्यायाधीश  हैं
 ।

 कौर  यह  परामशंदाता छोडें
 अपना  ज

 भली  प्रकार  पूरा  कर  रहे  हैं  ।  IR RE  व्यक्तियों  कों  नज़र बन्द  किया  था  ।  कर्ब  कह  संख्या  ३८२

 €  ६  लोगों  को  रिहा  कर  देने  के  आदेश  दिये  गये  थे  ।  VoG  मामलों  में  नजरबत्दी  को  कायम  रखा  गया

 था  ।  ै  ३७  व्यक्तियों को  सरकार  ने  अपनी  इच्छा  से  छोड़  दिया  १६  को  उच्च  न्यायालय ने  छोड़  ।

 ३  को  उच्चतम  न्यायालय ने  छोड़  दिया  ।  i€o  लोगों  की  वकीलों  तथा  मित्रों  ने  सहायता  की
 ।  ३७१

 स्वयं  ही  परामशेंदाता समिति  के  समक्ष  उपस्थित  हुए  ।  जिंन  लोगों  के  मामले  में  परामर्शदाता  समिति
 ने

 जानक  मांगी  उन  की  संख्या  ३६  है  ।  इस  से  विस्तार  के  साथ  यह  प्रता  चलता  है  कि  इस  दिशा में
 c

 fea  |  क्या है

 जी  |  च नज़ाद ow
 मूल
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 मुझे

 इस  बात  की  राणा है  कि  शीघ्र  ही  ऐसी  स्थिति  जायेगी  कि  निवारक  नज़र बन्टी

 नियमों को  यथा  संभव  शीघ्र  ही  समाप्त  कर  दिया  जा  सके  ।

 हरि  विष्णु  कामत :  स्पप्टाकेरण  क  म  दे

 शागरगशही
 ह

 यह  बात  पूछी  थी  कि
 1
 देशों  की  संख्या  कितनी  है  जहां  कि  संसदीय  लोक  तन्त्र  प्रणाली  चल  रही  है  |  और वहां इस  तरह  का

 निवारक  नजरबन्दी  कानून  भी  है  |

 श्रिया  महोदय  उन्हों न  कह  दिया  था  कि  वह  नहीं  बता  सकते  |

 श्री  नाथ  पाई :  रात  में  तो  इस  कानून  की
 बिल्कुल  जरूरत  ै  ।

 क्या  सरकार  श्रापात  को

 समाप्त  कर  रही  है
 ?  यदि  आपातकाल जारी गल  जारी  तो  इसकी  क्या rey  ?

 श्री  रामेश्वर  नींद
 :  अध्यक्ष  ग्राम  लगभग  चार  म  स  से  गोपाल  पेपर  मिल्स  यमुना

 नगर  का  झगड़ा  रहा है  oe

 श्रेय  महोदय  :  गा पल  पेपर  मिल  के  झगड़े  का  से  मतलब नहीं  है  ।

 att |  रामेदत्ररानन्द  मेरी  प्रवक्ता  सन  लीजिये  ।

 प्रत्यक्ष  मैं  आपकी  प्रार्थना  नहीं  सुन  सकता ।  जो  तकरीर  नन्दा  जी  ने  कहा  है  नगर

 आप  उठा  पर  कोई  सवाल  करना  चाहते  हैं  तो  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  रामेदवरनन्द  मेरी' प्राथना

 यह हें कि

 जैसा  बाप  ने  मुझ से  कहा  था  कि  श्राप  मुझे  श्री  नन्दा

 के  बोलने  के
 पश्चात्

 समय

 अध्यक्ष  महोदय
 :  श्राप बैठ  जाइये  |  पहले  इसे  खत्म  हो

 जार
 Afaa-  ।

 पेश  किये  जाते हैं  उन श्री  रामेदवरानन्द :  मैं
 कहना  चाहता हू  कि  इस  प्रकार  के  जे वाले क

 बिक

 को  श्राप
 पास  तो

 कर
 लेंगे  ।  हम  प्रकरण

 के
 सम  में  उस  सरकार  का  कोई  विधेय  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  तकरीर  नहीं हो  सकती  |

 श्री  यशपारलसिहू  :  मेरी गज  यह  है  कि  भारत  माता  की  पेशानी  पर  पराजय  का  कलंक

 fear  हुआ  इस  सरकार  का  हैं  Wiz  उस  कमजोरी  के  ऊपर  पर्दा  डालने  के  लिये
 वह  इस  कानन  को

 ree  जब  तक  चीन  से  ३५८  हजार मुरब्बा मील  वापस
 न

 लिये  जाये
 तब  तक  oe

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  क्या  सवाल हैं
 ।  मैं  चाहता  हुं  कि  जो  जिम्मेदार  पाटियों  हैं  वह  तो  कुछ

 ख्याल  करें  ।  कुछ  रूल्स  नियम  किसी  चीज  का  तो  ख्याल  होना  ।  इस  में

 सदस्य  ने  सवाल  किया  है
 ?

 श्री  mare  सिह  :  इस  कमजोरी  को  कोई  बतलायेगा  तो  उस  को  सरकार  बन्द कर
 देगी  ।

 कर  कह  रहे  हैं  ।
 श्रेय  महोदय  अपनी  बात  को  श्राप  दूसरी  चीज  कडा  कर

 ai al tt ATITA  fag  :  जो  उसे
 जाहिर  करेगा

 उद

 rad  कर  दिया  जायेगा

 |

 नमक

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1.
 जीने  at साइट  पाण्ड्य  रिसड़ा  )  :  अभी  माननीय  जा  दिया है  वि  इस  बिल  का

 मिसयूज़  नहीं
 होगा

 ।  उन्होंने  फरमाया  कि  एडवाइजरी  बोर्ड  के  झ  बन्ध  में  प्राविजन है  कि  टेड न्यू

 बकील  रख  सकता  है  |  लेकिन  मैं  समझता हूँ  i  ला  में  ऐसा  कोई  प्राचीन  नहीं है  ।

 भी  फ्रंट  मन्थनी  :  नहीं  रख  सके .|  |

 महोदय  :  प्रा पने  गलत  समझा  उन्होंने  कहा  है  कि  रिप्रेजेंट  शन  ड्राफ्ट  करने  के  लिये

 वकील  की  मदद  है  ले  सकता  है

 श्री  सूरज
 ideas

 मेरा  पुछना  यह  है  कि  अगर  कोई  कांस्टेबिल  किसी  आदमी  की
 स्पीच  को

 गलत  रिका  कर  लेता  प्रवर  उसके  आधार  पर  उस  आदमी  के  खिलाफ़  कार्यवाही  की  जाती  है  ate

 उस  आदमी  अपनी  aig  देने  का  मौका नहीं  मिलता  ।  उसका  प्रोटैव शन  केस  क्या  जा  सकता है
 ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  माननीय  मंत्री  महोदय ने  कट्टा  अगर  राजनीतिक  दल  यह  ग्रा इवा सन

 देदेंकिवे  हिंसा  का  प्रयोग  नहीं  करेंगे  वह  इस  तरह के  कानन  को  समाप्त कर  सकते  हैं  |  क्या  यह

 बात  उठाते  हुए  उन्होंने  ग्लानि  सरकार  से  आश्वासन  ले  लिया  है  कि  वह  इसे  समाप्त कर  देगी  ?

 यह  ता  उनक  दरम्यान  Hl  बात महोदय

 श्री  अभी  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  यदि  विरोधी  पार्टीज  य  शासन दे

 दें  किवे  वायलेंस नहीं  करेंगी तो  वह  इस  कानन  को  समाप्त कर  सकते  हैं  ।  मैं  पूछना  चाहता  हू  कि  कोई

 वाध्रलेंस  न  होते  हुए  भी  ग्रामर  में  le  कुछ  प्रदेशों  में  पुलिस  ने  कांग्रेस  शासन  को  खुश  करने  के  लिये

 कुछ  लोगों
 गिरफ्तार कर  लिया  य्रौर  ६  महीने तना  कस्टडी  में  रखने  के  बाद  भी  उन  कों

 यह
 कह

 कर छ  ड़  दिया  कि  उन  पर  मुकदमा  साबित  नहीं  होता  इसके  बारे  में  उ  नलों  कया  कहना  है  ।  झगर  ह्म

 जनसंघ  वाले  आश्वासन  देगे  कि  वायलेंस  नहीं  किया  जायेगा  तो  कथा  सरकार  आश्वासन  दे
 सकती है

 कि  हम  लोगों  के  खिलाफ  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  की  जाएगी  ?

 श्री  ज०  ब०  fag  )  मैं  यह  जानना  चाहता हुं  कि  जिन  को  श्राप  जिले  से  निकाल  देते  हैं

 उनके  प्रोटैक्शन  के  लिये  कया  प्राविजन  है  ।  वह  कहां  कपिल  करे  इसके  लिये  क्या  प्राविजन  है
 ?

 संविधान  की  धारा  २२  की  उपधारा  ४,  ५,  ६,  ७  कें डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 आधार  पर  यह  नजरबन्दी  कानून  बनाया  गया  हैं  ग्राम  उसकों  स्थायी  बना  दिया  जाता  है  क्या

 उसका  धारा  २२  की  उपधारा  १  कौर  २  से  संघ  नहीं  हो  जाता  |

 मिश्र  प्र०  शर्मा
 :  कुछ  पार्टियां  कौर  लोग  बार  बार  आश्वासन  देने  के  बावजूद

 राष्ट्र  विरोधी  काम  करते हैं  ।  क्या  उनसे  भी  मशविरा  लिया  जायेगा  ?

 श्री नन्दा  स्थिति  स्पष्ट  इस  बारे  में  अधिक  कुछ  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  ।

 डा
 ०  राम  मनोहर  लोहिया  :  शायद  उन्होंने मेरा  सवाल  समझा  नहीं है  ।  श्राप  उन  की  मेरा  सवाल

 समझा  जिये  |  मेरा  सवाल  यह  है  कि  धारा  २२  की  जो  नज़रबन्दी  कानन  को  बनाने  की

 इजाजत
 देती  हैं  उनके

 अ्राधार पर पर  यह  कानून  ब्रायन  गया  है  ।  लेकिन इसको
 स्थायी  कर  दिया

 जाता हैं  तो  क्यो  २२  वीं  धारा  उपधारा  १  और  २  खत्म  नहीं  हो  जायेंगी

 अध्यक्ष

 alia

 :  यह  लीगल  क्वेश्चन  यह  नहीं  पूछा  जा  सकता
 न  —_—_————

 मूल  भ्रंग्रेजी



 VERE  १९
 ERR

 माननीय थ्रो  में  विस्तार में  नहीं  जा सका स  सदस्य के
 सन

 देह  निराधार  हैं  |  श्री  नाथपाई
 के  प्रदान के

 सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन है  कि  शायद  आपात  को

 समाप्त

 क कर
 दिया

 जय  |  साथ  ही
 कालीन  कानून  में  परामशंदाता  बो  की  व्यवस्था  नहीं है  हा  कि  sfatat  farce  किया  जा  सकता  हे
 at  ग्रभ्यावेदन  दिया  जा  सकता  है  वहां  संरक्षण  नहीं  हैं  यह  रहे

 दो  इधर  उधर
 के  मामलों में

 क्या  ठ्ञ्रा  उसके  बारे  में  तुरन्त  कुछ  कह  सकना  संभव  नहीं  |

 प्रत्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 निवारक  brea
 अधिनियम

 ReXo  को  अग  wit  अवधि  तक  जा  ग  रखने  वाले
 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 लोक-सभा  में  मत  विभाजन
 पक्ष  में  RPE |  विपक्ष  में  ७३  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 अध्यक्ष  महोदय  खंड
 २

 में  कोई
 संशोधन  प्रश्न  गह  है

 की  खंड २  विधेयक  का  aa  बने  |

 प्रस्ताव स्वीकृत  बत्रा  ।

 खंड  २  विधेयक  जोड़  दिया गया  ।

 महोदय  प्रश्न  यह  है

 कि  बंड  १.  अधिनियम  सू  ग्रोवर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  ain  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा  |

 खंड  १,  अधिनियमन  सुत्र  कौर  विधेयक का  नाम  विधेयक
 4

 जोड  दिय  ग

 श्र  नन्दा :  मैं  प्रस्ताव  करता हुं

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  ।

 पिया  महोदय  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 लोक-सभा
 में

 मत
 विभाजन  में  २३६;  विपक्ष  में  ६८  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 ie
 TA  |? हू ०  क०  गोपालन  मैं  इस  घणित  विधान  का  ध  करता हम

 सभा का  त्याग  करते  हैं  ।

 श्री  |.” है|  ष्क््ठ  गोपालन तथा  कछ  माननीय  सदस्य  सभा से  उठ  कर  चले  गये  |

 को  सुरेन are  द्विवेदी  :  यह  एक  काला  विधान  है  ल  &  इस  के  विरोध  स्वरूप

 हम  सभा  का 1  त्याग करते  हैं  ।

 जीमें मल
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 इस  तरह  धन  भभोर  पं  जी  मार्कट  पर  प्रभाव  जमाती  है  ।  सोचा  गया  कि  इन  कार्यवाहियों  को  देश

 के  एक  केन्द्रीय  बैक  ढारा  नियंत्रित  कराया  जाय  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  जहां  तक  वाणिज्यिक  बैकों

 का  सम्बन्ध  उनका  बहुत  ही  महत्व  उनमें  वीं  मान  नियंत्रण की  पद्धति  चाल  रहे  ।  इससे

 उनके  बको  को  प्रोत्साहन दिया  जा  सकेगा  |  यदि  झावश्यकता  हो  अथवा  कुछ  मजबूरी  हो  तो  उपलब्ध

 संसाधनों  का  धन  अ्रावश्यक  परियोजनाय्रों  कौर  . उपक्रमों  में  लगाया  जाय  wie  उन्हें  विकास  की

 दिशा  में  बढ़ाया  जाये  ।

 म  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  ऐसी  बहुत  सी  राशि  रह  जाती  है  जिसका
 हिसाब

 नहीं  रखा

 जा  पकता  |  यह  निश्चय  कर  पाना  aga  ही  कठिन  है  कि  जो  धन  संगठित  बै  किंग  क्षेत्र  से
 बाहर

 रहता  है  उसका  उपयोग  ठीक  ढंग  से  at  अथवा  समाज-विरोधी कार्यों  में  लगता  है  ।  यदि

 यह  धन  ठीक  से  भी  लगाया  जाये  तो  जरूरी  नहीं  कि  परिणाम  ठीक  ही  निकले  ।  अरत: यह उचित यह  उचित

 नहीं  है  कि  हम  उन  संस्थाओं  जो  बैंक  नहीं  जो  ग्रन्तब क  करारों  ढारा  बाध्य  नहीं

 एक-दूसरे  के
 साथ

 अथवा  बैंकों  के  साथ  जमा  रकम  के  बारे  में  ब्याज
 की

 दर
 बढ़ा

 कर
 प्रौढ़  कुछ

 मामलों  में  अनुचित  कार्य  करके  प्रतिस्पर्धा  करके  एक  अजीब  सा  वातावरण  निर्माण  करें  ।  यह

 खातेदारों  के  हित  की  बात  नहीं  है  ।

 डिटेन में  इस  तरह  के  हालात के  लिए  दो  मास  हुए  एक  खातेदार  सं  रक्षण  १९६३

 लाया गया  था  इससे  बहुत  ही  प्रभावशाली  परिणामों  की  आशा  है  ।  इसके  श्रन्तगंत  विज्ञापन

 करके  लोगों  को  रुपया  जमा  कराने  के  लिए  कहना  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  यह  भी  व्यवस्था  है

 कि  यदि  व्यापार  बोड़  यह  समझे  कि  कोई  संस्था  खातेदारों के  हित  में  नहीं  चल  रही  तो  उपरोक्त

 कानन के  अंतगर्त  उस  संस्था  को  ही  बन्द कर  दिया  जाता  इसके  साथ  ही  हम  इस  बात  की  भी

 उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  कि  कुछ  औद्योगिक  साथ  कौर  सर्राफ  व्यापार  के  लिए  लोगों

 से  सीघे  धन  ले  रहे  हैं  ।  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  इनका  यह  व्यापार  बन्द  कर  दिया  जाये  ।  परन्तु

 यह  जरूरी  है  कि  हमें  यह  निश्चित  हो  कि  जिन  हालातों  वह  घन  लिया  गया  प्रयोग  में

 लाया  वे  उचित  हैं  कौर  हमारी  धन  ऋण  नीति  के  ग्रुप  हैं  ।  बहुत  सी  ऐसी  संस्कारों

 की  गतिविधियों  से  रक्षित  बेक  के  हितों  को  हानि  पहुंचती  है  |  कुछ  कारणों  से  रक्षित ब्र  इस

 बरकार के सौदों तथा के  सौदों  तथा  लेन-देन  पर  नियंत्रण  नहीं  रख  सका  ।  कई  बार इस  प्रकार की  स्थिति

 विकसित  श्रेय-व्यवस्था में  बड़ी  भारी  समस्या  बन  जाती है

 हम  इस  विधेयक  में  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  कि  जहां  तक  मुद्रा  रोक  ऋण  नीति  के  सम्बन्ध  में

 उत्तरदायित्वों  के  पालन  के  लिए  आवश्यक  हो  वहां  तक  रिजर्व  बक  सब  सेवायों

 संबंधित  या  rear  फर्मों  से  जासकारी  प्राप्त  कर  |  उनमें  सरकारी  क्षेत्र  के  साथ  भी

 शामिल  gat  बैंक  इस  प्रयोजन  के  लिए  इन  संस्थाओं  को  निदेश  भी  दे  सकेगा  |

 हमें  ज्ञात  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  यह  प्रियंका  है  कि  शायद  इन  अधिकारों  का  उचित  प्रयोग

 न  किया  जाये  ।  मेरा  है  कि  रिज़र्व  बेक  की  यह  आलोचना  उचित  नहीं  कि  रिज  बैक

 केवल  वाणिज्यिक बैंकों  के  हितों  का  ध्यान  रखेगा  कौर  अन्य  सब  संस्थाओं
 की

 उपेक्षा  करेगा
 ।

 रिज  बैक  के  अभिलेख  से  यह  प्रमाणित  है  कि  वह  संकुचित
 a

 पक्षपातपूर्ण  दृष्टिकोण  नहीं
 रख

 सकता  हमारे  देश  में  यही  एक  संस्था  है  जो  इरा  प्रकार  के  उत्तरदायित्वों  का  पालन  करने

 की  योग्यता रखती  है  ।  मझे  सभा  को  यह  आश्वासन  देने  में  कोई  हिचकिचाहट  नहीं  कि
 जो

 भी



 बैंकिंग  विधियां  )  विधेयक  २९१९. २८  १८८४५  )

 संस्था  या  उपक्रम  ग्रावश्यक  मांग  को  पूरा  करेगी  उसे  रिज़र्व  बैंक  के  किसी  काम के  कारण  कोई

 कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 aa  वाणिज्यिक  बैकों  को  लीजिये  ।  यह  हे  कि  वाणिज्यिक  बैंकों

 को  अपने  संसाधन  बढ़ाने  देना  चाहिये  are  भ्र पनी  कार्यक्षमता  बढ़ाने  देना  चाहिये  ।  किन्तु  जब

 तक  वे  भ्र  रने  उत्तरदायित्वों को  समझ  पूर्व  क  वस्तुगत  दृष्टि  से  न  देखें  वे  बचत  का  धन  एकत्र  क

 या  अरथ  व्यवस्था  की  प्रगति  में  सहायता  देने  में  महत्वपूर्ण  काम  नहीं  कर  सकेगी  ।

 बैंक  न  केवल  व्यापारियों  त्र  व्यापारी  वर्गों  के  प्रभुत्व  से  मुक्त  होने  चाहियें  उनकी

 स्वतंत्रता  सर्वविदित  होनी  चाहिये  ।  नियंत्रण  की  जो  पद्धति  पिछले  पंद्रह  वर्ष  से  स्थापित

 हो  रही  है  उसका  प्रयोजन  यही  ।  इस  विधेयक  में  संशोधनों  का  प्रस्ताव  इसी  हेतु  से  है  ।

 खण्डों  सम्बन्धी  टिप्पणियों  में  उपबंध हों  का  व्योरा  दिया  गया  मैं  केवल  महत्वपूर्ण

 रनों  को  लूंगा  |  हम  इस  बात  के  लिए  उत्सुक  हैं  कि  गैर-सरकारी  वाणिज्यिक  बलों

 का  स्वामित्व  अधि  कार्तिक  लोगों  के  हाथ  में  होना  चाहिये  ।  क्योंकि  यह  सोचना  व्यवहार  या

 अवश्यक  नानी  कि  किसी  के  अधिकार  में  हिस्सों  की  सी  मा  निश्चित  हो  या  इसके  लिए  कोई  शर्तें

 रखी  जायें  यह  जरूरी  नहीं  कि  किसी  हिस्सेदार  के  माधी  क्षार  जो  इस  समय  मताधिकारों

 के  ४  प्रतिशत  तक  सीमित  हें  उन्हें  प्रो  कम  न  किया  जाये  ।  हमारा  विचार  है  कि  भविष्य  में

 हिस्सेदार  का  मताधिकार  एक  प्रतिशत  रखा  जाये  ।  हमें  arg  कि  यथासमय  इस  संशोधन

 क्योंकि  अधिकाधिक  लोग  गैर-सरकारी  उद्योग-क्षेत्र से  वर्तमान  हिस्सों  का  वितरण  हो  जायेगा  ।

 में  वाणिज्यिक  बैंकों  के  स्वामित्व  ai  प्रबन्ध  में  हिस्सा  लेने  लगेंगे  इसलिए  जो  arta  शक्ति

 थोड़े  से  लोगों  के  पास  हू  वह  स्वयं  ही  कम  हो  जायेगी  |

 हमारा  विचार  है  कि  उन  कम्पनियों  ग्रोवर  हाथों  को  अप्रतिभूत ऋण  अनुदानों  के  बारे  में

 उपबंध  कड़े  कर  दिये  जायें  जिनमें  निदेशकों  के  हित  हैं  ate  ऋणों  की  छूट  बन्द  कर  दी  जाये

 जब  तक  रिज  बैक  की  अनुमति  न  हो  ताकि  निदेशक  प्रत्यक्ष  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  में  लाभ  चकमा

 सक े।  विधेयक  में  एक  ए  सा  उपबंध  भी  रखा  जा  रहा  है  जिससे  रिज़ा  बैंक  किसी

 कम्पनी  या  साथ  को  कुछ  हद  तक  ऋण  देने  पर  प्रतिबंध  लगा  सके  ग्रोवर  इस  प्रकार  कुछ  समवायों

 में  जिनमें  वे  भी  शामिल  हैं  जिन  पर  कुछ  व्यापारी  वर्गों  का  आधिपत्य  पेशगी  का  पैसा  जमा

 न  पड़ा  रहे  ।

 जैसा  सभा  को  विदित है  हम  ford  बैंक  को  यह  भी  अ्रधिकार दे  रहे  हैं  कि  वह  निदेशक

 अधिका  रियों  कौर  अन्य  कर्म  चा  रियों
 को  हटा  सके  कौर  उनके  स्थान  पर

 सत्य  लोगों
 को  नियुक्त  कर

 सके  और  किसी  बैंक  के  प्रबन्ध  को  संगठित  करने  के  लिए  कुछ  समय  के  लिए  अतिरिक्त  निदेशक

 नियुक्त  कर  सके  |

 बैंक  ऋण  देने  वाली  संस्थाएं  हैं प्र ौर  उनके  पास  पैसा  होता  है  जो  हिस्सेदारों  का  नहीं

 होता  ।
 उनकी  व्यवस्था  सा  मान्य  श्रौद्योगिक या  वाणिज्यिक  समवायों  की  तरह  होनी

 बक  पर  व्यापारियों या  व्यापारी  दंगों के  नियंत्रण  को  कम  करने या  समाप्त  करने  के  बारे  में  मैंने जो

 कुछ  कहा  उसे  दृष्टिगत  रखते  हुए  ये  संशोधन  अवांछनीय  नहीं  हैं  ।

 विधेयक  पुरःस्थापित  होने
 के  बाद  हमें

 कुछ
 श्रम्यावेदन  मिले  हैं  कि  निदेशकों  कौर  अरन्य

 लोगों  को  पदच्युत  करने  का  प्राधिकार  तानाशाही  है  |  यह  ठीक  नहीं  ।  पहले  तो बैंक  स्वयं  गलत
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 या  जल्दबाजी  में  काम  नहीं  कर  सकता  कौर  साथ  ही  जिन  परिस्थितियों  में  निदेशकों  of  को

 हटाया  जा  सकता  है  उनका  स्पष्ट  उल्लेख  धारा  क  में  किया गया  है  ।  हम  नहीं  चाहते  कि

 स्वेच्छाचारी  ढंग  से  किसी  को  पदच्युत  किया  जाये  प्रस्तावित  संशोधन  में  संतप्त  व्यक्ति  को

 अधिकार  दिया  गया  है
 कि

 वह  निश्चित  ग्रन्थि  में
 केन्द्रीय

 सरकार  के  पास  प्रपील  कर  सकता है  |

 हम  संयोगवश  धारा  ३६क  ख  में  संशोधन  कर  रहे  ताकि  किसी  बैकिंग  कम्पनी  के

 रिक्त  निदेशकों  की  संख्या  जहां  कुल  संख्या  पांच  से  कम  उसके  एक-तिहाई  से  अधिक  न  हो  ।

 बचाव  के  इन  उपबंधों  के  होते  हुए  कोई  श्राशंका नहीं नहीं  रहनी  चाहिये  कि  जो  अधिकार  हम  ले  रहे  हैं
 उनका  उपयुक्त  प्रयोग  नहीं  किया  जायेगा  ।

 मैंने  इस  भाषण  के  प्रारम्भ  में  ही  कहा  था  कि  यर  विधान  सकारामत्क  है  न  नकारात्मक  ।

 हम  fort  बैंक  को  अतिरिक्त  शक्तियां  नहीं  दे  रहे  या  vest  सिद्धांत  तथा  विचारधारा  के  कारण

 उसके  नियंत्रण  के  क्षेत्र  को  नहीं  बढ़ा  रहे  ।  यह  विधेयक  हम  इसलिए  लाये  हैं  कि  ford  बेक

 अधिक  प्रभावी  ढंग  से  मुद्रा  तथा  ऋण  नीति  का  नियंत्रण-कर  सके  इस  प्रयोजन  के  लिए  विभिन्न

 ऋण  सम्बन्धी  संस्कारों  के  कार्यों  का  समन्वय  कर  सके  |  हम  यह  भी  तराशा  करते  कि  वाणिज्यिक

 बैकों के  प्रति  भविष्य में  लोगों  का  विश्वास  बढ़ेगा  wie  ये  ग्राम  तक  देश  के  विकास  में  जितना

 अंशदान
 कर  सके हैं  उससे  अधिक  महत्वपूर्ण  अंशदान कर  सकेंगे  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रिय  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  \

 का  रक्षित  बैंक  VERY,  बैंकिग  समवाय  qeve

 भारत  का  राज्य  बैंक  बैंक  )  VEXE  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  11.0

 श्री  पो०
 रु०  साधनों '(

 :
 मैं  संशोधन  संख्या

 ४१
 प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 fat  हिम्मतसिहका  (TTgT)  :  मैं  संशोधन  संख्या  २४  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  विधयक के  लिये  निर्धारित  समय  ५घंटे  है  ।  सामान्य चर्चा  के  लिये

 तीन  घटे  att  खण्ड वार  विचार  के  लिये  २  घंटे  ।

 pat  प्रभात कार  :
 मैं  विधेयक  का  स्वागत  करता हूं  क्योंकि  इस  से

 रिजर्व  बैंक को

 बेकिंग  सम्राटों  पर  नियंत्रण  प्राप्त  हो  जाएगा  |  हम  तो  पहले  से  ही  यह  अनुरोध  करते
 रहे  हैं

 कि

 fora  ae  को  देश  के  वित्त  का  अधिकाधिक  नियंत्रण  दिया  जाये  जिससे  बैंकों  के  संसाधनों  -  को  देश  के

 हित में  लगाया  जा  सके  ।  बैंकों  के  पास  २,३००  करोड़  रुपया  जमा  है  प्रौर  देश  के  प्रायः  ३००

 बैंकों  में
 से  १२  बैंक  इस  बड़ी  धनराशि के  ८६  प्रतिशत  पर  नियंत्रण  रखते  हैं  ।  इसी  बात  को  दृष्टिगत

 रखते हुए  हम  मांग  करते  रहे  हैं
 कि

 बैंकों
 का  राष्ट्रीयकरण किया  जाए

 ।
 वह  तो  नहीं  gat  किन्तु  यह

 विधान  ठीक  कदम  है  ।

 धन  संग्रह  के  बारे  में  श्री  मसानी  का  तर्क  तो  बरच्छा  है  किन्तु  हमें  प्रतिशतता  से  कोई  सरोकार  नहीं  ।

 देखना  तो  यह  है  कि  दस  वर्ष  gd  टाटा  कौर  बिरला  की  जो  सम्पत्ति थी  उसकी  तुलना में  श्री  कितनी

 सम्पत्ति उनके  पास  है  ।  महल नो विस  समिति के  प्रतिवेदन  का  न  जाने  किया  गया  कहा

 यक  के  पेश  किये  जाने  पर  बैंकों
 जाता  है

 कि  उसमें  धन  संग्रह  का  विश्लेषण  किया  गया  है  ।  इस  faa

 नपना  ताजा

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८  १८८५  दें  किंग  विधियां  उपलब्ध )  विधेयक  RERL

 की
 पत्रिकाओं  ने

 इसी
 लिये  इसका  घोर  विरोध  किया  था  कि  उनके  धन संग्रह पर  आघात  किया  जा

 tel

 इसी

 लिए  स्वतन्त्र  उपक्रम  के  सैनिक  tae  हैं  कयोंकि  भविष्य  अंधकारमय  होता  जा

 रहा ह

 rat  में  पैसा  TAT  करने  band  ६०  avs  लोगों  की  सं  Cele  है  शर  उसे यह  देखना

 है  कि  यह  रुपया  जन  समुदाय  के  हित  में  प्रयोग  किया  जाय  कौर  इसके  लि  ही  ये  प्रतिरोध  लगाये

 जारहे  हैं  ।

 fora बेक  के  एंड  प्रोग्रेस  नामक  प्रकाशन  से  पता  लगता  है  कि  बेक  किस  प्रकार

 कौर  एक  वर्ग  विशेष  को  ही  ऋण  देते  हैं  श्र  इतने  अधिकार  सिल  जाने  पर  भी  रिजर्व  बेक

 इन  बातों  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  सका  ।

 कराधान  समिति  के  प्रतिवेदन  से  पता  लगता  है  कि  पूंजीपति  किस  प्रकार कर  भ्रपवंचन  करते

 हैंडलर  विधियों का  उल्लंघन  करने  में  दक्ष  हैं  ।  सीमा  शल्क  और  विदेशी  मुद्रा  का  जो  भी  उल्लंघन

 होता  है  उसमें  किसी  न  किसी  बेक का  ही  काम  होता  हैं  ।  जब  तक  बैंकों  पर॑  नियंत्रण  न  किया

 जायगा  तब  तक  इस दुराचरण को  नहीं  रोका  जा  सकेगा ।

 खण्ड  १२  में  ऋण  माफ  करने  का  श्रधघिकार  दिया  गया  है  ।  यट  अधिकार  या  तो  देना  ही  नहीं

 क्योंकि  यह  लोगों  का  धन  अथवा  यदि  अधिकार देना  ही  है  तो  इसका  प्रयोग  सरकार

 के  परामर्श  से  करना  चाहिये  |

 प्रबन्ध  पर  नियंत्रण से  हजारों  लोगों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  किन्तु  यह  बहुत  श्रावक  है  ।  मैं  एक

 साधारण  से  बेक  के  बारे में  जानता  हूं  जिसके  प्रबन्धक को  Roo  रुपया  मासिक  मिलता  है  किन्तु

 उसके  कलकत्ता  में  दो  विशाल  भवन  हैं  ।  इस  प्रकार  बैंकों  के  पास  इतनी  ग्रामीण  शाक्ति  है  कि  वे  संसद

 की  योजना को  कभी  भी  सफल  बना  सकते  हैं  ।  एक  दिन  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  कि  qJo,coc

 करोड़  रुपया  ऐसा  है  जिसका  लेखा-जोखा  नहीं  मिलता  |  इतने  पेसे  के  साथ  लोगों  में  सामन ेहै  कि

 वे  योजना  को  बना  सकते  हैं  उन्हें  पकड़ना  आवश्यक  है  ।  समाजवाद  की  स्थापना  तभी

 हो  सकती  है  जब  इन  भेड़ियों  को  नष्ट  किया  जायगा  |

 झ्  :  मैंने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा

 क्योंकि  इसके  उपबन्धों  का  बहुत  व्यापक  प्रभाव  है  ।  इससे  न  केवल  बेकिंग  समवाय  ग्र धि नियम

 में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  बल्कि  afer  समवायों से  भिन्न  समवायों प्र  संस्थानों  पर  भी  इसका

 प्रभाव  पड़ता  है  ।  वित्त  व्यवस्था  करने  ऋण  देने  वाली  प्रौर  स्टाक  एयरो  का  काम  करने

 थाली  सभी  संस्थाओं  को  इसके  प्रभाव  में  ले  गया  है  ।

 ऐसा  व्यापार न  करने  वाली
 संस्थानों

 के  लिये  भी  उपबन्ध  हैं  ।  रिवेंज बैंक  को  बहुत  सख्त

 प्राधिकार  दिये  जा  रहे  हैं  ।  इसमें  प्रशासनिक  कठिनाइयां  भी  पैदा  होंगी  ।  जो  समवाय  इसके  अधीन

 aaa  उन्हें  कितना  श्रमिक  काम  करना  होगा  ।  उनमें  से  बहुत  सी  संस्थानों  को  तो  यह  भी  पता  नहीं

 लगेगा  कि  यह  विधेयक  प्रारित  हो  गया  है  ।

 रिजवी  बेक  के  पास  श्री  भी  व्यापक  अधिकार  हैं  वे  वाणिज्यिक  बैकों  को  निदेश  दे  सकते

 हैं  ।  कई  मामलों  में  प्रबन्धकों  तक  को  पदच्युत  किया  गया  है  ।  ऐसे  सख्त  उपबन्ध धारा  VY  जे०  क े०

 इसक  शादी में  किये गये  हैं  कि  वाणिज्यिक  बैंकों  को  सभी  प्रक।र  के  आदेश  किए  जा
 सकते  हैं  ।

 +4  ast  में



 BERR  बेकिंग  विधियां
 उपबन्ध )  विधेयक  गुरुवार  १९  १९६३

 [sit  हिम्मतसिंह का

 खण्ड  ११  के  प्रसर  कुछ  पेशियाँ  कुछ  प्रकार  के  लोगों  को  नहीं  दी  जा  सकतीं  |  अन्य  उपबन्धों

 के  अ्रधीन  fort  बैंक  पेशियों  के  प्रयोजन  के  सम्बन्ध  में  भी  आदेश  दे  सकता  है  ।  वास्तव  में  बैंकों  के

 प्रबन्धक  ऐसे  लोग  होते  हैं  जिन्हें  हिस्सेदार  निर्वाचित  करते  हैं  atc  निदेशकों  के  अ्रधिकारों
 के  दुरुपयोग

 के  प्रतीक  मामले  नहीं  हैं  ।

 रिजर्व  बेक
 को  यहां  तक  अधिकार  दिये  जा  रहे  हैं  कि  वह  प्रबन्धकों  कौर  निदेशकों

 को
 बिना

 कारण
 बताये  हटा

 सकता  है  जब
 कि  किसी  चपरासी

 को  भी  हटाया  जाए तो  वह  में  सुनवाई

 के  लिये  जा  सकता  हैं  ।  निदेशकों  को  यह  अधिकार  भी  नहीं  दिया  गया  ।

 यदि  दस  व्यक्तियों  के  पांच  पांच  प्रतिशत  हिस्से  हों  तो  ये  ५०  प्रतिशत  हिस्से  हुए  जब  एक  एक

 प्रतिशत  हिस्से  वाले  २०  व्यक्तियों  के  २०  प्रतिशत  हिस्से  होते  हैं
 ।

 प्रल्पसंख्यक  हिस्सेदारों  को

 संख्यकों  की  तुलना  में  धिक  अधिकार  दे  रहे  हैं  ।  गर्त  विधायक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपना  चाहिये  ॥

 शो  मोनू रु०  आसानी  :  एक  बैंक  के  मेरी  राय  चार  कृत्य  होते  हैं  ।  पैसा  बचाने  वालों  के  पैसे

 को  सुरक्षात्मक ढंग  से  इस  प्रकार  समुदाय  की  बचतों  को  जुटाना  इन  संसाधनों को  उत्पादी

 प्रयोजनों  के  लिये  उद्योगों  में  लगाना  ;  तथा  अपने  उत्पादी  कार्यक्रमों  को  चलाने  के  लिये

 को  ऋण  देना  ।  कुछ  देशों  में  तो  कृषि  कार्य  क्रमों  के  लिये  भी  बैंकों  द्वारा  धन  का  प्रबन्ध  किया  जाता

 है
 ।

 बैंकिंग  प्रणाली  का  एक-तिहाई भाग  पहले  से  ही  रिवेंज  बैंक  के  नियंत्रण में  है
 ।  दो-तिहाई भाग

 हजारों  छोटे  छोटे  ग्रंशधारियों के  हाथ  में  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  बड़े  बैंक  हैं  जिन्हें  रूस  चित  sal  के  नाम  से

 पुकारा  जाता  है  ।  इन  सब  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  रिवेंज  बंक  को  व्यापक  शक्तियां  प्राप्त हैं  ।

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  भारतीय  बेकिंग  सेवायों  ने  अपना  काय  ठीक  ढंग  से  चलाया  है  और  ग्राही

 प्रगति  की  है  ।
 मुझे  खेद  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  इस  विषय  पर  चर्चा  करते  समय  इसका  उल्लेख  नहीं

 किया |

 यदि  बेकिंग  उद्योग  में  कहीं  शक्ति  का  संचय  है  तो  वह  भारत  के  रिजर्व बेक  के  हाथ  में

 Ves‘  में  कुछ  संचालकों  के  हाथों  में  अग्रिम  धन  का  संचय  कुल  धन  के  २  ३  प्रतिशत  के

 भग  मेहनत  है  जब  कि  १९४३  में  यह  प्रतिशतता  ३  ८  थी  इससे  स्पष्ट  है  कि  निजी  सेवायों

 के  हाथ  में  धन  का  संचय  कम  होता  जा  रहा  है  ।  कोई  भी  चीज़  जो  बेकिंग  उद्योग  के  नाजुक  ढांचे

 को  हानि  पहुंचाती  है  वह  देश  की  प्र व्यवस्था  को  ठेस  पहुंचायेगी  वही  चीज  इस  विधेयक  द्वारा

 को  जा  रही  है  ।

 मेरे  से  पहले  बोलने  वाले  साम्यवादी  दल  के  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  यह  दावा  किया  है  कि  भारत

 सरकार ६०  लाख  निक्षेपकों के  हितों  की  संरक्षक  है  ।  परन्तु मैं  दावे  के  साथ  कह  सकता  हु ंकि  यदि

 उन  ६०  लाख  व्यक्तियों  का  विश्वास  प्राप्त  किया  जाए  तो  यह  बात  स्पष्ट  हो  जायेगी  कि  ये  लोग  निजी

 बैंकों  में  विश्वास रखते  हैं  ।  सरकार  में  उन  लोगों  का  अधिक  विश्वास  नहीं  है  जो
 लोग

 aa
 eat  में

 झपना  रुपया  जमा  करते  हैं  वे  भविष्य  में  उसे  पास  रखेंगे  akc  उससे  सोना
 खरीद

 कर

 घरों  में  दबा  लेंगे  क्योंकि  वे  लोग  ऐसी  सरकार  की  बातों  पर  विश्वास  नहीं  करेंगे  जो  लोगों का  धन  जब्त

 करने  पर  तुली  हुई  है  |  यह  ठीक  है  कि  कहीं  कहीं  कुछ  त्रुटियां  हैं  या  कुछ  गड़बड़  है  परन्तु  उसके
 कारण

 सारे  उद्योग  को  पंगु  कर  देना  युक्तिसंगत  नहीं  है  क्योंकि  यदि  कोई  मंत्री  ग्रीवा  सरकारी  अधिकारी

 wise  है  तो  समूची  सरकार  को  नहीं  हटाया  जा  सकता  ।  जहां  कहीं  भी  सरकार  को  गोलमाल

 नजर  है  वह  उस  बेकिंग  समवाय  के  बारे  में  उचित  कार्यवाही  कर  सकती  है  परन्तु  समूचे  उद्योग

 को  ही  इस  विधेयक  की  लपेट  में  लाना  उचित  नहीं है  ।
 लना

 मल  अंग्रेजी  में



 २५८  १८८५  )  बैंकिंग  विधियां  उपबन्ध  )  सीधे  यक  REZ

 ford वेक  गत  १०  वर्षो ंसे  काफी  अच्छा  कार्य  करता  AT  रहा  है  ।  इस  विधेयक द्वारा  जो  भार

 उस  पर  डाला  जा  रहा  है  उससे  रिज  बेक  अन्य  बैंकों  पर  ठीक  तरह  से  नियंत्रण  नहीं  रख  सकेगा  कौर

 उनका  उचित  रूप  से  मार्ग  दर्शन  भी  नहीं  कर  सकेगा  |
 स्वयं  रिजवी  बैंक  भी  अ्रपने  कृत्यों  का  ठीक  तरह

 से  पालन  नहीं  कर  सकेगा

 साम्यवाद  दल  के  मेरे  माननीय  सदस्य  द्वारा  कहा  गया  है  कि  यह  विधेयक  बेकिंग  उद्योग  को  खत्म

 नहीं  करना  चाहता  |  निस्सन्देह  यह  विधेयक  इस  उद्योग  का  अन्त  तो  नहीं  करता  परन्तु  यह  इसे  पंगु

 जरूर  बनाता  है  जो  इसका  पन्त  करने  के  लिये  पहला  कदम  है  ।  इसी  लिये  साम्यवादी सदस्यों  ने  इस

 विधेयक  का  स्वागत किया  है  |  प्रत्येक  देश  का  साम्यवादी दल  यही  चाहता  है  कि  उस  देश  को  स्थिति

 अर  अधिक  दयनीय  हो  जाए  ।  जिस  बात  का  साम्यवादी  सदस्यों  ara  समधन  किया  जाए  उस

 पर  सरकार  को  फिर  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 मैं  कांग्रेस  दल  के  वक्ता  द्वारा  कहे  गए  शब्दों  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि
 वे

 सोच  कर  कांपने  लगते  हैं  कि  इन  शक्तियो ंके  रिवेंज  बंक  को  दिये  जाने  के  बाद  देश  के  बेकिंग

 उद्योग  की  क्या  दशा  होगी  ।  मैं  कांग्रेस  के  ऐसे  सदस्यों  से  आग्रह  करूंगा  कि  वें  देश  की  भलाई  के

 लिये  कांग्रेस  दल  को  छोड़  कर  किसी  wear  दल  में  सम्मिलित  हो  जायें  |

 खण्ड  १८,  ११,  १३  तथा  &  द्वारा
 जो

 शक्तियां  दी  जा  रही  हैं  वे  बहुत  भीषण  हैं  ।  इनके  द्वारा

 रिजवी  बैंक  को  किसी  निदेशक  अथवा  सत्य  कर्मचारी  को  हटाने  की  शक्ति  होगी  ।  यहं  ठीक  है  कि  सा

 मान्यता  उसकी  सुनवाई  होगी  परन्तु fora  यदि  वह  एसा  करना  चाहे
 .  तो  किसी  व्यक्ति को

 सुनवाई  का  अवसर  दिए  बिना  पद  से  हटा  सकता  है
 ।

 यह  सामान्य  विधि
 के

 सिद्धांतों  के  विरुद्ध  है
 ।  क्या

 म  संविधान  के  wets  एसी  परिस्थितियां  पैदा  करना  चाहते  हैं  जिसके  प्रति  हम  सब  को  गें  है  ?

 रिज  बेक  अ्रपने  क्यारियों  का  नौकरी  से  नहीं  हटा  सकता  है  परन्तु  इसे  किसी

 अन्य  बंक  के  feat  कर्मचारी  को  मनमाने  ढंग  से  हटाने  का  शअ्रधिकार  दिया  जा  रहा  gq ol

 मत  यह  एक  मजदूर  विरोधी  विधान  है  ।  इस  विधेयक
 ०

 पारित  हों  जाने  बंक  के

 बन्धक  तथा  निदेशक  अपने  तथा  निवेशकों  की  इच्छा  के  अनसार  काय

 wal  कर  सकेंगे  ही  कारण  है  कि  हमारा  दल  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  है

 चकोर-बे  किंग  समवायों  के  बेकिंग  का  काय  करने  के  अधिकार  को  भी  छीना  जा

 zl  मारे  देश  में  बेकिंग  उद्योग  wat  ए  नहीं  पाया  गांवों  में  लोगों  को  बैंकों

 का  कोई  ज्ञान  नहीं  है  ।  वे  ऐसे  समवायों  के  हाथों  में  ही  aoa  पैसा  रख  सकते  गर्त

 उनके  स  केवल  मात्र साधन  को  समाप्त  करना  उचित  नहीं  है  ।

 पस  विधेयक  के  उद्देश्य  भ्रमोत्पादक हैं  |  स  विधेयक  को  बेकिंग  उद्योग  को  पंगु  करने

 वाले  विधेयक  की  संज्ञा  दी  जानी
 चाहिए

 थी  |  इसमें  कोई  भी  बरच्छा  सुझाव  नहीं  ca
 मैं  स  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के  संशोधन  से  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि  पीछ ेछले

 दिनों  के  श्रनभवों  से  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  यह  सरकार  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन

 कोई  भाव  नहीं  देती  |  अतः  प्रथम  संशोधन  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  कि  इस  विधेयक

 उस  पर  २४  १९६६४  तक  जन  मत  जानने  के  परिचालित  किया  जाये

 a
 यहं  जानता  हूं  किये  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  करेंगे  क्योंकि  वे  जल्दी  में  विधेयक  को

 पास  करना  कि

 मैं  यह  सुझाव  गा  कि  एक  उच ्ea  स्तरीय  जांच
 आयोग

 नियुक्त
 किया  जाये  ।  बहु  आयोग

 ~

 बेकिंग  उद्योग  के  हर  पहलू  की  जांच  करे  कौर  उसका  सभा  पटल  पर  रखा  जाये
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 उसकी  सिफारिशों  के  पर  यहां  विधान  लायां  जाये  यदि  ऐसा  नहीं  किया

 जाता  तो  सरकार  को  बिना  किसी  arene  के  बेकिंग  उद्योग  के  विरुद्ध  कार्यवाही करने  का

 कोई  अ्रधिकार  नहीं

 गंदी  मुरारका  :  यहां एक  कड़ा  उपबन्ध है  जब  तक
 इस  विधेयक  के

 विभिन्न  उपबन्धों  की  जांच  नहीं  कर  ली  यह  संविधि-पुस्त  पर  रखे  जाने  के  योग्य

 नहीं
 है  ।

 यह  विधेयक  प्रवर  मिति को  निर्दिष्ट  किया  जाना  चाहिये  सके  कारण  निम्न

 पहली  दार  रक्षित  बेक  का  कार्यक्षेत्र  ब  गया  जा  रहा  वाणिज्यिक  बैंकों  के  ग्र ति रिक्त

 प्रत्येक  वित्तीय  संस्था  पर  रक्षित  बेक  का  नियंत्रण  होगा ।  प्रत्येक  ऐसी  संस्था  पर  जो  जनता

 का  पैसा  जमा  करती  है  रंजीत  वंक  का  नियंत्रण  इस  विधेयक  द्वारा  मूलभूत

 mai  सम्पत्ति  का  बहुत  कम  किया  जा  रहा  मतदान  अधिकारों  को  भी  पांच

 प्रतिशत  से  कम  करके  १  प्रतिशत  किया  जा  इस  विधेयक  द्वारा  रक्षित  बैंक  को

 किसी  बेकिंग  समवाय  के  बो  पर  पांच  निदेशक  तक  नियुक्त  करने  का  झ्र धि कार  दिया  जा

 रहा  स  प्रकार  राष्ट्रीयकरण  किये  बिना  ही  सरकार  बैंकों  पर  झपना  नियंत्रण  स्थापित

 कर  लेगी ।  सब  से  आपत्तिजनक बात  तो  यह  है  कि  रक्षित  बक  को  किसी  बेक  के  चेयरमैन

 प्रबन्ध  निदेशक  या  किसी  oer  अधिकारी  को  पद  से  हटाने  का  अधिकार  होगा  ।

 समवाय  अधिनियम  में  जिसका  at  कुछ  दिनों  पहले  संशोधन  किया  गया  एक

 घिकरण  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |  उस  न्यायाधिकरण  की  सिफारिश  पर  ही  किसी  व्यक्ति

 को  समवाय  के  प्रबन्ध  से  हटाया  जा  सकेगा  ।  रितु  इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई  उपबन्ध

 नहीं  रक्षित  बेक  को  ही  यह सब
 अधिकार  दिय  जा

 रहे  चाहे  रक्षित  बेक  कितना

 ही  पक्षपातरहित  क्यों  न  फिर भी  देश  के  नागरिकों  के  feat  की  रक्षा  के  लिये  क्सी

 संरक्षण का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ।

 इस  विधान  से  जिन  निकायों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  उनसे  कोई  विचार-विमर्श  नहीं  किया

 गया  मेरी  समझ  में  नहीं  ore  कि  इस  विधेयक  को  पास  में  तनी  जल्दी  क्यों  की

 जा  रही  यहं  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ताकि  विधेयक  पर  पूर्णतया

 विचार  किया  जा  सके

 इस  विधेयक  के  कई  उपबन्ध  बड़े  अच्छे  हैं  तथा  कुछ  ऐसे  हैं  जिन  पर  सावधानी  से

 विचार  किये  जाने  की  आवश्यकता  है
 |  उदाहरण  के  लिये  मतदान  संबंधी  उपबन्ध  को  ले

 जीवन  बिना  निगम  सबसे  बड़ा  सरकारी  श्रंशधारी  इसके  एक  बैंक
 में  २७

 प्रतिशत  ग्रंथ  जैसे  ही  ag  विधेयक  पास  हो  निगम  के  वर्तमान  २७  प्रतिशत

 मतदान  अधिकारों के  स्थान  पर  १  प्रतिशत  मतदान  अधिकर  रह  जायेंग े।

 का  सम्बन्ध  हे  यदि  किसी  व्यतीत  के  २०  प्रतिशत  प्रश  हैं  तो  वह  आसानी  से  उनका

 तरण  कर  सकता  वे  भ्रंश  mart से  २०  व्यक्तियों  में  बांटें  जा  सकते  हैं  alt  इस

 तरह  उन  मतदान  अधिकारों पर  इस  विधान  के  पास  हो  जाने  से  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा ।

 इससे  केवल  सरकारी  संस्थानों  जैसे  जीवन  बीमा  निगम  तथा  एकक  जिसकी

 स्थापना  की  जाने  वाली  शादी  को  ही  हानि  पहुंचेगी  |  यदि  सरकार  साथ  साथ  यह  भी

 उपबन्ध  कर  देती  कि  ar  हस्तांतरित  नद्दी  किये  जा  सबसे  तो  गर-सरकारी  लोग  अपने  मरदों

 को  हस्तान्तरण नहीं  कर  सकते  परन्तु इस  उपबन्ध  के
 न  होने के  कारण केवल  सरकार
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 को  ही  हानि  पहुंचेगी  ।  इसीलिये मेरा  arta  है  नदी  इस  Pato  के  उपबन्धों  पर  अच्छी

 साए  पा

 यह  बड़ी  भ्राश्चयंजनक  बात  है  कि  रक्षित  बंक  अपने  निदेशकों  afr

 कारियों  को  तो  get  नहीं  सकता
 परन्तु  किसी  अन्य

 बेक  के  निदेशक  शादी  को  हटाने का

 इसे  अधिकार  होगा  शौर  बिना  कोई  कारण  बताये  वह  ऐसा  कर  सकेगा  ।  यह  नैसर्गिक  न  द

 सिद्धान्तों के  विरुद्ध  है  ।  यदि  मैं  कोई  कार्य  करता  हूं  कौर  किसी  न्यायिक  निकाय
 द्वारा

 दोषी  पाया  जाता  हूं  तो  जो  भी  ave  उचित  हो  मुझे  दिया  परन्तु  बिना  किसी  न्यायिक

 सुनवाई
 के  तथा  बिना  कोई  कारण  बताये  कसो  व्यक्ति  को  उसके  पद  से  हटाना  waar

 अनुचित  है  |

 सरकार  ने  यह  संशोधन  दिया  है  कि  रक्षित  बैंक  को  एक  सभवाय  के  बोडो

 पर  ५  अथवा  उस  बोर्डे  पर  जितने  निदेशक  होंगे  उनकी  संख्या  का  एक-तिहाई  दोनों

 में  से  जो  भी  कम  नियुक्त  करने  का  wat  होगा  ।  सरकार  का  इससे  यहं  अभिप्राय

 है  कि
 वह  निदेशक  ats  में  बहुमत  प्राप्त  करना  नहीं  चाहती ।  यदि  ऐसा  है  तो  फिर  ४५

 अथवा  rome  नहाई  संख्या  में  निदेशक  रखने की  क्या  ग्रावश्यकता  है  ।  या  तो  सरकार  बहुमत

 प्राप्त
 करे  STE

 द  क

 बागों  oT ae  तग

 प्रव् यथा

 वह  get

 दाक

 गर  एके
 ही

 चापते
 सै  काम  चला  सकती  है  ।  रक्षित बेक  द्वारा  ५  निदेशकों  का  किसी  समवाय  के  निदेशक  ate

 पर  नियत  किया  जाना  किसी  के  लिये  भी  हितकर  नहीं  होगा

 लोक  हित  तथा  व्यापारी  वर्ग  की  नैतिक  उन्नति  करने  की  ares  में  नौकरशाही  सरकार

 श्रमिक  से  झ्रघिक  शक्तियां  अपने  हाथ  में  लेना  चाहती  शक्तियों  के  होने  सरकारी

 निदेशकों  को  अपनी  मनमानी  करने  का  अवसर  मिल  जाता

 इस  विधेयक  द्वारा  रिजवी  बंक  को  बहुत  व्यापक  शक्तियां  दी  जा  रही  हैं  यह
 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ताकि  संबंधित  पक्षों  को  अपने  दृष्टिकोण  समिति  be  |  समक्ष

 रखने  के  मिल  सकें  |

 श्रीमती amt  जोशी  :  उपाध्यक्ष  राज  जो  बिल  इस  सदन  के  सामने

 पाया  है  उस  से  कुछ  निराशा  सी  हुई  |  जिस  समय  इस  हाउस  के  सामने  बैंक्स  के  राष्ट्रीयकरण  का

 बिल  पाया  उसका  जितना  sear  रिस्पांस  कौर  जितना  स्वागत  इस  हाउस  के  देश

 के  था  उससे  ऐसा  मालूम  होता  था  कि  सरकार  बहुत  जल्दी  कोई  ऐसा  कानन  लायेगी  जिस

 से
 कि

 बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  हो  जायेगा ।  इस  के  साथ  ही  साथ  प्रभी  कई  सदस्यो ंने  कौर  यह

 कोई  नई  बात  नहीं  कि  काफी  समय  नहीं  दिया  इन  सब  चीजों  पर  काफी  विचार  दोना

 चाहिये  ।

 हमारे  यहां  सन्  rEwy  में  कांग्रेस  ने  एक  एकाधिक  प्रोग्राम  कमेटी  बनाई  थी  जिसके  अध्यक्ष

 हमारे  प्रधान  मंत्री  थे
 ।

 उन्होंने  सन्  RES  में  यह  सिफारिश  की  थी  कि  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  हो

 जाना  चाहिये  ।  मेरा  खयाल  है  कि  सन्  १९४७  से  ले  कर  राज  सन्  १९६३  तक  काफी  समय  हो

 या  कौर  सरकार  तथा  कांग्रेस  जो  सदस्य  इस  हाउस  के  प्रौर  बाहर  हैं  वे  इन  सब  चीजों

 पर  विचार  करते  रहे  हैं  ।  इस  के  बावजूद  जो  निराशा  इस  से  हुई  है  उस  के  बावजूद  जो  बिल

 इस  हाउस  के  अन्दर  भराया  है  मैं  उसका  स्वागत  करती  हूं  क्योंकि  इस  बात  को  सरकार  ने  महसूस
 किया कि  food  बैंक  के  पास

 जो
 पायस  हैं  दूसरे  बैंकों  को  रेगुलेट  करने  के  लिये  वे  काफी  नहीं हैं
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 जीमती  सुभद्रा

 जो
 हमारे  बैंक  हैं  उनके  साथ  दूसरी  कम्पनियों  तरह्  सलूक  नहीं  होना  चाहिये  ।  जैसा  मैंने  पहले

 यह  हमारे  यहां  की  एक
 की

 इन्डस्ट्री  है  कौर  सारे  देश  का  इंटरेस्ट  उनके  हाथों
 में

 रहता  है
 ।

 fact  के  इंटरेस्ट  के  अलावा  पब्लिक  इंटरेस्ट  में  राज  एक  ऐसा  बिल  नगर  लाया  गया  है  जिससे

 रिजवी  बैंक  का  कंट्रोल  उन  पर  बढ़े  तो  हम  सब  लोग  उस  का  पूरा  स्वागत  करेंगे  ।

 जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बिल  का  विरोध  किया  है  उन  के  भाषण  सुनने  के  बाद  तो  मेरा

 विश्वास  ate  भी  पक्का  हो  गया  है  कि  सचमुच  यह  बिल  बहुत  मुनासिब  है  कौर  जरूर  इस  से  कुछ

 न  कुछ  फायदा  होने  वाला  है  ।  इसीलिये  वे  लोग  इस  का  विरोध  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने ह  स्पीचां

 में  बहुत  सी  गलत  बातें  भी  कहीं  कौर  कुछ  यह  भी  सिद्ध  करना  चाहा  हम  लोगों  के  सामने  कि  किस

 तरह  से  यह  बिल  डिपाजिट  कौर  देश  को  फायदा  पहुंचाने  वाला  है  ।  यह  भी  जिक्र  gar  कि  हमारे

 यहां  किसि  तरह  से  यह  जो  ्  हैं  वह  मालप्रैक्टिसिज़  में  चले  जाते  किस  तरह  से  बदइन्तजामी

 करते  हैं  प्रौढ़  किस  तरह  से  वे  भ्र पने  लोगों  के  रुपयों  का  दुरुपयोग  करते  हैं  ।  यह  कोई  नई  कहानी  नहीं

 है  इसलिये  मैं  उसको  इस  सदन  के  सामने  दोहराना  नहीं  चाहती  ।  लेकिन  मुझे  इस  बात  का  बड़ा

 है  कि  इस  बात  को  मानते  हुए  भी  कि  eat  का  मिसमंनेजमेंट  हो  सकता  है  कौर  उसके  रुपये

 का  अच्छी  तरह  उपयोग  नहीं  हो  पाता  है  लोग  कहते  हैं  कि  बैंकों  को  कंट्रोल  करने  की  जरूरत  नहीं  है  |

 इस  बात  को  मानते  हुए  भी  कि  सरकार  ने  कोई  शभ्रच्छा  कदम  नहीं  यह  कदम  उठाने  के

 बाद  डाइरेक्टर्स  देने  के  बाद  इन्स्ट्रक्शन्ज  देने  के  बाद  वहां  मिस मैनेजमेंट होता  वहां

 का  प्रबन्ध  ठीक  नहीं  होता  है  तो  क्यों  न  सरकार  उस  को  ले  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  art

 है  ।  हालांकि  हम  समझते  हैं  कि  सब  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  हो  सकता  है  लेकिन  कुछ  लोगों

 का  विचार  हो  कि  सब  बैकों  का  राष्ट्रीकरण  नहीं  हो  सकता  तो  जिस  बेक  के  सम्बन्ध  में  रिवेंज

 बैंक  सैटिसफाइड  सरकार  को  सेटिस्फेक्शन  हो  कि  उसका  मैनेजमेंट  ठीक  नहीं  बावजूद  इन्स्ट्रक्शन्ज

 बावजूद  सुपरविजन  बावजूद  डाइरेक्शन्स  गड़बड़ी चल  रही  तो  मैं  समझती  हुं  कि  रिज

 बैंक  को  यह  होना  चाहिये  कि  ag  उस  पर  कंट्रोल  करवा  सके  कौर  मुनासिब  समझे

 तो  उस  को  ले  ले  ।

 कहा  गया  कि  इस  किस्म  की  कोई  तहकीकात  शुरू  हो  तो  बैंक  पर  रदा  हो  जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  कुछ  बैंकों  के  बारे  जिनका  मैं  नाम  लेना  मुनासिब  नहीं

 लोग  कहानियां  लिए  घूमते  उनके  मिस मैनेजमेंट  के  कागज  लिए  घूमते  टेप  रिका

 किए  हुए  बयान  लिए  घूमते  चिट्ठियां लिए  घूमते  we  उनकी  शिकायतों  को  सुनने  का  ak

 उनका  इनवेस्टिगेशन  करने  का  सरकार  ने  इन्तिज़ाम  न  किया  तो  बाहर  जो  ०७५  फैलेंगी  वे  बैंकों

 को  ale  भी  ज्यादा  नुकसान  पहुंचायेंगी
 |

 नगर  रिजर्व  बैंक  यह  कह  दे  कि  हम  जांच
 करेंगे

 मैनेजमेंट  मालूम  होने  पर  उस  बैंक  को  टेक  रोवर  कर  तो  कमसे  कम  लोगों  में  बैंकों  की  तरफ  से

 अधिक  विश्वास हो  जायगा  ।  बेक  समझेंगी  कि  शिकायत  होने  पर  हमारी  जांच  होगी  ae  बैंक  को

 टेक  ग्रोवर  भी  किया  जा  सकता  तो  वे  कच्छा  काम  करेंगी  |  इसलिए  इसमें  यह  प्रावीजन होना

 चाहिये  कि  नगर  जांच  करने  पर  पता  चले  कि  इस  बैंक  में  मिस मेनेजमेंट  है  तो  उसको  सरकार  को  ले

 लेना  चाहिये  ।

 mat  इस  बिल  में  यह  प्रोवाइड  किया  गया  कि  सरकार  एक  से  ज्यादा  डाइरेक्टर  मुक़र्रर  कर

 सकती  है  ।  मुझे  खुशी  है  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  जो  नया  श्रमेंडमेंट  लाए  हैं  उसमें  उन्होंने  यह  जोड़  दिया

 हैं  कि  परमानेंटली हटाने  के  अलावा am  fers  रक  मनासिब  समझेगी  तो  वह  उनको  एक  किस्म से

 भी  कर  सकती  है  कौर  काम  पर  से  हटा  सकती  है  ।  इस  बारे  में  मुरारकाਂ  साहब  ने  कहा
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 कि  चोर  को  भी  सजा  दी  जाती  है  तो  उसको  सफाई  का  मौका  दिया  जाता  कातिल  को  भी  सजा

 दी  जाती  है  तो  उसको  सफाई  का  मौका  दिया  जाता  है  ।  पर  इतना  तो  वे  जरूर  मानेंगे  कि  प्यार

 किसी  पर  शुबहा  है  विशवास  हो  गया  है  कि  वह  चोर  है  तो  उसको  उस  काम  से  हटा  देना  ठोक

 है  ताकि  वह  are  भी  चोरी  न  कर  सके  ।  ae  जानते  हैं  कि  बैंकों  में  छोटे  छोटे  लोगों  का  रुपया  होता

 जिस  आदमी  पर  ant  साबित  हो  जाय  या  जिस  पर  पक्का  शबाना  हो  उसको  हटाया  न

 जायगा  तो  मरार का  साहब  मसानी  साहब  जानते  हैं  कि  वह  किस  तरह  से  ae  बद  कर  सकता  है  |

 मैं  यह  नहीं  कहती  कि  ag  ऐसा  करते  लेकिन  वें  बिजनेस  करते  हैं  इसलिए  जानते  हैं  कि  जरगर  उस

 आदमी  को  वहां  से  हटाया  न  जाय  तो  वह  ऐसा  नक्शा  बना  देगा  कि  पता  नहीं  लगेगा  कि  उसने

 क्या  किया  है  क्या  नहीं  किया  है  ।  तो  यह  बहुत  प्रिवी  जन  है  कौर  मैं  इसका  स्वागत  करती

 a  |

 लेकिन  जैसाकि  मुरारका  साहब  ने  कहा  कि  इसमें  जो  एक  डाइरेक्टर  या  पांच  A  कम  डाइ

 ert  को  मुकर्रर  करने  की  बात  है  वह  मेरी  समझ  में  नहीं  ।  हो  सकता  है  कि  यह  टेक्निकल

 हो  ate  हमारी  समझ  में  न  हो  ।  एक  या  पांच  डाइरेक्टर  वहां  जा  कर  क्या  करेंगे

 शायद  खबरें  लाकर  दें  ।  वे  कंट्रोल  कर  सकेंगे  ।  एक  तिहाई  से  कम  डायरेक्टर  होने  से  रिवेंज  बैंक

 किस  तरह  से  उनका  खयाल  रख  सकेगी  ।  इस  चीज  को  मैं  चाहती  हूं  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब

 समझायें  ।  मैं  तो  यह  कहना  चाहती  हुं  कि  इसके  लिए  एक  ऐसा  प्रावीजन  होना  चाहिये  कि

 लोन  बैंक  को  डाइरेक्टरों  को  नहीं  देना  चाहिये  |  बल्कि  मेरा  तो  यह  भी  विचार

 है  कि  प्रचसीक्यो  लोन  न  सिर्फ  उसी  बैंक  के  डाइरेक्टरों  को  न  दिया  साथ  ही  दूसरे  बैंकों

 के  डाइरेक्टरों  को  भी  न  दिया  जाय  ।  क्योंकि  sore  यह  तरीका  जारी  रहेगा  कि  दूसरे  बेक  के

 सेक्टरों  को  भ्रनसीक्योडं लोन  दिया  तो  एक  ग्रूप  बन  एक  बैंक  दूसरे  बैंकों  के

 सेक्टरों
 को

 इस  तरह  का  लोन  देने  लगेंगे
 |

 यह  लेनदेन  चलेगा  कौर  इसको  रोकना  मुश्किल  हो

 जायगा  |  मेरा  तो  ऐसा  कहना  है  कि  एक  लिमिट  मुक़र्रर  हो  जाय  कि  उस  लिमिट  के  ऊपर  कोई  भी

 श्रनसीक्योड  लोन  fora  बैंक  की  इजाजत  के  बिना  नहीं  देना  चाहिये  क्योंकि  अनसीक्यो्ड  लोन  का

 बहुत  नाजायज  इस्तेमाल  हो  जाता  है  ।

 इसी  तरह  से  मझे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  से  यह  भी  कहना  है  कि  यह  रेमिट  करने  क

 पावर  दी  गई  है  रिजवी  बैंक  से  पुछ  कर  डाइरेक्ट्से  को  रेमिट  न  कर  सकें  यह  भी  मेरी

 समझ  में  नहीं  गाया  ।  यह  बैंक  ट्रस्ट  की  तरह  है  ।  जिस  तरह  से  ट्रस्ट  से  लिया  gar  पैसा  रेमिट  नही

 किया जा  उसी  तरह  से  बैंक  का  दिया  gar  कर्जा  भी  रेमिट  करने  की  किसी  को  भी  इजाजत

 नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 इसलिये  मैं  चाहती  हुं  कि  ऐसा  बेक  अपने  डाइरेक्टर्स  के  लिये  भी  न  कर  सके  |

 कौर  इसमें  यह  भी  प्रोवाइड  किया  गया  है  कि  नगर  कोई  fora  बैंक  की  इजाजत  के  बिना

 रेमिट  करने  की  कार्रवाई  करेगा  तो  उस  कार्रवाई  को  बाइड  माना  जायगा  ।  मेरा  ऐसा  खयाल  है  कि

 यह  काफी  नहीं  है  ।  अगर  कोई  इतना  बड़ा  कुसूर  करे  कि  लोगों  का  डिपाजिट  बिना  इजाजत  के  रेमिट

 कर  दे  तो  मेरा  खयाल  है  उसे  एमबैजिलमेंट  की  तरह  ट्रीट  करना  उस  कार्रवाई को  नल  एंड

 वार्ड  करना  काफी  नहीं  है  ।  जोन्स  तरह  पबलिक  के  पैसे  को  खुर्द  बुर्द  कर  दे  उस  को  सख्त  सजा  होनी

 att  मेरा  खयाल  है  कि  उसको  इंडियन  पीनल  कोड  की  दफा  ४०६  में  सजा  दी  जानी  चाहिये

 इस  बारे  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं  ।

 कभी  मसानी  साहब  ने  बैंकों  के  फंक्शन  बतलाए
 ।

 लेकिन  मैं  पद्धती  हूं  कि  कितने  ऐसे बैंक हैं  जो

 फंक्शन  को  ठीक  तरह  देते  हैं  ।  हमने  देखा  है  कि  <!  परसेंट  तो  वे  स्टाक  एक्सचेंज में

 लगा  देते  हैं
 ।
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 सुभद्रा

 मसानी  साहब  से  wat  चैलेंज  किया  है  कि  इस  बिल  को  लेकर  प्लेबिसाइट  करा  ली  जाय  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कहूंगी
 कि

 वे  इस  बात  को  मान  कौर  सिफ॑  इसी  सवाल  को  लेकर  नहीं

 बल्कि  बैंकों  के
 राष्ट्रीयकरण

 के  सवाल  को  ले
 कर  प्लेबीसाइट

 करा  लें
 ।

 वह  ऐसा  करेंगे
 तो

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  देश  इस  बात  से  सहमत  होगा  कि  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  फौरन  किया

 जास  कौर  सिफ  इतना  ही  श्रमेंडमेंट  करके  न  छोड़ा  जाय  ।

 हमारे  देश  के  पू  जी पतियों  का  रवैया  सरकार  के  साथ  यह  है  कि  तुम  डाल  डाल  तो  हम

 पात  यानी  सरकार  कोई  कानून  बनाती  है  तो  वे  ऐसे  तरीके  निकालते  हैं  कि  उसमें से  किस

 तरह  निकल  जायें
 ।

 तो  भरा  कहना  है  कि  सरकार  को  ऐसा  इन्तिज़ाम  कर  देना  चाहिये  कि  पबलिक

 मनी  के  साथ  वे  लोग  झर  खेल
 न

 खेल  सकें
 ।

 शौ  बड़े
 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  क्योंकि  हम  नहीं  चाहते  कि

 सरकार  बैंकों  को  अपने  हाथ  में  ले  ।  हम  यह  भी  नहीं  चाहते  कि  किसी  व्यक्ति  के  हाथ  में  घन  का  संचय

 हो
 ।

 हम  चाहते  हैं  कि  बेक  नियमित  रूप  से  कायें  करें
 ।

 मैं  इस  संशोधन  का  सेन  करता  हूं  कि  इस

 विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  ।  क्योंकि  इस  विधेयक  में  कुछ  ऐसे  उपबन्ध  हैं  जो  कृषकों

 तथा  देहात  में  रहने  वाले  लोगों  के  लिये  हितकर  नहीं  हैं
 ।

 छोटे  छोटे  साहुकार  जो कृषकों को

 रुपया उधार  देते  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  झा  जायेंगे  ।  उन्हें  भी  रिजर्व  बैंक  को

 विधिक  संतुलन-पत्र भेजना  पड़ेगा  जिसके  कारण  ये  साहुकार  कृषकों  को  ऋण  देना  बन्द  कर  देंगे  ।

 सहकारी  समितियां  केवल  ३  प्रतिशत  ऋण  देती  शेष  इन  साहूकारों  द्वारा  ही  दिया  जाता  है  ।  ये

 लोग  अनपढ़  हैं
 ।

 इन  साहूकारों  द्वारा  कृषकों  को  बहुत  शोषण  किया  जाता  था  सारे  राज्यों ने  इस

 बारे  में  कोई  न  कोई  विधान  लागू  किये  हैं  ताकि  ये  साहुकार  केवल  कुछ  सीमा  तक  उधार  दे  सकें

 अघिक ब्याज  न  ले  सकें  ।  इस  विधेयक  में  कोई  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  कि  १०,०००

 २०,०००  प्रति  वर्ष  उधार  देने  वाले  साहूकारों  पर  इस  विधेयक  के  उपबंध  लागू  नहीं  होंगे
 ।

 च

 विधेयक  में  यह  भी  उपबन्ध  है  कि  कोई  भी  प्रबन्धक  या  अरन्य  व्यक्ति  जो  झपने  पद  से  हटाया

 जाता  है  प्रतिकर  का  हकदार  नहीं  होगा  |  केवल  इसी  कारण  कि  वह  अपने  पद  से  हटाया  गया  है

 किसी  व्यक्ति  को  प्रतिकर  का  न  दिया  जाना  सामान्य  विधि  तथा  न्यायशास्त्र  के  मान्यता-प्राप्त  सिद्धांतों

 के  विरुद्ध है

 जहां  तक  ऋणों  के  छोड़  जाने  का  है  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  है  कि  ऐसा  रिजर्व  बैंक  की  पूर्व

 स्वीकृति  से  किया  जा  सकेगा  i  श्री  मुरारका  यह  चाहते  हैं  कि  इसके  लिये  चीजें  बैंक  की  स्वीकृति
 की

 कोई  आवश्यकता नहीं  है  अपितु  निदेशकों  की  स्वीकृति  से  ही  ऋण  छोड़े  जा  सकते हैं
 |

 कुछ  ऐसे

 ऋण  होते  हैं  जिन्हें  बैंकों  को  छोड़ना  पड़ता  यदि  इस  बारे  में  कोई  समझौता  हो  जाता  है
 तो

 बैंकों

 को  ही  ऋणों  को  छोड़ने  का  अधिकार  दे  दिया  जाना  चाहिये  |

 विधेयक  में  यह  भी  उपबन्ध  है  कि  केवल  वहीं  समवाय  जो  पए  को  बैंक  के  नाम  से  हैं

 निवेशकों  का  रुपया  जमा  कर  सकेंगे  या  उधार  दे  सकेंगे  ।  यह  उचित  नहीं  है  ।  हमारे  देश  में  लाखों  एसे

 व्यक्ति  हैं  जो  किराने  की  दूकान  करते  हैं  कौर  रुपये  उघार  पर  देने  का  काम  भी  करते  हैं  उनके  लिये

 यह  झ्रावश्यक  नहीं  होना  चाहिये  कि  वे  अपनी  टर कानों  को  बंक  का  नाम  दें
 ।

 ——

 मूल  अंग्रे  में
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 कई  बैंकों  द्वारा  निक्षेपकों  के  पैसे  का  दुरुपयोग  किया  जाता  है  ।  बैंक  सारे  बाजार  पर  अपना

 एकाधिपत्य जमा  लेते  हैं  ।  सरकार  ने  इस  विधेयक  में  इन  को  विनियमित  करने  का  जो

 बन्ध  रखा  है  वह  उचित  है  ।  मैं  दूसरी  बेठ  हुए  प्रपने  माननीय  सदस्य  द्वारा  लाये  गये  इस  संशोधन

 का  समर्थन  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  सभा  की  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  ताकि  इस  विधेयक  में

 जो  थोड़ी  बहुत  त्रुटियां  हैं  वे  दूर  की  जा  सकें  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समथेन  करता  ig
 ।

 fot  व०  ao  गांधी  मध्य  afer)  :  सरकार  इस  विधेयक  द्वारा बहुत  अधिक

 शक्तियां  प्राप्त  कर  रही  है  ।  रिजवी  बैंक  को  पहले  से  ही  रिज  बैंक  अधिनियम  तथा  बैंकिंग  समवाय

 अघिनियम  के  att  काफी  शक्तियां  प्राप्त  हैं  जिनके  द्वारा  वह  बैंकिंग  उद्योग  पर  अच्छी  तरह  से

 नियन्त्रण  रख  तकता  है  ।  मतदान  झ्र धि कारों को  ५  प्रतिशत से  १  प्रतिशत  करने  का  जो  उपबन्ध  रखा

 गया  है  वह  उचित  नहीं  है  ।  इससे  बेक  अपना  कार्य  ठीक  प्रकार  से  नहीं  कर  सकेंगे  |  हमें  यह  जानकारी

 दी  जानी  चाहिये  थो  कि  भ्रमण  किन  किन  देशों  में  बैकों  के  भ्रंदाधारियों  के  अघिकार  इतने  अ्रधिक  कम  कर

 दिये गये  हैं  ॥

 विधेयक के  खण्ड  १८  के  अधीन  रिज  बैंक  को  प्रबन्ध  अधिकारी या  अरन्य  कर्मचारी  को  पद  से

 हटाने  की  शक्ति दी  गई  है  ।  यह  उचित  ही  है  कि  किसी  प्रबन्धक  को  हटाने  से  पहले  रिजर्व  बैंक  को  यह

 सिद्ध  करना  होगा  कि  लोकहित  तथा  निवेशकों  के  हित  में  ऐसा  करना  आवश्यक  है  ।  यह  भी  दिया

 शुभ्रा  है  कि  ये  कारण  लिखित  रूप  में  दिये  जायेंगे  ।  यह  एक  बहत  महत्वपूर्ण  संरक्षण  है  ।  परन्तु  साथ  साथ

 यह  भी  दिया  gar  है  कि  बिना  कोई  कारण  बताये  किसी  निदेशक  aris  को  हटाया  जा  सकता  है  ।

 रिवेंज  बैंक  को  इस  प्रकार  की  सीमित  शक्तियां  देता  वांछनीय  नहीं  है  ।  इनसे  प्रबन्धकों को  हर  समय

 खतरा  वना  रहेगा  |  इस  विधेयक  में  मन्त्री  महोदय  द्वारा  ्र भ्या वदन  शादी  करने  के  बारे  में  जो  संशोधन

 किये  गये  हैं  उनसे  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  गया  है  ।

 पति  भागवत  झा  श्राजाद  :  श्री  मसानी  कौर  श्री  मुरारका  का  इस  विधेयक के

 बारे  में  कहना  है  कि  सरकार  राष्ट्र  हित  में  कुछ  व्यक्तियों  से  शक्तियां  क्यों  छीन  रही  परन्तु  मेरा

 अपना  मत  है  कि  सरकार  कब  तक  राष्ट्रहित  से  खेलती  रहेगी  कौर  इन  कुछ  व्यक्तियों  के  पास  aaa

 रहने  देगी  ।

 अब  समय  श्री  गया  है  जबकि  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  |  कांग्रस  ने  Revco FH में

 अपने  जयपुर  के  भ्र धि केशन  में  स्वीकार  किया  था  कि  जीवन  बीमा  कौर  बैंकों
 करण  कर  देना  चाहिये  ।  यह  संस्था  जनता  के  धन  पर  पल  रही  है  ।

 हमने  बार  बार  इस  सभा  में  यह  सिद्ध  किया  है  कि  कुछ  व्यक्ति  जमा कर्ता त्रों  के  हितों  से  खेल

 ।
 ये  चन्द  व्यक्ति  जिनके  हाथों  में  बैंक  संस्थाएं  हैं  राष्ट्र  की

 प्रथ
 व्यवस्था  का  विनाश  कर  रहे ६  ।

 ऐसा  केवल  मैं  ही  नहीं  कह  रहा  हूं  अर्पित  कुछ  एक  अल्प  संख्यक  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  सभा  के  सभी

 सदस्यों  का  यह  मत  है  कि  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  ।

 हम  लोग  सिद्धान्तवादी  नहीं  हैं  ।  श्री  मसानी  सिद्धान्तवादी  हैं  ।  यदि  वे  इस  समय  सभा  में

 स्थित  होते  तो  मैं  उन्हें  बताता  कि  रौस्टो  जैसे  श्रथंशास्त्री  ने  भी  कुछ  दुख  के  साथ  यह  स्वीकार  किया

 है  कि  अब  wader  कौर  यूरोप  के  लोग  ये  चाहते  हैं  कि  सरकार  उनके  हितों  के  लिये  देश  के  आधिक

 कार्यों  में  अधिक  से  अधिक  भाग  ले  ।  फिर  भी  अमरीका  में  राष्ट्र  की  २०  प्रतिशत  श्राय  सरकार  द्वारा

 बांटी  जाती है  जबकि  भारत  में  मुश्किल  से  १०  प्रतिदिन  अय  बांटी  जाती है  ।  एकाधिकार  औरत

 समाप्त  कर वाद
 बैंक

 उद्योग  में  बुरी  बातें  हैं  करोड़ों  व्यक्तियों  के  कल्याण  के  लिये

 पूंजीवाद

 को
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 देना  चाहिये  ।  हमने  समाजवादी  ढंग  के  समाज  को  स्वीकार  किया  है  जिसका  कि  wes  लोक  कल्याण

 को  बढ़ावा  देना  है  ।  यदि  हम  इस  सिद्धान्त  में  विश्वास  करते  हैं  तो  यह  आवश्यक  है  कि  सरकार  सबसे

 पहले  बैकों  का  राष्ट्रीयकरण करे  ।

 इस  विधेयक  के  उपबन्धों  से  समस्या  का  पूरा  समाधान  नहीं  होता  ।  बैंकों  के  निदेशक  कानूनों  को

 तोड़ना  मोड़ना  तरह  जानते  हैं  ।  समय  है  जबकि  सरकार  को  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण

 कर  देना  चाहिये  ।  ऐसा  करना  समाजवाद  के  लोकमत  कांग्रेस  के  कपूर  के  संकल्प  में  प्रकट

 किये  गये  विचारों  के  अ्रनुसार  होगा  |

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  इस  विधेयक  के  लाने  से  श्रमिक  शक्ति  के  कुछ  हाथों  में  इकट्ठा  होने

 को  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  केवल  ३  या
 ४

 उपबन्ध  से  ऐसा  किस

 प्रकार हो  सकेगा  ।  कानूनों  के  होते  हुए  भी  सरकार  कई  दोषों  को  दूर  नहीं  कर  सकी  इससे  यह  सिद्ध

 होता  है  कि  इस  विधेयक  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  कौर  इसका  एकमात्र  समाधान  राष्ट्रीकरण

 ही

 मेरे  मित्रों  ने  कहा  कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  दे  दिया  जाये  ।  परन्तु  किस  लिये
 ?

 श्री  मसानी  ने  बैंकर  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  केवल  तीन  या  चार  बातें  कही  हैं
 ।  एक  तो

 यह
 कि निक्षेप

 सुरक्षित  रहते  हैं  दूसरे  यह  कि  संसाधनों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाया  जाता  है  कौर  तीसरे

 यह  कि  उद्यमकर्ता  को  सहायता  मिलती  परन्तु  वे  राष्ट्रहित  की  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  को  भूल  गये  |

 इन  व्यक्तियों  के  हाथों  में  धन  किस  प्रकार  सुरक्षित  रह  सकता  है
 ?

 बे  तो  अपने  हाथों  में  धन  जमा  करने

 के  लिये  इसकी  हेरा  फरी  करेंगे  ।  वे  सज्जन  जो  शिष्टाचार  की  बातें  करते  हैं  मैं  उनको  बता  दूं  कि  मैंने

 किसी  का  शोषण नहीं  किया  है  ।  इसलिये  मैंने  पूंजीवादी  शिष्टाचार  नहीं  सीखा  wie  न  ही  सीखने  की

 इच्छा  मैं  तो  केवल  एक  ही  शिष्टाचार  जानता  हूं  प्रौढ़  वह  जनता  का  शिष्टाचार  है  दौर  यह

 चार  चाहता  है  कि  सरकार  को  शीघ्र  ही  बैंकों  के  राष्ट्रीकरण  का  विधेयक  बनाना  चाहिये
 ।

 fat  गोरा  देखकर  कक्कड़  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  परन्तु  मेरी

 शिकायत यह  है  कि  देश  के  निर्धन  लोगों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  सरकार  को  बैंकों  का

 करण  करने  में  हिचकिचाहट क्यों  है  |

 विभिन्न  प्रकार  के  बैंक  इस  समय  कर  रहे  हैं
 ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  महाजनी  seat  भी  चल  रही

 मैं  देखता  हूं  कि  किसानों  के  फायदे  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  सहकारी  क्षेत्र  में  ऋण  देने

 वाली  बैंकें  होनी  चाहियें
 ।

 यह  हर्ष  की  बात  है
 कि

 हाल  ही  में  रक्षित  बैंक  कौर
 राज्य  सरका

 हं  ने
 शिखर

 बैंकों  को  कुछ  धन  देना  प्रारम्भ  किया  है  जो  पन्त  में  ग्रामों  में  सहकारी  समितियों  को  मिल  जाता  है  ।

 परन्तु  इससे  ग्रामों  की  केवल  ६-७  प्रतिशत  जनता  को  ही  लाभ  पहुंचता  है  ।  यदि  बैंकों  का  राष्ट्रीकरण

 हो  गया  होता  तो  किसान  प्रतीक  qe  देने  से  बच  जाता  ।  साहूकारी कौर  महाजनी  सूद  की  ऊंची दरें

 लेकर  किसान  का  शोषण  कर  रही  हैं  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  विधेयक  के  विरुद्ध  श्री  मुरारका  ने  मूल  अधिकारों  का  सहारा

 म्यों  लिया  है  ।  मैं  पूछता  हुं  कि  जिस  समय  जमींदारी  को  समाप्त  किया  गया  तब  मूल  भ्र धि कार  कहां

 चले गये  थे  ?  बैंकिंग की  वर्तमान  व्यवस्था  से  केवल  चन्द  पूंजीपतियों  को  धन  इकट्ठा  करने  में  प्रोत्साहन

 मिलता  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  आज़ाद  ने  कहा  कि  उनके  दल  ने  REG
 में  बैंकों  श्र  =

 myst  में
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 के  राष्ट्रीकरण  करने  का  संकल्प  स्वीकार  किया  था  ।  मुझे  खेद  है  कि  वही  संगठन  जो  समाजवादी  ढंग

 की  अर्थव्यवस्था  का  दावा  करता  मुट्ठी  भर  पूंजीपतियों  को  धन  जमा  करने  में  प्रोत्साहन  देता  है  ।

 हमारे  प्रधान  मन्त्री  के  ये  शब्द  हैं  कि  हमारे  देश  में  निर्धन  लोग  प्रतिदिन  कौर  निर्धन  होते  जा  रहे

 हैं
 और

 श्रमिक  लोग  दिन  प्रतिदिन  ate  श्रमिक  होते  जा  रहे  हैं
 ।

 इसके  लिये  कौन  जिम्मेदार  कांग्रेस

 सरकार  कौर  प्रधान  मन्त्री  ।

 यदि  किसी  ्  में  सुप्रबन्ध  है  तो  उसका  समस्त  प्रबन्ध  रक्षित  बैंक  को  पने  हाथ  में

 ले  लेना  मैं  श्री  मुरारका  के  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हुं  कि  रक्षित  बैंक  अभियोक्ता

 भी  है  are  न्यायाधीश भी  है  ।  मुझे  रक्षित  बेक
 में  विश्वास है

 ।
 रक्षित  बैंक

 के  हाथ  मजबूत

 करना  किसान  ait  निर्धन  लोगों  के  हित  में  होगा  ।  यदि  इसे  विधायक  के  लाने  से  बैंकों  के

 राष्ट्रीकरण  करने  के  लिये  वातावरण  बनाना  है
 तो

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं

 मैं  तराशा  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  शीघ्र  ही  सम्पूर्ण  बेकिंग  व्यवस्था  के  राष्ट्रीकरण का  विधेयक

 लायेंगे  ।  शर  यह  समाजवादी  ढंग  की  श्रथव्यवस्था  की  दिशा  में  कदम  होगा  |

 श्री  wort  :  इस  विधेयक  के  द्वारा  रक्षित  बैंक  को  जो  सीमित

 शक्तियां  दी  जा  रही  हैं  मैं  उसका  विरोध  करता  gz  मैं  बैंकों  के  राष्ट्रीकरण  का  विरोध  नहीं

 करता  यदि  ama  ऐसा  करना  उचिंत  समझते  हैं  तो  बेशक  कर  दीजिये  रक्षित  बैंक  के  पास

 इस  विधेयक  के  बनाने से  पहले  ही  पर्याप्त  शक्तियां  थीं  ।  इन  सब  के  होते  हुए  भी  इसने  पलाई  बेक

 शौर  लक्षमी  बैंक  को  क्यों  प्रसाद  होने  दिया  ।  इस  विधेयक  में  ३  महत्वपूर्ण  उपबन्ध  हैं  ।  पहला

 तलो  यह  कि  मताधिकार  ४  प्रतिशत  से  धटा  कर  एक  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  परन्तु  इससे  कोई

 फायदा नहीं  होगा  ।  परिणाम  यह  होगा  कि  ग्रंथों  को  महीनों  कौर  सम्बन्धियों  में  बांट  लिया  जायेगा ।

 यदि  वे  चाहेंगे  तो  नियंत्रण  उनके  हाथ  में  रहेगा  |  फिर  इस  विधेयक  का  व्या  फायदा  ?

 दूसरा  उपबन्ध  यह  है  कि  रक्षित  बैंक  को  किसी  भी  बेक  के  निदेशक  अथवा  प्रबन्धक  को

 हटाने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ।  परन्तु  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  कि  रक्षित  बैंक  ऐसा

 किन  किन  में  कर  सकती  है  ।  यह  बात  स्पष्ट  होनी  चाहिये  ।

 फिर  रक्षित  ्  को  निदेशक  और  प्रबन्ध  की  नियुक्ति  का  भी  अधिकार  दिया  गया  है  ।

 यह  एक  अनुचित  बात  है  कि  उनके  वेतन  तो  बैंक  दे  ae  नियुक्ति  रक्षित  बेंक  करे  ।  किसान

 को  लगभग  २,२००  करोड़  रुपये  का  ऋण  चाहिये  ।  इसका  केवल  १४  प्रतिशत  सहकारी  समितियों

 शौर  सरकार  शारा  सीधे  रूप  में  दिया  जाता  है
 ।  यदि  सभी  वित्तीय  संस्थानों  को  रूपया  जमा

 क्या  १४५  प्रतिशत  से करने  से  रोक  दिया  जाता  है  तो  किसान  को  ऋण  कहां  से  मिलेगा
 ?

 काम  चल  सकता  है  ?  एक  झोर  तो  हम  किसान  के  लिये  आवश्यक  ऋण  की  व्यवस्था  नहीं

 और  दूसरी  जोर  हेम  रहे  आशा  करते  हैं  कि  किसान  अधिक  उत्पादन  करे  ।

 केरल
 को

 लीजिये
 ।  वहां  पर  लगभग  ६०,०००  व्यक्ति  छोटे  पैमाने  पर  रबड़ का  उत्पादन

 करते हैं  |  यदि  उन्हें  ऋण  नहीं  मिलता  तो  वे  उत्पादन  नहीं  कर  सकते  |  यदि  ara  वित्तपोषण

 की  सभी  उस्थाग्रों  को  अपने  हाथ  में  ले  लेते  हो  तो  किसान  को  खेती  के  लिये  पैसा  कहां  से  मिलेगा  ।

 इसका  श्र  तो  यह  हुमा  कि  कृषि  उत्पादन
 को

 क्षति  हमें
 सिद्धान्तों

 को  छोड़  कर
 विक  दशा  को  देखना  चाहिये  ।

 ——<$$_$—_=<=_$_—__——  तामता ाा वाण aa

 ध  अग्रेजी  में
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 मैं  माननीय  सदस्य के  इस  विचार  सहमत  हं  कि  विधेयक को प्रवर र को  प्रवर  स  ति  को  सौंप

 दिया  जाये  |  जब  तक  किसान  के  ऋण  की  समस्या  का  समाधान  नहीं  हो  जाता  हमें  इस  विधेयक

 के  पारित  करने  में  जल्दबाजी  से  काम  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 श्री  बालकृष्णन  मैं  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  सरकार

 बैंकिंग  उद्योग  की  सुरक्षा  के  लिये  सभी
 सम्भव  कार्यवाही कर  रही  मैं  श्री  केप्पन  से  पछता

 ह
 कि  जब  पलाई  बेक  हम्ना  तो  क्या  सरकार  ने  छोटे  लाभप्रद  बैंकों  को  बड़े  बैंकों  के

 साथ  मिलाकर  निवेशकों की  रक्षा  नहीं  की
 ?

 क्या  सरकार  ने  बीमा  योजना  लाग  करके  निर्धन  लोगों

 +  रहता  नहीं  की
 ?

 =
 कुछ  व्यक्तियों का  कहना  है  कि  भ्रनुसूचित  बेंकों का  राष्ट्रीकरण  कर

 देना च  i  यदि  सरकार  ठीक  समझती  ह  ar  यदि  परिस्थितियां  ऐसी  हैं  कि  ऐसा  करना

 आवश्यक  हे  तो  सरकार  उनके  राष्ट्रीकरण  करने  से  हिचकिचायेगी नहीं

 इस  विधेयक  का  महत्वपूर्ण  उद्देश्य  व्यापारिक
 बैंकों  में  सुप्रबन्ध  को  रोकना  है

 ।
 सरकार

 को  सहकारी  बैंकों  पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  भी  इसी  प्रकार  का  विधेयक  बनाना  चाहिये  ।  मैं

 यह  नहीं  कहता  कि  सहकारी  बेंक  बुरे  वे  wae  क्योंकि  उनका  प्रबन्ध  जनता  करती  है  ।

 सहकारी  बैंक  कभी  कभी  राजनीति  में  जाते  हैं  कौर  योग्य  प्रौढ़  अवांछनीय  व्यक्ति  निदेशक

 बन जाते हैं  ।  होता तो  मैं  सरकार  सेਂ इसलिये  यदि  यह  विधेयक  सहकारी  बैंकों  पर  लाग

 सहकारी  बैंकों  के  नियंत्रण  के  लिये  उपयुक्त  विधान  बनाने  के  लिये  कहूंगा
 |

 इस  विधेयक  में  सभी  प्रकार  के  बैंकों  का  जिक्र  किया  गया  थ  चिठफन्ड  का  कहीं भी

 जिक्र  नहीं  है  ।  अराज कल  चिट फंड  एक  श्राम  चीज  है  कौर  बहुत  से  मामलों  में  इसे  चालू  करने

 ari परसा  इकट्ठा  करके भाग  जाने  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  चाहिये  चिट फंड पर  भी

 नियंत्रण  रखे  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 इस  समय  देश  में  कई  प्रकार  के  बेक  कर  रहे  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  एक  ही

 प्रकार के  बैंक  होने  चाहियें  ।  छोटे  ake  लाभप्रद बैंकों  को  एकीकृत  कर  देना  चाहिये  ।
 छोटे

 बैंकों  पर  से  जनता  का  विश्वास  उठ  गया  है  ।  इसलिये  सरकार  को  इन्हें  बड़े  dat  के  साथ  मिला

 देना  चाहिये  ।  बचत  बीमा  निर्धन  लोगों  के  हित  में  वर्तमान  अधिकतम  सीमा

 बहुत  कम  रखी  गई  है  ।  इसे  १४००  रु०  से  बढ़ा  कर  Yooo  Eo  कर  देना  चाहिये  ताकि
 म

 वर्ग  लोग  भी  इसका  लाभ  उठा  सकें  ।

 श्री  चचा
 फार्मा

 अमरीका में  १९३६  से  लेकर  श्री  तक  सरकार  बैंकों

 पर  कड़ा  नियंत्रण  रख  रही  है  कौर  विशेषतः  ऐसे  अवसरों  पर  जबकि  बैंकिंग  व्यवस्था  संकट
 में  हो

 या  बरोजगारी  को  दूर  करना  हो  ।  अमरीका  कभी  निर्धन नहीं  परन्तु  वहां  की  बेरोज़गारी

 ने  कभी  कभी  देश  की  सुरक्षा  को  संकट  में  डाल  दिया  है
 ।

 हमारी  दशा  बहुत  खराब  है
 |  कोई  भी  बड़े  से  बड़ा  सिद्धान्त  हमारी  सहायता  नहीं  कर

 केवल  ठोस  कार्य  से  ही  कुछ  लाभ  पहुंच  सकता  है
 ।

 विश्व
 की

 नजरें  हम  पर  हैं  कौर

 उन्हीं का  विश्वा  है
 कि

 भारत
 शीघ्र  ही  साम्यवाद  अथवा

 re  का  शिकार
 हो

 st ar

 ।

 बन्द  करने  से  काम  नहीं  चलेगा ।  देश  का  भविष्य  संकट |
 है  sax  केवल  बड़ी  मात्रा

 ee  TM HAO AIS:
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 में  धन  का  विनियोजन  ही  इसको बचा  सकता  है  कृषि  शर  उद्योग  में  अ्रधिक  धन  जुटाने

 की  आवश्यकता है  |

 किसी  किसी  स्थान  पर  सुधार  करने  से  काय  नहीं  चलेगा  |  हमें देश  को  झात्मनिभेर प्रौर

 महान  बनाना  है  ।  हमें इसे  श्रपनी  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करने  के  लिये  शक्तिशाली  बनाना  है  ।

 इन  सब  बातों के  लिये  हमें  अधिक  धन  की  आवश्यकता है  ।  इसलिये  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण

 शनिवार है

 शी  हेम राज  )
 श्रध्दा  यह  जो  बिल  सदन  के  सामने  पेश

 मैं  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।  जहां  तक  मैंने  देखा
 '

 मारी  सरकार  ख़ास  ate  से  उस  समय

 कदम  उठाती  जिस  समय  पानी  सिर  से  ऊपर  निकल  जाये  |
 चलाई  बैंक  के  फ़ेदयोर  से  पहले

 बहुत  से  छोटे-छोटे  बैंकों  का  फ़ेदयोर  उन  छ  टे-छोट  बैंको ंके  सम्बन्ध  में  हमारी  जो

 राजाओ  उ  की  सुनवाई  नहीं  की  ।  किसी ने  इस  तरक  ध्यान  नहीं  दिया  कि  छोटे

 छोटे  डिपाजिट  का  क्या  बनने  वाला  है  |

 मझे  ख़ास  तौर  से  य.द  है  कि  हमारे  में  एक  बंक  के  डायरेक्टर्स ने  काफ़ी  रुपया

 हड़प  कर  लिया--कुछ  अपनी  माफ्त  शौर  कुछ  soe  रिश्तेदारों की  जिससे वह  बंक

 फेल  हो  गया |  जब  हमने  उसके  बारे  में  mara  तो  हमें कहा  गया  कि  इस बारे में

 रिजर्व  बैंक  भी  कुछ  नहीं  कर  सकता  श्र  सेट्रल  गवर्नमेंट  भी  कोई  दखल  नहीं  दे  सकती  |

 ad जैसा  कि  माननीय  श्रीमती  सुभद्रा  ने  कहा  जो  स्माल  डिपाज़िट  उनव

 खस  तौर  पर  ख़याल  रखा  जा  ।  मैं  समझ  छ  कि  रिज़वी  बैंक  को  अपने  अपर  यह  ग

 शोट  लेनी  चाहिए  कि  जिस  वक्त  इंस्पैक्शन  के  द्वारा  उस  की  पता  लगे  कि  किसी ter  का  मैनेजमेंट

 खराब  है  कौर  वह  फ़ेल  होने  वाला  तो  वह  प्रडृत्या रा  के  जरिये  उस  बैंक  को  थ् प्रपन  ध्व७. क-्ज़

 इ  बिल  इंस्पैक्शन  का  प्राचीन  किया  गया  है  |  मैं  यह  तजवीज़  रखना  चाहता

 जब  इंस्पैक्शन से  यह  पता  लगे  कि  किसी  बैंक  को  हालत  ज़रा  तो  सरकार  को  उसे  ।  कब्ज़

 ले  चाहिए  |  रूरल  एरियाज  में  जो  कॉन्फिडेंस  ज्यादा  बहुत
 be

 गया  है  ऐसा  करने  से

 वह  फिर  कायम  हो  जायेगा  |  रूरल  एरियाज़  में  ait  तक  बेकिंग नहों  हैं  अगर

 हीं  कहीं  मामूली  कस्बों  में  पहुंचा  भी  तो  वहां  पर  छोटे  छोटे  के  फ़ेदयोर  से  बहुत  ज्यादा

 eva  पहुंचती  राज  सब  से  ज्यादा  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हाल  एजाज़  में  भी  काफ़ी

 रु  पया  पहुंचे  ।  यह  ठीक  है  कि  कोआपरेटिव  सोसायटीज़  काम  कर  रही  लेकिन  हम  देख  हैं

 कि  राज़ों  बंक  से  जो  eo  ET  रतन  ब्याज  पर  चलता  वहाँ  वहां  पहुंचते  पहुंच  सात

 परसेंट  ब्याज  पर  दिया  जाता  है  ।  जहां  तक  मुझे  ख़याल  बंक  साफ़  इंडिया  की  us

 से  ज्यदा  ब्रांचज़  नहीं  खुनी  बैंक  om  इंडिया  वहां  पहुंच  नहीं  पाता है  कौर

 कोआपरेटिव  सेक्टर में  रिज़वी  बैंक  कम  can  देता है  ।  इसलिए मैं  चाहता  हूं  कि
 कोऑपरेटिव

 सेक्टर  में  सरकार
 का  रखा  हो  प्रौढ़  लोगों  के  पास  रुपया  इन्टरेस्ट  की  कम  से  कम  शरह  पर  पहुं  ।

 इस  लिहाज़  मैं
 बैंकों

 के  राष्ट्र  यकीन  की  हिमायत  करता  जिसके  बारे  में  बहुत  से  माननी

 सदपपों ने कहा है ने  कहा  क्योंकि  उनका  राष्ट्रीयकरण होने  से  देहात  में  भी  बैंकिंग  सन्देशा  पांच  जायेगा

 र  लोगों  को  रुपया  लेने  की  सहूलियत  मिन  सकेगी  |

 माननीय  सदस्य  श्री  बड़े  ने  यह  श्राबजेक्शन  किया
 है

 कि  फिनैंशल

 की  डेफ़िनीशन  की  गई  उस  से  रूरल  ए  रियाज़ के  साहूकार  सिस्टम  पर  आघात  लगेगा  मैं
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 हेम

 समझता  कि  इस  डफ़िन
 शन

 से  इंडिविड्प्रल  कवर नहीं होता  इस  लिए  उनका  यह  श्राबजेक्शन

 किसी  सूरत  में  दुरुस्त  नहीं  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  बिल  का  समधन  करता हूं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  अ्रध्यक्ष  मैं  बैकिंग  लाज
 बिल  का  हार्दिक  समर्थन  करती  .  .  .

 एक  माननीय  सदस्य  :  माननीय  सदस्या  प्रंग्रेज़ी  में  बोलें  |

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :  उनकों  बोलने  दीजिए  |

 श्रीमती  सावित्री  निगम es we  eee  क्योंकि  मेरा  यह  विश्वास  है  कि  बैंकों  के  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण

 की  दिशा  में  यह  पहला  प्रभाव  शाली
 कदम  राज  इस  एमेंडमेंट  बिल  के  रूप  में  उठाया  जा  रहा  है  ।

 कहें हरनेक  माननीय  सदस्य  इस  विषय  पर  बोल  चुके हैं  कौर  इस  बिल
 का  anya कर  चु

 नहीं  हरनेक  वर्षों  से  बराबर इस  सदन  में  git  बाहर  देश  में  भी  देश  के  सब  से  बड़े  बड़े

 शास्त्रियों  ने  एक  स्वर  से  इस  बात  की  सिफारिश  की  qyY——a it  वे  भी  करते  न  रहे  हैं--कि

 अब  वह  समय  झरा  गया  हैं  wa  कि  देश  के  सारे  बैंकों  को  नेशनलाइज़ेशन  जल्दी  से  जल्दी  हो  जाना

 चाहिए  ।  किन्तु  यह  खेद  का  विषय  है  कि  जब  तक  उसकी  उपेक्षा की  गई  है  ।  उसी के  कारण

 स्वतंत्रता  के  बाद  तक  देश  के  श्रमिक  सामाजिक  विकास  के  लिए  जितनी  भी

 योजनायें  बनाई  गई  हैं  जिनका  उद्देश्य  देश  में  सोशलिस्ट  पैटन  साफ़  सोसायटी  का  निर्माण  करना

 था  उनमें  हमें  सफलता  नहीं  मिली है  ।  जैसा  कि  मैंने  कभी  कहा  उसका  एक  मात्र  कारण

 यह  है  कि  हमने  इस  महत्वपूर्ण विषय  की  प्रभी  तक  उपेक्षा की  है  ।  देश  इस  उपेक्षा का  परिणाम

 यह  gat  है  कि  जितनी  अनहोनी  are  श्रनहैल्दी  इकॉनोमिक  कन्सेन्ट्रशन  इस  देश  में  इन  पिछले  १७

 सालों में  हुई  है  उतनी  शायद  wet  ak  किसी  देश  में  नहीं  हुई  होगी  ।

 कौन  यकीन  मानेगा  कि  इस  क्रान्तिकारी  युग  में
 भी

 देश  को  सारी  वैल्थ
 का

 तीन-चौथाई  हिस्सा

 केवल  सात  परिवारों  के  हाथों  में  सीमित है  ?  कौन  यकीन  मानेगा  कि  राज  भी  ये  जो  सात  कुवेर-पुत्र

 हैं  जितना  भी  एक्सपोर्ट  इम्पोर्ट  का  सैक्टर  है  जितना  भी  इंडस्ट्री  उद्योग-धंधों  का  सैक्टर है

 हर  स्थान  पर  उन्होंने  ऐसी  मानो पो जी  कर  रखी  है  जिसमें  कोई  भी  न्यूकमर  प्रवेश  नहीं  पा  सकता  ।

 एक  बेचारा  डालमिया  पकड़ा  गया  है  कुछ  राजनीतिक  कारणों  से  ।  लेकिन  अनेक  डालमिया  हैं  जो

 उस  से  भी  ज्यादा  ग़लतियां  कर  रह ेहैं  जो  उससे  भी  ज्यादा  इकॉनोमिक  एक् सप्लाय टेशन  कर  रहे  हैं

 शर  जो  अंडे  हुए  मौज  काट  रहे  हैं  उन  पर  at  तक  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।

 ara  श्राप  देख  लीजिए  कि  जब  कीमतें  इस  बुरी  तरह  बढ़  रही  हैं  कौर  हुर  एक  आदमी  ग्रोवर

 हर  एक  संसद-सदस्य  इस  बारे  में  चिन्तित  है  उस  वक्त  भी  फ्डप्रेन्ज़  में  राष्ट्रीय  महत्व  के
 पदार्थों  में

 जों  पावं डे  कन्ट्रैक्ट होते  हैं  जो  होगी  होता  हैं  यह  किस  का  किय  gar  है  यह  कौन  नहीं

 जानता  ?  बावजूद  बहुत  ara  के  भी  इन  कुवेर-पुत्रों बन  इन  लक्ष्मी-पूवीं  को
 झरपारिमित  स्वतंत्रता

 मिली  हुई  है  वे  अनकंट्रोल्ड  फ़ोरम  एन्जॉय  कर  रहे  हैं  ।
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 इस  विषय  पर  राज  इस  सदन  में  जो  वाद-विवाद  gare  उससे  मुझे  विश्वास हो  गया  है  कि

 राज  युग  की  पुकार है  ज़माने  की  मांग  है
 कि

 बैंकों  का  जल्दी  से  जल्दी  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये

 इस  सदन  में  इस  विधेयक के  विरुद्ध  भी  कुछ  निवल  श्रावाजें  सुनाई  पड़ी  हैं  जिनमें  सिफ़ारिश  की  गई

 है  कि  इस  विधेयक  को  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजा  जाये  ।  मैं  कहती हूं  कि  इन  कमज़ोर  शभ्रावाज़ों  को

 पूरी  तरह  &  संतोष  दिलाने  के  लिए  इस  विधेयक को  ज़रूर  सिलेक्ट  कमेटी  में  भेजा  जाये  ।  मुझे

 पुरा  यकीन  है  कि  सिलेक्ट  करे  की  सिफ़ारिश  भी  यही  होगी  कि  इस  बिल  को  ग्रोवर  अधिक  प्रभावशाली

 जाये  इसकी  धासाओ्ों  को  अ्रौर  कसा  जाये  ate  इसके  अतिरिक्त  सिलेक्ट  कमेटी  की

 तरफ से  यह  भी  सिफारिश  होंगी  कि  बैंकिंग  का  जल्दी से  जल्दी  नेशन  लाइन  क्या  जाये--दर्शाती

 के  समाज-हित  लिए  देश  में  समाजवादी  समाज  की  के  लिए  weal  से  जल्दी

 बैकों  का  नेशनालाइज़ेशन  किया  जाये  ।

 कशी  श्याम  लाल  सर्राफ  तथा  श्रीमान्  मैं  विधेयक  के  उद्देश्यों  का
 स्वागत

 करता  हुं
 |  इसका  उद्देश्य देश  की  शरथ  व्यवस्था को  विनियमित  करना  है  ।  परन्तु  मुझे  भय

 है  कि  यह  अपने  उद्देश्यों  की  पूर्ति  नहीं  कर  पायेगा  ।

 मेरे  विचार  में  तभी  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  होना  चाहिये  ।  राष्ट्रीयकरण  करने  से  पहले

 हमें
 बहुत

 सी  see  बातें  करनी  होंगी
 ।

 परन्तु  मैं
 बेकिंग

 व्यवस्था
 को  विनियमित  करने  के  पक्ष

 में  हूं  ।  इसके  लिये  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  हमारे देश  में  कम  राय  वाले  लोगों  को  ऋण

 मिलने  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  ।  उनकों  ऋण  नहीं  मिल  सकता  यदि  श्राप  ग्रामों  में  किसानों

 के  लिये  खेती  की  उपज  बढ़ाने  के  लिये  ऋण  की  व्यवस्था  नहीं  करते  तो  हमारी  सारी  ष्  व्यवस्था

 संकट  में  पड़  जायेगी  ।  जब  तक  यह  बात  नहीं  होती  हमें  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्रीमान  बेकिंग  ait  वित्तपोषण  दो  पथक  चीजें  हैं  ।  मैं  इसके  बारे  में  अधिक  विस्तार  में

 नहीं  कहना  चाहता  |  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक को  प्रवर  समिति  को  दे  दिया  जाये  ।  राज

 फल  कुछ  ऐसे  भी  धन  लगाने  वाले  हैं  जो  ५०  से  ६०  प्रतिशत तक  सूद  लेते  हैं  ।  जब  हम  समाजवाद

 की  बातें करते  हैं  तो  हमें  इसकी  सब  बातों  को  अपनाना  चाहिये  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  1

 समस्त  मामले  की  छान  बीन  होनी  चाहिये  alt  उसके  बाद  अगले  सत्न  में  इस  सम्बन्ध  में

 विधेयक  लाया  जाना  चाहिये  |

 शी  To  भगत :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  इस  वाद  विवाद  में  इतनी

 गहरी  दिलचस्  दिखायी है  ।  यह
 बहुत

 महत्व प ुपण  विषय
 है  कौर  इस  पर  भावना त्रों  का  भ्रावेश

 मेझान  स्वाभाविक है  ।  किन्तु  कुछ नके
 इतने

 परस्पर  विरोधी
 थे  कि  उनसे  उनका  खण्डन  ही  हो

 जाता हूँ  |  उदाहरण  के  लिए  वीर  धी  पक्ष  के  कुछ  सदस्यों  ने  वहा  कि  रिज़वी  बेक  का  नियंत्रण  पर्याप्त

 नहीं  है  अतः  सारी  बैंकिंग  प्रणाली  का  ही  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाह्ती  ।  दूसरा  दौर  कुछ  सदस्यों

 ने  कहा  कि  frag  बैंक  को  जो  अधिकार  दिये  गये  हैं  वे  इतने  सख्त  हैं  कि  इससे  तो  राष्ट्रीयकरण

 ही  बरच्छा  होता  ।  ऐसे  विषय  पर  इस  प्रकार  का  मतभेद  होना  स्वाभाविक  है  ।  क्ति  मैं  समझता  हू
 कि

 मैंने
 SRT  3.0  करते  समर  पह  स्पष्ट  दर  दिया  था

 कि

 नायक  का  प्रयोग  amr
 है

 बैकिंग
 पौर  वित्तीय  कामों  के  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जिनक ेनियंत्रण  की  राष्ट्रीय हित के  लिए  प्रावश्यवत्ता

 है
 है

 ।
 पहले

 तो  यह  नियंत्रण गर  बैंकिग  निक्षेपों
 के  लिए  है  सनौर  विशेष  उपबंध  किये  गये  हैं

 ।  नियंत्रण

 केवल  व्यापार  के  सम्बन्ध में  निदेश  देंने  तक  ह  जो  वे  कम्पनियां  करेगी  कौर  समय  समय  पर
 व

 न  अंग्रेजी में
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 उन्हें  रिजर्व  बैंक  को  विवरण  भेजने  होंग  यह  उनके  कार्य  के  सम्बन्ध  में  है  ताकि वे  संसाधनों

 को  ऐसे  कार्यों  में  लगा  सकें  जिन  से  राष्ट्र का  हित  हो  बेकिंग  समवाय  श्र
 बेकिंग  कार्यों

 के  सम्बन्ध  में  अधिक  सख्त  निपटा  किया  जायगा  यहां  तक  कि  आवश्यकता  होने  पर

 ४  प्रतिशत प्रबन्धकों
 ae  निदेशकों  तक  को  पदच्युत  किया  जायेगा i  तीसरे  मताधिकार  को

 से  कम  कर  के  १  प्रतिशत  करना  है  ताकि  शक्ति  कुछ  हाथों  में संप्र्टीत  न  हो  wa  यह  a  कि

 सरकार  दि  हैंगर  कर  है  कि  इस  विश्लेषक  को  समा  शोर  से  पास  कर  दे  सच  नवदीं  है  क्योंकि

 यद्यपि  जो  संशोधन  किये  जा  रहे  हैं वे  महत्वपूर्ण  हैं  कौर  फिर  भी  वे  मूलभूत  महत्व  के  हैं  प्रौढ़  विधेयक

 में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  सकता  ।  वे  तकती की  जटिल  are  array  प्रकार  के  संशोधन  नहीं  ।

 विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौपने  से  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  इस  से  केवल

 विलम्ब  हो  सकता  है  ।  इसमें  विलम्ब  देश  के  हित  में  नहीं  होगा  ।  यहं  इतना  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव  है  कि  उसे

 प्रवर  समिति  को  सौपना  उचित  नहीं  मताधिकार  ५  प्रतिशत  होना  चाहिये  था  ?  १  प्रतिशत  यह

 विषय  ऐसा  है  जिस  पर  सभा  निर्णय  कर  सकती  है  ।  गैर  बे  किंग  निक्षेपों  सींग  होना  afer

 अथवा  नहीं  यह  एक  मू  प्रश्न  रिज  बैंक  को  क ुछ  मू  अधिकार  देने  चाहिये  या  ये  सब  ऐसे

 विषय  हैं  जिनके  बारे  में  प्रवर  समिति  नहीं  बल्कि  सभा  निर्णय  कर  सकती  है  ale  सोच  सकती  है  कि

 इससे लाभ  होगा  या  नहीं  ।  प्रवर  समिति  इसमें  कोई  सुधार नहीं  कर  सकती  |  मैं  इस  ग्रा रोप  को

 विरोध  करता  हूं  कि  सरकार  अनावश्यक  रूपसे  इस  विधेयक  को  पास  करवाने  में  जल्दी  कर  रही
 है  ।

 दूसरी  बात  यह  उठाई  गई  थी  कि  रिवेंज  बैंक  प्रबन्ध  कों  तथा  निदेशकों  को  हटाने  के  झ्र घि कार

 दे  कर  प्राकृतिक  न्याय  का  उल्लंघन  किया  जा
 रहा

 श्री  मसाती  कौर  कुछ  अरन्य  मित्रों  ने

 इस  बात  पर  बल  दिया  था  किन्तु  sett  इस  बात  की  उपेक्षा  कर  दी  कि  हमने  eat  एक  TMT

 रखा  है  जिस  के  द्वारा  सम्बन्धित  लोगों  को  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कपिल  करने  का  अधिकार  दिया

 गया  है  ।  मैंने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  समय  ही  इस  का  उल्लेख  कर  दिया
 था  किन्तु  किसी

 ने  से  नहीं

 किया  अन्यथा  प्राकृतिक न्याय  का  प्रश्न  पै  दा  नहीं  होता  क्योंकि  खंड  में  यह
 लिखा

 है
 कि  fora

 बेक  यह  कार्यवाही  कतिपय  परिस्थितियों  में  करेगा  ।  ऐसी  कार्यवाही  केवल  तब  की  जाएगी  जा  यह

 निश्चित  हो  जायेगा  कि  किसी  मुख्य  अधिकारी  या  कार्प  पालक
 झ

 घि  कारी  या  aes

 कारी  का  काम  बैंकिंग  कार्यों  के  विरुद्ध  है  प्रौढ़  सदन  को  विदित  है  कि  बेकिंग  कार्य  ऐसा  है  कि  ग्रापरुक्त

 समय  पर  कार्यवाही  न  करने  के  कारण  कौर  इस  कारण  कि  रिजर्व  बैंक  के  पास  अधिकार  नहीं

 बैंक  का  दिवालिया  निकल  गया  |  बार  बार  ऐसे  मामलों  का  उल्लेख  यहां  किया  गया  है  ।  बेकिंग  कार्य

 में  किसी  मुख्य  या  अरन्य  अधिकारी  के  ऐसे  कार्य  हो  सकते  हैं  जो  बैंक  के  हित के  विरुद्ध  हते  हैं  कौर  उनका

 पता  लगाना  चाहिये  ।  स्पो  स्थिति  में  केबल  रिजर्व  बेक  ही  कार्यवाही  करेगा  ।  वहं  विदित  प्रणाली  को

 अनुसरण  करेगा  ।  लिखित  रूप  नोटिस  किया  जाएगा  कौर  सम्बन्धित  व्यक्ति  अभ्यावेदन  दे  सकता

 है पर  उसे  अपील  का  भी  अधिकार  दिया  गया  है  ।  यह  उपबन्ध  किया  जा  रही  है
 कि  वहू  कोई

 शिकायत  होने  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कपिल  कर  सकता  है  ।  मत  प्राकृतिक  न्याय  के  उल्लंघन

 का  इन  पैदा  नहीं  होता  ।

 यह  भी  कहा  गया  था  कि  ब्रेकिंग  प्रणाली  में  शक्ति  का  केन्द्रीयकरण  नहं  होता  ।  श्री  मसानी

 था  किः  च् ्र्कों  का  निपंग  ग  che  हिस्सेदारो ंके  हाथ  में  होता है
 ५  प्रतिश्त नें  यह  चित्र  प्रस्तुत  किया

 से  घटा कर  १  प्रतिशत  wet
 free  बनाना  झानावश्यक है

 ।  यदि  ऐसा  है  आपत्ति  क्यों करते

 ये  दीनों  बातें  परस्पर  विरोधी  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  कुठ

 बैंकों ै  शक्ति  teelHa7  इसी  लिये  कुठ  वर्ष  qa  हमने  इ  से  कम  कर  दिया  था  ate  यह  उपबन्ध  किया
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 था  कि  किसी  बंशਂ  या  व्यक्ति  की  नियंत्रण  शक्ति  उसके  मताधिकार  के  प्रतिशत  होने  चाहिये  ।  ऐसा इस

 लिये  किया  गया  कि  हम  चाहते  थे  कि  किसी  व्यापारी  वर्ग  के
 अधिका

 र  झनुपातहीन रूप  में  अधिक
 न

 हों  ।

 ara  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  कि  यदि  इसे  ak  कम  न  किया  गया  तों  शक्ति  संप्रभु  की  प्रवृत्ति

 अधिकाधिक  बढ़  जाएगी  |  जब  कुछ  माननीय  सदस्य  यह  स्वीकार  करते  हैं  कि  बैंकों  पर  छोटे

 हिस्सेदारों  का  नियंत्रण  gate  इसका  तक  संगत  frost  यहं  निकलता  है  कि  मताधिकार  को  ५  से

 घटा  कर  १  प्रतिशत  करने  पर  आपत्ति  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 यह  व्यवस्था  भी  बहुत  अ्रच्छी  है
 ।

 तीसरी  बात  यहं  कही  गई  है  कि  हम  गैर  बेकिंग  निक्षेपों पर  नियंत्रण  करने  के  प्रयत्न  में  बड़ी

 संख्या में  लोगों  पर  नियंत्रण करेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उनका  यह  कथन  गलत है  ।  इससे  व्यक्तियों

 का  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।  केवल  कम्पनियों  या  फर्मो  का  सम्बन्ध  है  ।  उदाहरण  के  लिये  गांव  का

 कार  विधेयक  के  नियंत्रणाधीन  नहीं  ।  एक  परिवार  का  यदि  कोई  फर्म  होगा  तो  उस  पर  नियंत्रण

 अवश्य  होगा  |

 इस  तथ्य  को  दृष्टिगत रखते  हुए  बहुत  अधिक धन  ऐसा  है  जिसका  कोई  लेखा  जोखा  नहीं

 दूसरे  गैर  बे  किंग  समवायों के  पास  हर  वर्ष  धन  की  वृद्धि  हो  रही  है
 ।  उन्हें  नियंत्रित करना  राष्ट्र  हित

 में  जैसा  मेंने  पहले  कहा  था  कि  यह  आवश्यक  है
 कि

 उन्हें  नियंत्रित  किया  जाय  क्योंकि  इनका  प्रभाव

 बेकिंग  सेवायों  पर  पड़  रहा  है  ।  बैंकों  के  निक्षेप  उस  दर  पर  नहीं  बढ़  रहे  जिस  पर  बढ़ने  चाहिये  ।

 इस  नियन्त्रण का  यही  तक  है  ।

 अब  मैं  fora  बेक  को  वहਂ  अधिकार  देने  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  जिसे  श्री  मसानी  ने  पुलिस  अधिकार

 कहा है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जब  रिजर्व  बैंक  या  अरन्य  अभिकरण  को  ऐसा  अघिकार  दिया  जाता  तो  विशेष

 विचारधारा  के  सदस्य  के  लिये  आपत्ति  करना  स्वाभाविक  होता  है  ।  किन्तु  उन्होंने  स्वयं कहा  था  कि

 रिजर्व  बैंक  का  अभिलेख बहुत  भ्रच्छा  है
 ।  सभा

 इस  बात
 को

 स्वीकार  करेगी  कि  रिज  बैंक  ८.४

 रूप  में  काम  करता  रहा  है  प्रौढ़  देश  के  वित्तीय  तथा  ऋण  सम्बन्धी  मामलों  में  सं  रक्षक  रहा  है  इसने

 बहुत  बच्छा  काम  किया
 जिन

 बातों  में  रिजर्व
 बेक

 प्रसाद  रहा  है  कौर  उसके  पास  पर्याप्त  अधिकार

 नहीं  हैं  वे  यही  हैं  कि  वह
 बक  को

 नष्ट  होने  से  बचा  सके  कौर  उसे  अवांछित  ढंग  से  काम  न  करने  दें  ।

 उसे  निदेशक निपटा  क्त  करने  के  अधिकार  दिये  जा  रहे  हैं  ।  हम  ऐसा  क्यों  कर  रहे  हैं  ?  ऐसा

 इस  लिये  कि  इस  झ्र धि नियम  के  शरीन  पर्यवेक्षक  नियुक्त  किए  गये  थे  उनका  प्रभाव  कुछ  ही  महीने

 रहा  किन्तु  कुछ  महीनों  बाद वे  केवल  पर्व  प्रेक्षक  रह  गये  कौर  इसलिये  निदेशक उन  की  बात  को

 कार  कर  सकता AT  ।  इस  लिये  हमने  देखा  कि  ag  ग्रावश्यक है  कि  ऐसे  निदेशक  होने  चाहिये  जो

 प्रबन्ध  कार्य  में  भाग  ले  सकें  wie  जिनकी  आवाज़  का  महत्व  हो  ।  जब  तक  ऐसे  अघिकार न  दिए  जाएं

 बेकिंग  समवायों  का  नियंत्रण  नहीं  हो  सकता  ।  बेकिंग  कम्पनी  और  अन्य  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक

 समवायों में  यह  wea  है  कि  चलाई  या  किसी  wea  बैंक  को  तो  दिवालिया  होने  से  बचाया  जा  सकता

 है  यदि  उपय  क्त  समय  पर  कार्यवाही की  जाती  ।  किन्तु  अधिकार  न  होने  पर  उन्हें  नहीं  बचाया  जा

 सका  ।  ऐसे  अनेक  उदाहरण  हैं  जिनमें  बैंकों  के  श्रवाछित  कार्यों  को  नहीं  रोका जा  सका  यदि  पर्याप्त

 अधिकार  होते  तो  ऐसी  स्थिति  पैदा  ही  न  होती  |

 बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  की  बात  प्रसाद  है  क्योंकि  पिछले  ही  अधिवेशन  में  सभा  ने  इस  पर  चर्चा

 की  थी  शौर  २७  के  विरुद्ध IV  मतों  द्वारा  इस  प्रस्ताव  को  रह  कर  दिया  था  ।  पक्ष  शौर  विपक्ष  में  सभी

 बातों  पर  चर्चा  को  गई  थी  a  सरकार  का  दृष्टिकोण  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  व्यावहारिक  शौर

 अन्य  कारणों  से  अभी  sal  का  राष्ट्रीयकरण  राष्ट्र  के  हित  में  नहीं  होगा  ।  सरकार  ने  आश्वासन

 दिया
 था  कि  कुछ  कुरीतियों  कौर  अरन्य  बातों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  जायगा  यहं  प्रयत्न

 किया  जायगा
 कि  बैंकिंग  का  कार्य  संचालन  राष्ट्रीय  ग्रा धार  पर  हो  ।  हमने  इस  प्रा श्वा सन को  पूरा



 २६३८  अल्प  सुचना
 |
 प्रश्न  झोर  उत्तर  गुरुवार  ge  दिसम्बर  ERR

 [att  बन्०  रह

 किया  gate  प्रतीक  अधिकार  प्राप्त  करने  के  लिये  यह
 विधेयक

 लाये
 हैं

 ।  यदि  कुछ  विरोधी

 सदस्य  कहते  हैं  कि  इस  ford  तक  को  पुलिस  अधिकार  दे  रहे  हैं  तो यह  केवल  शब्दाडम्बर  है  किन्तु

 वित्तीय  स्वात  का  यहं  ठोक  fasten  नहीं  है  ।

 हर  कदम  पर  शक्ति  संग्रह  को  रोकना  है  कौर  इस  प्रयोजन  से  मरीज  जक  को  अधिकार  दिये

 गये हैं  ।  मानवीय  सदस्य  को  इस  सम्बन्ध  में  यह  स्वीकार  करना  चाहिये  रिजर्व बेक  का  गवर्नर

 चा  ग  नहीं  है  ।  ऐसे  प्रतिष्ठित  प्रतिनिधियों  का  एक  ats  है  जिन  पर  मानवीय  सदस्यों  को
 विश्वास  है

 रिजर्व  te  को  दिए  गए  भ्र धि कार  ए  काफ़ी कार  पूर्ण  नहीं  हैं  ।  यह  उपयुक्त  समय  है  कि  fora बैंक

 के  पास  ऐसे  अधिकार  होने  चाहिये  जिन्हें  वह  राष्ट्रीय  प्रयोजन  के  लिये  शौर  बेकिंग  संगठनों  के
 हित  के

 लिये  प्रयोग  क

 न  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  की  सिफारिश  करता  |

 श्रेय  महोदय  द्वारा  संशोधन  तलैया  २४  और  ve  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किये  शर

 ae  हुए  ।

 FRSeERS
 प्रश्न  यह  है

 भारत  का  रक्षित बैंक  qeR¥,  बेकिंग  समवाय  १९४९  श्र

 भारत का  राज्य  बंक  TENE  में में  श्र  तर  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हवा  |

 parr  महोदय  :  खण्ड वार चर्चा  कल॑  होगी  ।  प्रति  सूचना  प्रश्न  किए

 Se  a  cae  A  aS

 अ्त्प-सचना  उत्तर

 भ्र मे रिका  के  पास  भारतीय  मुद्रा

 न

 श्री  कपूर  सिह

 श्री  गल दान

 श्री  प्रकादाबीर  TET:

 सख्या  ५.  1.1 |  नाथ  पाई

 श्री  arate  सिह

 श्री  सोलंकी

 कया  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  प्रतिरूप  निधियों  के  रूप
 में

 अमेरिका  के
 पास

 अरब  १५,००००

 लाख  रुपये  से
 श्रमिक  हो  गए  हैं

 जो  कि
 देश

 में  चाल
 कुल  मुद्रा

 क  लगभग  ore  के  बराबर  है  ;  कौर

 राज  गति  पर  उसके  प्रभाव  का  क्या )  यदि  तो  सरकार  ने  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  :

 चप्  लगाया  है  ?

 नकलची

 मूल मंग aa
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 मंत्री  ब०  रा०  र  (  पी  ०ए  ०  के  भ्रन्तगत  अमरीका

 से  आयातित  कृषि  उत्पादों  के  विक्रय  से  प्राप्त  प्रतिरूप  रुपया  निधियों की
 राशि  ३१  झ  +  9858.0

 को  ८२२.८१  रुपये  थी  ।

 इस  आयात  तथा  रुपया  वद्ध  सम्बन्धी  करारों  के  के  प्रयोग  के  जिनमें

 अरन्य  बातों  के  अतिरिक्त  निम्न  कार्य  भी  सम्मिलित  कुल  qed  करोड़  रुपये  की  धनराशियां  रक्षित

 की  गई  हैं

 (१)  भारत  स्थित  झ्र मरो कन  दूतावास  का  प्रशासकीय  व्यय

 (२)  भारत  की  व्यापारिक  Pram  के  जिन  में  अमरीका  की  व्यापारिक  संस्थाओं

 का  सहयोग  भारत  सरकार  की  सम्मति  ऋण  ;  ग्रोवर

 (३)  कृषि  विपणन  विकास  सम्बन्धी  बातों  तथा  शिक्षा  तथा  अनुसंधान  सम्बन्धी  सहमत

 परियोजनाओं  के  लिये  ।

 शपथ  बची  ८०  प्रतिशत  निधियां  भारत  के  रक्षित  बैंक  में  जमा  कर  दी  जाती  हैं  तथा  भारत  सरकार

 की  विशेष प्रतिभूतियों  जिन पर  १1,  प्रतिशत  ब्याज  मिलता  ये
 विनियोजित  रहता है

 ।  यह

 निधियां  परिचलन के  में  तभी  or  सकती  हैं  जब  कि  अमरीका  तथा  भारत  सरकारों  की  परस्पर

 सहमति से  दी  कालीन  ऋणों  के  रूप  में  तथा  भारत  की  विकास  परियोजना झ्र ों  के  हेतु  अनुदान  देने के

 लिये  इनको  निकाला जाए  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सावधानी  बरती  गई  है  कि  देश की

 मु  1  सम्बन्धी  स्थिति पर  इन  निधियों  का  कोई  मुद्रा-स्फीतिकारी  प्रभाव  न  पड़े  ait  इस  हेतु कि  स्थिति

 ठीक  रहे  हर  प्रकार  से  पर्याप्त  व्यवस्था  कर  ली  गई  है  ।

 श्री  कपूर  fag:  क्या  किसी  sear  विदेश  के  पास  भी  भारत  में  बहुत  शरीक  रुपया

 निधियां हो  गई  हैं  ?  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  तथा  देश  की  श्रेय-व्यवस्था  AK

 राजनीति  पर  उसका  क्या  प्रभाव  पड़ा

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  इतनी  अधिक  नहीं  ।  परन्तु  यह  एक  पृथक  हा

 पत्नी  क्या  सरकार  बता  सकती  है  कि  क्या  यह  सच  है  कि  श्रमरीका  की

 सरकार  के  पास  जो  रुपया  निधियां  निश्चित  wear  वे  हमारे  देश  की  कुल

 द्रव  निधियों का  ५०  प्रतिशत  हैं ?

 qalt ब०  रा०  यदि  श्राप  डिमांड  डिपोजिट्स  को  सम्मिलित  कर  कुल

 xa  ३,३००  करोड़  रुपये  हो  जाती  हैं  ।  यह  केवल
 ८००

 करोड़  रुपये  के  लगभग

 है॥

 श्री  नाथ  पाई  :  यह  खबर  लगभग  एक  सप्ताह  पहिले  प्रकाशित  हुई  थी  |  हमने  तत्काल  ए

 रखा  ।  वित्त  मंत्री  जी  निश्चित  रूप  से  जानते  हैं  कि  जिनके  हाथ  में  धन  सम्बन्धी  बागडोर  होती

 ह  वे  संभवतया  सत्ता  की  बागडोर  भी  संभाल  सकते  हैं  ।  इस  समाचार  से  अमरीका  सरकार  के  जो

 भारत  के  साथ  राजनैतिक सम्बन्ध  उनके  बारे  में  बहुत  गलत  धारणा  बनने  की  सम्भावना  हो

 सकती  थी
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  स्पष्टीकरण  देने  में  इतनी  देरी  क्यों  की

 क्या  यह  सरकार  का  कत्तव्य  नहीं  है  कि  जब  इस  प्रकार  के  समाचार  में  प्रकाशित

 Car ea हों--क्योंकि  यह  समाचार  न्यूयॉर्क  टाइम्स  जैसी  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पत्रिका  में  प्रकाशित  gar

 १मूल  मं
 जी
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 aI—al  टीकरण जारी  करके  स्थिति  को  साफ कर  दे  f ,)  क्या  देश  के  शिवराम-सम्मान की

 चिनता  करना  केवल  हमारा ही

 गंभ्रध्यक्ष  महोदय  oa  प्रदान  साफ

 नाथ  पाई  :  झपके परन्तु  मुझे  संदेह  है  कि  मंत्री  जी  के  लिये  भी  साफ है

 था  नहीं

 भी  ब०
 रा०  भगत  :  मैं  भविष्य  में  इस  सलाह  से  लाभ  उठाने  की  कोशिश  करूंगा

 ।

 श्रीनाथ  पाई  we  उत्तर  नहीं

 महोदय  क्योंकि  इससे  देश  की  जनता  के  मन  में  गलत  धारणा  बन  जाती

 सरकार  को  इस  का  खंडन  करके  स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिये  थी  यही  वस्तुत
 प्रदान था  ।

 all  प्रकाश बीर  शास्त्री  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इतनी  भारी  धनराशि इस  देश

 में  अमरीका  की  होने  के  बावजूद  भारत  की  व्यवस्था  पर  भविष्य में  उसका  कोई

 प्रभाव  नहीं  इस  के  लिए
 भी

 कुछ  यत्न  किया  गया  है
 ?

 महोदय  :  यह  तो  उन्होंने कहा  ।

 श्रीमती रण  कृषि  वस्तुओं  के  संभरण  के  लिये  जब  हमने  करार  किया

 था  तो  क्या  उस  समय  का  कोई  लिखित  करार  है  जिसमें  यह  दिया  gat  है
 कि

 यदि  अमरीका

 की  सरकार  किसी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योग  को  या  किसी  कौर  को  सहायता  देने  के  लिये

 निधियों  का  उपयोग  करना  चा  हे  शर  भारत  सरकार  इस  के  लिये  तैयार  न  तो  क्या  स्थिति

 होगी ?  क्या  सरकार  इंकार  कर  सकती  है
 ?

 ब०  रा०  यदि  भारत  सरकार  इंकार  करती  वह  नहीं  किया

 जायेगा
 |

 पति  यश्पाल  सिंह  क्या  सरकार  यह  विचार  कर  रही  है  कि  इस  रकम को  डिफेंस

 परपजेज के  लिए  aa  किया

 श्री  ब्०  रा०  भगत :  जी  नहीं

 att  शिवाजी  राव  दां ०  देशमुख  :  समाचार  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  अमरीका  कीं

 सरकार  की  इस  कथित  farm  से  था  कि  पी०  एल०  Woo  करार के  अन्तर्गत  जो  निधियों का

 संचय हो  गया  उसके  बारे  में  वह  क्या  सरकार  की  भी  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया

 fat  ब०  रा०  भगत
 :

 जैसा  मैंने  ८०  प्रतिशत  form  बैंक  में  जमा  किया  जाता

 इसको  स्वीकृत यह  भी  दोनों  देशों  के  बीच  हुये  एक  करार  के  प्रतिशत  होता

 परियोजना गर ों  में  लगाया  जाता
 pp  था ६  oi  are

 eta
 st

 है
 जैसेकि

 १९५  करोड़  रुपये  के
 ऋण  तथा

 ह
 रुपये

 भ्रनुदानों  के  बारे  में
 !

 oo  ———E

 ata  मे
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 fat  जोकि
 Ic  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  पता  है  कि  जिस  समाचारपत्र  ने  यह

 खबर
 दी

 जो  कि  यहां  भी  प्रकाशित  हुई  कि  संचित  निधियां  भारत  में  जो  कुल

 मंत्रालय  के
 पी०  श्रार०

 ०
 ने

 तत्परता  क्यों  नहीं
 दिखाई  दि  इसका  खंडन  क्यों

 नहीं  किया ?

 purr  यह  पूछा  जा
 चुका

 दिल्ली  के  दुकानदारों द्वारा  मृत्य  सूचियों का  लगाया  जाना

 aL

 श्री  कछवाय  :

 थी  बड़ े:

 at
 लखमू  भवानी

 :

 श्री  कदी  राम  गुप्त

 को  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  सोलंकी  :

 श्री  प्र०  के०  देव

 alt  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 feet  सुचना

 श्री  स०  मो ०  बनों  :

 प्रश्न  संख्या  ६.  श्रीमती  शशांक  संजर  :

 श्री  कपूर सिह  :

 att  प०  Fo  भील  :

 श्री  युद्धवीर सिह  :
 श्री  श्रोंकार  लाल  बैरवा  :

 |  श्री  मात े:
 श्री  गोरी  कहकर  कक्कड़  :

 |  att  कृष्णपाल  सिह

 श्रीमती  बसन्त  कुमारी  :

 |
 भी

 किशन  पटनायक
 :

 श्री  नन्द

 |  श्री  भू
 ०  alo  मण्डल :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कौर  नई  दिल्ली  में  जिन  दुकानदारों  ने  दुकानों
 के  बाहर  मूल्य  सूची  नहीं  लटकाई  उनको  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  की  धारा  24(&)}
 के  श्रन्तगत  गिरफ्तार  किया  गया  है  ak  उन  पर  जुर्माने  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  दुकानदारों की  संख्या  कितनी  हैं  अर  क्या  यह  भी  सच  है  कि

 त्व
 ws  —  ल  ee

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  दिल्ली  सेन्ट्रल  कोआपरेटिव  स्टोर  ने  में  बहुत  ज्यादा

 मुनाफा  कमाया

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उसके  संचालकों  को  भी  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  की

 घारा  g2x(&)  के  अन्तर्गत  गिरफ्तार  किया  है

 (=)  यदि  तो  उनके  साथ  ऐसी  नरमी  बरतने  के  क्या  कारण  जनता  पर

 इसका  कया  असर  पड़ा  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  के  समा सचिव  )  ate  (a)  १५  ERR ३

 तक  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ल  में  ३७  दुकानदारों को  दिल्ली  प्रदर्शन  )  १९६३ के  उपबन्धों

 का  उल्लंघन  करने  पर  गिरफ्तार  किया  गया  ari  न्यायालय  द्वारा  १४  दिसम्बर  तक  दो

 मामलों  का  निर्णय  कर  दिया  गया  इनमें  से  एक  मामले  में  न्यायालय  ने  जर्माना  किया  ak

 दसरे  मामले  में  कंद  जानी  की  सजाएं  दीं  ।

 ३२  मामलों  में  मूल्य  सूची  का  बिलकुल  प्रदान  ही  नहीं  किया  गया  शेष ४

 मामलों  में  मूल्य  सूची  दुकानों  के  काफी  भीतर  पायी  गयी  थी  कौर  रादेश  के  श्रतुसार  दुकानों

 के  द्वारों के  निकट  से  निकट  इस  प्रकार  प्रदर्शित  नहीं  की  गयी  थीं  जिस  पर  ग्राहकों का  ध्यान

 परिभाषित हो  ।

 यह  सत्य  है  कि  दिल्ली  सेन्ट्रल  कोआपरेटिव  ने  गुड़  की  कुछ  मात्रा  जोकि

 उन्होंने  प्रयास  द्वारा  दिए  गए  कोटे  से  बाहर  से  मंगायी  की  बिक्री से  बहुत

 मुनाफा  कमाया
 |

 ae  सरकार  को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  कोआपरेटिव स्टोर  का  यह  कार्य

 भारतीय  प्रतिरक्षा  नियमों  के  किसी  भी  उपबन्ध  को  श्रीकृष्ण  नहीं  करता  है  क्योंकि  गुड़
 का

 नियन्त्रित  मूल्य  भारतीय  प्रतिरक्षा  नियमों के  नवीन  निर्धारित  नहीं  किया  गया  था  ।  इससे

 दिल्ली  खण्डसारी  कौर  गड़  व्यापारियों  के  लाइसेंसिंग  का  उल्लंघन  होता  है  ak

 इसके  लिए  यथेष्ट  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जा  रही  उनसे  किसी  भी  प्रकार  की

 नरमी  बरतने  रियायत  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  हू  ।

 थ्री  क्या  यह  बात  सही  है  कि  उस  में  लाखों  रुपयों  का  मुनाफा  कमाया  है
 ?

 सैंपल  कोआपरेटिव  सोसाइटी  के  जो  प्रमख  लोग  थे  वे  दिल्ली  प्रदेश  के  एक  बहुत  बड़े  कांग्रेसी

 पद  पर  काम  करने  वाले  व्यक्ति  हैं  a  उसमें  एक  संसद  सदस्य  चौधरी  ब्रह्म  प्रकाश  भी

 बड़े  लोग  उस  में  इसलिए  उन  पर  कोई  कानन  नहीं  लगाया  गया
 ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्रालय  में

 राज्य-मंत्री  (  श्री  श्र०  म०
 थामस  )  :

 नवम्बर  के  लिये

 हमने  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  को  १०००  टन  का  कोटा  मंजूर  किया  |  यह  कोटा  उत्तर  प्रदेश

 से  लगाया  जाना  इसमें  से  कोआपरेटिव  स्टोर  को  कोटे  के  रूप  में  ३००  टन  दिये

 गये  थे  जिसमें  से  स्टोर  ने  केवल  १००  टन  भ्रमित  १०००  क्विन्टल ही  मंगाया  ।  स्टोर  ने  इसमें

 से  कुछ  मात्रा
 So—  ठप  रु०  के  भाव  पर  बेची  ।  दिल्ली  प्रशासन  ने  इस  समाचार  के  बाद

 कि  स्टोर  ने  इस  दर  पर  गड़  बचा  मलय  निर्धारित  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  मंगाई

 गई  मात्रा  में  से  केवल  थोड़ी  सी  मात्रा  ही  स्टोर  द्वारा  इस  मूल्य  पर  बेची  गई  फिर

 भी  यह
 अनुचित  था  क्योंकि  उन्होंने  इस  सौदे  से  भारी  मुनाफा  कमाया  = 1  दिलती  rarer

 ः  ः al  में



 २८४३ २८  AIA,  RGG¥  )
 अल्प  सुचना  प्रशन  शर  उत्तर

 ने  इस  समय  यह  किया  है
 कि  ष

 कोटा  |  कर  दिया  गया है  तथा  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र

 के  लिये  गुड़  मंगाने  के  लिये  उन्हें  कोई  कोटा  नहीं  दिया गया  है

 श्री  इस  सोसाइटी  द्वारा  १०००  टन  गुड़  खरीदा  गया  था  उस  में
 से

 yoo  टन  गुड  दूसरी  सोसाइटियों  को  दिया  गया  ग्रोवर  ५००  टन  wa  दुकानदारों  को  दिया

 गया  जिसको  कि  दुकानदारों  ने  ६५  रुपये  क्विंटल  पर  जिसके  लिए  एक  दुकानदार  ने

 कहा  कि  मैं  गुड़  ५७  रुपये  fact  बेच  सकता  हूं  लेकिन  इस  सब  के  बावजूद  भी  इस

 इसी  ने  गुड़
 ८७

 रुपये  क्विंटल  के  हिसाब  से  बेचा

 अध्यक्ष  अब  मंत्री  महोदय  क्या  बतला  सकते  हैं  कि  दुकानदारों  ने
 क्या  भाव

 श्राप  उन  से  कोई या  एक  दुकानदार  ने  क्या  कहा
 कि

 वह  इतने  में  बेच  सकता

 सवाल  करें  ।

 श्री  मेरा  ऐसा  कहना  है  कि  दुकानदारों  ने  इस  गुड़  को  ६५  रुपये  क्विंटल

 बेचा  श्र  एक  दुकानदार ने  कहा  कि  मैं  ५७  रुपये  पर  क्विंटल  बेच  सकता  हूँ  लेकिन  इसके

 बावजूद  इस  सैंट्रल  कोआपरेटिव  सोसाइटी  ने
 ८५

 रुपये  क्विंटल  गुड़  बेचा
 झर

 उसने  इतना

 नाजायज़  तौर  पर  मुनाफा  कमाया

 भ्या  महोदय  :.  अब  एक  दुकानदार  ने  किसी  को  किसी
 क्या

 कहा  इस  बारे  में  मिनिस्टर  साहब  कैसे  जवाब  दे  सकते  हैं
 ?

 अलबत्ता  मिनिस्टर  साहब

 पहले  हिस्से  का  जवाब  दे  दें  ।

 श्री  श्र०  म०  थामस
 :  इस  विषय  के  बारे  मैं  पहिले  ही  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।

 महोदय
 :  वही  गुड़  जोकि  कोआपरेटिव  स्टोर  को  दिया  गया  अन्य  दुकानदारों

 तथा  फुटकर  व्यापारियों  के  पास  पहुंच  गया  जिन्होंने  इसको  बहुत  ऊंचे  भाव  पर  बेचा  ।  क्या  किया

 गया  है  ?  प्रश्न  यह  है  ।

 श्री  ह  स०  थामस  :  जांच  से  पता  चला  है  कि  स्टोर  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  से  मंगाये  गये  गुड़

 का  कुछ  भाग  जैसे  शिव  दयाल  जुगल  किशोर  नाम  की  एक  गैरसरकारी  फर्म  के  गोदामों  में  रखा  हुमा  |
 था  ।  २६-११-६३  को  स्टोर  ने  इस  फर्मे  के  श्री  जुगल  किशोर  को  लिखा  कि  उन्होंने  मंगाये  गये

 गुड़  को  रखने  के  लिये  उनके  गोदामों  का  उपयोग  किया  था  तथा  वह  उनकी  कौर  से  इस  गुड़  को  ८५

 रू०  प्रति  क्विन्टल  के  हिसाब  से  बेंच  सकते हैं  ।  उसी  श्री  जुगल  किशोर  ने  स्टोर  को  सुचित  किया

 कि  फर्म  के  गोदाम  किराया मुक्त  आधार  पर  स्टोर  के  लिये  तथा  यह  व्यवस्था  स्टोर  के  सभापति

 को  भी  बता  दी  गई  है  ।

 यह  कुठ  भी  जांच  से  पता  चला  है  कि  भांडागार  रानी  के  सम्बन्ध  में  गुड़  व्यापारी

 सेंसिंग  arse  की  शर्तों  का  प्रथमदृष्टया  उलंघन  किया  गया  है  ।  उसके  मामले  ट  कर  लिये

 गये  हैं  तथा  प्रशासन  ने  कदम  उठाये  हैं  ।

 श्री  बड़े :  क्या  यह  सच  है  कि  सैंट्रल  कोआपरेटिव  स्टोर ने  ८५  या  ८७  रुपये  क्विंटल  के  भाव

 पर  गुड़  बहुत  दिन  यदि  तो  उसने  इसमें  कितना  मुनाफा  कमाया  श्र  क्या  यह  लाइसेंसिंग

 आडर  डिफेंस  ग्राफ  इंडिया  एक्ट  के  अंतगर्त  निकाला  गया  यदि  तो  उनके  खिलाफ  कोई  ऐक्शन

 क्यों  नहीं  लिया  गया  ?
 नन

 qa  अंग्रेजी  में
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 pal श्र०
 mo  थोमस

 :  गड़  लाइसेंसिंग  तथा  नियंत्रण  श्रादेश  अत्यावश्यक

 द अस्तगत  तथा  मूल्य  प्रद
 शन  आदेश

 भारत  प्रतिरक्षा
 नियमों  के  अन्तर्गत  जारी  किये  गये  हैं  ।  अन्य

 दुकानदारों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  santa  की  गई  है  |  यह  मामला गुड़

 लाइसेंसिंग  ast  की  शर्तों  के  उल्लंघन  करने  से  सम्बन्ध  रखता  इस  लिये  मैंने  बताया  किः

 उसके  इस  संस्था  के  विरुद्ध  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 श्री  काशीराम गीत  :  कुल  राशि  कितनी  है
 ?

 श्री |.” ह ५
 स०

 थामस  :  कुल  राशि
 ?

 हमारी  जानकारी  यह  है  कि  उन्होंने  १००

 था  जिसमें  से  उन्होंने  कुछ  भाग  ८५  रु०  के  भाव  से  बेचा  ।  १०००  क्विन्टल गड़  में  से  लगभग  ३००

 क्विन्टल  ८५  रुपये के  हिसाब  से  फूटकर  में  तथा  लगभग
 Yoo  क्विन्टल  ८०  रू०  प्रति  क्विन्टल  के

 हिसाब  से  थोक  में  बेचा  गया  ।  बाद  के  रादेश  के  अनसार  गड़  को  विभिन्न  किस्मों  के  थोक  मलय  ६६  से

 ६९  रुपये
 तथा

 फुटकर  मूल्य  ६८  से  ७१  रुपय ेहैं  ।  ८५  रु०  के  हिसाब  माननीय  सदस्य

 निकाल सकते  हैं  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  दुकानदारों के  लिए
 तो

 वस्तु त्रों  के  मूल्यों  की  सूची  लगाने  की  पाबंदी  है  वह  पाबंदी  क्या  इस  कोआपरेटिव  स्टोर  पर  भी

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  उस  पाबंदी  का  पालन  यदि  नहीं  किया  तो  फिर  उन  का

 लाइसंस  te  करने  के  लिए  सरकार  का  विचार  है  कि  नहीं
 ?

 fat mo
 स०  थामस  :  मैं  पहिले  ही  बता  चुका  हं  कि  गुड़  मंगाने  की  परमिट  रह  कर  दी  गई

 ca

 fat  किल्ली
 राम  भ्रमित  :  मेरा  कहना  है  कि  व्यापारियों का  लाइसेंस  रद  किया

 जाना  चाहिये  ।

 श्री  श्र० स०  थामस  :  व्यापारियों के  लाइसेंस  रद  करने  के  बारे  में  बात  यह  है  कि  इन

 व्यापारियों  की
 एक

 बहुत  बड़ी  संस्था है  जो  हरनेक  का  लेनदेन  करती  है  तथा  थोक  व्यापार

 के  मामले  में  इसका  दिल्ली  में  प्रमुख  स्थान  ये  व्यापारी  कोयला तथा  अन्य  ar  भी

 लेनदेन  करते हैँ  ।  यदि
 इन

 सब  के  लेनदेन  सम्बन्धी  लाइसेंस  रद  कर
 दिया

 तो  इस
 से  जनता  को  बड़ी  परेशानी  हो  जायेगी  और  इसलिये  हमने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  मैं  नहीं  सोचता

 कि  ऐसा  करना  झ्रावश्यक  है  ।  फिर  मामलों  का  भी  फैसला  करना  है
 |

 शी  काशी  गुप्त  :  पहली  बात  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  मैं यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कोआपरेटिव  स्टोर  को  जो  लाइसेंस

 Al fear 7a  था  दो  कया  सा  इसमें  को  भतों  से  चुक  से  चत  मी  सोप  बह  सोसाइटी  जिन  को  गुड़

 बेचेगी  तो  रसीद  के  ऊपर  जिसको  कि  वह  दिया  जा  रहा  है  उस  का  नाम  लिखा  जायेगा  लेकिन

 सोसाइटी  ने  जिन  को  गुड़  बेचा  है  उसमें  इस  नाम  लिखने  की  शर्त  का  पालन  नहीं  किया  है  यदि

 हां  तो  फिर  इस  सोसाइटी  के  विपरीत  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 त्री Ho  स०  थामस :  नहीं  ।  लाइसेंसिंग
 झालर में  ऐसी  कोई

 शर्त
 नहीं  है  ।

 wat  लिए  व्यक्तियों  को  बेचे  गये  माल  का  हिसाब  रखना  आवश्यक है है  सनौर
 म

 पर  हिसाब

 देने  के  लिये  वे  बाध्य  हैं  ।

 एाााााामाा्ांमतााााााा

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 प्र | क  a  उत्तर  REY

 श्री राम  सेवक  यादव  :  कया  मंत्री  महोदय  को  यह  जानकारी  है  कि  चीज़ों  को  बढ़े  हुए  दाम

 और  काले  बाज़ार  में  थोक  व्यापारी  बेचते  यदि  यह  सही  है  तो  उन  पर  रोक  लगाने की  क्या

 कार्यवाही  की  गई  कौर  यह  जो  ३७  लोंग  पकड़े  गये  उनमें  फुटकर  व्यापारी  कितने  हैं  ौर  थोक

 व्यापारी  कितने  हैं  ?

 गन्नो  त्र ०  Ho  थामस  :  मूल्य  सुची  न  लटकाने  के  करना  मामले  थे  इस  बारे  में

 वादी
 की

 गई  है
 ।

 दो  मामलों  में  दण्ड  मिल  चुका  है  तथा  प्राय  के  बारे  में  कार्यवाही  की
 जा  रही

 है  ।

 prem  महोदय  :  इनमें  कितने  थोक  व्यापारी  हैं  तथा  कितने  फूटकर  व्यापारी  ?

 श्री श्र०
 म०  थामस  :  ये  सब  फुटकर  व्यापारी  हैं  ।

 श्री  दीजो  :  बड़े  पैमाने  पर  हुई  मुनाफाखोरी  को  देखते  हुए  FAT  सरकार  इस संस्था  द्वारा  किये

 गये  अन्य  सौदों  के  बारे  में  भी  सामान्य  जांच  कराने  का  विचार  रखती  है  प्रिया  नहीं ?

 श्री  श्र०  म०  थामस :.  ग्रन्थ  सौदों  के  वारे  में  भी  मुख्य  आयुक्त  को  कुछ  शिका  यतें  प्राप्त  हुई

 हैं  ।  वह  इन
 के

 बारे  में  भी  जांच  कर  रहे  हैं
 ।

 श्री  इखजीत लाल  मल्होत्रा  :
 कया  इन  सरकारें  संस्थानों  के  wer  लाइसेंस

 प्राप्त  व्यक्तियों  ने  भी  ऐसा  किया  है  श्र  यदि  तो  उन्होंने  कितना  गड़  मंगाया  तथा  उसे  किस

 मूल्य  पर  बेचा  ?

 श्री  ई  म०  थामस  :  आर  भी  लाइसेंस  प्राप्त  व्यापारी  थे  स्टोर  का  बहाना  यह  था  कि

 चूंकि  अन्य  थोक  व्यापारी  भी  करीब-करीब  इसी  मूल्य  पर  बेच  रहे  उनके  द्वारा  इस
 मूल्य

 पर  बेचना  न्यायसंगत  है  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  सब  सहकारी  समितियों  सहित  व्यापारियों  की  मुनाफाखोरी  की

 प्रचूत्तिकों  म्रतुभव  करते  हुए  तथा  यह  देखते  हुए  कि  गुड़  उत्पादन  करने  वाले  क्षेत्रों
 तथा  गुड़  कमी

 प्रधान  क्षेत्रों  में  प्रचलित  मूल्यों  में  बहुत  क्या  सरकार  गुड़  को  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य में  लाने

 ले  जाने  पर  जो  प्रतिबन्ध  लगा  उसके  समाप्त  करने  को  सोच  रही  है  ?

 पति  कम  थामस  :  वह  एक  नीति  सम्बन्धी  विषय  है  ।

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  पता है  कि  उपविधियों तथा

 सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  कानूनों  के  अनुसार  वे  इस  प्रकार  की  मुनाफाखोरी  नहीं  कर  सकते

 झौर  यदि  तो  क्या  रजिस्ट्रार  अथवा  अन्य  प्राधिकारियों  का  उस  सोसायटी  के  विरुद्ध  कोई

 वाही  करने  का  विचार  है  ?

 पभ्रव्यक्ष  महोदय
 :

 उन्होंने  इस  का  उत्तर  पहिले  ही  दे  दिया  है  ।

 श्री  प्र्०  थामस  :  वह  एक  व्यापक  प्रश्न  है
 ।

 प्रश्न  तो  इस  समय  यह  है
 कि

 कया  उन्होंने

 कोई

 होई  दांडिक  अपराध  किया
 है  ।

 अन्य  बातों  के  बारे  में  जांच  करना  सहकारी  विशेषज्ञों  का  कार्य
 है

 ्

 मूल  at



 eve  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  क
 र

 ध्यान  ना  १९  १९६  ३

 श्री  कपूर  सिंह  #  द
 चाहे  लाम  नीं  सुतरी  में  था

 !

 memes ald  थे  fre  tS
 प्रत्यक्ष  महोदय  :  ait  भी  बहुत से  safe  तय पों  के  गस  ल  |  अगद  सभ  अवसर नहीं  दिया  है  ।

 मूझे  इसका  खेद  है  ।

 अविलम्ब म्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 भो  नाथ  पा
 मैं  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय

 की  are  दिलाता  हूं  उन  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  वक्तव्य दें

 राज्य  अमरीका  के  सातवें  बेड़े  द्वारा  अपनी  कारवाई  का  क्षेत्र  हिन्द  महासागर

 तक  बढ़ाने  औंर  उत  पर  भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया

 मंत्री
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुशवित  मंत्रो  (  श्री  जवाहर लाल नहर ू)

 अखबारों  में  ऐसी  ख़बरें  देखने  में  राई  हैं  कि  संयुक्त  राज्य  प्रतीक  की  सरकार  अपने  सातवें  बेड़े

 की  कारवाई  का  क्षेत्र  चीन  सागर  से  बढ़ा  कर  हिन्द  महासागर  तक  कर  रही  है  ।  इसਂ  संबंध  में  हमारे

 पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  भर  न  ही  सरकार  ने  इस  मामले  में  हमसे  कभी  कोई  सलाह

 ली  है  ।  १७  दिसम्बर
 को

 जब  जनरल  मैक्सवेल  टेलर  मुझ  से  मिले  तब  अन्य  बातों  के

 उन्होंने  मूझे  यह  भी  बताया  था
 कि

 वे  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  इस  क्षेत्र  के  समुद्र  की

 कारी  प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  अमरीकी  सातवें  बेड़े  के  कुछ  जहाज़ों को  इन  इलाकों  में  समुद्री  भ्पासं

 के  लिये  भेजना  कहां  तक  ठीक  रहेगा  ।  इस  मामले  में  प्रभी  कोई  फैसला  नहीं  किया गया

 समुद्री  ware  के  लिए  सातवें  बेड़े  के  कुछ  नौसैनिक  जहाज़  काम  में  लाये  जा  सकते  हैं  ।  भ्रमर  संयुक्त
 ५४  ५ ११५

 राज्य  अमरीका  की  सरकार  ऐसा  करने  का  फ़ैसला  करती  है  तो  श्राज  हम  जो  कुछ  कह  सकते  हैं  वह

 fan  इतना  ही  है  कि  भारतीय  जल-प्रदेश  के  बाहर  महासागर  स्वाभाविक  रूप  से  उनके  fag  उतन

 ही  खला  है  जितना  कि  किसी  wer  देश  के  नौसैनिक  जहाज़ों  के  लिए  |

 श्री  नाथ  ats  a  प्रधान  मंत्री  ने  जो  वक्तव्य  एक  कौर  स्थान  पर  दिया  था  कौर  इंडोनेशिया

 के  विदेश  मंत्री  ने  जो  वक्तव्य  दिया  है  कि  उसे  दृष्टिगत  रखते  हुए  मैं  पूछना  चाहता  ह  कि  अमरीका

 का
 इसमें  उद्देश्य  क्या  है  कौर  इसका  दक्षिण-पूर्व  एशिया

 की
 राजनीति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा

 paar  महोदय  वे  सीधा  श्र  संक्षिप्त  प्रश्न  पूछें  तो  मैं  उसकी  अनुमति  दे  सकता  हूं  ।

 थ्री  नाथ  पाई  :  भारत  सरकार  के  प्रतिमान  के  अ्रनुसार  इस  कार्य  का  मंतव्य  क्या

 कया  जसा  कि  दावा  किया  जाता  है  यह  चीनियों  की  रोक  थाम  के  लिए  है  या  जिन
 देशों

 में  श्रम  रीको

 के  ug  हैं  वहां  की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  के  लिए
 ?

 fat  जवाहरलाल नहरू  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  मैं  कैसे  दे  सकता  हूं
 ।

 मैं
 उनके  मंतव्य

 नहीं  जानता
 ।

 इस  बारे  में  मैं  जो  भ्र नू मान  लगा  सका  हूं
 उसे

 सभा  को  बताना  उचित  नहीं  ।

 मैं  तो
 इतना

 ही  कह
 सकता  हूँ

 कि
 मैं

 इस
 बारे  में  कुछ  नहीं  जानता

 ।  मैंने  कुछ  समाचारपत्रों में

 समाचार  पढ़ा  है  ।
 मुझे  तो

 यह
 बताया  गया

 है  कि  यह
 जान  कारी  रखने  के  लिए  है  ।  जेनरल

 a  नसल

 गे  ज्ञ
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 मेक्सवेल  मुझेਂ  मिलने  ग्राये  थे  उन्होंने  इसका  उल्लेख  नहीं  किया  |  उन्होंने  यही  कहा कि  हमारे

 समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  है  किन्तु  उसका  सभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  क्या  गया  ।  किन्तु  इस

 पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।  जैसा  मैंने  बताया  बेड़े के  कुछ  जहाज़  प्रायः  ak  अफ्रीका

 भी  जायेंगे  ।  उन्होंने  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा  कि  ये  जहाज़  हमारे  पत्तनों  पर  या  समुद्री  क्षेत्राधिकार

 में  आयेंगे  ।

 हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  सरकार  की  यह  प्रवृत्ति है  कि  अमरीका  चीन  जापानी  किसी

 भी  देश
 को  हिन्द  सागर  कौर  अरब  सागर  में  घुसने  का  अधिकार  है

 ?

 शनी  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  समझता  हूं  कि  हमारी  अनुमति  लेने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 ष्  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यदि  कोई  come  नहीं  किया  गया  तो  क्या  यह  avatar  दिया

 गया है  कि  शझ्रापकों  उस  पर  कोई  नहीं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  यह  प्रश्न  नहीं  उत्पन्न  होता

 कि
 वे  हम  ते पूछ

 1  यह  इस
 बात

 पर  निसार  करता  है  कि  वे  क्या  करने  वाले  हैं  ।  भ्र भी  हमें  पता  नहीं  ।  एक  सदस्य  ने  कही  कि

 वे  सैर  के  लिये  श्री  रहे  हां  वे  सके  लिए  ही  श्री  रहे  हैं  ।

 fat  वासुदेवन  नायर
 :

 युद्धपोत  सैर  के  लिये  कसे  or  सकते  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू
 :

 wa  पास  के  देशों  पर  प्रभाव  डालने  के  लिए  |  कुछ

 औचित्य हो  सकता  किन्तु  वे  भारत  नहीं  ग्रा  रहे
 ।

 हिन्द  सागर  बहुत  बड़ा  है  श्रमिक से
 दक्षिण

 ध्रुव  तक  फला  हुआ  है  ।  oa  किसी  से  नहीं  we  सकते  कि  वह  यहां  न  aa  ।

 थ्री  यशपाल  सिंह  :  मान  लीजिये  कि  भारत  सरकार  के  प्यारे  यानी

 प्रोपोज़ल्ज़  चाइना  मान  लेता  तो  फिर  रत  सरकार  का  सेवा  फ्लीट  के  बारे  में  क्या  रुख़ क

 रहेगा  ?  मैं  दूसरा  सवाल  लेता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें  |

 श्रीमती  ty  चारों  :  समाचारपत्रों  के  ग्रनसार भ्न्ञ  तो  अमरीकी  बेड़े के  दो  चार  जहाज़

 नहीं  बल्कि  oy  शस्त्रों  से  सज्जित  जहाज़  कौर  विमान  वाहक  जहाज़
 प्रायः

 उनका  उदेश्य

 दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  देशों  की  रक्षा  करना  है  कौर  इस  सागर  में  अपना  प्रभुत्व  जमाना  है  ।

 त्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  पता  नहीं  समाचारपत्रों की  यह  खबर  कहां  तक  सच  है  कि

 प्रण  शस्त्रों  से  सुसज्जित  जहाज़  आयेंगे  ।  श्री  टेलर  के  कथन  से  मैं  यह  समझा हूं  कि  ए  क  विमान

 वाहक  कुछ  यदि  उन्होंने  ऐसा  निश्चय  किया  हिन्द  सागर  में  एक  दो  महीने  में  आयेंग े।

 मैं  समझता  हुं  कि  इसका  यह  है  कि  वे  एसा  इसलिए  कर  रहे  हैं  कि  उन  देशों  को

 पता  लग  जाये  कि  वे  यहां  हैं  ।

 जरी  इस  वर्ष  १८  पीपल  को  रक्षा  मंत्री  ने  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  के  उत्तर  में

 बताया  था  कि  आंध्र के तट पर के  तट  पर  चुंग  सिंग  नामक  एक  विदेशी  देखा  गया  था  श्र  उसे

 नहीं  जा  सका  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  समझते  हैं
 कि

 सातवें  बेड़े  के  यहां  होने  पर  चीनियों

 की  दिलेरी  की  रोकथाम  हो  सकेगी  ?

 ह  |
 सवा हुर लाल  नेहरू

 .
 पापा

 इन  दोनों  में  कोई  wax  नहीं  है  ।

 past  अंग्रेजी  में
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 शनी  वासुदेवन
 नायर  :  क्या  सातवें  बेड़े  के  यहां  at  पर  स्वतंत्र  देशों  में  तनाव  पैदा  होगा

 a  क्या  यह  शब  अमरीका को  प्रेषित  किया  गया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  यहां  के  देशों  में  कोई  आतंक  नहीं  फैलना  चाहिये  ।  दक्षिण-पूर्व

 एशिया  के  देश  अमरीका  के  मित्र  उनमें  से  अ्रधिकांश  तो  मित्र  हैं  ।

 pat  हाजी
 :  श्रीलंका की  प्रधान  मंत्री  ने  गहरी  चिन्ता

 व्यक्त  की  है  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 कुछ  एक  चिन्तित  हो  सकते हैं  ।

 ्रो  वॉरियर
 कया  यह  सच

 है  कि  जनरल  टेलर  ने  पेशकश  की  है  कि  वे  विमान  वाहक

 जहाज  सुरक्षा हेतु
 दे  देंगे  शर  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  उससे  सहमत  हो  गया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  तरह  की  कोई  पेशकश  नहीं  कोई  प्रस्थापना नहीं

 जैसे
 कि  भ्रखबारों में  छपा  है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कभी  नहीं  लिया

 गया  परन्तु  अमरीका
 जाने  से  पुर्व  उन्हें  बताया  जा  रहा

 था  सातवें बेड़े  का  कुछ  भ्रंश
 इधर रहा  है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  झा स्त्री  :  मैं  जानना  चाहता हूं
 कि  प्रेजीडेंट  कैनेडी की  मृत्यु

 पर  न  जाकर
 जो  भूल  हुई  क्या  उसका  प्रायश्चित  इसके  द्वारा  किया गया  है  ?

 पुष्य  महोदय
 :  इसका  इसके  साथ  कोई  सम्बन्ध  नही ं।

 श्री  भागवत
 झा

 आजाद  :  आजकल  अमरीकी  शर  ब्रिटिश  अखबारों में  इस  बारे  में

 बड़ी  अधिकृत  खबरें
 छप

 रही  हैं  कि  अमरीका  का  सातवां  बेड़ा  हिन्द  महा  सागर  में  ग्रा  रहा  है  ।

 क्या  यहं  स्थायी  इस  बारे  में  अ्रमरीकी  सरकार  से  कुछ  स्पष्टीकरण  मांगा गया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 आगे  वे  क्या  करने  वाले  इस  बारे  में  क्या  कहा

 जा
 सकता

 नही  हमने  उनसे  कुछ  gor  ही  उन्होंने  बताया  यही  है  कि  वह  एक  ही  बार  प्रयोग  ।

 पूरी  हेम  बरुआ :  क्या  यहं  aude  का  विस्तार

 ने  राज्य  सभा थ्री
 राम  सेवक

 यादव  में  ऐसा छपा  है
 कि  प्रधान 3

 में  कहा  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  सभा  का  कोई  जिक्र  न  करें  ।

 थी
 राम  सेवक

 यादव  :  अखबारों की  बात  कर  रहा  हूं  ।  अखबारों में  छपा  है  प्रधान  मंत्री
 के  ध्यान  के  बारे  में

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उसका  जिक्र  न  करें  |

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  अमरीकी  सातवां  बेड़ा  सकता है  ।

 फिर  कहा था  कि  दो  चार  जहाज  ही  श्री  सकते  हैं  ।  यह  दोनों  बातें  परस्पर  विरोधी  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  वस्तुस्थिति  क्या  है  कौर  प्रधान  मंत्री इस  प्रकार  के  अन्  ब्यान  क्यों

 देते  हैं  ग्रोवर  झगर  कोई  बात  है  तो  पक्की  बात  इस  सदन  को
 वह  बतायें  ।

 ee

 _  ग्र ग्रेजी  में



 कप  soy  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  २९४६

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 मुझे  मालूम  नहीं  कौन  सी  बात  इस  में  माननीय  सदस्य  को  ऐसी

 मालूम  हुई  जिसके  वापस  में  दो  माने  हों
 ।

 मैंने  वहां  यही  कहा
 था  कि

 उनके  जहाज़ों  में  से  कुछ

 मेरा  खयाल  था  |  लेकिन राज  जनरल तीन-चार  प्राय  शायद  ।  ठीक  मालूम  नहीं  था  मुझे  ।

 मेक्सवेल  ने  कहा  है  यहां  से  जाते  यह  छपा  भी  है  अ्रखबारों  टेलीप्रिंटर  में  मैंने  देखा  कि

 उनका  इरादा  भेजें  तो  एक  ट्रांस्पोर्ट  एयरक्राफ्ट  करियर  प्रौर  उसके  साथ  चार  पांच  डैस्ट्रायर

 श्र  एक  घायल  भेजे ं।

 श्री  हेम  बरुआ  ठीक  इस  काय  के  लिए  अमरीका  हमारी  श्रीमती  थोड़े  ही

 परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इससे  wer  शक्तियां  भी  न  उठ
 खड़ी  हों  प्रौढ़  हमारी  सुरक्षा

 खतरे  में  पड़  जाय

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  मुझे  सन्देह है
 कि  ऐसा  होगा  ।  यदि  हमने  देखा कि  हालात

 हमारे  विरुद्ध  जा  रहे  हैं  तो  हम  विरोध  करते  हैं  ।  ऐसे  ही  नहीं  ।

 भा

 सभा  पटल  पर  गये  पत्र

 waite  होटल  लिमिटेड  वाचिक  प्रतिवेदन  तथा  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी

 लिमिटेड  का  arian  प्रतिवेदन  कौर  उस  पर  सरकार  की  समीक्षा

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  मैं  निम्नलिखित पत्रों
 की

 एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  समवाय  FEAR  की  धारा  RqE-F  की  उप-धारा  (१)  के

 अशोक होटल  नई  दिल्ली की  ३१  8&3 FT को

 समाप्त  हुए  ag  के  वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे  उस
 पर

 1 नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 (a)  उक्त  कम्पनी  के  art  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 (२)  समवाय  १९४५६  की  धारा  ६१४-क  की  उप-धारा ष्  (१)
 के

 अन्तर्गत  हिंदुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  नई  दिल्ली  की  ag

 १९६२-६३  का वाक  लेखापरी क्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 उक्त  कम्पनी  के  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखे  गये
 ।

 देखिए  संख्या  एल०  टी
 ०  2919/83  शौर  2 Yon /§3]

 हिन्दुस्तान एयर  क्रिया  लिमिटेड  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 तथा  उस  पर  महा  लेवा  परीक्षक  की  समीक्षा

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :
 मैं  समवाय

 VERE
 को  धा

 तक की  उपधारा  (१)  के  भ्रन्तगत  हिन्दुस्तान  बंगलौर

 मूल  wae

 1889  (Ai)



 Reo
 सभा  पटल  पर  गय  पत्र  x&,  VeRz के

 के  ज  १६६२-६३  के  विधिक  निवेदन क की  ए  क  लेखा  प  '  क्षत  लेखे र  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक की  समीक्षा  सभा  पटल पर  रखता  हूं  । बन  गई  । देखिये

 संख्या  टो
 ०  we/E3]

 संघ  लोक  सेवा  आयोग का  १३वां  प्रतिवेदन  तथा  उस  पर  श्रभ्यावदन

 नक् तनय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  हज़र नवीस  मैं  संविधान के  अनुच्छेद  ३२३  (१)  के

 wate  निम्नलिखित पत्रों  तथा  हिन्दी  की  ए  क-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हुं  :.

 १  1...  १६६२  से  ३१  1१६६३  तक  की  अवधि के  लिये  संघ  लोक  सेवा

 अयोग  का  तेरहवीं  प्रतिवेदन |

 (at)  उपरोक्त  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  मामले में  at  की  सलाह  न  मानने के  कारण

 बताने वाला  ज्ञापन  1!

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  gto  २१८०/६३]  |

 सीमा  दीपक  केन्द्रीय  उत्पादन-शल्क अघिनियम  तथा  नमक  अघिनियम

 अधिसूचनाएँ

 योजना  मंत्री  (  श्री  ब०  रा०  मैं  निम्नलिखित  को  सभा  पटल  पर
 रखता हूं

 सीमा-शुल्क  १९६२  की  धारा  १५६  के  era  निम्नलिखित  afer  नाश्

 एक-एक

 दिनांक  ७  १९६३  की  जी०  एस०  श्री  संख्या  GSXe  |

 | दिनांक  €  9&R3  की  ज़ी०  एस०  कार  संख्या  १८८०  '

 सीमा-शुल्क  श्रध्चिनियमਂ  १९६२  की  धारा  १४५६  ौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शिक्षक  तथा  न्यू

 OMY  की  धारा  ३८  के  अ्न्तगंत  सीमा-शतक  केन्द्रीय  उ:्पाद  त्व  fina

 प्रत्याशी  नियम  १६६०  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  १९६३

 को  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  qYaKo  की  एक  प्रति  ।

 केन्द्रीयਂ  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के ध्रर्तगत  दिनांक

 ३०  9 €R3  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी ०  एस०  कार  qavQ  में  प्रकाशित  केद्रीय

 शुल्क  १९६३  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  दी०  २१८१/६३,  २१८२/६३:]

 धौर  २४१८३/६३]।

 इंडिया  तथा  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  का  विधिक  प्रतिवेदन

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  मुही उद्दीन )  :
 मैं  विमान  निगम  qeuz

 की धारा  १४  की  उपधारा (४)  के  साथ  पठित  धारा  ३७  की  उपधारा  (२)  के  श्रन्तगंत निम्न  लिखित

 wat  की
 एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  |

 मूल  अंग्रेज



 सदस्य  द्वारा  नक््तब्प  PEN? रप  gacy (

 १)  एयर  इंडिया  का  वार्षिक  प्रतिवेदन
 द

 aks *.  ११, 2-83  के  वार्षिक  लेखे  तथा  उस
 पर  लेखा-परीक्षा  forte  सहित  ।

 (2)  डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  वर्ष  FEKR-EQ  के

 afer  लेखे  तथा  उस  पर  लेखा-परीक्षा  रिपोर्टे  सहित  ।

 जी  99:
 रखी  गयी  |  देखिए  पेस्ट्री  cio १९.  ६३  २१८४

 प्रे  ।]

 सभा  को  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रनपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 सातवां  प्रतिवेदन

 श्री  खाडिलकर  में  सभा  की  बे  ठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 का  सातवां  दन  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 उत्पादन शुल्क  पुनर्गठन  समिति  को  सिफारिशों  के  बार ेमें  वक्तव्य

 कौर  सरकार  द्वारा  उन  पर  किये  fra  नाथ

 योजन  मंत्री  ब०
 ण  भगत )  :  वक्तव्य  लम्बा  मैं  इसे सभा-पटल पर  रखता  हूं  :

 में  रखा  गया  देखिए  ae  एल.टो०--२१८६/६३ if

 सदस्य  द्वारा

 डा०  रोम  मनो  हर  लोहिया  (weaTaTe ) )  :
 अध्यक्ष  महोदय  मैं

 निवेदन  करता हूं
 कि  विदेश

 मंत्री  ४  दिसम्बर  अर  १६  नवम्बर  की  गलत  बर्बादियों  को  सूधार  ।

 ४  दिसम्बर  को  श्री  मनी  राम  बागड़ी  के  प्रश्न  पर  कया  चीन  से  अफ़रीका  पहुंचने  कप  हिंदुस्तान

 के  सिवाय  ग्रन्थ  कोई  रास्ता  नही ंहे  उत्तर  देते  हुए  विदेश  मंत्री  ने  कहा  अ्रौर  रास्ता  होगा  तो

 बहुत  लम्बा  कोई  सीधा  रास्ता  नहीं  होगा  ।  मैं  नहीं  जानता  ।  शायद  सीलोन  हो  कर  जा

 सकें  हिन्दुस्तान  के  अ्रलावा  किसी  are  रास्ते  के  बारे  में  विदेश  मंत्री  को  इतना  सन्देह  था  कि

 उन्होंने  कहा  कि  वह  नहीं  जानते  ौर  श्री  लंका  का  संदिग्ध  अन्दाज़ा  लगाया  ।  किन्तु  इस  गलती

 को  श्रगर  नजर-अन्दाज  भी  कर  दें  तो  सीघा  रास्ता  न  होने  की  शोर  लम्बे  रास्ते  की  गलत

 बयानी  जरूर  सुधरनी  चाहिये
 |

 पीकिंग  से  काहिरा  नैरोबी  जाने  के  लिये  दो  सीधे  रास्ते  एक

 काशगर-करांची  रास्ता हैं  ।  दूसरा  ताशकंद  हो  कर  है  ।  दोनों में  से  किसी  भी  रास्ते  से  दो  हजार

 मील  से  ज्यादा  की  उड़ान  कम  हो  जाती
 ।

 काशगर  में  बड़ा  हवाई  डडा  है  ।  अर  हर हालत में

 are  नक  जेट  हवाई  जहाज  पीकिंग  से  करनी  बिना  कहीं  उतरे  आसानी  से  उड़
 सकता

 |  i

 मूल
 अंग्रेज़ी  में
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  अध्यक्ष  महोदय  मैं  बाप  कों याद दि  ।  शायद  श्राप  भल  रहे

 होंगे  कि  १७  तारीख  की  कार्य  सुची  में  इस  कों  शामिल  किया  गया  था  |

 mua  महोदय  :  अब  दूसरा  सवाल  उठाना  चाहते  हैं  कि  चूंकि  कार्य  सुची  में  रक्खा

 गया  था  इस  वास्ते  श्राप  हो  गया  तो  वह  बाप  किसी  कौर  उठाइये  ।  इस  जितना

 मै ंने  श्राप  को  पढ़ने  की  इजाजत  दी  थी  वह  पढा  गय  ।

 डा०  राम  मनोहर  कादिरी  पैरा  है  जो  इससे  सम्बन्ध  नहीं  |  भ्रमर  श्राप

 मुझे  इजाजत
 दें  तो  शायद  मैं  कोई  रास्ता  निकाल  लेता  जिस  से  यह  मामला  हल  हो  |  विदेदा  मंत्री

 भी

 श्रेय  महोदय  :  में  उस  की  इजाजत  नहीं  दे  सकता  |

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :  जिस  का  चीनियों  के  साथ  सम्बन्ध  है  उसे  मैं  पढ़  हूँ  ।

 श्राखिरी  पैरा  जो  है  उस  का  कोई  सम्बन्ध  कैनेडी  से  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  जितना  ब्यान  मेरे  पास  पाया  था  श्राप  ने  पढ़  दिया  ।  आगे  नहीं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  भ्रामरी पैरा  श्राप  देख  लीजिये  ।  आखिर हम  स  rit  अपनी

 समझ  के  भ्रनुसार  लोक  सभा  की  सेवा  करते  हैं  ।
 )  ।  सवाल  यह  है  कि  अपनी  समझ  के

 अनुसार .

 श्रेय  महोदय  :  श्राप  को  मैं  नेजो  कैनेडी  के  सम्बन्ध  में  था  उस  की

 दजला
 नहीं  दी  ।

 लि

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जी  आखिरी  मैं  पढ़े  देता हूं  ।

 विदेश  नीति  अथवा  भावना  ate  आदर्श  के  प्रश्न  नहीं  उठा  रहा  हूं  न  सच्चे  न  खोखले

 कि  मैं  चाहता हूं
 कि  इस  तथ्य  सुधार के  संदर्भ  में  विदेश  मंत्री

 को  असंगत  बातें  कहने  का  मौका
 i

 a  fae  |"

 watt  वैदेशिक  let  wat  तथा  अणु  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  मैं  ने
 बगैर  सुना  डा०  लोहिया ने  र  उन्होंने  इस  बात  को  साबित  करने

 की  कोशिश  की  कि
 जो  मैं  ने  उस  कहा  था  श्री  श्काशवीर  के  जवाब में

 वह  गलत  मेरी  राय  में  wa  तक  ag  बिल्कुल  सही है  कौर मैं  aa भी

 फिर  कहने  को  तैयार  हँ  कि  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  क्या  गलती  बावजूद  उन  को  सुनने

 के
 ।
 मैं  ने  यह  कहा  था  उन  से  कि  अगर  जिस  जहाज  पर  चीन  के  प्रधान  मंत्री  जा  रहे  थे  उसे

 हम  यहां  से
 न

 जाने  देते
 तो  उन

 को  ज्यादा  चक्कर  लगा  कर  जाना  पड़ता  ।  एकਂ  सर्क्यूटस  रूट

 मैं  कहा था  मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  वह  क्या  होता  ।  शायद  उन  को  लंका हो  कर
 जाना  पड़ता  ।  यह  मैंने  कहा  था  ।

 कौर  यह  बिल्कुल सही  बात  है  इस  में  कोई  भी  गलतफहमी

 नहीं  हो  सरकती  किसी  को  ।  उन्होंने  बतलाया  कि  वह  ताशकन्द  होकर  जाते  या  कहीं  कौर  हो  कर

 जाते  इधर  उधर  से  ।  ताशकन्द  कोई  रास्ता  नहीं  है  हवाई  जहाज  का  सिवा  इस  के

 कि  खास  हवाई  जहाज  कभी  जायें  तो  श्र  बात  है  ।  लेकिन  श्राम  तौर  से  जाते  नहीं  हैं  नये  रास्तों  az

 जो  मालूम  न  हों
 ।

 काफी  मुश्किल  है
 ताशकन्द

 की  रूट
 ।
 पहाड़ों  के  ऊपर  से  है  ।  are  जाना
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 जवाहरलाल
 ०५  (१.  १५  a

 ही  हो  तो  हलके  हलके  उस  पर  उड़ान  करते  हैं  far  ह
 al  कोई  फेसिलिटी  ज  नहीं क  भ्राता  नहीं

 इत्तला  वगैरह  की  उन्हें  ।  इस  लिये  वह  रास्ता  नहीं  था  ।  लेकिन  मैं  ने  इस  का  हिसाब  नहीं  लगाया

 था  कि  वहू  ताशकन्द हो  कर  जायें  |  सीधी  बात  है  कि  उ  हें  चक्कर  लगा  कर  जाना  पड़ता  |

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  अध्यक्ष  महोदय  मैं  कह  रहा  हूं  मैं  प्रेम  कर  रहा  हूं  कि  गलत  ब्यानी

 फिर  हो  रही  है  ।

 श्च्यद मम  महोदय
 :  इसके  अलावा मैं  प्रौढ़  HS  न  हीं

 कर
 सकता

 ।  झाप  रोज
 देखते  हैं

 कि  जब  एक

 मेम्बर  क्वेश्चन  करे  कि  ब्यान  ठीक  नहीं  दिया  गया  तो  मैं  उस  को  अवसर  दे  सकता हू  fe वह
 अपना

 ब्यान  दे  दें  दूसरा  ब्यान  भी  हो  जाय  ।  दोनों  ब्यान  ऊपर  है  जाते  है  ।  इस  के  सिवाय  ग्रोवर  कुछ

 डी  हो  सकता  |

 डा०  राममनोहर  लोहिया  :  मुझे  बीस  दिन  लगे  इस  सवाल  को  बनाने  में
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  इस  से  ज्यादा  कुछ  नहीं  कर  सकता  |

 श्री जवाहरलाल नेहरू  :  मेरी  राय  यह  है  कि  जो  कुछ  मैंने कहा  था  वह  बिल्कुल  सही  था  ।

 श्राप  भी  समझेंगे  कि  उस  में  कोई  गलत  बयानी  नहीं  थी  कि  चक्कर  लगा  कर  जाना  पड़ेगा  ।  जैसे

 एक  चिड़िया  उड़  कर  जाती  है  वैसे  हवाई  जहाज  नहीं  जाता
 |

 कुछ  ौर  भी  बात  देखनी  होती हैं

 कि  किधर  जा  सकता  है  या  उतरने  की  जगह  है  या  क्या  उसे  इत्तला मिलती  वगैरह  |  जैसा

 उन्होंने  कहा  उधर  से  जा  सकते  उत्तर  से  हिन्दुस्तान  उस  में  पचासों  दिक्कतें होतीं  |  अलावा

 इस  के  बी  को  ०ए०सी
 ०

 वहां  कभी  गया  नहीं  तक  मेरी  इल्म  में  वह
 कभी  वहां  उड़ा  नहीं

 ato  को
 To

 eto  श्र
 के०

 एल०  दोनों  वहां  नहीं  गये  हैं
 ।

 वहां  जाना  मुश्किल  था
 ।

 मैं  ने  प्राम  बातें  कहीं  थीं  कि  चक्कर  लगा  कर  जाना  पड़ता  |  qe  चाहत  पूरा  चक्कर  न

 सीधा  फिर  भी  चक्कर  ही  gar  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  अध्यक्ष  मैं
 fas

 रास्ते  के  बारे  में  पूछ  रहा हूं  कि

 वह  रास्ता  छोटा  होता  या  बडा

 ACT  महोदय  :  अब  ह  सवाल  नहीं  कर  सकते  |

 थी  जवाहरलाल नहरू  :  मैं  ने  प्रेम  किया  कि  मैं  न  7

 शयद-अशकीन  नलों  है  चोटा
 लेकिन  vat  से  छोटा  होने

 की
 वजह  से  हवाई  जहाज  वहा  नहीं उड

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  उड़  रहे  ह  भ्रौर उड. सकते उड  सकते  हे  ।

 शी  जवाहरलाल  नहरू  :
 कराची  के  ताशकन्द  को  उड़ते  लेकिन  न  तो  बी०  श्रो०  To  सी  ०

 और न  Fo  एल०  एम० के
 जहाज  )  मेरी  aye  है  कि  यह

 जो  माननीय  सदस्य  डा०  लोहिया ने  ऐतराज  कियां
 है  इसमें  कोई  श्रसलियत  नही ंहूं  सिवा  इसके

 कि  िन, ्य नका स
 से  उन्होंने  नाप  लिया  हो  ।

 मैं  ने  कहा  कि
 वह  बिलकूल  सही  बात  थी

 जहां  तक  मुझे
 खत्म

 था  A  मैं  ने  नक्शों
 से

 तो  नहीं  शायद  arma  बिल  सीधा  हो  लेकिन  हवाई

 जहाज  सीधे
 नहीं  उडते  हे  ।  जो  हवाई  जहाज  उन्होंने  लिया  था  वह  सीलोन  हो कर  था  इधर

 उधर हो  क
 र

 जा  सकता था



 २८  qasy  (  )  विशेषाधिकार के  कथित  उल्लंघन  के  बारे  में  VERY

 दूसरो बात  उन्होंने  गोली  बन्दी  या  सीज  फायर  के  बारे  में  कही  कि  वह  इकतरफा  हुई
 तरफा

 नहीं  हुई
 ।

 यह  बात
 सही

 है  कि  हमने  प्रभी  तक  जाबते  से  फोन  के  खिलाफ  लडाई
 का  ऐलान  नहीं  किया  है  ।  हमारे  यहां  उनकी  एम्स सी  खुली हूं  कौर  उनके  यहां  हमारी  एम्बेसी

 खुली  है  |
 यह  गलत  है  या  सहो  यह  सवाल  नहीं  हें  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  बिना  ऐलान  के  भी  युद्ध  होता  है  या  नहीं

 ?

 were  महोदय  :  वह  कहते  हें  कि  बिना  ऐलान  के  भी  युद्ध  होता  है  या  नहीं ।

 श्री  जवाहरलाल नहरू  :  जी  होता  हें  ।  लेकिन इस  तक  ऐसी
 ऐलान  नहीं  gam

 है  ।  कौर  ऐसे  मोके  पर  हम  इस  बुनियाद oe  कि  साल  भर  ठ  उन्होंने  युद्ध  किया  उन
 कौन  जाने  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ।

 दूसरो  बात  उन्होंने  यह  कही  थी  कि  बी०  आ ०  Yo  सी०  का  इधर  जाना  यह  मामूली

 त हू  ।

 हम  श्राम  तौर  से  उसे  नहीं  रोके  सकते  ।  यह  जरूर  थां  कि  हम  उन  सें यह  कहते कि

 उतर  जाएं  कहीं  हिन्दुस्तान को  जमीन  चीन  के  प्राइम  मिनिस्टर  को  लेकर  उतर  जाएं ।  यह

 हमारा  कायदा  लेकिन  कोई  खास  आदमी  होतो  हैं  तो  यह  कायदा  में  नहीं  कोया

 1,  कौर  हम  इसरार  नहीं  करते  ।  चुनाचे  SAT  इसरार नहीं  किया  शौर

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  प्रधान  मंत्री  को  मालम  होना  कहिये  कि  साधारण  हवाई  जहाजों

 के  नियम  wit  होते  हैं  कौर  हवाई  जहाजों  के  नियम  ar  होते  हैं  |

 विशेषाधिकार के  कथित  उल्लंघन  के  बारे  में

 श्री  दौजी  :  ह. पैं कतंब्य  की  दृष्टि  से  सभा  को  सम्मान  बनायें  रखने ~  ६ च
 के  लिये  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं

 ।
 अ्रमरीका  के  सातवें  बेड़े  के  संबंध में  कुछ  माननीय  सदस्यों

 द्वारा  १२  ग्रीवा १३  तारीख  को  ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  दी  गई  थी  ।  महोदय  ने

 सूचना  का  उत्तर  दिये  जाने  के  लिये  १९  तारीख  निश्चित की  थी  ।

 १७  तारीख  को  कुछ  माननीय  सदस्यो ंने  १२  बजे  यह  प्रश्न  उठाया  था  कौर  प्रापर  प्रधान  मंत्री

 की  उपस्थिति  में  सभा  को  यह  सुचित  किया  था
 कि

 यह  प्रश्न  १९  तारीख  को  लिया  जायेगा
 |

 किन्तु

 प्रधान  मंत्री के  यह  जानने  के  बाद  भी  कि  वह  प्रशन  १९  तारीख की  काय  सूची  में  रखा  गया  है  उन्होंने

 यहां  प्रश्न  पूछे  जाने  के  कुछ  घंटे  बाद  ही  सम्वाददाताशओ्ं  के  सामने  स्थानों  पर  इस  संकल्प  में

 वक्तव्य  दिया  |  उस  झ्राचरण  से  सभा  का  विशेषाधिकार  भंग  किये  जाने  का  उत्पन्न होता

 है  ।  इसके  भ्रतिरिख्त  भी  जेसा  कि  मैं  ने  भ्र पनी  पुस्तक  के  पृष्ठ  १२०  पर  कहा  है

 ae
 कायें  जो  अप्रत्यक्ष  रुप  से  इस  सभा  का  पवमान ण्ण्ण्ण््ज्य्ण्य  करने  ते  हैं  अथवा  इस  के  प्राधिकार

 को  कब  सियत  ए  Saye  x  x  ह
 वामा  कार  का

 मूल  प्रंग्रेजी



 २६५६  दघाधिकार के  कथित  उल्लंघन  बारे में  १९  VEG?

 पीजो

 मंत्री  ने  १७  तारीख  को  इस  का  उत्तर  नहीं  दिया  कौर  कुछ  घंटों  बाद  ही

 दूसरी  सभा  में  इस  yer  का  उत्तर  दिया  ।  इससे  इस  सभा  का  शभ्रवमान  होता  है  ।

 आपको  कौर  आपने  पूर्वाधिकारियों ने  यह  विनिर्णय  दिया  था  कि  नीति  संबंधी

 दिये  गये  वक्तव्यों ak  के  संबंध  में  जब  सभा  का  सत्र  हो  रहा  तब

 प्रथा  ऐसी  है  कि  पहले  सभा  के  सम्मुख  इनकी  घोषणा  हो  ।  इस  विषय  में  भी  क्योंकि  यह  स्वतः

 घोषणा  थी  यही  विनिर्णय  लागू  होगा  |  यह  प्रथा  का  ही  प्रपितु  विशेषाधिकार का  भी  प्रश्न

 क्योंकि  एक  बार  कार्य  सूची  में  रखने  के  बाद  जब  यह  बात  सरकार  की  सदस्यों  की  जान

 कारी में  है  तब  इससे  संबंधित  विषयों  पर  पहले  सभा  में  ही  चर्चा  होनी  चाहिये
 ।  इसलिये

 मेरा  प्रस्ताव  है  कि  या  तो  इस  विचार  को
 निशषाधिकार  सित  को  सौंपा

 जाये  wat  सभा  में

 दही  इस  पर  चर्चा  की  जाये  ।

 श्री  कपूर  सिह  )  सभा  के  सामने  fara  के  लिये  पहला  प्रदर्शन

 क्या  में  की  पुस्तक  का  उद्धरण  इस  विषय  में  लागू  होता  हैं  प्रौर  दूसरा  seat  यह  है  कि  प्रधान

 मंत्री  ने  वह  वक्तव्य  प्राय  स्थानीय  दिया  था  अथवा  प्रश्न  पूछे  जाने  पर  यदि  यह

 के  उत्तर  में  दिया  गया  था  तो  समस्या  बिल्कुल  ही  दूसरी  हो  जायेगी  |  क्योंकि प्रधान  मंत्री  से

 केवल  इसी  लिये  प्रदान  का  उत्तर  देने  से  इन्कार  करने  की  नहीं  की  जा  सकती  कि  वह

 इस  सभा  की  कार्य  सूची  में  रखे  लिया  गया  था
 |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )  :  क्या  प्रधान  मंत्री  को  यहां  की  सूचना  राज्य  सभा  में

 पूछ  जाने  वाले  प्रश्न  की  सूचना  के  पहले  मिली  थी
 ?

 यदि  ऐसा  था  तो  औचित्य इसी  में  था  कि

 पहले  यहां  वक्तव्य  दिया  जाता  ।

 श्री  दाजी  :  अध्यक्ष  महोदय  के  घोषणा  करने  के  समय  प्रघान  मंत्री  यहां  उपस्थित  थे  ।

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य
 मंत्री

 तथा
 श्रमशक्ति  मंत्री

 जवाहरलाल  नहरू  ):  श्रीमान

 मैं  इस  विशेषाधिकार  के  प्रस्ताव  को  अच्छी  तरह  नहीं  समझ  पाया  हूं  ।  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 की  यह  कार्य  सूची  में  थी  as  तारीख  की  कार्य  सूची  में  अथवा  किसी  कौर  दिन  की
 ?

 fot  हाजी  :  १७  तारीख ।  सुबह  के  समय  आपको  सुचना  दे  दी  गई  थी
 ।

 महोदय
 :

 सकी  eee  बायी  मे  गह  रया  गयां  था  दि  में

 ने

 चा भ  सी  og  क  Paw  ि  क  नाला

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  थी
 ।

 श्री  दीजो «6  १२.२०  बजे  जब  अध्यक्ष  महोदय  ने  सभा  को  सुचित  किया  तथा 1  यहां

 उपस्थित  थ

 श्री  हेम  बुझा  :  वास्तव  में  श्राप  १८  ता०
 को  उत्तर  चाहते  थे

 ।
 प्रधान  मंत्री

 ने  कहा  कि  वे  १८  को  यहां  नहीं  इस  लिये यह  १६  तारीख
 को  लिया

 जाये
 ।

 श्री  जवाहरलाल
 यह  बाद

 की  बात  है  ।  मैं  उसके  पहले
 की  बात  कर  रहा हूं  ।

 a

 में



 5.0  १८८५  विशेषाधिकार  के  कथित  उल्लंघन  के  बार  में  Ved

 १७  तारीख  की  सुबह  मैंने  श्री  टेलर  से  मुलाकात  की  ।  ११  बजे  के  कुछ  पहले  ठीक

 ११  बजे  जब  मैं  भ्र पने  कमरे  से  बाहर  रहा  था  तब  कई  संवाददाताओं  ने  मुझे  घेर  लिया  कौर ~  AN
 ger लगे  कि  सातवें  बेड़े  के  विषय  में  कपा  कहा  है

 र
 मैंने  उनको  टालना  चाहा  किन्तु

 मैंने  उनसे  चन्द  शब्द  मुझे  याद  नहीं  कि  वे  क्या  थे
 ।  मैं  कोई  wer  मिनट  उनके  साथ  रहा ।

 mae  मैं  ने  यह  कहा  था  कि  उन्होंने  कुछ  अ्रधिक  तो  नहीं  कहा  किन्तु  यह  कहा  था  कि

 झभी  इस  विषय  पर  निर्णय  नहीं  लिया  गया  कुछ  जहाज  a  सकते  भारतीय  समुद्र  में

 सकते  ऐसी  ही  कुछ  बात  |  इससे  अधिक  मैंने  कुछ  नहीं  कहा  |  तुरन्त  ही  मुझे  राज्य

 सभा  में  जाना  था  वहां  प्रश्नों  का  घंटा  समाप्त  होने  पर  जब  मैं  बाहर  निकल  ही  रहा  था  कि  राज्य

 eee सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  को

 प्री  दाजी  :
 मुझे  राज्य  सभा

 की  कार्यवाही के  में
 निर्देश  करने से  मना  कर

 दिया था  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  उनसे

 भी
 कहूंगा  कि  उसका  निर्देश

 न
 करें

 ।

 qa  जवाहरलाल  नहरू  जो  कुछ  राज्य  सभा  में  em  उसके  विषय  में  चर्चा  नहीं

 की  ठीक  फिर  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  कसे  उत्पन्न

 ज्रिष्यक्ष  स
 दय

 समाचारपत्रों  को  भी  जानकारी  दे  दी  गई

 श्री  जवाहरलाल  पहली  बात  तो  यह  है  कि  उस  समय  मुझे  इस  बात  की

 जानकारी  नहीं  थी  कि  आपने  १९  तारीख  निर्धारित  कर  दी  मैं  भूल  गया
 कल  भी  श्र  १७  तारीख  की  रात  के  बाद  मैंने  कहा  था  कि  उस  समय  मेरे  लिये  वक्तव्य

 देना  आवश्यक  नहीं  था  |  किन्तु तब  मुझ  से  wer  गया  कि  ग्रा पने  श्राज  का  दिन  निर्धारित

 कर  दिया है  |  १७  तारीख को  जब  मैंने  संवाददाताओं  से  बात  की  थी  तब  मुझे  जानकारी

 नहीं  बाद  में  आपने ऐसा  कहा  १७  तारीख  को  ११  बजे  के  पहले जब

 मैं  सम्वाददाताश्ों से  मिला  था  उस  के  पहले  नहीं  कहा  लिये  मेरे  विचार  में

 शिकार  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महोदय
 :

 स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  है  |  उस  दिन  भी  मैंने  निर्णय  दे

 दिया  था  कि  शभ्रौचित्य  ak  वांछनीयता  का  प्रश्न  हो  सकता  विशेषाधिकार

 का  किन्तु  श्री  ait  ने  कहा  था  कि  यह  १६  ता०  की कार्यसूची में  है  ।  वास्तव

 में  मैंने  केवल  घ/षणा  ही  की  थी  कि  यह  १९  तारीख  को  लिया  जायेगा  .।

 भारत  के  शौर  अन्य  देशों  के  भी  विनिमय  मैंने  पढ़  उन  अनुसार  पत्

 द्वारा  सभा  के  बाहर  दिये  गये  होती  संबंधी  वक्तव्यों  arte  से  सभा  का  विशेषाधिकार  भंग

 नहीं  होता  ।

 श्री  दाजी  द्वारा  पढ़े  गये  उद्धरण  का
 शिकन  ्  nae

 पक  शब्दों  के  अतिरिक्त  अन्य  साधनों

 द्वारा  भी  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन  होता  यह  एक  भिन्न  विषय  है  ।

 मिल  अ्रंग्रेजी  में



 Qe  at के  उल्लंघन  के  बारे  में  १८  ¥& RR हे

 कार्यसूची  में  विषय  सम्मिलित  किये  जाने  पर  भी  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन  नहीं

 होता  ।

 >
 wa  कि  प्रधान  मंत्री ने  कई  बार  कहा  र  ।  वे  कि  जब

 सभा का
 सतर  हो  रहा  हो

 तब  यह  वांछनीय
 है

 कि  नीति  संबंधी  स्थान  बातों  के  संबंध  में  वक्तव्य  पहले  सभा  के  सम्मुख

 किन्तु  उन्होंने  यह  वक्तव्य  सम्वाद दा ताशों  के  सामने  सभा  में  राने  के  पहले

 था  ।  इसलिये  इसमें  विशेषाधिकार  का  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 सभा  अब  कल  ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  होती  है  ।

 के  पश्चात लोक सभा लोक  संभा  २०  2ERR/RE  १८८५  के

 द
 ग्यारह बजे

 तक  के  लिये  स्थगित  दु  '
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